
Замполит штурмового 
батальона «Борз» 
с позывным Ледик 
об особенностях своей 
службы в зоне СВО

ФИНАНСЫ К концу года ключевая ставка может снизиться 
до 8—10%

Цена процента

Юрий Когалов

П
резидент Эквадора Дани-
эль Нобоа объявил в 
стране режим «внутрен-

него вооруженного конфлик-
та», чтобы покончить с нарко-
картелями. Своим указом он 
приравнял сформированные 
наркоторговцами банды к тер-
рористическим группировкам, 
с которыми вести борьбу теперь 
будут вооруженные силы. По 
словам главы объединенного 
командования ВС Эквадора 
Хайме Вела Эрасо, их целями 
станут 22 преступные группи-
ровки. «На карту поставлено на-
стоящее и будущее страны, и 
никакой теракт не заставит нас 
сдаться. Мы не собираемся от-
ступать или вести переговоры», 
— заявил высокопоставленный 
военный. Парламент Эквадора 
со своей стороны обещал под-

держку армии и полиции. Депу-
таты выразили готовность по-
миловать военных и поли-
цейских, если те превысят свои 
полномочия при выполнении 
поставленных задач.

Действовать режим «вну-
треннего вооруженного кон-
фликта» будет 60 дней. Именно 
такой срок прописан в консти-
туции для различных чрезвы-
чайных ситуаций. Власти Эква-
дора в последние годы уже не 

раз объявляли чрезвычайное 
положение из-за действий банд, 
бунтов в тюрьмах и нападений 
на политиков, судей, прокуро-
ров, мэров городов. В последний 
раз режим ЧП вводили в августе 
2023 года из-за убийства одного 
из кандидатов в президенты — 
Фернандо Вильявисенсио, ак-
тивно выступавшего против ма-
фии и коррупции. Имя его упо-
мянуто не случайно. Незадолго 
до нападения он получал угрозы 

со стороны картеля «Лос-Чо-
нерос» и его главаря Хосе Адоль-
фо Масиса Вильямара,  из-
вестного как Фито. Именно по-
бег этого уголовника из тюрьмы 
города Гуаякиль привел к ны-
нешнему кризису. Он считается 
одним из опаснейших преступ-
ников в Эквадоре, и его собира-
лись в скором времени переве-
сти в тюрьму особо строгого ре-
жима. Но не успели — он сбежал. 
Из-за его побега президент Эк-
вадора объявил чрезвычайное 
положение.  В ответ банды 
устроили массовые беспорядки.

Власти стянули в центр сто-
лицы Эквадора военную техни-
ку. Усилена охрана международ-
ного аэропорта Кито. Ужесто-
чен режим безопасности на 
нефтяных объектах. Все учеб-
ные заведения в Эква-
доре переведены на 
удаленку.

Екатерина Свинова

Б
анк России уже к кон-
цу этого года может 
понизить ключевую 
ставку до однознач-
ной величины — если, 
к о н е ч н о,  у д а с т с я 
обуздать инфляцию. 
Такой прогноз дал в 
интервью «Россий-

ской газете» глава Комитета 
Госдумы по финансовому рын-
ку Анатолий Аксаков. Он также 
рассказал о том, где уже скоро 
будут применять цифровой 
рубль, о перспективах крипто-
валют и майнинга в России и о 
нюансах работы системы само-
запрета на потребительские 
кредиты.

Можете дать прогноз по клю-
чевой ставке, инфляции, курсу 
рубля и ВВП в 2024 году?

АНАТОЛИЙ АКСАКОВ: Надеюсь, что 
нынешняя ключевая ставка 
16% — это предел, и весной 2024 
года ожидается ее снижение. Ду-
маю, что по мере снижения ин-

фляции она может уменьшить-
ся к концу года до 8 — 10%. ЦБ 
считает, что цели в 4% инфля-
ции можно достичь уже в 2024 
году. Минфин ожидает в 2024 
году инфляцию в России на 
уровне 4,5%. Однако аналити-
ки, которых опрашивает ЦБ, на-
строены более пессимистично: 
по их прогнозу, инфляция в 
2024-м составит 5,1%. Я пола-
гаю, что она составит 4,5 — 5,5%.

В федеральном бюджете на 
2024 год заложен курс доллара 
— 90,1 руб. Думаю, что в сред-
нем курс будет в районе этого 
значения. Аналитики, напри-
мер, прогнозируют в 2024 году 

рост российского ВВП в диапа-
зоне от 1 до 1,5 %. Скорее всего 
так и будет.

Но при этом надо иметь в 
виду, что у нас идет серьезная 
структурная перестройка и тех-
нологическая трансформация 
экономики, а это в ближайшее 
время даст импульс к намного 
более высоким темпам роста 
ВВП.

В 2024 году для социальных 
выплат начнут использовать 
цифровой рубль. Что это даст 
экономике и населению?

АНАТОЛИЙ АКСАКОВ: В настоящее 
время цифровой рубль прохо-

дит тестирование. Сейчас в 11 
городах проходит его первый 
этап, в котором задействованы 
13 банков и ограниченный круг 
их клиентов: около 600 физлиц 
и 30 торгово-сервисных пред-
приятий. 

На следующем этапе в 2024 
году перечень его участников 
(клиентов и банков) и тестируе-
мых операций будет расши-
ряться. Внедрять цифровой 
рубль в массовый оборот ЦБ на-
мерен только после завершения 
тестирования — не ранее 2025 
года. Что же касается рядовых 
граждан, то для них преимуще-
ство очевидно: цифровой рубль 
позволит сделать платежи бы-
стрее, проще и безопаснее.

Операции в цифровых руб-
лях для граждан будут бесплат-
ными. Финансовые услуги ста-
нут доступны большему коли-
честву людей, особенно на уда-
ленных и труднодоступных тер-
риториях. Несомненными пре-
имуществами цифрового рубля 
являются возможность откры-
тия счета  на платформе цифро-

вого рубля и его дальнейшее ис-
пользование через любой банк 
— участник платформы цифро-
вого рубля.

Для бизнеса, особенно для 
малого и среднего, расчеты в 
цифровых рублях приведут к 
снижению издержек на прове-
дение платежей. Плата за прием 
платежей в цифровых рублях по 
всему кругу товаров и услуг для 
продавцов будет еще ниже, чем 
в СБП, — всего 0,3 % (но не более 
1,5 тыс. руб.).

Кроме того, цифровой рубль 
позволит оптимизировать биз-
нес-процессы, упростить взаи-
модействие с контрагентами, 
сократить время и издержки 
при проведении сделок,  в 
частности в рамках смарт-
контрактов — специальных циф-
ровых алгоритмов, которые 
координируют выполнение 
обязательств всеми 
сторонами и соверше-
ние сделки.
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА

Цифровой рубль уже в этом году 
могут начать использовать в соци-
альных выплатах из бюджета.

А К Ц Е Н Т

Операции в цифровых рублях 
для граждан будут бесплатными, 
а финансовые услуги станут доступнее 
на удаленных территориях

А К Ц Е Н Т

Эквадорские депутаты согласились 
помиловать военных и полицейских, 
если те превысят свои полномочия 
в борьбе с преступностью

Александр Чубарьян: 
Почему так важно 
сегодня напомнить 
миру о знаковых 
датах года

К протестующим фермерам 
присоединились 
немецкие 
железнодорожники

Не только вор багдадский — 
какие спектакли 
ждут зрителей 
в новом году

Лидер «Спартака» 
Павел Порядин 
о сомнениях в себе, 
знаках судьбы 
и задачах на сезон 
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ПРАВИЛА Гражданам 
напомнили о праве 
отказаться от работы, 
если температура в офисе 
ниже нормы

Градусом 
не вышли

Владислав Куликов

В правительстве России сделаны важные разъяснения: 
работодатель обязан обеспечить сотрудникам ком-
фортную температуру на рабочем месте. Если же на 
рабочем месте сложилась нездоровая обстановка, в 
том числе из-за чрезвычайной жары или убийствен-
ных холодов, — человек вправе отказаться работать

Разъяснения прозвучали в правительственном от-
зыве на проект поправок в Трудовой кодекс, предлага-
ющий смягчить для рядовых сотрудников температур-
ный режим в офисах и учреждениях. Например, обя-
зать начальников сокращать рабочий день из-за жары 
на рабочих местах. Понятно, что прямо сейчас идея ка-
жется неактуальной. Но, напомним, времена года име-
ют свойство сменяться.

Инициатива была внесена в Госдуму одним из депу-
татов. Предлагается дополнить ТК нормой, позволяю-
щей сокращать продолжительность рабочего дня в 
условиях повышенных температур. Автор проекта ссы-
лается на ряд исследований.Так, по данным портала 
«Гарант.ру», 47 процентов респондентов отме-
чают, что их работодатели не предпринимают 
мер по обеспечению условий работы в жару.

АВТОМОБИЛИ Кто оплатит 
последствия массового 
ДТП

Убойное место

Владимир Баршев

Более 60 машин столкнулись на платной трассе М11. 
Четыре человека погибли, в том числе 1 ребенок. Еще 
двадцать получили ранения. Кто и как будет компенси-
ровать ущерб пострадавшим?

Авария, по сути, произошла на пустом месте. Как 
рассказал источник, знакомый с ситуацией, автомо-
биль «Чери», двигавшийся по трассе на летней резине, 
не учел дорожные условия, совершил маневр и врезал-
ся в правый отбойник. Пассажирка машины выскочила 
на дорогу, начала махать руками, пытаясь остановить 
попутные автомобили. Один автомобиль остановился. 
Из него вышел не только молодой человек, который по-
пытался помочь, но и девушка с годовалым ребенком 
на руках. Вот ее с ребенком и сбили в первую очередь 
на такой дороге.

Напомним, что на информационных табло было 
предупреждение о том, что движение с высокой скоро-
стью из-за дорожной ситуации — опасно. А динамиче-
ские знаки ограничивали скорость. Но этими преду-
преждениями водитель не воспользовался. 

По данным ГИБДД, составлено 56 протоко-
лов об ответственности за нарушения правил. 
Судите сами: 66 машин и 56 протоколов. 

СТРОИТЕЛЬСТВО Когда 
нейросети заменят 
проектировщиков

Искусство 
и разум

Марина Трубилина

Почему опасно полностью доверять искусственному 
интеллекту, отстает ли Россия в цифровизации строи-
тельства и как научить проектировщиков работать без 
ошибок, рассказал «Российской газете» глава Главгос-
экспертизы Игорь Манылов.

Искусственный интеллект (ИИ), нейросети стреми-
тельно развиваются. Когда, на ваш взгляд, они заме-
нят проектировщиков и экспертов?

ИГОРЬ МАНЫЛОВ: На мой взгляд, полностью ИИ не заменит 
человека никогда. В части экспертизы речь идет о мак-
симальной оптимизации рутинных процессов с помо-
щью машинного обучения. Если раньше наши экспер-
ты по несколько часов в сутки разбирали поступив-
ший комплект документов, то сейчас это делает маши-
на за долю секунды. Но обучают ее эксперты. Мы много 
лет формировали электронную цифровую среду, нако-
пили огромные данные. У нас уже 30 млн файлов в си-
стемах, из них 3 млн — в машиночитаемом виде. Это не 
просто сканы, копии, схемы и картинки — это формат, 
который машина, получив, может расшифровать и 
правильно понять. 

Главгосэкспертиза разработала свою систему?
ИГОРЬ МАНЫЛОВ: В конце года мы запустили пер-
вый этап промышленной эксплуатации моду-
ля предиктивной аналитики.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 11.01.24

Австралийский доллар  59,9207
Азербайджанский манат  52,5846
Армянский драм**  22,0464
Белорусский рубль  28,1467
Болгарский лев  50,0022

Бразильский реал  18,2683
Венгерский форинт** 25,8715
Вон Республики Корея***  67,7175
Вьетнамский донг****  37,3595
Гонконгский доллар  11,4519

Грузинский лари  33,2591
Датская крона  13,1136
Дирхам ОАЭ  24,3414
Доллар США  89,3939
Евро  97,8745

Египетский фунт*  28,9367
Индийская рупия*  10,7284
Индонезийская рупия**** 57,6066
Казахстанский тенге**  19,7255
Канадский доллар  66,7567

Катарский риал  24,5588
Киргизский сом*  10,0086
Китайский юань  12,4305
Молдавский лей*  50,3801
Новозеландский доллар  55,7371

Новый туркменский манат  25,5411
Норвежская крона*  86,4846
Польский злотый  22,5423
Румынский лей  19,6825
СДР  119,4383

Сербский динар**  83,3757
Сингапурский доллар  67,1277
Таджикский сомони*  81,6174
Таиландский бат*  25,5043
Турецкая лира*  29,8884

Узбекский сум****  72,1091
Украинская гривна*  23,3861
Фунт стерлингов  113,5660
Чешская крона*  39,7801
Шведская крона*  87,2289

Швейцарский франк  104,9101
Южноафриканский рэнд* 47,9337
Японская иена**  61,8087
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ВЫБОРЫ В штаб Владимира 
Путина поступили подписи 
из всех регионов

Сбор продолжается

Галина Мисливская

В центральный избирательный 
штаб кандидата на пост прези-
дента РФ Владимира Путина в 
среду поступили подписные ли-
сты из 12 регионов страны. Та-
ким образом, первые партии 
документов привезли в Москву 
все 89 российских субъектов. 
Но, как рассказали волонтеры и 
представители штаба, работа на 
этом не заканчивается.

Накануне свои подписные ли-
сты доставили в штаб в Гостином 
дворе республики Саха (Якутия) 
и Бурятия, Еврейская автоном-
ная область и Чукотский авто-
номный округ, Забайкальский, 
Камчатский, Приморский и Ха-
баровский края, Амурская, Ма-
гаданская, Сахалинская и Ниже-
городская области. 

Как рассказала журналистам 
председатель Чукотского регио-
нального отделения движения 
«Волонтеры победы» Надежда 
Гребцова, коробку с документа-
ми до аэропорта Анадыря везли 
на болотоходе, а затем самоле-
том в Москву в ручной клади.

По ее словам, в каждом насе-
ленном пункте региона открыта 
точка сбора подписей за само-
выдвижение Владимира Пу-
тина. Туда приходят не только 
местные жители, но и предста-
вители коренных кочевых наро-
дов. Надежда Гребцова расска-
зала, что первую партию подпи-
сей собрали за несколько дней, 
эта работа продолжается, в мо-
сковский штаб еще доставят 
подписи с Чукотки.

В самом центральном шта-
бе «РГ» также подтвердили, 
что «документы будут приво-
зить и далее». Кроме того, юри-
сты ведут подсчет подписей и 
проверку уже полученных под-
писных листов. 

Напомним, Владимир Путин 
участвует в выборах главы госу-
дарства в порядке самовыдви-
жения. Для регистрации в ка-
честве кандидата на этот пост 

ему необходимо представить в 
ЦИК России не менее 300 тысяч 
подписей избирателей, причем 
не более 7,5 тысячи — из одного 
региона.

Сбор подписей стартовал 
23 декабря. Уже через неделю 
в центральный штаб кандида-
та в Гостином дворе в Моск-
ве поступила первая партия 
подписных листов — из Подмо-
сковья. По словам сопредсе-
дателя штаба, главврача сто-
личной больницы №52 Марья-
ны Лысенко, уже собрано бо-
лее 1,3 млн подписей. Крайний 
срок сдачи подписных листов 
в Центризбирком — 31 января. 
Голосование на выборах прези-
дента РФ пройдет 15—17 марта 
2024 года.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин ждет от ведущих технических 
вузов перемен в интересах общества и страны

Дисциплины по профилю
Владимир Кузьмин

В
чера премьер-министр 
Михаил Мишустин про-
вел стратегическую сес-

сию по развитию вузов, обес-
печивающих подготовку инже-
нерных кадров и научных раз-
работок для достижения тех-
нологического суверенитета 
страны. Сейчас почти 580 выс-
ших учебных заведений готовят 
инженерных специалистов, из 
них 251 вуз является инженер-
но-техническим.

«Россия известна богатыми 
традициями своей технической 
школы, — заметил председатель 
правительства. — В условиях 
санкций, ограничений отече-
ственные предприятия осо-
бо нуждаются в сотрудниках: в 
разработчиках перспективных 
образцов техники, в инженерах-
системотехниках, программи-
стах». Чтобы решить эти задачи, 
российская система образова-
ния должна стать более совре-
менной и конкурентоспособной 
на мировой арене, а для этого 
необходимо выработать новые 
комплексные решения и подхо-

ды, считает премьер. Это важно, 
потому что мир проходит через 
очередной этап смены техно-
логических укладов, что ведет 
к трансформации требований 
к существующим специально-
стям, к быстрому появлению 
новых профессий, для которых 
нужны глубокие компетенции 
в инновационных сферах. «И, 
конечно, надо активнее при-
влекать талантливых молодых 
людей в сферу исследований. 
Этому будет способствовать и 
большое количество мероприя-
тий в рамках Десятилетия нау-

ки и технологий, которое в 2022 
году было объявлено главой го-
сударства», — добавил Михаил 
Мишустин.

Первыми должны изменить-
ся крупнейшие технические и 
профильные вузы страны, счи-
тает глава правительства. Для 
этого необходимо переформа-
тировать их основные направ-
ления работы, скорректировать 
принципы организации как об-
разовательных программ, так и 
научных разработок, обновить 
кадровую политику в части пре-
подавательского состава.

Уч а с т н и к а м  с т р а т е г и -
ческой сессии представили 
проект дальнейшего разви-
тия одного из старейших рос-
сийских вузов — МГТУ им. Бау-
мана. «Считаю, что целевые 
ориентиры этого университе-
та должны быть максимально 
амбициозными, но при этом 
достижимыми, прежде всего 
устремлены на подготовку вы-
сококлассных специалистов, 
способных решать самые слож-
ные задачи, которые стоят 
перед обществом и перед всей 
нашей страной», — сказал пре-
мьер-министр.

В подготовке стратегии при-
няли участие федеральные ор-
ганы исполнительной власти, 
руководители госкорпора-
ций и крупных технологиче-
ских компаний. Таким соста-
вом были определены основные 
стратегические задачи разви-
тия университета, вызовы, рис-
ки и барьеры развития, а также 
план реализации стратегии.

Предполагается, что этот 
опыт по разработке стратегии 
будет распространен в даль-
нейшем на остальные ведущие 
вузы страны, которые стали ча-
стью государственных инстру-
ментов развития, чтобы сфо-
кусировать их вокруг крупных 
проектов технологического су-
веренитета, так называемых ме-
гапроектов.

Как напомнил Михаил Ми-
шустин, такие крупные проек-
ты развития собственных 
производств для снижения за-
висимости от иностранных 
компонентов и оборудова-
ния разворачиваются в самых 
разных отраслях: от станко-
строения и изготовления авиа-
ционной техники до радиоэлек-
троники и фармацевтики. «Все 
эти проекты серьезно расши-
ряют горизонты задач для сфе-
ры образования и повышают 
ответственность наших веду-
щих вузов, которые служат при-
мером для всех остальных учеб-
ных организаций», — подчерк-
нул премьер-министр.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин впервые посетил Чукотку

На краю земли
Айсель Герейханова, 
Анадырь

В
чера Владимир Пу-
тин прилетел в Ана-
дырь. Это первая его 
поездка на Чукотку за 
годы президентства. 
Регион, известный 
своим экстремаль-
ным климатом, встре-
тил главу государства 

вполне хорошей погодой — шти-
лем и тридцатиградусным мо-
розом. В Анадыре Путин провел 
встречу с местными жителями 
и посетил круглогодичный теп-
личный комплекс. 

«Лучше один раз увидеть, 
чем один раз услышать. По бу-
магам и так все ясно, но, когда 
смотришь своими глазами, не-
которые вещи приобретают 
другое звучание. Прилететь 
в аэропорт, переехать в город 
по зимнику — начинаешь по-
нимать, что это такое и как 
люди здесь живут», — поделил-
ся  своими впечатлениями  Пу-
тин на встрече с жителями Ана-
дыря. А дальше пошли вопро-
сы и ответы главы государства. 
Много вопросов было от много-
детных отцов. Первый — от Его-
ра Верещагина, отца пятерых 
детей. Он обратился к прези-
денту с просьбой освободить 
многодетные семьи от налога 
на единственное жилье. Егор 
отметил, что у них в семье вос-
питываются пять детей. Прези-
дент сказал, что поддерживает 
это предложение, уточнив, что 
речь идет о многодетных семьях 
Дальнего Востока. Он добавил, 
что бюджетная система стра-
ны чувствует себя уверенно и 
спокойно, развивается, поэто-
му такая возможность есть. 
«Вы знаете, что радует? Радует 
не только то, что у вас пять де-
тей, что очень хорошо, и мы вас 
все поздравляем, радует то, что 
у нас становится модным иметь 
много детей», — отметил Путин. 

Следующий вопрос — снова 
от многодетного отца — на этот 
раз с просьбой внести поправ-
ки о возможности использо-
вания материнского капитала 
на приобретение автомобиля 
отечественного производства. 
Путин считает, что к предложе-
ниям по расширению исполь-
зования материнского капита-
ла нужно относиться аккурат-
но, главное здесь — интересы 
детей. «Давайте, может быть, 
не будем сейчас трогать семей-
ный капитал на эти цели. Про-
сто попросим правительство и 
министерство промышленно-

сти проработать отдельно во-
прос со льготами по приобрете-
нию автомобиля. Ну, скажем, в 
крайнем случае для многодет-
ных семей на Дальнем Восто-
ке…» — предложил президент. 
Он заявил, что поручит прави-
тельству проработать вопрос 
льготного кредитования, суб-
сидирования приобретения ав-
томобиля вне рамок семейно-
го капитала. Другой участник — 
Дмитрий Богданов — продолжил 
тему поддержки многодетных и 
попросил повторить опыт При-
морья, где при рождении тре-
тьего ребенка выплачивают до-

полнительно 550 тысяч рублей 
на погашение ипотеки.  «Мне 
кажется, нужно тогда распро-
странять эту меру не только на 
Чукотку, а и на другие регионы 
Дальнего Востока, в которых 
уровень рождаемости все-таки 
пониже, чем в целом по регио-
ну», — сказал глава государства.

Отдельная тема — о про-
длении программы «Земский 
доктор».  Путин согласился, что 
она востребована и будет про-
длена до 2030 года.

Дмитрий Юдин, доброво-
лец, участник СВО, обратил 
внимание на задержки феде-

ральных выплат бойцам. Пу-
тин в ответ заметил, что эти 
проблемы связаны только с 
бюрократическими сбоями, 
а финансирование выделяет-
ся в полном объеме. Он также 
попросил собеседника предо-
ставить конкретные примеры 
задержек, чтобы можно было 
разобраться, на каком этапе 
они происходят. Юдин также 
рассказал, что после ранений 
участникам СВО не всегда дают 
краткосрочные отпуска для 
того, чтобы долечиться. Путин 
считает, что ситуация в этой 
сфере исправляется. «Люди по-
лучают возможность поехать в 
отпуск, а если по каким-то при-
чинам отпуск в течение шести 
месяцев не состоялся, то он не 
должен пропадать и в следу-
ющие шесть месяцев человек 
должен получить право отгу-
лять отпуск и за текущие шесть 
месяцев, и за предыдущие», — 
считает президент.

Д р у г о й  у ч а с т н и к  С В О 
рассказал президенту, что у 
него есть боевые товарищи, ко-
торые не могут получить ста-
тус ветерана боевых действий, 
в частности, один из них — по-
тому что он ушел воевать до-
бровольцем до начала СВО. Пу-
тин заявил, что  бойцы спецопе-
рации и ополченцы Донбасса 
должны быть уравнены в пра-
вах. Президент сказал, что та-
кое поручение в министерство 
обороны уже дано и они должны 
его доработать.

Один из участников встречи 
напомнил, что глава государ-
ства ранее рассказал о своем 
профессиональном бэкграун-
де, в котором в том числе есть 
знания, как делать окна. Он по-
интересовался, какими еще 
профессиями владеет прези-
дент. В ответ Путин фактически 
озвучил свое резюме. Расска-
зал о том, что он был плотни-
ком 4-го разряда, разведчи-

ком, кандидатом экономиче-
ских наук. «По жизни у меня 
все просто», — заметил россий-
ский лидер.

Еще был вопрос о том, как 
президент справляется с руко-
водством большой, многомил-
лионной страной. «Я вот когда 
смотрю, когда наши люди до-
биваются каких-то результатов 
в науке, в культуре, в образо-
вании, в медицине, в спорте, я 
смотрю на этих молодых, кра-
сивых, энергичных, талантли-
вых людей, знаете, у меня та-
кое чувство очень часто возни-
кает, что как будто это вот мои 
дети, это наша семья, я так ра-
дуюсь за них просто их успехам, 
их благополучию, их потенциа-
лу», — рассказал Путин и заме-
тил, что чувствует в себе силы 
для решения стоящих перед 
страной задач.  

На встрече Владимир Путин заявил, 
что чувствует в себе силы для реше-
ния стоящих перед страной задач.

Михаил Мишустин считает, что система образования РФ должна стать более конкурентоспособной.

А К Ц Е Н Т

Президент поддержал предложение 
освободить многодетные семьи 
на Дальнем Востоке от налога на жилье

Тем временем

В Москве заработала общественная приемная кандидата в президенты 

РФ Владимира Путина и кол-центр его избирательного штаба. 

По единому федеральному круглосуточному многоканальному телефону 

8-800-301-21-85 граждане могут передать свои предложения и наказы. 

Обращения кандидату можно направить и по адресу электронной почты: 

vopros@putin2024.ru. Общественная приемная Владимира Путина работа-

ет по адресу: г. Москва, ул. Покровка, д. 47. Туда любой желающий может 

обратиться лично с 10 до 17 часов со вторника по субботу включительно.

Юристы ведут 
проверку уже 
полученных 
подписных листов
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Постановление 
Центральной избирательной комиссии 

Российской Федерации
от 9 января 2024 г. № 148/1164-8 г. Москва

О регистрации кандидата 
на должность Президента 

Российской Федерации 
Николая Михайловича Харитонова

Рассмотрев документы, представленные в Центральную изби-
рательную комиссию Российской Федерации для регистрации кан-
дидата на должность Президента Российской Федерации Нико-
лая Михайловича Харитонова, выдвинутого политической парти-
ей «Политическая партия «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОС-
СИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ», проверив соблюдение предусмотренно-
го законом порядка выдвижения кандидата и достоверность пред-
ставленных сведений, руководствуясь статьей 39 Федерального 
закона «О выборах Президента Российской Федерации», Централь-
ная избирательная комиссия Российской Федерации постановляет:

1. Зарегистрировать кандидата на должность Президента Рос-
сийской Федерации Николая Михайловича Харитонова, 1948 года 
рождения, выдвинутого политической партией «Политическая 
партия «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРА-
ЦИИ», 9 января 2024 года в 11 часов 03 минуты.

2. Выдать зарегистрированному кандидату удостоверение 
о регистрации установленного образца. 

3. Опубликовать настоящее постановление в официальном 
печатном органе Центральной избирательной комиссии Россий-
ской Федерации — журнале «Вестник Центральной избирательной 
комиссии Российской Федерации» и официальном сетевом изда-
нии «Вестник Центральной избирательной комиссии Российской 
Федерации».

Председатель Центральной избирательной комиссии 
Российской Федерации 

Э. Памфилова
Секретарь Центральной избирательной комиссии 

Российской Федерации 
Н. Бударина

Харитонов Николай Михайлович
Источники и общая сумма доходов за шесть лет, предшествую-

щих году назначения выборов:
зарплата, Аппарат Государственной Думы Федерального Собра-

ния Российской Федерации, доходы от вкладов, пенсия, единовре-
менная социальная выплата, пособие по временной нетрудо-
способности — 36 230 066,51 руб.

Недвижимое имущество:
2 земельных участка — 1900 кв. м (доля в праве 1/3), Новоси-

бирская область, 1934 кв. м (общая долевая собственность), Крас-
нодарский край;

1 жилой дом — 87,2 кв. м (доля в праве 1/3), Новосибирская 
область;

2 квартиры — 102,4 кв. м, г. Москва, 98,1 кв. м, Краснодарский 
край;

1 гараж — 28 кв. м, Новосибирская область.
Транспортные средства:
1 легковой автомобиль — УАЗ 31519, 2000 г.в.;
Денежные средства, находящиеся на счетах (во вкладах) 

в банках:
6 счетов — 5 761 187,44 руб.

Первый финансовый отчет 
о поступлении и расходовании 
средств избирательного фонда 

кандидата на должность 
Президента Российской Федерации 
Харитонова Николая Михайловича, 

специальный избирательный счет 
№ 40810810038009426986 в ВСП № 9038/01878 

ПАО СБЕРБАНК, г. Москва, Оружейный переулок, д. 41

По состоянию на 29.12.2023

Строка финансового отчета Шифр 
строки Сумма, руб. Приме-

чание
1 2 3 4

1 Поступило средств в избира-
тельный фонд, всего

10 0,00

в том числе
1.1 Поступило средств в установ-

ленном порядке для фор-
мирования избирательного 
фонда

20 0,00

из них
1.1.1 Собственные средства 

кандидата
30 0,00

1.1.2 Средства, выделенные канди-
дату выдвинувшей его поли-
тической партией

40 0,00

1.1.3 Добровольные пожертвова-
ния гражданина

50 0,00

1.1.4 Добровольные пожертвова-
ния юридического лица

60 0,00

1.2 Поступило в избирательный 
фонд денежных средств, под-
падающих под действие п. 2 
и 6 ст. 58 Федерального зако-
на от 10.01.2003 г. № 19-ФЗ*

70 0,00

из них
1.2.1 Собственные средства канди-

дата
80 0,00

1.2.2 Средства, выделенные канди-
дату выдвинувшей его поли-
тической партией

90 0,00

1.2.3 Средства гражданина 100 0,00
1.2.4 Средства юридического лица 110 0,00
2 Возвращено денежных 

средств из избирательного 
фонда, всего

120 0,00

в том числе
2.1 Перечислено в доход бюджета 130 0,00
2.2 Возвращено жертвователям 

денежных средств, поступив-
ших с нарушением установ-
ленного порядка

140 0,00

из них
2.2.1 Гражданам, которым запре-

щено осуществлять пожерт-
вования либо не указавшим 
обязательные сведения в пла-
тежном документе

150 0,00

2.2.2 Юридическим лицам, кото-
рым запрещено осуществлять 
пожертвования либо не ука-
завшим обязательные сведе-
ния в платежном документе

160 0,00

2.2.3 Средств, поступивших 
с превышением предельного 
размера

170 0,00

2.3 Возвращено денежных 
средств, поступивших 
в установленном порядке

180 0,00

3 Израсходовано средств, всего 190 0,00
в том числе

3.1 На организацию сбора подпи-
сей избирателей

200 0,00

3.1.1 Из них на оплату труда лиц, 
привлекаемых для сбора 
подписей избирателей

210 0,00

3.2 На предвыборную агитацию 
через организации телерадио-
вещания

220 0,00

3.3 На предвыборную агитацию 
через редакции периодиче-
ских печатных изданий

230 0,00

3.4 На предвыборную агитацию 
через сетевые издания

240 0,00

3.5 На выпуск и распространение 
печатных, аудиовизуальных 
и иных агитационных матери-
алов

250 0,00

3.6 На проведение публичных 
массовых мероприятий

260 0,00

3.7 На оплату работ (услуг) ин-
формационного и консульта-
ционного характера**

270 0,00

3.8 На оплату других работ (услуг), 
выполненных (оказанных) 
юридическими лицами или 
гражданами РФ по договорам

280 0,00

3.9 На оплату иных расходов, 
непосредственно связанных 
с проведением избирательной 
кампании

290 0,00

4 Распределено неизрасходо-
ванного остатка средств 
фонда пропорционально пере-
численным в избирательный 
фонд денежным средствам***

300

5 Остаток средств фонда 
на дату сдачи отчета (заверя-
ется банковской справкой) 
(СТР 310=СТР.10-СТР.120-СТР.190-СТР.300)

310 0,00

* Указывается сумма денежных средств, поступивших в избиратель-
ный фонд с нарушением, в том числе с превышением установленного 
предельного размера.
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В условиях санкций, ограничений 
отечественные предприятия 
особо нуждаются в сотрудниках: 
в разработчиках перспективных 
образцов техники, в инженерах-
системотехниках, программистах
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АРСЕНАЛ

ПОДДЕРЖИТ ОГНЕМ И ДНЕМ И НОЧЬЮ

Александр Степанов

М
о д е р н и з и р о в а н н ы е 
боевые машины пехо-
ты БМП-2М с установ-

ленными на них боевыми мо-
дулями «Бережок» по своей ог-
невой мощи превосходят запад-
ную технику подобного класса. 
Сейчас в зону спецоперации по-
ставляются десятки доработан-
ных БМП-2М, которые способ-
ны  видеть и поражать цели в 
любых условиях, в том числе в 
ночное время и в плохую погоду. 

БМП-2, или, как ее называ-
ют в войсках, «двойка», самая 
массовая боевая машина пехо-
ты нашей армии. Ее выпуск на-
чался в 1980 году, поэтому не 
удивительно, что первое боевое 
крещение БМП получила в Афга-
нистане. Несмотря на суровые 
климатические условия, маши-
на прекрасно зарекомендова-
ла себя в ходе боевых действий. 
Простая в обслуживании, обла-
дающая внушительной огневой 
мощью и неплохой защитой эки-
пажа, «двойка» сразу полюби-
лась в войсках. За более чем 40 
лет своей эксплуатации БМП-2 
участвовала во многих военных 
конфликтах как на территории 
России, так и за ее пределами. 

Несмотря на все плюсы в се-
редине 90-х годов стали выяв-
ляться и проблемные стороны 
«двойки». В первую очередь — 
слабое бронирование и недо-
статочная эффективность огня, 
особенно в ночное время. Нача-
лись разработки, целью кото-
рых было повысить защищен-
ность экипажа и десанта БМП-
2 и ее огневую мощь. Целью 
конструкторов стала задача не 
подпустить врага на дальность 

гарантированного поражения 
БМП. 

Лучше всех с созданием но-
вого боевого модуля справились 
специалисты Тульского КБ при-
боростроения, которые разра-
ботали для БМП боевой модуль 
«Бережок». Понятно, что бое-
вые машины пехоты никогда 
не заменят танки на поле боя. У 
этих машин совсем другая за-
дача — доставить десант до нуж-
ной точки, оказать огневую под-
держку мотострелковым отделе-
ниям и, если будет необходимо, 

танкам. Для этого машина долж-
на быть оснащена современной 
и эффективной системой управ-
ления огнем. Наводчик должен 
иметь возможность видеть и по-
ражать цели в любых условиях, в 
том числе ночью и в плохую по-
году. Разработанный тульскими 
умельцами боевой модуль «Бе-
режок» прекрасно справляется 
с этими задачами. 

Этот комплекс был оснащен 
проверенной временем и дока-
завшей свою эффективность 30-
мм пушкой 2А42 с боекомплек-
том 500 выстрелов, 30-мм авто-
матическим гранатометом АГ-
17 с боекомплектом 300 снаря-
дов и пулеметом ПКТ с запасом 
на 2 тысячи патронов. Длинны-

ми руками обновленной «двой-
ки» стали четыре пусковые уста-
новки ПТУР «Корнет». Пуск 
ракеты происходит непосред-
ственно из боевого отделения. 
Ранее для наведения ПТУР на 
цель наводчик-оператор должен 
был высунуться из башни и пу-
стить ракету зачастую под огнем 
противника. Сейчас «Корнеты» 
прикрыты легкими бронирован-
ными экранами и рассчитаны на 
два пусковых контейнера каж-
дая. Комплекс «Корнет» предна-
значен для уничтожения танков, 

БТР, БМП, защищенных соору-
жений. Способен уничтожить 
такие объекты на дальности от 
5,5 до 10 километров.   В итоге ог-
невая мощь БМП-2М «Бережок» 
по сравнению с БМП-2 выросла в 
3,2 раза. Была усилена и защита 
«двойки». На нее устанавливают 
бронепанели, которые выдер-
живают попадание пуль калиб-
ра 12,7 мм, а также противоку-
мулятивные решетки для защи-
ты от выстрелов из гранатомета. 
Часть корпуса закрыта блоками 
динамической защиты.    

МИНОБОРОНЫ

УДАРЫ ПО ЦЕЛЯМ НА ПРАВОМ БЕРЕГУ ДНЕПРА

Юрий Гаврилов

В
чера подтвердилась ра-
нее озвученная начальни-
ком пресс-центра груп-

пировки войск «Юг» Вадимом 
Астафьевым информация, что 
действующие на Донецком 
направлении российские вой-
ска улучшили тактическое по-
ложение в районах Георгиевки 
и Богдановки.  

В среду советник главы ДНР 
Ян Гагин сообщил, что ВСУ в этих 
местах отступает. «Под Новоми-
хайловкой противник побежал 
сразу с двух направлений, оста-
вив на позициях лишь тяжело-
раненых и тела погибших сослу-
живцев. Несколько позиций ока-
зались брошенными и под Геор-
гиевкой», — сказал Гагин ТАСС. 

Он уточнил, что в одном из 
занятых нашими бойцами вра-
жеских опорных пунктов укра-
инские солдаты бросили различ-
ное стрелковое оружие. 

Что касается ситуации на До-
нецком направлении в целом, то, 
по словам советника главы ДНР, 
украинские войска кратно со-
кратили там применение артил-
лерии (видимо, из-за дефици-
та снарядов), однако нарастили 
удары беспилотниками.

Вчера же в Минобороны Рос-
сии сообщили, что подразделе-
ния группировки «Юг» во взаи-
модействии с авиацией и артил-
лерией нанесли под Красным, 
Богдановкой, Андреевкой, Кле-
щеевкой и Курдюмовкой пора-
жение живой силе и технике ше-
сти механизированных и одной 
штурмовой бригад ВСУ.

Противник потерял до 280 
человек убитыми и ранеными. 
Были подбиты два вражеских 
танка, две американские БМП 
Bradley, три украинские броне-
машины «Козак». 

«Кроме того, в ходе контрба-
тарейной борьбы поражены 
самоходная артиллерийская 

установка «Акация», гаубицы 
Д-20 и Д-30, самоходная артил-
лерийская установка «Гвозди-
ка», а также склад артиллерий-
ских боеприпасов», — добавили в 
военном ведомстве РФ.

На Купянском направлении  
в минувшие сутки активно дей-
ствовали подразделения груп-
пировки войск «Запад». С помо-
щью авиации и артиллерии наши 
бойцы отразили четыре атаки 
штурмовых групп ВСУ в райо-
нах Тернов и Синьковки в Харь-
ковской области.

В этих боях украинские ко-
мандиры недосчитались 145 сол-
дат, двух БМП и четырех автомо-
билей. 

ВСУ понесли потери и в ходе 
контрбатарейной борьбы — были 
уничтожены артсистема М777 
производства США, гаубицы 
Д-20 и Д-30.

У Червоной Дибровы в ЛНР, 
а также в Серебрянском лес-
ничестве на Краснолиманском 
направлении подразделения 
группировки «Центр» наши 
летчики и артиллеристы нане-
сли удары по скоплениям живой 
силы и техники 63-й и 66-й меха-
низированных бригад ВСУ. 

Были уничтожены до 190 вра-
жеских военных, выведены из 
строя две их бронемашины и два 
автомобиля.

Еще на трех направлениях 
СВО — Южно-Донецком, Запо-
рожском и Херсонском — против-
ник за сутки в общей сложности 

потерял около 260 человек, два 
танка, три бронемашины, само-
ходку «Гвоздика», РСЗО «Град», 
артиллерийскую систему М777 
производства США и другую 
технику.

Действующие на Херсонском 
направлении бойцы группиров-
ки войск «Днепр» к тому же на-
несли поражение 38-й бригаде 
морской пехоты и 121-й брига-
де теробороны. Их не спас даже 
тот факт, что обе бригады дисло-
цируются в районах Тягинки и 
Республиканца на правом бере-
гу Днепра. 

Наши ракетчики, артиллери-
сты и операторы ударных бес-
пилотников вывели из строя 

украинскую радиолокацион-
ную станцию обнаружения и со-
провождения воздушных целей 
П-18, склад боеприпасов ВСУ 
и два цеха сборки вражеских 
дронов. 

Кроме того, были поражены 
огневые позиции 113 артилле-
рийских подразделений против-
ника, его живая сила и техника в 
121 районе.

 Российские средства ПВО 
перехватили еще три реактив-
ных снаряда американской си-
стемы залпового огня HIMARS 
и украинской РСЗО «Ураган». 
Также были сбиты 34 враже-
ских беспилотника.   

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Детские письма здорово помогают бойцам на передовой, говорит замполит Ледик: «Греют душу». А попугайчик на его бронежилете не талисман, а готовый подарок на случай встречи с детьми.

 БМП-2М оснащена 30-мм пушкой, гранатометом АГ-17, пулеметом и противотанковыми комплексами «Корнет».

А К Ц Е Н Т

Выведены из строя украинская РЛС  
обнаружения и сопровождения воздуш-
ных целей П-18, склад боеприпасов и два 
цеха сборки вражеских дронов

А К Ц Е Н Т

Боевой модуль «Бережок» способен уни-
чтожить танк, бронированную машину  
или опорный пункт противника на даль-
ности от 5,5 до 10 километров

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ШТУРМОВОЙ ЗАМПОЛИТ

Руслан Мельников, 
«Российская газета», 
зона специальной военной 
операции 

З
амполитом штурмо-
вого батальона «Борз» 
недавно стал молодой 
боец с позывным Ле-
дик. Об особенностях 
своей службы в зоне 
специальной военной 
операции и задачах 
штурмового замполи-

та он рассказал корреспонден-
ту «РГ».

До спецоперации Ледик 
учился в университете на пси-
хологическом факультете, за-
нимался спортом и проводил 
уроки физподготовки и патрио-
тического воспитания с детьми. 
А на СВО будущий психолог от-
правился вместе с товарища-
ми и одноклассником, с кото-
рым дружил с детства. Прежде 
чем занять должность зампо-
лита, Ледик успел, что называ-
ется, «понюхать пороха». И он 
уверен: сейчас реальный бое-
вой опыт помогает ему ничуть 
не меньше, чем знания по пси-
хологии, полученные в универ-
ситете.

Понять, значит помочь
— В зоне СВО нужны именно 

боевые, а не штабные замполи-
ты, — уверен Ледик. — Они луч-
ше понимают проблемы бой-
цов, и ребята им больше дове-
ряют. Это я чувствую по себе. 
Да это и понятно. Если с челове-
ком побывал в бою, то веришь 
ему и честно обсуждаешь с ним 
любые вопросы. Тем более что 
работать приходится и в рас-
полаге, и в блиндаже на перед-
ке. В чем заключается работа? 
Прежде всего — в общении с ре-
бятами. Моя задача понять, ка-
кие сложности они испыты-
вают, и тут без доверия никак, 
иначе получится никому не 
нужный формализм. Конечная 
цель: бойцы должны быть креп-
кими не только физически, но и 
морально. И еще очень важный 
момент: штурмовики должны 
разделять жизнь во время бое-

вых действий и на гражданке во 
время отпуска. Такое переклю-
чение после участия в актив-
ных боевых действиях не все-
гда и не для всех бывает про-
стым. И над этим тоже нужно 
работать.

— С какими вопросами об-
ращаются штурмовики к зам-
политу?

— С самыми разными. Об-
суждают и некоторые личные 
проблемы, и душевные пере-
живания, и семейные ситуа-
ции. Кто-то переживает, что 
он здесь, а его родные далеко. 
Кто-то тяжело переносит от-
сутствие связи с ними, ведь мы 
часто находимся в тех местах, 
где со связью проблемы. А у ко-

го-то есть страх, который он 
сдерживает в себе. И это тоже 
нормальная ситуация в наших 
условиях. Человек не может во-
обще не бояться, находясь все 
время рядом со смертью.

Также порой приходится 
объяснять рвущимся в наступ-
ление бойцам, что мы стараем-
ся продвигаться так, чтобы не 
наносить вред гражданскому 
населению, поэтому все проис-
ходит не так быстро, как хоте-
лось бы. Кстати, отличия наших 
противников от нас в том, что 
они вообще не щадят мирных 
жителей, — отмечает Ледик.

По его словам, особое вни-
мание требуется необстре-
лянным еще бойцам без бое-
вого опыта. Им нужно доход-
чиво объяснить, с чем придет-
ся столкнуться, чтобы каждый 
четко понимал, как действо-
вать при обстрелах, в бою, при 
ранении товарища, ведь в та-
кие моменты нельзя впадать в 

шоковое состояние и некогда 
размышлять, нужно просто 
действовать быстро и четко.

— Человек все-таки сделан не 
из железа. В критической ситу-
ации его многое может шоки-
ровать, потому с каждым но-
вичком проводим беседы и под-
готовку, — объясняет Ледик.

Такой же солдат, как и все
Интересуюсь, проходит ли 

сейчас политинформация.
— Разъясняю ситуацию, ко-

нечно, в мире, в стране и здесь, 
в зоне СВО. Но в основном ре-
бята все мотивированные и 
сами понимают, что к чему. Но 
зато часто обсуждаем с ними 
историю, — отвечает Ледик.

Кроме того, замполиту при-
ходится выполнять и обычную 
военную «текучку». Напри-
мер, во время интервью прибы-
ла машина с важным грузом, и 
ее нужно было отправить на по-
зиции. Но замполит не только 
общается с личным составом 
и решает повседневные вопро-
сы батальона. При необходимо-
сти он готов принять участие в 
бою. Ледик — такой же солдат, 
как и все, поэтому и оружие 
всегда при нем. Причем бывать 
приходилось в самых разных 
ситуациях. 

Например, одно время про-
тивник повадился надевать 
форму и отличительные зна-
ки российских штурмовиков и 
подходил практически к самым 
окопам под видом отбивших-
ся от штурмовых групп бой-
цов. Но от такой привычки его 
быстро отучили. Бойцы нашли 
способ, как отличать своих от 
чужих.

Подарочный попугайчик
Рядом с автоматом Ледика 

лежат каска, рюкзак и броне-
жилет. А на бронежилете… Мое 
внимание привлекает забав-
ная детская игрушка — брелок-
попугайчик.

— Сначала такие игрушки 
были как талисманы, а потом… 
В общем, теперь детям их раз-
даем. Еще сладости для них 
специально возим, — улыбает-
ся Ледик. — Хочется хоть как-
то их порадовать. Неправиль-
но, что приходится видеть в их 
возрасте обстрелы со стороны 
ВСУ и смерть. Пытаемся хоть 
немного сгладить тяжелые 
впечатления. Как-то к наше-
му расположению в пяти ки-
лометрах от передовой начал 
прибегать ребенок лет семи. 
Он с родителями жил непода-
леку, семья не стала уезжать, 
потому что некуда. Славный 
такой мальчуган. Подружил-
ся с ребятами. Хотел быть во 
всем похожим на нас. Мы его 
и снарядили. Дали каску, бро-
ник. Настоящая броня, конеч-
но, для него тяжелая, поэтому 
плиты вытащили, а чехол от 
бронежилета подогнали под 
размер. Так пацаненок и щего-
лял. Однажды увидел у меня на 
бронежилете игрушку Чебу-
рашку — аж глаза загорелись. 
Он смотрел на нее. Я спросил, 
нравится? Он сказал — да. Ко-
нечно, отдал ему. В следую-
щий раз приехал, а моя игруш-
ка уже висит на его маленьком 
бронике.

Как говорит Ледик, дети во-
обще поддерживают дух бой-
цов. На передовой здорово по-
могают детские письма с по-
желаниями победы, пусть на-
писанные с ошибками, но ис-
кренние. «Греют душу такие 
письма, многие об этом гово-
рят», — объясняет Ледик. Сей-
час, кстати, в расположении 
батальона делают комнату, в 
которой можно будет спокой-
но почитать эти письма.

А однажды во время об-
стрела Ледик с сослуживцами 
спас… собаку. Причем не одну.

— По пути на передовую 

и обратно мы часто видели 
огромного алабая с щенками, 
— рассказывает он. — И вот как-
то проезжаем мимо, и вдруг 
начинается сильный обстрел. 
Прилеты — совсем рядом. Бед-
ные собаки мечутся. Ну не мог-
ли мы их оставить. Выбежали, 
схватили щенков, закинули в 
машину. Алабай тоже подбе-
жал к нам. И его на свой страх 
и риск — туда же. И скорей из-
под обстрела. Едем, а сами 
смотрим друг на друга, мол-
чим. Все-таки большая незна-
комая собака, непонятно, как 
она себя поведет. Но доехали 
нормально.

Шрамы на душе
По словам Ледика, подоб-

ные случаи наглядно показы-
вают, что даже штурмовики не 
черствеют душой, несмотря ни 
на что. А вот противник зача-
стую ведет себя не столь чело-
вечно. Почему — Ледик пытался 
понять, общаясь с пленными.

— У солдат ВСУ, как прави-
ло, четкая установка только на 
убийство, при этом они сами 
порой не могут объяснить ее 
истинные причины. Их накачи-
вают такой дезинформацией, в 
которую порой нормальному 
человеку трудно поверить, но 
они верят и нередко ведут себя 
как зомбированные.

А попав в плен и видя, что 
к ним относятся по-челове-
чески, искренне удивляются. 
Только в плену они начина-
ют понимать, как им промыли 
мозги, — говорит Ледик.

Спрашиваю напоследок 
замполита, что самое сложное 
в его работе. 

— Сообщать родным о смер-
ти сына, мужа, брата, отца… 
Такую печальную новость 
близким всегда тяжело при-
нять и осознать. Нет ниче-
го сложнее, чем говорить об 
этом. Очень тяжелые получа-
ются разговоры. И на душе все-
гда после них остаются шрамы. 
Потом постоянно думаешь об 
этом, переживаешь. Тем более 
что погибшие — это ведь и наши 
братья, — вздыхает Ледик.  

А К Ц Е Н Т

Кто-то переживает, что он здесь, а его 
родные далеко. А у кого-то есть страх, 
который он сдерживает. И это тоже нор-
мальная ситуация в наших условиях

ТАКТИКА

ВРАЖЕСКИЙ БЛИНДАЖ В ОКРУЖЕНИИ НАШИХ МИН

Юрий Гаврилов

К
ак это порой случается в 
ходе боевых действий, но-
вые тактические приемы 

борьбы с противником рожда-
ются не только в штабных ка-
бинетах и режимных военных 
НИИ, но и прямо на передовой.

К примеру, сейчас бойцы рос-
сийских штурмовых отрядов ло-
мают голову над решением во-
проса: как быстро и с минималь-
ными потерями захватывать 
вражеские позиции. 

Понятно, что без серьезной 
артиллерийской поддержки ре-
шение этой задачи выглядит 
проблематично. Но и с артилле-
рийским огнем добиться успеха 
у пехоты получается не всегда.

Дело в том, что с началом 
артобстрела окопов ВСУ укра-

инские военные тут же укрыва-
ются в блиндажах. Там они пере-
жидают удар, после чего быстро 
возвращаются на прежние пози-
ции и продолжают ожесточенно 
сопротивляться. 

Зная эту тактику по собствен-
ному опыту, российские штур-
мовики пришли к однозначному 
выводу: нужно использовать не-
что, что «замурует» врага в блин-
дажах на время, необходимое для 
подхода наших бойцов к транше-
ям противника. 

Так в воюющих войсках роди-
лась и сейчас активно обсужда-
ется идея создания специальной 
штурмовой противоокопной ми-
нирующей системы. 

Ее смысл заключается в том, 
чтобы лишить противника воз-
можности свободно переме-
щаться из окопов в блиндажи и 

обратно во время и  сразу после 
завершения наших артиллерий-
ских обстрелов. 

Поразмыслив, бойцы пришли 
к выводу, что роль своеобразного 
«парализатора» украинских сол-
дат может сыграть компактный 
(до 10 килограммов весом) кас-
сетный боеприпас. При подрыве 
или раскрытии контейнера над 
опорным пунктом ВСУ он засы-
пал бы вражеские позиции про-
тивопехотными минами. 

Есть мнение, что лучше всего 
этот боеприпас применять в двух 
типах — обычном, нажимного 
действия типа противопехотной 
мины ПФМ-1«Лепесток».  Либо в 
бесконтактном варианте — с сей-
смическими датчиками. 

Понятно, что противник, об-
наружив при выходе из блинда-
жа такую мину под ногами, не 

сможет быстро занять свое ме-
сто в окопах. Тем самым это даст 
нашим штурмовикам необхо-
димое время относительно без-
опасно, то есть не под сплошным 
огнем ВСУ подобраться к враже-
ским позициям.

В качестве средств доставки 
в окопы  ВСУ минного «парали-
затора» наши бойцы предлагают 
использовать дроны.  

Управлять ими в самых раз-
личных ситуациях операторы 
БПЛА научились. Им не доста-
вит большого труда направить 
«птичку» с особой начинкой к 
вражеским позициям и сбро-
сить опасный груз, куда это тре-
буется.

Главная проблема таится в 
другом — как нейтрализовать 
свои же боеприпасы при захва-
те чужой траншеи? Но и тут, по 

мнению участников СВО, вари-
антов хватает. 

Бойцы говорят, что для это-
го можно, к примеру, использо-
вать расчищающие окопы под-
рывные заряды. Или, скажем, 
снабжать забрасываемые на 
позиции ВСУ мины самоликви-
датором короткого временного 
интервала.

Военный эксперт, член Из-
борского клуба Владислав Шу-
рыгин не рассматривает эту 
идею как готовый рецепт штур-
мовых действий на переднем 
крае. Для него это, скорее, один 
из возможных вариантов таких 
действий. 

Он, по мнению Шурыгина, 
требует соответствующей про-
работки, в том числе в ходе за-
интересованной дискуссии во-
енных специалистов.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass
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— О новейшем вооружении 
России читайте в спецпроекте 
«Русское оружие»
sila.rg.ru
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЕШЕНИЕ Квоты на импорт 
семян могут ввести уже 
с февраля этого года

Всход и выход

Татьяна Карабут

Подкомиссия по таможенно-тарифному регулирова-
нию минэкономразвития поддержала предложения 
минсельхоза о введении временного количественного 
ограничения на ввоз отдельных видов семян сельхоз-
культур, рассказали «РГ» в минэкономразвития. Та-
ким образом планируется постепенно избавиться от 
импортозависимости, одновременно наращивая соб-
ственное производство семян. Ограничение конкурен-
ции может привести к ускорению продовольственной 
инфляции, предупреждают эксперты. 

В частности, планируется установить с 1 февраля 
по 31 декабря 2024 года объемы количественных огра-
ничений на ввоз в РФ отдельных видов семян из недру-
жественных стран. Конкретные параметры ограниче-
ний будут определены постановлением правительства, 
которое разрабатывает минсельхоз, пояснили в мин-
экономразвития.

В декабре 2023 года минсельхоз уже подготовил та-
кой проект. По нему нулевые квоты (то есть фактиче-
ски запрет на импорт) предлагается установить на се-
мена пшеницы, ржи и соевых бобов. Ввезти семян пи-
воваренного ячменя предлагается 0,6 тыс. тонн, семян 
кукурузы — 5 тыс. тонн, гибридных семян рапса и са-
харной свеклы — по 2 тыс. тонн, гибридов подсолнечни-
ка — 7 тыс. тонн, семян картофеля — 16 тыс. тонн.

По данным минсельхоза на 2022 год, доля россий-
ских семян составляла 60%. Но если, например, в 
пшенице семена практически все отечественные, то в 
сахарной свекле доля импорта — около 97%, в карто-
феле — более 90%, подсолнечнике — около 75%. 

Ранее первый 
замминистра сель-
ского хозяйства Ок-
сана Лут говорила, 
что итоговые пара-
метры квот будут 
определяться исхо-
дя из потребностей 
рынка и внутренне-
го производства се-
мян, а также с уче-
том планов постав-
щиков по локализа-
ции производства 
на территории РФ. 
Такие планы они 
должны предостав-
лять в минсельхоз ежегодно до 1 марта. С 1 сентября 
2023 года в РФ действуют правила локализации произ-
водства семян. По ним в совместных предприятиях 
контроль (51%) должен оставаться за российскими 
компаниями. Кроме того, в документе прописаны кри-
терии локализации производства.

Импортозамещение семян ключевых сельхозкультур 
— стратегическая задача отечественного АПК, счита-
ет председатель правления Союза экспортеров зерна 
Эдуард Зернин. «Мы самообеспечены семенами пше-
ницы, нашей флагманской экспортной культуры, что 
позволяет нам полностью решить задачу собственной 
продовольственной безопасности, а также обеспечить 
устойчивое лидерство на мировом рынке», — говорит 
он. Чтобы добиться аналогичных результатов по другим 
культурам, нужно развивать отечественную  селекцию 
как собственными силами, так и в кооперации с селек-
ционерами из дружественных стран, локализуя и адап-
тируя их разработки для условий российских регионов 
земледелия. Последние изменения в нормативной базе 
создают необходимые стимулы, считает эксперт.

Но многие эксперты видят большие риски в квоти-
ровании импорта. Так, в письме на имя премьер-ми-
нистра Михаила Мишустина президент Российского 
зернового союза Аркадий Злочевский отмечает, что 
предложенный вариант несет «угрозу продоволь-
ственной безопасности РФ». Например, у России нет 
своих гибридов ржи. И хотя иностранными гибридами 
засеяно не более 10%, их урожайность в три раза выше 
российских сортов. Большая часть отечественных се-
мян сои непригодна для получения высококачествен-
ной пищевой продукции. Коммерческих гибридов рап-
са российской селекции пока нет. А продуктивность 
российских сортов и гибридов подсолнечника неста-
бильна. Все это может привести к кризису, аналогич-
ному яичному, среди причин которого стали перебои 
поставок инкубационных яиц и ужесточение правил 
оборота иностранных вакцин, считает Злочевский. 

 Введение запрета на ввоз средств производства 
неизбежно повлечет за собой увеличение затрат рос-
сийских растениеводов, ведь чем ниже конкуренция и 
меньше предложения на рынке, тем выше цены, счита-
ет директор Международного центра конкурентного 
права и политики БРИКС НИУ ВШЭ Алексей Иванов. 

«Искусственное ограничение конкуренции приве-
дет к цепной реакции и в очередной раз раскрутит про-
довольственную инфляцию. При этом с точки зрения 
поддержки отечественного семеноводства мера выгля-
дит довольно сомнительной — ограничение конкурен-
ции обычно приводит к снижению эффективности, 
а российская отрасль селекции и семеноводства и так 
не особо конкурентоспособна на мировом рынке», — 
говорит Иванов.  

МНЕНИЯ

Лев Воропаев, адвокат: 
— Такие большие ДТП, если известия о них в ко-

роткое время донеслись до Москвы, могут и 

объединить страховщиков. Каждая страховая 

платила. Проблем не было. В каждом ДТП бу-

дет определятся виновный. Если ГИБДД не мо-

жет определить, то суд будет решать. Но тут 

дело 50 на 50.

Михаил Порватов, 
заместитель директора департамента 
Всероссийского союза страховщиков:
— Какой-то не очень умный человек ехал на ки-

тайском автомобиле «Чери» на летней резине, 

и его занесло. Он врезался в правый отбойник 

на трассе. Затем из машины вышла девушка и 

начала подавать знаки, чтобы на их машину 

обратили внимание. Остановилась машина. Из 

нее вышли водитель и девушка с годовалым ре-

бенком. В общем-то, эту девушку с ребенком 

снес следующий автомоибль. 

Следственный комитет расследует дело, в ко-

тором одна из версий заключается в том,что 

дорожные службы не выполнили свои обязан-

ности. Но это не имеет принципиального зна-

чения. Страховая устанавливается в отноше-

нии каждого потерпевшего. 

Пока идет следствие, еще рано о чем-то гово-

рить. Машину какую-то занесло, она ударила 

другую машину и сбила пешехода насмерть. 

Кто виноват? Все это должны разбирать сле-

дователи. 

Страховщик же будет ждать материалов след-

ствия. Страховщику нужны документы. Что ка-

сается жизни и здоровья — достаточно будет 

возбуждения уголовного дела.

Но только это пока и возможно, поскольку 

там без разницы наличие вины. 

Андрей Маклецов, 
заместитель начальника управления 
методологии урегулирования убытков 
РСА:
— Оформлено больше 60 материалов по адми-

нистративке. Если в документах имело место 

нарушение ДТП, наверняка будет принято 

принципиальное решение. Однако после того, 

как страховщик примет решение о выплате, 

возникнет вопрос о предъявлении ре-

грессных требований. Ведь виновник должен 

отвечать, в том числе и материально. Но ре-

грессные требования в определенных случа-

ях невозможно предъявить. В данной истории 

пока сложно сказать, как все пойдет, посколь-

ку окончательных документов следствия еще 

никто не видел.

Доля импортных 
семян на россий-
ском рынке оцени-
вается в 60%. 
Но в свекле 
и картофеле 
их более 90%

СОЦЗАЩИТА 

Что изменится 
в правилах 
распоряжения 
маткапиталом 
в 2024 году

НА ПЕНСИЮ 
ОТЦАМ
Ольга Игнатова

С 1 февраля Социальный фонд 
России увеличит сумму мате-
ринского капитала для всех 
российских семей, имеющих 
право на его получение.

Сумма материнского капи-
тала на первого ребенка в се-
мье  вырастет на 44 тыс. руб. 
Если маткапитал оформлял-
ся на второго ребенка, но при 
этом не было никаких трат, он 
вырастет на 58 тыс. руб. Индек-
сация ожидает и те семьи, кото-
рые смогли распорядиться мат-
капиталом частично. Напри-
мер, если осталась определен-
ная сумма, она будет увеличена 
на 7,5% с суммы остатка. 

«Родители, которые имеют 
право на материнский капитал, 
могут получить информацию о 
доступной им сумме на портале 
госуслуг», — сообщил «РГ» ад-
вокат Георгий Абшилава.

Также с 2024 года вступил 
в силу ряд важных измене-
ний в правилах назначения и 
выплаты маткапитала. С 1 ян-
варя право на маткапитал име-
ют только родители-россия-
не. Если нет гражданства, мат-
капитал не назначат. Увеличен  
период, в течение которого 
можно обратиться за выпла-
той из маткапитала и получить 
деньги за все время с момента 
рождения ребенка.  С 2024 года 
такая возможность у родителей 
будет в течение полугода после 
появления ребенка.

Еще одно нововведение ка-
сается  мужчин. Речь идет об от-
цах-одиночках, которые воспи-
тывают детей, либо являются 
единственными усыновителя-
ми. С 1 января вступил в силу 
закон, позволяющий им так же, 
как и матерям, направлять мат-
капитал на формирование на-
копительной пенсии.  

Цена процента
Для государства циф-
ровой рубль позволит 
перейти к адресному 

характеру финансирования и 
обеспечению целевого исполь-
зования бюджетных средств, 
снизить издержки на админи-
стрирование бюджетных пла-
тежей. Минфин совместно с ЦБ 
и Федеральным казначейством 
вырабатывает подходы, как 
цифровой рубль будет приме-
няться в бюджетном процессе.

В 2024 году планирует-
ся протестировать цифровой 
рубль в отдельных видах бюд-
жетных расходов. И в первую 
очередь там, где нужно обеспе-
чить целевой характер исполь-
зования бюджетных средств. 
Это, например, социальные 
выплаты для граждан, субси-
дии, ассигнования, которые 
направляются на закупки или 
оказание тех или иных услуг. 
В частности, речь может идти 
о выделении средств на инфра-
структурные проекты, напри-
мер на строительство дорог.

В этой связи я предложил 
минфину провести в Чувашии 
подобный эксперимент по фи-
нансированию проектов на 
основе смарт-контрактов. При-
менение смарт-контракта поз-
волит более эффективно ис-
пользовать бюджетные сред-
ства, так как расчет между за-
казчиком и исполнителем будет 
производиться только после вы-
полнения работ. Использование 
рубля в трансграничных расче-
тах дает возможность купиро-
вать негативные последствия 
западных санкций, в частности, 
позволит избежать блокировки 
платежей и даже скрыть детали 
транзакций. Наиболее перспек-
тивными странами для старта 
таких расчетов, по моему мне-
нию, являются Беларусь, Китай 
и Индия.

ЦБ ведет диалог с партнера-
ми из дружественных стран для 
тестирования цифрового рубля 
во взаимных расчетах. Я допус-
каю, что уже в следующем году 
расчеты цифровыми валюта-
ми Центробанков могут прой-
ти между Россией и Китаем. Эти 
цифровые национальные валю-
ты смогут обеспечить быстро-
растущий торговый оборот рос-
сийских и китайских компаний.

Предполагается, что вне-
дрение цифрового рубля даст 
импульс дальнейшему совер-
шенствованию платежных 
технологий, формированию 

условий для конкуренции на 
банковском рынке, в том чис-
ле за счет предложения иннова-
ционных, удобных продуктов и 
сервисов.

Последние годы велось много 
разговоров о том, что крип-
товалюта станет легальной 
и у нас появятся криптобир-
жи. Почему тема криптова-
люты зависла?

АНАТОЛИЙ АКСАКОВ: Санкционное 
давление привело к серьезным 
проблемам в осуществлении 
трансграничных расчетов. 
Поэтому в качестве альтерна-
тивы традиционным каналам 
расчетов по внешнеторговой 
деятельности необходимо за-
действовать новые механиз-
мы, в частности криптовалюту. 
Единственным средством пла-
тежа на территории Россий-
ской Федерации является рубль. 
А другие валюты, в том числе 
криптовалюты, не могут быть и 
не являются средством платежа 
на территории России.

На рассмотрении Госду-
мы находится законопроект 
по майнингу, в рамках которо-
го предлагается урегулировать 
использование криптовалют 
во внешнеторговых расчетах, 
установив для этого специаль-
ный экспериментальный право-
вой режим (ЭПР). Для этого тре-
буется принять законопроект, 
предусматривающий необхо-
димые изменения федеральных 
законов.

М и н ф и н  р а з р а б а т ы в а -
ет законопроект, по которо-
му майнеры смогут продавать 
криптовалюту на экспорт как 
продукт майнинговой деятель-
ности. Этот механизм будет ра-
ботать по аналогии с экспортом 
газа. Сразу после Нового года 
на площадке нашего Комитета 
по финансовому рынку будем 
рассматривать эту тему.

Майнинг в настоящее время 
никак не регулируется. Необ-
ходимо ввести его в правовое 

поле. Определить как вид пред-
принимательской деятельно-
сти, с которого платились бы 
налоги. Поэтому необходимо 
принятие законопроекта, каса-
ющегося налогообложения опе-
раций с криптовалютой. Мы до-
говорились с минфином и ЦБ, 
что в январе — феврале на пло-
щадке нашего комитета обсу-
дим и доработаем все подго-
товленные предложения и вне-
сем на рассмотрение Госдумы 
законопроекты, которые будут 
регулировать использование 
криптовалюты, а также преду-
сматривать ответственность 
за нарушение установленных 
правил.

В прошлом году в первом чте-
нии была принята инициа-
тива по самозапрету на кре-
дит, разработанная вашим 
комитетом. Расскажите об 
этом подробнее.

АНАТОЛИЙ АКСАКОВ: Гражданин бу-
дет вправе установить запрет на 
заключение с ним договоров по-
требительского кредита (само-
запрет). Согласно законопроек-
ту, самозапрет будет действо-
вать бесплатно. Подать соот-
ветствующее заявление можно 

будет через портал «Госуслуг». 
Во втором чтении законопроек-
та предлагается разрешить лю-
дям сделать это также и через 
квалифицированное бюро кре-
дитных историй (КБКИ), в офи-
се банка или МФО. Гражданин 
сможет установить полный 
самозапрет (для всех видов кре-
диторов и для всех видов кре-
дитов) или частичный, распро-
странив его только на один из 
видов кредиторов (банки или 
на МФО) или на выдачу креди-
тов дистанционно. Кроме того, 
самозапрет может действовать 
исключительно на выдачу опре-
деленных видов кредита.

Под самозапрет не попада-
ют «целевые» кредиты — авто-
кредиты и ипотека. При выдаче 
этих кредитов случаев мошен-
ничества практически нет, так 
как на заемные деньги покупа-
ется регистрируемое имуще-
ство. Информация о самозапре-
те (или его снятии) будет вне-
сена в кредитную историю гра-
жданина. Даже если у граждани-
на не было кредитной истории, 
она будет автоматически заве-
дена, чтобы разместить туда 
введение самозапрета. КБКИ 
обязано включить в состав 
кредитной истории гражда-
нина сведения о запрете (сня-
тии запрета) в тот же день (если 
заявка подана до 22 часов) или 
на следующий (если после 22 
часов). Датой начала действия 
запрета является календарный 
день, следующий за днем вклю-
чения в состав кредитной исто-

рии сведений о запрете. Важно 
не забывать о том, что самоза-
прет может быть снят только са-
мим гражданином, при этом да-
той снятия самозапрета являет-
ся второй календарный день, 
следующий за днем включения 
в состав кредитной истории све-
дений о его снятии.

Мы специально установи-
ли этот «период охлаждения» 
для того, чтобы дать граждани-
ну, обманутому мошенниками, 
время остыть и принять взве-
шенное решение о получении 
кредита не под давлением, стра-
хом, заблуждением, а в спокой-
ной обстановке. Банки и МФО 
будут обязаны узнавать, дей-
ствует ли такой запрет по кон-
кретному заемщику в КБКИ. 
В случае заключения догово-
ра потребительского кредита, 
несмотря на установленный 
запрет, кредитор не сможет тре-
бовать возврата денег.

Самозапрет на получение 
кредитов — один из механизмов 
защиты людей от возможных 
финансовых убытков, которые 
могут возникнуть из-за утеч-
ки личных данных, давления со 
стороны третьих лиц или соб-
ственной неосмотрительности.

Что из себя представляет 
институт доверенных лиц 
в финансовой системе?

АНАТОЛИЙ АКСАКОВ: Для россиян 
предлагается установить воз-
можность совершать дистан-
ционные финансовые операции 
(онлайн-кредит, снятие средств 
с банковского счета и другие) с 
привлечением доверенных лиц 
(так называемый сервис «вто-
рой руки»). Данная мера не бу-
дет распространяться на опе-
рации, совершенные с помо-
щью сервиса быстрых платежей 
(СБП), платежных карт и элек-
тронных денежных средств. 

Если клиент банка подклю-
чил такой сервис, то при полу-
чении займа или выдаче денег 
необходимо будет запросить 
согласие у доверенного лица. 
Этот человек в течение 12 часов 
с момента получения уведомле-
ния от банка должен будет при-
нять решение об одобрении или 
отклонении операции. В случае 
неполучения либо несвоевре-
менного получения от доверен-
ного лица подтверждения (либо 
отклонения) операции клиента 
указанная операция подлежит 
отклонению банком. Порядок 
информирования банком до-

веренного лица, тарифы за ин-
формирование, а также поря-
док уведомления доверенным 
лицом банка определяется со-
глашением между банком, кли-
ентом и доверенным лицом. 

Мы надеемся, что инициати-
ва будет рассмотрена в Госдуме 
уже этой зимой.

А что с проектом закона, обя-
зующим банки погашать по-
требительский кредит за 
счет страховки?

АНАТОЛИЙ АКСАКОВ: Законопроек-
том предлагается, что креди-
тор, являющийся одновремен-
но страхователем и выгодопри-
обретателем по договору стра-
хования жизни, заключенному 
во исполнение потребкредита 
(так называемое «коллективное 
страхование»), будет обязан 
направлять страховой компа-
нии требование о выплате стра-
хового возмещения в счет пога-
шения потребкредита.

Сейчас на практике банки, 
обладая информацией о на-
личии страховки риска невоз-
врата кредита в случае смерти 
заемщика, зачастую тем не ме-
нее взыскивают кредитную за-
долженность в досудебном или 
судебном порядке с наследни-
ков заемщика. В такой ситуа-
ции наследники, не осведом-
ленные о возможности погаше-
ния кредитной задолженности 
за счет страхового возмещения, 
вынуждены оплачивать кредит 
умершего заемщика за счет соб-
ственных средств.

В целях недопустимости 
взыскания с заемщиков или их 
правопреемников кредитной 
задолженности, которая долж-
на быть полностью или частич-
но погашена за счет страхово-
го возмещения, и предлагается, 
чтобы банк в первую очередь 
обращался за выплатой в стра-
ховую компанию.

Концепция законопроек-
та поддерживается. По нему 
имеются замечания прави-
тельства, а также предложе-
ния банковского сообщества. В 
частности, ни законопроект, ни 
действующее законодательство 
не устанавливают механизм по-
лучения кредитором информа-
ции о наступлении страхового 
случая, а также право кредито-
ра истребовать подтверждаю-
щие такое событие документы. 
Все это потребовало доработки 
законопроекта к рассмотрению 
во втором чтении.  

1
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Самозапрет на выдачу кредитов 
не будет действовать на автомобильные 
и ипотечные ссуды: там есть залог 
и почти нет мошенничества

Убойное место

Понятно,что сотруд-
ники ГИБДД раздели-
ли дорожные проис-

шествия. Грубо говоря, один 
автомобиль въехал в отбойник 
— первое ДТП. Второй въехал 
в стоящий на обочине автомо-
биль — второе ДТП. Третий сбил 
пешехода, который ходил во-
круг автомобиля, — четвертое 
ДТП. Пятый врезался в машину, 
которая сбила пешехода, — еще 
одно ДТП. А далее — по нарас-
тающей.

Как пояснил адвокат Сергей 
Радько, конечно, это будет не 
одно дорожно-транспортное 
происшествие. Все это будет 
сложно определять — многое 
зависит от следствия. Повре-
ждено крыло, бампер и арка, а 
потом въехал другой автомо-
биль. Все переходит в судебную 
область. У кого каско есть, тому 
легче будет.  

1
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— В регионах расширили 
возможности маткапитала — 
подробнее на сайте 
rg.ru/art/2717954

Анатолий Аксаков: Во внешнеторго-
вых расчетах нужно задействовать 
в том числе и криптовалюту.
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Произошла страшная авария: четыре человека погибли, в том числе один ребенок. Еще двадцать получили ранения. Кто и как будет компенсировать ущерб пострадавшим?

66 машин пострадало 
в ДТП на трассе М-11. 
Составлено 56 протоколов. 
Аварию разделили 
на участников
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЗАЩИТА Банальный вирус 
можеть быть смертельным

С гриппом 
не шутят

Ирина Невинная

За последнюю неделю заболеваемость COVID-19 в Рос-
сии снизилась вдвое, эпидситуация по гриппу и ОРВИ 
соответствует сезону, сообщил главный внештатный 
специалист Минздрава России по инфекционным бо-
лезням Владимир Чуланов. Между тем всех взволновал 
несчастный случай в поезде Москва—Чита: гибель се-
мимесячной девочки. Тесты показали, что ребенка сгу-
бил грипп А. Предыдущая резонансная смерть, тоже в 
поезде, случилась 21 декабря — тогда от гриппа умер-
ла 12-летняя девочка. В чем же дело? Мы имеем дело с 
каким-то новым «особо опасным» вирусом или все же 
виновато стечение обстоятельств?

Мама и трое де-
тей, включая семи-
месячную малыш-
ку, возвращались 
домой в Омск из 
Москвы. Уже в пути 
у всех поднялась 
температура. Сде-
ланные позже те-
сты показали — мол-
ниеносный грипп. 
Маму и старших де-
тей бригада «ско-
рой» сняла с поезда, 
сейчас они находят-
ся в больнице Перми. Но младшую девочку спасти не 
удалось — она умерла еще до прибытия врачей.

К сожалению, многие недооценивают опасность 
гриппа. «Это удивительно, что до сих пор население от-
носится к гриппу как к банальной ОРВИ, — сказал «РГ» 
руководитель Центра эпидемически значимых инфек-
ционных болезней НМИЦ фтизиопульмонологии и 
инфекционных заболеваний Александр Дмитриев.  —  
Грипп — это серьезное заболевание. Летальность при 
нем от 0,1 до 1,5 % в зависимости от эпидсезона».

Дети более восприимчивы к гриппу и у них чаще 
развиваются осложнения — пневмония, синуситы, оти-
ты. «Быстрое развитие таких тяжелых состояний свя-
зано с несовершенством иммунной системы у детей», - 
отметил эксперт. От беды защищают прививки: малы-
шей можно вакцинировать от гриппа с шести месяцев, 
нужны они и кормящим мамам, если период кормле-
ния попал на начало эпидсезона. 

Если все же ребенок заболел, нужно следить за тем-
пературой, если выше 38,5 С —  давать жаропонижа-
ющее, применять охлаждающие компрессы и обтира-
ния, чтобы избежать фебрильных судорог. А вот аспи-
рин детям, особенно при гриппе,давать нельзя.  

Искусство и разум
Речь об обменном фор-
мате. Он универсаль-
ный, никому не при-

надлежит. Наподобие эсперан-
то в сфере IT.

Сейчас уже началась сле-
дующая фаза — мы начали обу-
чать системы с помощью ней-
росетей. Например, проводит-
ся большая работа по типи-
зации замечаний. Эксперты 
выдают тысячи замечаний по 
проектам в год, их физически 
невозможно проанализиро-
вать человеку. Но мы обучили 
такому анализу ИИ. Машина 
выступает ассистентом экс-
перта — говорит: «Обычно ты 
в таких случаях выдаешь такие 
замечания». А мы приучаем ее 
работать не по контексту, а по 
смыслу. Она анализирует пакет 
проектно-сметной документа-
ции и говорит, к примеру, какие 
эксперты (а у нас 40 с лишним 
направлений) в данном случае 
нужны. Мы ее перепроверяем, 
поскольку это новая техноло-
гия. Например, машина может 
выдать, что нужны эксперты 
по экологии. При этом в тексте 
нет ни слова про экологию, но 
ИИ по контексту это понял. Это 

и есть суть предиктивной ана-
литики — автоматизированно-
го метода построения прогно-
зов на основе результатов ана-
лиза предыдущих данных. Ней-
росеть для этих целей мы раз-
работали сами.

Что еще необходимо сделать, 
чтобы эксперты стали по-
мощниками ИИ, а не нао-
борот?

ИГОРЬ МАНЫЛОВ: Все рутинные со-
поставления система скоро бу-
дет делать сама, для этого дей-
ствительно эксперт не нужен. 
Дальше она может отслеживать 
какие-то параметры — напри-
мер, ширина проема ниже ми-
нимально допустимой и т.п.

Но я уверен, что полностью 
ИИ никогда не заменит челове-
ка. Есть, например, такие фак-
торы как архитектурный облик 
объекта. 

В конечном итоге мы упрем-
ся в нравственный императив. 
Мы не можем передать ИИ экс-
пертизу атомных станций — это 
опасная сфера. Плюс человек 
всегда выступит в защиту чело-
века, что бы он ни делал. У ма-
шины этого нет. Приведу при-

мер — требования по пожарной 
безопасности сделаны так, что-
бы не только спасти людей, но 
и максимально сохранить зда-
ние. Потому что это матери-
альные затраты. Машина мо-
жет не понять, что спасти лю-
дей важнее. Она получает ин-
формацию, что жизнь человека 
застрахована, знает его зарпла-
ту, сколько у него детей и пр. И 

не исключено, что поставит 
в приоритет спасение много-
миллиардного производства, 
пожертвовав жизнями двух че-
ловек.

Еще один момент — навы-
ки межличностного обще-
ния. Машина может не учесть 
фактор человеческого обще-
ния — то, что дальше процесс 
все равно находится в руках 

людей. Строителей, подрядчи-
ков, контролеров. Мы, напри-
мер, учитываем и человеческие 
свойства команды, которая бу-
дет заниматься объектом.

Третий момент — этические 
вопросы. Мы можем объявить, 
что экспертиза отменяется, и 
теперь все делает машина. Гото-
во ли общество принять такое 
решение?

Встает вопрос ответствен-
ности. Если здание, спроек-
тированное машиной и про-
веренное вместо экспертов 
также машиной, рухнет, то с 
кого спрашивать?

И ГО Р Ь  М А Н Ы Л О В : Напрашивает-
ся ответ, что с машины! Но это 
не так. Искусственный интел-
лект — это именно помощник 
человека, а не наоборот. Его на-
стройщиками и заказчиками 
являются люди. И они, как че-
ловек в пьесе «Тень» Евгения 
Шварца, должны вовремя ска-
зать ИИ: «Тень, знай свое ме-
сто!».

Через сколько лет удастся до-
стичь максимально возмож-
ного использования ИИ?

ИГОРЬ МАНЫЛОВ: Эти сроки укла-
дываются в считаные годы. Но 
в сфере строительства есть еще 
органы, которые находятся на 
низких стадиях цифровой зре-
лости. Напомню, что в Страте-
гии развития строительной от-
расли и ЖКХ на период до 2030 
года написано, что должна быть 
создана единая цифровая систе-
ма управления строительством 
и ЖКХ.

По цифровизации в строй-
ке мы отстаем от других 
стран?

ИГОРЬ МАНЫЛОВ: Мы изучали опыт 
Великобритании. Они в 1990-е 
годы создавали группы по циф-

ровому развитию, и у них ушло 
лет 20, чтобы внедрить цифро-
вые технологии. Быстро сдела-
ли в Сингапуре. Но нельзя ска-
зать, что мы плетемся где-то в 
хвосте. За последние пять лет 
стройотрасль сделала очень 
сильный рывок. И в целом идем 
примерно одинаково с другими 
странами.

Повышается ли качество ра-
боты проектировщиков?

ИГОРЬ МАНЫЛОВ: По предваритель-
ным итогам, в 2023 году Глав-
госэкспертиза выявила 413 
проектных и изыскательских 
организаций, которые подгото-
вили проектную документацию 
с нарушением существенных 
требований. Из них 99 органи-
заций представили проекты, со-
держащие аварийно-опасные 
решения по 563 объектам. Мы 
пришли к выводу, что нужно 
укреплять и развивать внутрен-
нюю систему менеджмента ка-
чества в проектных организа-
циях. Второй блок проблем — 
когда участвует очень слабый 
заказчик, который ничего не по-
нимает в строительстве. 

Говорили, что будут созда-
ваться «Единые заказчики» 
на региональном и муници-
пальном уровнях, которые 
станут курировать стройки 
примерно так, как это уже 
делает «Единый заказчик» на 
федеральном уровне. Как идет 
процесс?

И ГО Р Ь  М А Н Ы Л О В :  Процесс про-
двинулся. В регионах созданы 
или создаются центры управ-
ления стройкой. Более поло-
вины регионов пошли по это-
му пути. Корпорации идут тем 
же путем. Думаю, в течение 
следующего года произойдет 
серьезный рывок в усилении 
компетенций заказчика. Мы 
предложили провести Год за-
казчика. Нас поддержал в этом 
министр строительства и ЖКХ 
Ирек Файзуллин.  

ЭКСПОРТ  
Почему уголь 
освободили 
от курсовых 
пошлин 

ЧЕРНОВАЯ 
РАБОТА
Сергей Тихонов

Освобождение экспорта угля 
от курсовой пошлины (привя-
занной к курсу рубля) увеличит 
поступления из отрасли в 
региональные бюджеты и улуч-
шит экономику добывающих 
компаний. Но решение незна-
чительно отразится на объемах 
производства и поставках за 
границу. Внутренний спрос на 
уголь ограничен, а экспорт за-
висит от пропускной способно-
сти инфраструктуры — желез-
ной дороги. 

Просуществовали курсо-
вые пошлины на уголь всего 
ничего, с сентября прошлого 
года. Они составляли 4—7% от 
экспортной выручки компа-
ний. С начала этого года из-под 
них выведены энергетический 
(в основном используемый для 
генерации электричества и теп-
ла) и коксующийся (в метал-
лургии) уголь, а также антра-
циты (в металлургии и химиче-
ской промышленности). Имен-
но эти разновидности угля мы 
отправляли на экспорт. Основ-
ной зарубежный рынок сбыта 
для нас сейчас Китай, который 
вернулся к взиманию пошлин 
за ввоз российского угля. И это 
на фоне снижения мировых цен 
на уголь, несомненно, стало од-
ной из причин отмены курсо-
вых пошлин. При этом с сере-
дины лета прошлого года неф-
тегазовые доходы российского 
бюджета стали быстро расти, 
что позволило освободить от 
излишней нагрузки другие от-
расли.

Как отмечает эксперт 
Института развития техно-
логий ТЭК Кирилл Родионов, 
средняя цена на энергетиче-
ский уголь в австралийском 
порту Ньюкасл и южноафри-
канском порту Ричардс-Бей, 
ключевых хабах (торговая точ-
ка) за пределами Европы, сни-
зилась ровно на 50%.Чем ниже 
цены, тем ниже маржиналь-
ность экспорта, на которую 
также влияет рост логистиче-
ских издержек.

По мнению аналитика 
Freedom Finance Global Влади-
мира Чернова, курсовую по-
шлину могли отменить, проана-
лизировав все логистические 
сложности компаний. Также со-
кратились доходы региональ-
ных бюджетов, потому что из-
за курсовых пошлин снизились 
сборы от налога на прибыль. 
Для некоторых регионов такие 
потери могут быть очень зна-
чительны. Эффект от отмены 
пошлины для отрасли в целом 
оценивается в 1,1—1,5 млрд дол-
ларов, отмечает Чернов. 

Существует мнение, что 
взамен курсовой пошлины 
для угля будет увеличен налог 
на добычу полезных ископа-
емых (НДПИ), как в прошлом 
году планировал сделать мин-
фин. И в этом случае негатив-
ное воздействие на отрасль и 
региональные бюджеты ока-
жется сильнее эффекта от отме-
ны курсовых сборов. Хотя бы 
потому, что будет затрагивать 
экономику не только экспорте-
ров, а всех добывающих уголь 
компаний. 

С точки зрения Чернова, по-
вышение НДПИ на уголь в 2024 
году вполне вероятно. Но каким 
окажется эффект для отрасли 
от него, говорить рано,  сумма 
может быть ниже, чем от кур-
совых пошлин, считает эксперт.

Иное мнение у Родионова. 
Это не принесет серьезного фи-
скального эффекта. По итогам 
первых десяти месяцев 2023 
года общие сборы по НДПИ со-
ставили 7,66 трлн рублей, из 
них на уголь пришлось «лишь» 
59,2 млрд рублей (0,8%), то-
гда как на НДПИ на нефть — 
5,99 трлн рублей (78,2%). 

Но здесь многое будет за-
висеть от нефтегазовых дохо-
дов бюджета в этом году. Пока 
ожидать роста поступлений от 
газа не приходится, а цена на 
российскую нефть Urals, кото-
рая используется для расчета 
НДПИ, снизилась в декабре до 
64,2 доллара за баррель, про-
тив 72,8 доллара за баррель в 
ноябре. Поэтому благополучие 
угольной отрасли будет в этом 
году сильно зависеть от успе-
хов нефтяников.  

ТУРИЗМ  Первая группа туристов из России сможет попасть 
в КНДР в феврале  

В кимчи с головой

Светлана Задера 

Т
уристические поезд-
ки из России в Се-
верную Корею мо-
гут возобновиться 
уже этой зимой, пер-
вая пилотная груп-
па отправится смот-
реть Пхеньян и гор-
нолыжный курорт 

«Масикрён» в феврале. Тур-
компании ожидают, что уже в 
апреле возобновится обычное 
туристическое сообщение меж-
ду странами. 

Северная Корея — это да-
леко не самое популярное ту-
ристическое направление для 
россиян. Во-первых, это связа-
но со стоимостью туров, поезд-
ка на 3—4 дня обойдется где-то 
в 80 тыс. рублей. Во-вторых, 
из России в Пхеньян можно 
было добраться только самоле-
том из Владивостока, что дела-
ет поездку еще дороже. Но все 

равно, как отмечают в тури-
стических компаниях, в КНДР 
до пандемии брали путевки и 
дальневосточники, и жители 
Центральной России, и евро-
пейцы. Но в январе 2020 года 
страна закрыла свои границы 
из-за коронавируса, и вот ско-
ро они откроются для туристов 
вновь. 

«В феврале планируется те-
стовая группа», — ответили в 
минвостокразвития на вопрос о 
турпоездках в КНДР.

Поездку будет организовы-
вать компания «Восток Интур», 
в программу входит посещение 
Пхеньяна и горнолыжного ку-
рорта «Масикрён». В столице 

туристам покажут монумент 
идеи Чучхе, памятник к основа-
нию Трудовой Партии Кореи и 
площадь имени Ким Ир Сена, а 
также метро. Посещения само-
го большого в КНДР памятни-
ка Ким Чен Иру и Ким Ир Сену 
в программе нет. 

Горнолыжный курорт «Ма-
сикрён» был открыт в 2014 
году, и везде представляется как 
личный проект лидера Север-
ной Кореи Ким Чен Ына. Мест-
ные СМИ сообщали, что он во 
время строительства приезжал 
туда почти 150 раз. Курорт стал 
одной из площадок объединен-
ной сборной по лыжам Кореи на 
Олимпиаде-2018. 

Пробная поездка с вылетом 
из Владивостока пройдет с 9 
по 12 февраля, ее стоимость со-
ставляет 750$ (около 68 тыс. 
рублей). Обеды и ужины, а так-
же аренду оборудования и ски-
пасс придется оплачивать само-
стоятельно. 

Аренда полного комплек-
та снаряжения обойдется в 
40$ (примерно 3,6 тыс. руб-
лей) за два часа, один подъем 
на канатной дороге в вагонет-
ке — 15$ (1,3 тыс.). То есть день 
катания обойдется минимум в 
10 тыс. рублей. Если сравнивать 
с российскими горнолыжными 
комплексами, то это достаточ-
но дорого. Например, в день на 
«Красной поляне» (Сочи) выхо-
дит 5,5 тыс. рублей, на Эльбру-
се — около 4 тыс. рублей, в «Ше-
регеше» (Новокузнецк) — 4,3 тыс. 
рублей, в «Горном воздухе» (Юж-
но-Сахалинск) — 4,1 тыс. руб. 

Спортивный туризм — хоть 
и интересная идея для поездки 

в КНДР, но чаще всего туда едут 
смотреть парады в честь празд-
ников. Например, праздно-
вание Дня Солнца 15 апреля 
(День рождения Ким Ир Сена) 
или 1 мая. Как ожидают в офи-
циальном туроператоре по 
КНДР NKorea, основные про-
граммы туристических поездок 
могут запуститься уже в апре-
ле. Но это не значит, что можно 
будет самостоятельно купить 
билеты и отправиться в КНДР в 
путешествие. 

«Все поездки согласовыва-
ются с правительством Север-
ной Кореи, поездка возмож-
на только с гидами, которых 
предоставляет страна. Но мож-
но организовать индивидуаль-
ный маршрут. Человек может 
сам составить программу из 
мест, которые открыты к посе-
щению», — отметил представи-
тель компании.  

«Масикрён» считается личным 
проектом лидера Северной Кореи.

Искусственный разум сможет сам находить в проектах несоответствия параметров здания строительным нормам. 

А К Ц Е Н Т

Путешествие по КНДР возможно 
только с местными гидами

Отмена курсовой 
пошлины 
на экспорт угля 
увеличит доходы 
региональных 
бюджетов

Дети более 
восприимчивы 
к гриппу, и у них 
чаще развиваются 
тяжелые 
осложнения

А К Ц Е Н Т

99 организаций представили проекты, 
содержащие аварийно-опасные 
решения
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ФИНАНСЫ Что будет 
с кредитами в 2024 году

Смотрят 
с неодобрением

Кирилл Каштанов

По итогам 2023 года ставки по потребкредитам вы-
росли до 27,4%. Текущий же год, как отмечают опро-
шенные «РГ» эксперты, доступнее кредиты не сделает. 
Ставки могут вырасти еще и останутся высокими как 
для потребительских и ипотечных, так и для автокре-
дитов. При этом снизится процент одобрений.

Кредитование в 2023 году ускорилось на фоне отло-
женного спроса, из-за чего ЦБ пришлось рынок охла-
ждать. Во-первых, неоднократно повышалась ключе-
вая ставка — с 7,5 до 16%, за ней существенно ужесто-
чились и условия по кредитам. Как сообщили «РГ» в 
АЦ «Банки.ру», средняя ставка по потребкредитам на 
любые цели в топ-15 банках составила 27,39% годовых 
по итогам 2023 года. Что касается автокредитов, то 
средняя ставка по ним достигла почти 21%. За год, как 
рассказала «РГ» аналитик АЦ «Банки.ру» Инна Солда-
тенкова, она поднялась на 7 п.п. В сегменте ипотечного 
кредитования ситуация чуть иная из-за льготных про-
грамм. Средняя ставка по рыночной ипотеке и ипотеке 
с господдержкой для всех приблизилась к концу 2023 
года до 16,36%, поднявшись за год  примерно на 5 п.п. 

Во-вторых, ЦБ 
взялся за макропру-
денциальное регу-
лирование — начал 
ограничивать заем-
щиков с высокой 
долговой нагруз-
кой. В таких усло-
виях и при продол-
жающемся повыше-
нии ставок россий-
ские банки вошли в 
2024 год, сообщил 
«РГ» директор по 
маркетингу НБКИ 
Алексей Волков. Если клиент тратит на платежи по 
долгу более 50% от своего дохода, банки будут выну-
ждены чаще таким гражданам отказывать.

Так как перед регулятором стоит задача снизить 
уровень инфляции, он будет и дальше пытаться осту-
жать рынок розничного кредитования, считает пред-
ставитель НБКИ. По словам Волкова, средние ставки 
будут выше, чем в прошлом году, тем более что ожида-
ется постепенное сворачивание льготных ипотечных 
программ. «То есть доступнее розничные кредиты не 
станут, и банки будут больше прежнего обращать вни-
мание на качество кредитной истории потенциальных 
заемщиков», — говорит он. Директор группы рейтин-
гов финансовых институтов АКРА Михаил Полухин от-
метил, что рост среднерыночных показателей полной 
стоимости кредита (ПСК) продолжится, но динамика 
будет не столь высокой, как в 2023 году.  

Как отмечает Солдатенкова, пока не все банки оты-
грали декабрьское повышение ключевой ставки. Воз-
можности ужесточения условий с их стороны не ис-
ключаются. И при таком сценарии, по мнению анали-
тика, процентные ставки по базовым ипотечным про-
граммам банков к середине января могут вплотную 
приблизиться к 20% в среднем по рынку. 

«Ставки по потребкредитам уже сейчас находятся 
на максимальных уровнях и во второй половине ян-
варя могут в среднем превысить 28%, а по автокреди-
там — 22%», — считает Солдатенкова.  

Ставки 
по потребкреди-
там в ближайшее 
время могут 
приблизиться 
к 30% годовых
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— Читайте на сайте: Можно ли аннулировать кредит, 
который взяли мошенники? Комментарии юристов 
rg.ru/art/2716616 

— Все главные новости в сфере 
недвижимости и ЖКХ 
читайте в спецпроекте 
«Квадратный метр» 
rg.ru/property

— Читайте на сайте: Можно ли одновременно заразиться 
COVID-19, гриппом и микоплазменной инфекцией 
rg.ru/art/2705825 
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ФОТОФАКТ

РЫБЫ ПО КОЛЕНО

СКАНДАЛ Минобороны 
Украины задает стандарты 
воровства

Выжать дачку 
в Шотландии

Павел Дульман

Одним из показательных и почти клинических про-
явлений кризиса украинской государственности ста-
ла полная потеря чувства стыда местными политика-
ми, начиная с президента. Причем нагляднее всего это 
проявляется в местном министерстве обороны (МОУ), 
где после руководства львовского адвоката-пройдохи 
Резникова, похоже, перестали стесняться чего-либо.

Забавная новость, на которую даже в самой Украи-
не мало кто обратил внимание. Как утверждают мест-
ные telegram-каналы, недавно назначенный замести-
тель министра обороны по финансовым вопросам 
Юрий Джигир в прошлом и позапрошлом году умуд-
рялся получать помощь в статусе беженца сразу от 
трех правительств — Британии, Италии и собственно 
Украины. При этом бедным человеком он не является, 
напротив, судя по декларации, Джигир — миллионер, 
что вполне объяснимо: во власти он давно, был заме-
стителем министра финансов еще при Порошенко, а 
потом благополучно переметнулся к Зеленскому. Та-
кой живучести и изобретательности Джигир, навер-
ное, преисполнился в американской школе публичной 
политики Максвелла при Сиракузском университете, 
которую двадцать лет назад закончил.     

Сегодня этот «за-
мечательный» чело-
век, не побрезговав-
ший взять 6500 гри-
вен (200 долларов) 
помощи от укра-
инского государ-
ства, проводит вну-
тренний аудит МОУ 
и ворочает милли-
ардами долларов го-
сударственных обо-
ронных закупок. В 
процессе аудита он 
даже нашел недо-
стачи почти на 10 
миллиардов гривен, 
о чем с прошлого года рассказывает украинским СМИ 
сам и в дуэте с министром Умеровым.

Десять миллиардов — красивое на слух число, и, на-
верное, немного смягчит общественный негатив по от-
ношению к МОУ. Но, опять же, речь о гривнах, а в дол-
ларах это всего 270 миллионов, тогда как дебиторская 
задолженность МОУ за прошлый год — без малого мил-
лиард  долларов. Простыми словами, это купленное че-
рез иностранные прокладки оружие и амуниция, ко-
торых так и не дождались украинские вояки на пере-
довой, существовали только на бумаге, а потраченные 
средства из госбюджета растворились в чьих-то карма-
нах. Население полагает, что в карманах модных тви-
довых пиджаков экс-министра обороны Резникова. И 
это без учета доходов от знаменитых яиц по 0,5 долла-
ра за штуку и прочих закупок министерства с накрут-
кой в 500—1000 процентов от себестоимости.  

Хотя поисковый запрос «где Резников» не выпадает 
из трендов Google в украинском сегменте, этот вопрос 
совершенно не волнует антикоррупционную и право-
охранительную вертикаль Украины. И нельзя сказать, 
что Резников сильно скрывается — судя по его соцсетям, 
у экс-министра  насыщенная светская жизнь в Брита-
нии. Лучше дела, наверное, обстоят только у такого же 
бывшего министра обороны Валерия Гелетея по про-
звищу «граф Иловайский» — именно под его чутким ру-
ководством летом 2014 года ВСУ варились в котлах. Те-
перь это настоящий английский граф. По крайней мере, 
у него есть обширное поместье на востоке Англии в 
графстве Линкольншир,  дворец в викторианском сти-
ле за 27 миллионов фунтов, вертолет и яхта.  Заметим, 
качественный скачок в благосостоянии бывший укра-
инский министр обеспечил себе всего за три месяца на 
посту и задолго до того, как на МОУ пролился золотой 
дождь из бюджета Пентагона. И можно не сомневаться, 
что даже из последних капель человек с фантазией и без 
совести, вроде Юрия Джигира, тоже постарается вы-
жать себе дачку на берегах хотя бы Шотландии.   КОНФЛИКТ К протестующим фермерам присоединились немецкие 

железнодорожники

Нажмут на тормоза
Иван Сысоев 

В 
Германии началась заба-
стовка работников же-
лезных дорог, которая 

продлится три дня. Движение 
поездов по всей стране прак-
тически парализовано: отме-
нено более 80% поездов даль-
него следования, с перебоями 
ходит пригородный транспорт, 
прекратили работу машинисты 
грузовых составов.

Профсоюзы железнодо-
рожников требуют от рабо-
тодателей повышения зар-
плат, а также дополнитель-
ных компенсаций в условиях 
растущей инфляции. Но руко-
водство железных дорог, также 
столкнувшись с кризисными 
явлениями, пока готово лишь 
частично удовлетворить эти 
требования, временно увели-
чив зарплаты на 11%. Кроме 
того, профсоюзы хотят добить-
ся сокращения рабочего вре-
мени с 38 до 35 часов в неделю 
без снижения заработной пла-
ты. Руководство железных до-
рог пыталось предотвратить 
акции протеста, обратившись 
в суд, который, однако, разре-
шил работникам отстаивать 
свои права путем забастов-

ки. Профсоюзы заявляют, что, 
если их требования не будут 
удовлетворены, они выведут 
железнодорожников на новые 
протесты.

Власти Германии наблю-
дают за спорами профсою-
зов и работодателей со сторо-
ны и призывают обе стороны 
«найти способ вернуться за 

стол переговоров». Пассажи-
рам же на время стачки пока 
предлагают «по возможности 
отказаться» от поездок на же-
лезнодорожном транспорте. 
Сделать это, впрочем, будет 
непросто, поскольку в стране 
до сих пор продолжаются про-
тесты фермеров и водителей 
большегрузных автомобилей. 

Дороги по всей Германии пере-
крыты тракторами. Манифе-
станты, число которых превы-
шает 130 тыс. человек, требу-
ют от немецкого правитель-
ства вернуть субсидии на ди-
зельное топливо для работни-
ков сельского хозяйства, кото-
рые Берлин отменил ради бюд-
жетной экономии.

Абсолютно ясно, что охва-
тившая Германию волна на-
родного недовольства имеет 
общую причину — неспособ-
ность руководства ФРГ выве-
сти страну из затяжного кри-

зиса. По опросам обществен-
ного мнения, почти две трети 
жителей Германии выступа-
ют за то, чтобы канцлер Олаф 
Шольц покинул свой пост, а 
70% немцев отрицательно оце-
нили работу всего правитель-
ства.  Итогом деятельности 
кабмина Шольца за 2023 год 
стала рецессия немецкой эко-

номики, а пессимизм бизне-
са сейчас превышает таковой 
даже во времена пандемии. Не 
добавляет популярности не-
мецкому лидеру и то, что во 
время протестов, охвативших 
Германию, канцлер сообщил, 
что хочет обсудить с лидерами 
стран Евросоюза пути увели-
чения поставок оружия Укра-
ине.   

Фито обиделся 
В таком режиме все 
учреждения Эквадо-
ра будут работать как 

минимум до 12 января. Кро-
ме того, министерство спорта 
объявило о приостановке всех 
массовых мероприятий.

Наиболее тяжелая ситуация 
сложилась в городе Гуаякиль. 
Здесь произошло порядка 30 
нападений банд, в том числе на 
пять больниц и студию телека-
нала TC Television. Преступни-
ки ворвались в помещение, где 
в прямом эфире шла новостная 
передача. Трансляция проис-
ходившего в студии продолжа-
лась 15 минут, пока сигнал не 
был отключен. Полицейским в 
ходе штурма удалось освобо-
дить всех заложников. Как за-
верили в генпрокуратуре, ни-
кто не пострадал. Однако имен-
но в Гуаякиле во время беспо-
рядков были убиты не менее 13 
человек, в том числе двое по-
лицейских. В целом по стране 
было задержано не менее 70 че-
ловек, им предъявят обвинения 
в терроризме.

Тем временем возникший в 
стране хаос позволил бежать 
из тюрьмы еще одному опас-
ному преступнику — главарю 
второй крупнейшей банды Эк-
вадора «Лос-Лобос». По дан-
ным службы исполнения нака-
заний, в тюрьме «Чимборасо 
№1» произошли столкновения 
между заключенными и поли-
цейскими. В результате Фабри-
сио Колон Пико вместе с рядом 
других осужденных скрылся. 
Как сообщается, его подельни-
ки были задержаны по горя-
чим следам, но поймать самого 
Пико пока не удалось.

Стоит отметить, что в по-
следние годы Эквадор сталки-
вается с невиданным уровнем 
насилия. Страна стала крити-
чески важным пунктом тран-
зита наркотиков (ежегодно 
полиция конфискует порядка 
200 тонн, но это капля в море 
по сравнению со всем пото-
ком), идет война банд за пра-
во контролировать маршру-
ты поставок, преступников не 
останавливают даже аресты. 
Столкновения продолжают-
ся внутри тюрем, и каждое из 
них заканчивается десятками 
жертв. При этом лидеры кар-
телей находятся в привилеги-
рованном положении. Напри-
мер, тот же Фито успешно ру-
ководил «Лос-Чонерос» из 
своей камеры. Как обращает 
внимание The New York Times, 
там было больше розеток, чем 
в стандартном гостиничном 
номере. По мнению некото-
рых экспертов, около четверти 
всех тюрем Эквадора контро-
лируют преступники.

Избранный осенью прошло-
го года Нобоа обещал «восста-
новить страну, пораженную на-
силием, коррупцией и ненави-
стью». Было объявлено о созда-
нии нескольких тюрем особо 
строгого режима. Побег Фито, 
спровоцировавший беспоряд-

ки, мог быть связан как раз с 
планами властей перевести его 
в одно из таких учреждений.

Прежде правительство Эк-
вадора не раз экстрадирова-
ло опасных преступников в 
другие страны, в первую оче-
редь в США. Однако для этого 
они должны были иметь гра-
жданство этих стран или быть 
объявленными в розыск их 
властями. Тогда как граждане 
самого Эквадора оставались 
в тюрьмах республики. В ито-
ге это привело к их перепол-
нению. Все исправительные 
учреждения страны рассчи-
таны только на 30 тысяч чело-
век, тогда как в них содержатся 
порядка 40 тысяч преступни-
ков. Попытку исправить ситу-
ацию предпринял предыдущий 
президент Эквадора Гильермо 
Лассо. В 2021 году он помило-
вал ряд осужденных за мелкие 
правонарушения, а также за-
ключенных, страдающих неиз-
лечимыми заболеваниями. В 

итоге на свободу вышли около 
2 тысяч человек. Ряд иностран-
ных граждан был депортиро-
ван. Однако эти шаги не сильно 
помогли.

По оценкам экспертов, чис-
ленность действующих в Эква-
доре банд сопоставима с чис-
ленным составом вооружен-
ных сил и полиции страны. В 
рядах правоохранительных ор-
ганов служат порядка 46 ты-
сяч человек, в армии — около 40 
тысяч. Но этого явно недоста-
точно для борьбы с наркокар-
телями.

Сложившейся ситуацией 
озабочены и в других странах 
Латинской Америки. Власти со-
седнего с Эквадором Перу вве-
ли чрезвычайное положение в 
пяти приграничных регионах: 
Тумбес, Пьюра, Кахамарка, 
Амасонас и Лорето. По распо-
ряжению главы МВД Перу Вик-
тора Торреса Фалькона, туда 
уже направлены дополнитель-
ные силы. Президент Колумбии 

Густаво Петро выразил готов-
ность помочь Эквадору в борь-
бе с беспорядками, если полу-
чит соответствующую прось-
бу. Аналогичное заявление сде-
лала глава министерства без-
опасности Аргентины Патри-
сия Буллрич. По ее словам, си-
туация в Эквадоре — проблема 
для всего континента. «Мы го-
товы помочь и при необходи-
мости направить силы безопас-
ности», — указала Буллрич.

МИД России со своей сторо-
ны назвал методы преступных 
группировок в Эквадоре «тер-

рористическими». Представи-
тель внешнеполитического ве-
домства Мария Захарова выра-
зила надежду на то, что руко-
водство южноамериканского 
государства сможет поставить 
«эффективный заслон разгу-
лу преступных элементов» 
без вмешательства извне, вер-
нуть контроль над ситуацией 
и восстановить спокойствие и 
правопорядок.  

РЕЗОНАНС  

Снимут ли 
с должности 
главу 
Пентагона?

СЕКРЕТНАЯ 
БОЛЕЗНЬ 
Александр Гасюк 

Интрига вокруг тайной госпи-
тализации министра обороны 
США Ллойда Остина, о которой 
начиная с 1 по 5 января не были 
проинформированы Белый 
дом, конгресс и американская 
общественность, стремитель-
но перерастает в громкий поли-
тический скандал. Отсутствие 
на рабочем месте назначенно-
го лично Байденом высшего 
военного руководителя в пе-
риод острейшего кризиса на 
Ближнем Востоке и на Украине, 
а также чехарда с запоздалой 
передачей Остиным временных 
полномочий находившемуся в 
отпуске заместителю не толь-
ко нарушили дисциплинарный 
устав, но и в целом поставили 
под сомнение наличие контро-
ля со стороны 81-летнего пре-
зидента США над вооруженны-
ми силами. Оппозиция в лице 
конгрессменов-республикан-
цев немедленно воспользова-
лась этим обстоятельством, 
чтобы нанести Байдену макси-
мальный электоральный урон 
в преддверии ноябрьских вы-
боров президента США. Вопрос 
теперь заключается лишь в том, 
отправит ли «старина Джо» 
проштрафившегося шефа Пен-
тагона в отставку в попытке ку-
пировать волну критики или же 
попытается сохранить своего 
назначенца.

Как выяснилось спустя не-
делю после секретной госпи-
тализации Остина в Нацио-
нальный военно-медицинский 
центр Уолтера Рида, причина 
тайного недомогания главы 
минобороны США была связа-
на с хирургической операци-
ей из-за выявленного у него на 
ранней стадии онкологическо-
го заболевания. Несмотря на 
уважительную причину отсут-
ствия 70-летнего министра на 
работе, сокрытие этого факта 
и непрохождение соответству-
ющей крайне чувствительной 
для национальной безопасно-
сти информации «по цепочке» 
до верховного главнокоманду-
ющего США нарушили ста-
тью 86 кодекса американской 
военной юстиции, сообщило 
издание Military Times. Такой 
проступок, квалифицируемый 
армейским трибуналом в ка-
честве «прогула без разреше-
ния», для обычных военнослу-
жащих карается максималь-
ным наказанием в шесть меся-
цев тюрьмы либо увольнением 
за неподобающее поведение.

Однако, по мнению аме-
риканских юристов, наруше-
ние протокола со стороны гла-
вы оборонного ведомства не-
льзя полностью приравнять к 
«самоволке». «Остин является 
политическим назначенцем, 
и поэтому данная тема — меж-
ду ним и президентом», — пи-
шут СМИ. Согласно данным ин-
формагентства Reuters, Байден 
«сделает только выговор» свое-
му темнокожему министру. Его 
политическое значение для гла-
вы Белого дома трудно переоце-
нить — первый в истории США 
афроамериканец и отстав-
ной четырехзвездный генерал 
Ллойд Остин был назначен на 
должность главы Пентагона в 
январе 2021 года. Тогда многие 
обозреватели увидели в этом 
откровенный реверанс в сто-
рону «цветного» электората, 
который массово поддержал 
демократа Байдена, а не его со-
перника — борца за права белых 
американцев Дональда Трампа. 
Сегодня, когда рейтинги Байде-
на дома существенно уступа-
ют трамповским, досрочное 
увольнение Остина несет се-
рьезные риски для стремящей-
ся остаться у власти Демпартии 
США. По этой причине адми-
нистрация Байдена делает все, 
чтобы «потушить» скандал, от-
вергнув возможность отставки 
главы минобороны США.   

«Все овощи съели Шольц и Зеленский» — такие саркастические надписи 
появляются на пустующих прилавках немецких магазинов. Во время проте-
стов фермеров и забастовки железнодорожников поставка новых товаров 
в торговлю серьезно затруднена. 

Руководители 
Минобороны 
Украины 
воруют давно 
и изобретательно. 
Но в стране 
это стало нормой

Действия главы 
минобороны 
нельзя 
приравнивать 
к «самоволке»

А К Ц Е Н Т

В Гуаякиле произошло около 
30 нападений преступных банд, в том 
числе на больницы и студию местного 
телеканала. Во время беспорядков были 
убиты не менее 13 человек

А К Ц Е Н Т

В Германии отменено более 80% 
поездов дальнего следования

Военные подразделения с бронетехникой введены в Кито для борьбы с преступными группировками.
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Миллионы сардин выбросились на побережье Филиппинских 
островов. Гигантский косяк рыб практически полностью 
накрыл участок пляжей в провинции Сарангани протяженно-
стью около четырех километров. Часть местных жителей уви-
дели в этом благословение и охотно набирали десятки кило-
граммов нежданных «даров природы» в ведра и тазы. Другие 
отнеслись к этому как к дурному знаку и не ошиблись — вско-
ре неподалеку от островов произошло сильное землетрясе-
ние. Впрочем, обошлось без жертв.
Такие случаи фиксировались и ранее. Примерно месяц назад 
масштабный выброс сардин и других рыб произошел в 
японской префектуре Хоккайдо. По разным версиям, причи-
ной гибели нескольких тысяч тонн рыбы могло быть пониже-
ние температуры воды или преследование косяка хищниками.
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— Как прошла забастовка 
фермеров в Германии — 
фото и видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/2717925

—  Видео и фото из Эквадора 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/2719005
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Градусом не вышли
 По результатам Иссле-

довательского центра 
«Зарплата.ру» 43 про-

цента граждан России отмеча-
ют, что работодатели не соблю-
дают температурный режим 
и не сокращают рабочий день.  
Согласно опросу рекрутингово-
го портала hh.ru, 80 процентов 
работодателей не отпускают 
раньше с работы своих подчи-
ненных в жаркие дни. 

Тем не менее, по мнению 
многих экспертов, если на прак-
тике есть проблемы, дело не в 
законе. Значит, надо не нормы 
менять, а отлаживать правовые 
механизмы.

«Следует отметить, что в со-
ответствии со статьей 22 Ко-
декса работодатель обязан 
обеспечивать работникам без-
опасность и условия труда, со-
ответствующие государствен-
ным нормативным требовани-
ям охраны труда, в том числе 
реализовывать мероприятия и 
принимать меры по предупре-
ждению и профилактике опас-
ностей, а также в целях мини-
мизации повреждения здоровья 

работников, — говорится в пра-
вительственном отзыве. — Со-
гласно статье 214 Кодекса ра-
ботодатель обязан создать без-
опасные условия труда исходя 
из комплексной оценки техни-
ческого и организационного 
уровня рабочего места, а так-
же факторов производственной 
среды и трудового процесса, ко-
торые могут привести к нане-
сению вреда здоровью работ-
ников».

Кроме того, напоминают в 
правительстве, в соответствии с 
нормами Трудового кодекса ра-
ботник имеет право отказаться 
от выполнения работ в случае 
возникновения опасности для 
его жизни и здоровья в связи с 
нарушением требований охра-
ны труда до устранения такой 
опасности. 

Причем такие правила ка-
саются и жары, и холода. Как 
пояснили правительственные 
эксперты, допустимые диапа-
зоны температуры воздуха на 
рабочих местах установлены 
санитарными правилами с уче-
том категорий работ. При этом 

соблюдение санитарных норм 
обязательно для работодателя.

«Таким образом, законода-
тельством Российской Федера-
ции вопрос организации рабо-
чего процесса при выполнении 
работ в условиях повышенной 
температуры воздуха урегули-
рован в достаточной степени и 
внесение предлагаемых законо-
проектом изменений избыточ-
но», — подчеркивается в прави-
тельственном отзыве.

Например, как пояснил кан-
дидат юридических наук, адво-
кат Вячеслав Голенев, к кате-
гории 1а (сидячая работа) от-
носятся офисные работники, 
рабочие швейного и часового 
производства. 

«Для них оптимальная тем-
пература в холодное время года 
в помещении должна быть в 
пределах от +22 °С до +24 °С, — 
рассказывает адвокат. — Если 
температура на рабочем ме-
сте понижается на градус ниже 
нормы, работник вправе требо-
вать сократить время работы на 
час. При температуре в помеще-
нии +12 °С офисные сотрудники 
вправе не работать,  при темпе-
ратуре +1б °С — работать не бо-
лее часа».

Чтобы начальник не уво-
лил замерзшего работника за 
прогул, адвокат рекоменду-
ет, прежде чем уйти, написать 
заявление, в котором необходи-
мо описать ситуацию и причи-
ны, заставляющие уйти домой.  
Также на слишком жаркие иди 
чрезмерно холодные условия 
работы юристы советуют жало-

ваться в трудовую инспекцию и 
Роспотребнадзор.

Член Ассоциации юристов 
России Мария Спиридонова от-
метила, что защита трудовых 
прав граждан является вопро-
сом повышенной социальной 
значимости. 

«Трудовое законодательство 
предусматривает систему за-
щиты прав работников. Важно, 
чтобы граждане не только зна-
ли свои права, но и умели их за-
щищать, — подчеркнула она. — В 
частности, согласно Трудовому 
кодексу, работодатель обязан с 
письменного согласия работ-
ника, нуждающегося в перево-
де на другую работу в соответ-
ствии с медицинским заключе-
нием, перевести такого работ-
ника на другую имеющуюся у 
него работу. В том числе может 
быть использован дистанцион-
ный формат».  

Также, по ее словам, работо-
датель обязан обеспечить опти-
мальную температуру на рабо-
чем месте, для чего должен уста-
новить отопительные и венти-
ляционные системы. 

«Нарушение государствен-
ных нормативных требований 
охраны труда влечет за собой 
административную ответствен-
ность», — пояснила Мария Спи-
ридонова.

Кстати, напомним, что не-
давно правительство страны 
сделало еще одно принципи-
ально важное разъяснение: в 
период аллергий сотрудники 
вправе просить перевода на ди-
станционную работу. Еще в это 

время можно уйти в плановый 
отпуск. Поэтому дополнитель-
ная законодательная защита 
по данному вопросу также не 
нужна.

С предложением внести ан-
тиаллергенные поправки в Тру-
довой кодекс выступил один из 
депутатов Госдумы. Он напра-
вил соответствующий проект 
для отзыва в правительство.

Многие, даже слишком мно-
гие, знают, насколько остро 
стоит проблема. Время от вре-
мени отдельным людям на 
улицах становится невозмож-
но дышать. Виной тому  — пол-
линоз.

«Это заболевание, вызван-
ное аллергической реакци-
ей на пыльцу деревьев и трав, - 
рассказывают в Роспотребнад-
зоре. — Время, когда в возду-
хе появляется пыльца расте-
ния-аллергена, становится на-
стоящим испытанием для лю-
дей, страдающих от поллиноза. 
Основными проявлениями се-
зонной аллергии являются на-
сморк, заложенность носа, при-
ступы чихания, покраснение, 
отечность и зуд век».

Правительственные экспер-
ты напомнили, что согласно 
нормам Трудового кодекса ра-
ботодатель обязан с письменно-
го согласия работника, нужда-
ющегося в переводе на другую 
работу в соответствии с меди-
цинским заключением, переве-
сти такого работника на другую 
имеющуюся у него работу, не 
противопоказанную работнику 
по состоянию здоровья. 

«Следует отметить, что по-
ложения указанных статей Ко-
декса в полной мере распро-
страняются на работников, 
имеющих сезонную аллергию, 
в связи с чем внесение в Кодекс 
дополнительных изменений, 
регулирующих организацию 
дистанционной работы в пери-
од сезонной аллергии, не тре-
буется», сказано в правитель-
ственном отзыве.   

КОШЕЛЕК 

Верховный суд 
объяснил, 
как следует 
платить за свет

ЛИШНИЙ 
КИЛОВАТТ
Наталья Козлова

Верховный суд ответил на вол-
нующий многих вопрос: «Мож-
но ли не платить за электриче-
ство, которое используется для 
общественных нужд?»

Для жителей дачных посел-
ков и многоквартирных домов 
такая постановка вопроса — обя-
зана ли управляющая компания 
оплачивать электричество для 
общедомовых нужд, если соб-
ственники  дач и квартир платят 
за свет непосредственно ресур-
соснабжающей организации — 
исключительно актуальна.

Разъяснения по этому пово-
ду вынужден был дать  Верхов-
ный суд РФ, когда до него до-
шел спор региональной сетевой 
компании и коммунальщиков, 
которые обслуживали несколь-
ко многоквартирных домов на 
территории одной российской 
области.

Итак, областная сетевая 
компания поставляла элек-
тричество в многоквартирные 
дома поселка. Компания произ-
водила расчет и выдавала соб-
ственникам квитанции на опла-
ту в том числе потребленной на 
общедомовые нужды электри-
ческой энергии. 

Но однажды собственники 
квартир на общем собрании 
приняли решение — подыскать 
для дома других коммунальщи-
ков, которые  и следили бы за 
домом внимательнее, и убира-
ли бы вокруг него лучше, чем 
это делали прежние.

В итоге собственники за-
ключили договор  управления с 
неким местным коммерческим 
обществом. Работа новой фир-
мы у граждан вопросов не вы-
зывала, в отличие от энергети-
ков. Дело в том, что энергетики 
произвели перерасчет платы за 
электроэнергию и предъяви-
ли этой фирме требования об 
оплате объемов, превышаю-
щих установленный норматив. 
Коммунальщики платить отка-
зались, так как никакого дого-
вора с энергетиками у них нет 
и не было. И облэнерго пошло в 
суд. Спор заметил портал «Пра-
во.ru».

Первая инстанция удовле-
творила требование энергети-
ков и записала в своем реше-
нии, что отсутствие договора 
ресурсоснабжения не является 
основанием для освобождения 
обслуживающей компании от 
оплаты стоимости полученной 
энергии. И если собственники 
помещений платят за комму-
нальные услуги непосредствен-
но в облэнерго, это также не 
освобождает компанию от воз-
ложенной на нее обязанности 
по оплате поставленных ресур-
сов, «не подлежащих оплате по-
требителями».

Апелляция, напротив, пошла 
навстречу коммунальщикам. 
Суд заявил о  недопустимости 
«возложения на обслуживаю-
щую компанию обязанности 
по оплате электроэнергии в 
большем объеме, чем анало-
гичные коммунальные ресурсы 
подлежали бы оплате в случае 
получения ресурса гражданами 
напрямую от ресурсоснабжа-
ющей организаций, минуя по-
средничество управляющей ор-
ганизации».

Энергетики  пожаловались в 
Верховный суд. По их мнению, 
у апелляции не было основа-
ний для освобождения от опла-
ты электроэнергии, поставлен-
ной обществом на общедомо-
вые нужды в объеме, превыша-
ющем норматив потребления 
этой услуги, компании, обслу-
живающей дома. С этим согла-
силась коллегия по экономиче-
ским спорам ВС. Она призна-
ла законным решение первой 
инстанции.  

Определение Верховного суда 
РФ № 306-ЭС18-10584

АВТОМОБИЛИ За чей счет хранить на штрафстоянке машину, 
задержанную как вещественное доказательство

Наезд с доплатой

Владимир Баршев 

П
осле смертельного 
наезда машину за-
держали и отправи-
ли на штрафстоян-
ку в качестве веще-
ственного доказа-
тельства. Кто должен 
платить за ее хране-
ние? Привлечен-

ный к ответственности автовла-
делец? Или, все-таки, МВД, по-
скольку машина была задержана 
именно как вещдок? В такой не-
простой истории пришлось раз-
бираться многим судам. В конеч-
ном итоге точку в деле поставил 
Верховный суд, разъяснив, как 
устанавливается оплата хране-
ния в подобных случаях.

Итак, некто Сергеев, будучи 
в нетрезвом состоянии, превы-
сил скорость и наехал на вело-
сипедиста, который от получен-
ных травм скончался на месте. 
От медосвидетельствования 
Сергеев отказался. Инспектор 
оформил протокол и задержал 
машину виновника. Она была 
отправлена на штрафстоянку. 
Однако спустя неделю в отно-
шении Сергеева было возбу-
ждено уголовное дело о причи-
нении смерти по неосторожно-

сти. Административное произ-
водство было закрыто по факту 
возбуждения уголовного произ-
водства. И его автомобиль был 
признан вещественным доказа-
тельством. 

Как следует из материалов 
дела, владелец штрафстоянки 
не знал о том, что машина уже 
перестала быть задержанной по 
административному делу и ста-
ла вещдоком.

Через четыре месяца Сер-
геев был приговорен к двум го-
дам лишения свободы. При этом 
суд постановил вернуть автомо-
биль законному владельцу. А в 
случае невостребованности ма-
шины в течение 6 месяцев после 
вступления приговора в силу — 
уничтожить ее. 

Вопрос о судебных издерж-
ках, связанных с перемещени-

ем и хранением вещественных 
доказательств, в приговоре не 
был решен. 

Автомобиль, судя по да-
там, хранился на штрафстоян-
ке почти год. Счет за это хране-
ние штрафстоянка предъявила 
управлению МВД, сотрудник 
которого задерживал машину. 
Поскольку ответа на претензию 
не было, то штрафстоянка обра-
тилась в арбитражный суд. Ко-
торый и признал требования в 
размере почти 900 тысяч руб-
лей законными. Апелляция это 
решение поддержала. По мне-
нию судей, процессуальные из-
держки в виде расходов на хра-
нение вещественного доказа-
тельства в рамках уголовного 
дела подлежат возмещению из 
казны Российской Федерации в 
заявленном размере.

При этом суды отклонили до-
вод представителя МВД о том, 
что расходы на хранение веще-
ственных доказательств по уго-
ловному делу подлежат возме-
щению исключительно в поряд-
ке уголовного судопроизводства.

Верховный суд с таким реше-
нием не согласился. Он указал, 
что спецификой дела стало на-
личие обвинительного приго-
вора, вынесенного по уголов-
ной статье. Суммы, израсходо-
ванные на хранение вещдоков в 
ходе производства по уголовно-
му делу, признаются процессу-
альными издержками.

Решение суда о возмеще-
нии процессуальных издер-
жек за счет средств федераль-
ного бюджета или о взыскании 
их с осужденного должно быть 
мотивированным. Если в отно-
шении обвиняемого уголовное 
дело или уголовное преследова-
ние прекращается, в том числе 
по нереабилитирующим осно-
ваниям, то процессуальные из-
держки возмещаются за счет 
средств федерального бюджета.

Вопрос о процессуальных из-
держках подлежит разрешению 
в приговоре, где указывается, 
на кого и в каком размере они 
должны быть возложены. Если 

этот вопрос не был решен при 
вынесении приговора, он по хо-
датайству заинтересованных 
лиц разрешается этим же судом 
как до вступления в законную 
силу приговора, так и в период 
его исполнения.

Если суд при решении вопро-
са о взыскании процессуаль-
ных издержек придет к выводу 
об имущественной несостоя-
тельности осужденного, то они 
возмещаются за счет средств 
федерального бюджета. Но ни 
один суд не дал оценки матери-
альному положению осужден-
ного. А также не учел, что дело 
о возмещении издержек должен 
рассматривать тот же суд, кото-
рый вынес приговор. Поэтому 
дело вернули в первую инстан-
цию для рассмотрения с учетом 
всех этих требований. 

Кстати,  судьба машины 
неизвестна. Ни в каких матери-
алах дела она не проясняется. 
Но, скорее всего, была возвра-
щена собственнику, поскольку 
уничтожение тоже требует за-
трат. А требований их компен-
сации ответственный за хране-
ние не предъявлял.   

Если машина попала на штрафстоян-
ку как вещдок, вопрос о плате за ее 
хранение должен решать суд.

При температуре в офисе плюс 12 градусов и ниже сотрудники вправе напи-
сать заявление и не работать.

А К Ц Е Н Т

Если уголовное дело прекращается, 
в том числе по нереабилитирующим 
обстоятельствам, издержки выплачива-
ются из федерального бюджетаЭнергетики сдела-

ли перерасчет 
платы за электро-
энергию и попро-
сили фирму опла-
тить объемы, пре-
вышающие норма-
тив. Она платить 
отказалась, так 
как никакого дого-
вора у нее с энер-
гетиками не было 

А К Ц Е Н Т

Если температура на рабочем месте 
невыносима из-за жары или холода, 
сотрудник вправе отказаться от работы, 
написав заявление

ОБРАЗОВАНИЕ Известный 
юридический вуз получил 
новое название

Ступени 
защиты

Борис Ямшанов

Российская академия адвокатуры и нотариата реор-
ганизована в «Российский университет адвокатуры и 
нотариата имени Г. Б. Мирзоева» (РУАН им. Г. Б. Мирзо-
ева). Реорганизация проведена по решению главного 
управления Министерства юстиции РФ по Москве, вуз 
прошел госрегистрацию как автономная некоммерче-
ская организация высшего образования.

С ректором учебного заведения, доктором юриди-
ческих наук, профессором, заслуженным юристом РФ 
Гасаном Мирзоевым встретился корреспондент «РГ».

Гасан Борисович, начинать следует, наверное, с по-
здравлений. Чувства гордости переполняют?

ГАСАН МИРЗОЕВ: За поздравление спасибо, а грудь напол-
няет не столько гордость, сколько ответственность, ко-
торая выросла вдвойне. Наш вуз, недавно отметивший 
свое 25-летие, уже создал себе имя в стране и за рубе-
жом, и нельзя допустить,чтобы его имидж потускнел.

 Держать марку будет не просто среди таких имени-
тых университетов, как экономический имени Пле-
ханова, медицинский имени Сеченова, юридический 
имени Кутафина. Чем дополните эксклюзивную ли-
нейку?

ГАСАН МИРЗОЕВ: Уникальность нашего университета в том, 
что он является единственным специализированным 
вузом в России, 
осуществляющим 
подготовку специ-
алистов от средне-
го звена до высшей 
квалификации в об-
ласти правозащит-
ной деятельности, с 
профилями обуче-
ния «адвокатура» и 
«нотариат». Феде-
ральная служба по 
надзору в сфере об-
разования и науки 
минобрнауки выда-
ла нам в 2015 году бессрочную лицензию на право ве-
дения образовательной деятельности, а в 2022 году — 
бессрочную государственную аккредитацию. 

  Что изменится в учебной практике и каких специа-
листов будет готовить вуз, ставший университетом?

ГАСАН МИРЗОЕВ: Для студентов и преподавателей не меня-
ется ничего, кроме повышения ответственности и от-
ношения к учебе. Учебные программы разработаны с 
учетом новейших вузовских достижений и мировых 
стандартов в профессии. Бакалавры получают фунда-
ментальные знания в области юриспруденции, жилищ-
ного и наследственного права, права интеллектуаль-
ной собственности и консультационных практик, осо-
бенностей адвокатской и нотариальной деятельности. 
Им выдается диплом государственного образца о выс-
шем юридическом образовании.

Абитуриенты приходят со школьной скамьи или уже 
с профильным образованием?

ГАСАН МИРЗОЕВ: Поступить могут все желающие, име-
ющие базовое общее среднее или среднее профес-
сиональное, а также высшее образование. Для каж-
дой категории — свои вступительные испытания. Те, 
кто закончил наш колледж и получил квалификацию 
юриста, поступают в университет на льготных усло-
виях. Вузу выделяются места, финансируемые за счет 
федерального бюджета, льготы по оплате обучения 
предоставляются участникам Специальной военной 
операции, а также инвалидам войны и труда и детям-
сиротам.

Система непрерывного образования предполагает и 
последующие ступени обучения. Каковы они у вас?

ГАСАН МИРЗОЕВ: Бакалавры, а также лица, имеющие ди-
плом магистра по непрофильной специальности, мо-
гут продолжить обучение в нашей магистратуре по 
профилю адвокатской и нотариальной деятельности 
или корпоративного юриста. Подготовка научно-педа-
гогических кадров высшей квалификации по направ-
лению «Юриспруденция» осуществляется в аспиран-
туре университета.

 Есть известная формула: не спрашивай, чему учат, 
спроси — кто учит…

ГАСАН МИРЗОЕВ: За годы работы у нас сложился высоко-
профессиональный профессорско-преподавательский 
коллектив ученых и практиков. В университете суще-
ствуют две научные школы: теория и история права и 
государства, ведутся фундаментальные научные ис-
следования. Функционирует также институт действи-
тельных членов (академиков) и членов-корреспонден-
тов, в числе которых известные ученые и практики, 
вице-президенты РУАН: президент Федеральной пала-
ты адвокатов РФ и проректор РУАН Светлана Володи-
на, представитель правительства РФ в высших судах 
Михаил Барщевский, президент Федеральной нотари-
альной палаты РФ Константин Корсик, президент Ад-
вокатской палаты Московской области Алексей Гало-
ганов и, конечно же, президент нашего университета, 
доктор юридических наук, профессор Геннадий Григо-
рьевич Черемных. Такой состав позволил нам открыть 
Высшие курсы повышения квалификации адвокатов 
и нотариусов, создать Институт медиации и Инсти-
тут судебного представительства. Сейчас открыва-
ем Центр подготовки налоговых консультантов, уже 
действует Центр исследования юридической науки и 
практики, активно работают студенческая юридиче-
ская клиника и городская школа студенческого актива. 
Словом, университет живет и продолжает современ-
ное развитие.  

Получение статуса университета стало праздником и для его 
ректора Гасана Мирзоева, и для студентов.

Льготы предостав-
ляются участни-
кам СВО, а также 
инвалидам войны 
и труда и детям-
сиротам
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ОТДЫХ Калининград стал 
столицей инклюзивного 
туризма

Балтика 
без границ

Денис Гонтарь, 
«Российская газета», Калининградская область

Проект для инвалидов «Путешествия мечты по Кали-
нинградской области» вошел в список национальных 
турмаршрутов России. Теперь люди с ограниченными 
возможностями здоровья с комфортом и без лишних 
барьеров могут оценить красоты Янтарного края — от 
побережья Балтийского моря до восточных границ с 
Польшей и Литвой.

Калининградский тур разработала инвалид-коля-
сочник, руководитель центра развития социальных и 
образовательных проектов «Аура» Светлана Нигма-
туллина. Она лично объездила полмира, поэтому не 
понаслышке знает, с какими трудностями сталкивают-
ся в путешествиях 
люди с ограничен-
ными возможно-
стями.  «Я на своем 
опыте прочувство-
вала, каково это, 
когда нет подходя-
щей машины или 
автобуса, когда твоя 
коляска не может 
проехать в двери го-
стиничного номера. 
Не хотелось, чтобы 
гости нашего регио-
на сталкивались 
с этим, — рассказала «РГ» Светлана. — Сначала я сама 
организовывала туры для друзей. Начали приходить 
положительные отзывы, желающих становилось все 
больше, мы сформировали свою маршрутную сеть с 
подходящей инфраструктурой. Так и появился на свет 
проект «Путешествия мечты». 

Что же собой представляет маршрут? Это восьми-
дневный тур, рассчитанный на 18 человек. Его стои-
мость составляет около 50 тысяч рублей. Что интерес-
но, «Путешествия мечты» не рассчитано исключитель-
но на инвалидов. Оформить такую путевку могут все 
желающие. Сделано это в первую очередь для сопрово-
ждающих, чтобы они тоже могли спокойно отдохнуть 
вместе с подопечными.

Самостоятельно инвалидам нужно будет добрать-
ся только до калининградского аэропорта Храброво. 
Оттуда их сразу заберет специальный автобус, специ-
ализирующийся на перевозке маломобильных гостей. 
Дальше все по классике — дорога до гостиницы, засе-
ление и небольшая обзорная экскурсия по областно-
му центру.  Второй день посвящают Кафедральному 
собору и острову Канта, а также походу по музеям. В 
остальные дни программа может различаться в зави-
симости от погоды и пожеланий отдыхающих. Орга-
низаторы постарались включить в маршрут не просто 
доступные, а уникальные объекты, которые не встре-
тишь больше нигде в России. Это прибрежные города 
Светлогорск и Зеленоградск и знаменитая Куршская 
коса с ее песчаными дюнами и «танцующим» лесом. 
Плюс, конечно же, отдых и спорт.  

СТИХИЯ Туристов просят 
любоваться льдом Байкала 
с берега

Озеро 
волнуется

Екатерина Дементьева, «Российская газета», 
Иркутск

Теплые дни и сильный ветер отодвинули сроки ледо-
става на Байкале. По оценке регионального управле-
ния МЧС, выходить даже на прибрежный лед сейчас 
опасно.

В ФГБУ «Заповедное Прибайкалье» еще в пер-
вые дни года надеялись, что озеро покроется ледо-
вым панцирем в первой декаде января. Однако спу-
стя несколько дней сотрудники нацпарка констати-
ровали: лед в проливе Малое Море разметало ветром. 
Там же, где лед остался, его толщина не превышает 
15 сантиметров. «Открытая вода просматривается 
даже невооруженным взглядом. Единственно воз-
можный транспорт — суда на воздушной подушке. Но 
и им непросто. Переправа на привычном маршруте 
«Поселок Куркут — залив Хул» сейчас затруднена», — 
рассказывает сотрудник отдела охраны территорий 
ФГБУ «Заповедное Прибайкалье» Гала Сибирякова. 
«Хивусы» — так местные жители называют суда-ам-
фибии — вынуждены менять маршруты.

Штормы поломали лед и в Листвянке — поселке, по-
пулярном у туристов. Как сообщили в ГУ МЧС по Ир-
кутской области, во время январских каникул сильные 
порывы ветра оторвали припой от берега, разрушили 
ледяное поле, образовавшееся за несколько дней шти-
ля. И хотя природа берет свое и ледостав продолжает-
ся, выходить на забереги все еще опасно. В МЧС напо-
мнили, что и выезжать на лед вне специально разре-
шенных мест нельзя. Сотрудники ведомства следят, 
чтобы туристы не подвергали себя опасности в погоне 
за развлечениями и красивыми фото. Впрочем, долгий 
ледостав со штормами — явление на Байкале обычное. 
Обычно только во второй половине января озеро вста-
нет, то есть замерзнет накрепко. Главное — набраться 
терпения и не спешить на неверный лед.   

БИЗНЕС Для чего предприятия вкладывают средства в спортивное развитие сотрудников

Стартовый капитал

К
аждое четвертое предпри-
ятие оплачивает занятия 
спортом своих сотрудни-

ков. Таковы данные опроса, ко-
торый провел рекрутинговый 
портал hh по заказу «РГ». Сред-
няя сумма выплат — 20 тысяч 
рублей в год. 

Но какой резон вкладывать 
деньги в физическую активность 
сотрудников, какая от этого вы-
года самому предприятию? И как 
относятся к корпоративной физ-
культуре работники? Об этом 
рассказывают собкоры «РГ», по-
бывав в фирмах и корпорациях, 
поддерживающих спорт. 

Показательно, что в Ека-
теринбурге даже на одном из 
крупных пивных предприятий 
есть своя футбольная команда, 
и за победы в любительских со-
ревнованиях работникам дают 
премии. И нет, это не ящик пива, 
как кто-то сходу иронично со-
образил, — бонус за хорошую 
игру — несколько тысяч рублей 
к зарплате. Само предприятие 
таким образом заявляет о себе 
как о ценителе спорта, несмотря 
на продукцию, которое выпус-
кает. Конечно, оплачивать спорт 
своим сотрудникам больше 
возможностей у корпораций и 
больших производств. Так, Туль-
ский машзавод известен в стра-
не не только своей продукцией, 
но и спортивными достижени-
ями. Сегодня здесь поощряют 
даже тех, кто ездит на работу на 
велосипеде, им доплачивают к 
зарплате по тысяче рублей в ме-
сяц. И таких заводчан-велосипе-
дистов уже сотни. Дело, конеч-
но, не только в деньгах, хотя и 
материальный стимул побужда-
ет активнее двигаться. В секци-
ях спортклуба «Машинострои-
тель» заводчане и их дети зани-
маются бесплатно. Сейчас здесь 
развивается пять видов спорта: 
футбол, самбо, греко-римская 

борьба, настольный теннис, 
бокс. 

У спортклуба — довольно до-
рогое современное футбольное 
поле с искусственным газоном, 

которому могут позавидовать 
и профессиональные спортсме-
ны. Тренироваться на нем мож-
но даже после сильных дождей. 
Не одно десятилетие на предпри-

ятии проходит заводская спарта-
киада. Состязания длятся целый 
год, а подведение итогов прово-
дится на  Дне физкультурника. Но 
есть на заводе и совсем уж уни-
кальное спортивное объедине-
ние — мотоклуб «Тулица».  Здесь 
дети и взрослые могут научить-
ся безопасной езде на мотоцик-
ле, не выезжая на общие дороги. 
Причем бесплатно предостав-
ляется и мотоцикл, и экипиров-
ка, и инструктор, и трек.    

Почти у всех крупных пред-
приятий есть своя спортивная 
инфраструктура в Татарстане. 
Например, на Казанском авиа-
ционном заводе недавно откры-
ли большой тренажерный зал, 
так что потягать «железо» или 
просто размяться сотрудники 
могут сразу после работы. Здесь 
же проводят занятия по йоге. 
На территории КАЗ обустрое-
ны и спортивные площадки под 
открытым небом, где можно по-
играть в баскетбол и волейбол, а 
также заняться воркаутом.

Каждого, кто впервые пере-
ступает порог проходной, круп-
ного химического предприятия 
«Азот» в Кемерове, сразу при-
глашают записаться в секции от 

баскетбола до фитнеса, — практи-
чески на любой выбор. В корпо-
ративном загородном комплек-
се сохранили футбольные поля с 
естественным травяным покры-
тием и оборудовали большой ак-
вапарк, 25-метровый бассейн 
под открытым небом. 

— Мы поддерживаем систе-
му, которая создавалась еще во 
времена СССР, — отмечает пред-
седатель заводского спортклуба 
Павел Терехов. — В каждом цехе, 
а их около пятидесяти, есть физ-
орг. Самые активные участвуют 
в круглогодичной спартакиаде 
по девятнадцати видам спорта. 
Чемпионам вручаем медали и 
премии, две тысячи за первое ме-
сто, полторы — за второе и тысячу 
за третье. Кроме того, выделяем 
путевки в санаторий.  

КОМПЕТЕНТНО Как региональному бренду защитить себя 
на международном рынке

Подайте знак
Екатерина Ковалевская

П
р о и з в о д и т е л и 
гжельского фарфора 
первыми в России 
регистрируют свой 
бренд на междуна-
родном уровне. Это 
поможет им защи-
тить в других стра-
нах от контрафакта 

свою уникальную продукцию. В 
2024 году бренд будет проходить 
экспертизу за рубежом. Между-
народная регистрация позволит 
наказывать нарушителей на за-
граничных рынках. Но прежде 
чем претендовать на нее, бренд 
нужно зарегистрировать в Рос-
сии. Подробности «РГ» расска-
зал начальник Центра товарных 
знаков и промышленных образ-
цов Федерального института 
промышленной собственности 
Сергей Ренжин.

Сергей Александрович, что 
нового ждет практику реги-
страции региональных брен-
дов в 2024 году?

СЕРГЕЙ РЕНЖИН: В прошлом году у 
нас поменялась практика рабо-
ты с товарными знаками, кото-
рые включают географические 
элементы, что связано с присо-
единением России к Женевско-
му акту Лиссабонского согла-
шения. В этом году будем оце-
нивать эффективность этих из-
менений. 

Благодаря соглашению рос-
сийские правообладатели брен-
дов могут подавать заявки в стра-
ны — участники Лиссабонской 
системы на регистрацию гео-
графических указаний (ГУ) и на-
именования места происхожде-
ния товаров (НМПТ). На основа-
нии одной заявки можно полу-
чить правовую охрану на терри-
тории десятков стран, которые 
являются участниками соглаше-
ния, и таким образом продвигать 
бренд не только в России, но и за 
рубежом. Сейчас у нас подана 
одна заявка на международную 
регистрацию наименования ме-
ста происхождения товара — от 
«Объединения «Гжель». 

Процесс небыстрый?
СЕРГЕЙ РЕНЖИН: Небыстрый. Зани-
мается этой работой Всемирная 
организация интеллектуальной 
собственности (ВОИС). Сроки 
пока не ясны, так как это первый 
случай, нам не с чем сравнить. 
Сначала заявка подается в меж-
дународное бюро ВОИС, которое 
проводит экспертизу на ее соот-
ветствие требованиям органи-
зации. После того как она завер-
шается, заявка рассылается в те 
страны, в которых испрашивает-
ся охрана. После этого каждая из 
них проводит свою экспертизу. У 
участников Лиссабонской систе-

мы есть около года для принятия 
решения о предоставлении охра-
ны. Тем не менее такая процеду-
ра обойдется дешевле, чем пода-
вать заявку в отдельные страны и 
платить там пошлины. В данном 
случае можно заплатить единую 
пошлину в рамках международ-
ной процедуры.

Для производителя регистра-
ция бренда — это главным об-
разом защита своей продук-
ции от контрафакта?

СЕРГЕЙ РЕНЖИН: Не только. Сей-
час ужесточаются требования 
к маркировке товаров. Возмож-
ность маркировать продукцию 
обозначением, которое тесно 
связано с регионом — большой 
плюс для компании, поскольку 
она начинает ассоциироваться 
с определенной территорией. 
Конечно, регистрация дает воз-
можность защищать свои пра-
ва на продукцию. Например, 
производители жостовских под-
носов боролись с контрафактом 
из-за границы, и регистрация 
НМПТ помогла им в рамках та-
моженного регулирования. Те-
перь подделки не пропускают 
на российский рынок. Но нема-
ловажно и то, что это помогает 
защитить потребителя от нека-
чественной продукции.  

В среднем за год подается 
около 100 заявок на регистра-
цию. На данный момент зареги-
стрировано 324 региональных 
бренда. Лидер — Краснодарский 
край, у которого их 27. Второе 
место у Ставрополья — 14. Тре-
тье место делят Тульская и Мо-
сковская области — по девять.

Часто ли случаются отказы? 
СЕРГЕЙ РЕНЖИН: Если мы говорим 
об НМПТ, то тут важным усло-
вием является получение за-
ключения уполномоченно-
го органа о наличии у товара 
особых свойств и подтвержде-
ния, что он выпускается толь-
ко на территории конкретного 
региона. Что касается ГУ, то к 
заявке необходимо приклады-
вать документы, подтверждаю-
щие уровень известности про-
дукции на определенной терри-

тории. Отказы в регистрации, 
безусловно, бывают, но не более 
пяти процентов от числа заявок.

А если кто-то решит при-
думать бренд, который в ре-
альности не существует, и 
зарегистрировать его, чтобы 
популяризировать свою про-
дукцию?

СЕРГЕЙ РЕНЖИН: Не выйдет. Любой 
региональный бренд должен об-
ладать историей, определенной 
известностью, документально 
подтвержденными особенно-
стями. Заявку на регистрацию 
может подать ассоциация произ-
водителей, отдельные предпри-
ниматели и даже госучрежде-
ния. Например, на регистрацию 
якутских ножей комплексную 
заявку подали более 30 произво-
дителей-физлиц. Им предостав-
лены равные права и возмож-

ности для продвижения бренда. 
Недаром мы запрашиваем ин-
формацию у разнообразных ор-
ганизаций в регионах, соответ-
ствует ли заявка необходимым 
критериям, насколько с их точ-
ки зрения такая регистрация до-
пустима, будет ли бренд способ-
ствовать развитию региона. Еще 
одна задача — не допустить, что-
бы недобросовестные лица вла-
дели правом на него, но при этом 
ничего не производили.

А сколько это будет стоить?
СЕРГЕЙ РЕНЖИН: Если мы говорим 
о регистрации географическо-
го указания, то суммарно об-
щая стоимость выйдет пример-
но в 30 тысяч рублей. Также у 

нас предусмотрена скидка до 30 
процентов при онлайн-подаче 
заявления. Не секрет, что путе-
шественников в первую очередь 
интересуют известные регио-
нальные бренды. Они формиру-
ют облик страны в целом. Выход 
на международные рынки позво-
лит экономически развиваться 
как отдельным компаниям, так 
и региону, находить новых кли-
ентов и соответственно масшта-
бировать производство. По це-
почке это в итоге стимулирует 
поддержку различных предпри-
ятий, например, народных про-
мыслов. 

Гжельский фарфор может стать 
первым российским брендом 
с международной регистрацией.

72 миллиона человек в стране регулярно занимаются спортом. Еще три 
года назад активных физкультурников было  62 миллиона.  

А К Ц Е Н Т

Производители жостовских подносов 
боролись с контрафактом из-за грани-
цы, и регистрация помогла им. Теперь 
подделки не пропускают на рынок

ПРАВО 

Дорожники 
возместят 
уральцу ущерб 
за разбитую 
машину

ВЫБИЛО 
ИЗ КОЛЕИ
Ольга Медведева, 
«Российская газета», 
Екатеринбург

Житель Екатеринбурга ехал по 
дороге Грязновское — Асбест с 
разрешенной скоростью 80 ки-
лометров в час на паркетнике 
Nissan. Машина попала в ко-
лею, ее вынесло на встречку и 
она врезалась в припаркован-
ный на обочине пикап. При-
бывшие инспекторы ГИБДД 
зафиксировали: полотно было 
скользким, образовалась колея. 

Владелец пострадавшего ав-
томобиля Nissan обратился с 
иском к дорожной службе в суд. 
Он просил взыскать с предпри-
ятия, которое должно убирать в 
зимний период трассу, матери-
альный ущерб, расходы на экс-
пертизу и юриста — всего более 
800 тысяч рублей. 

Рассмотрев обстоятель-
ства аварии, суд решил, что в 
ней есть и вина автомобилиста. 
Он должен был прогнозиро-
вать ситуацию и выбрать ско-
рость, которая позволила бы 
ему контролировать движение 
машины. Разрешенные в обыч-
ных условиях на этом участке 
80 километров в час на скольз-
кой дороге с колеей оказались 
губительными. Таким образом, 
суд решил распределить ответ-
ственность за аварию между 
водителем и дорожниками. Тем 
не менее владелец Nissan по-
лучил компенсацию — в общей 
сложности более 412 тысяч 
рублей.  

На побережье Балтийского моря для инвалидов обустроили 
специальные адаптивные пляжи.

Восьмидневный 
тур рассчитан 
на 18 человек. 
Его стоимость 
составляет около 
50 тысяч рублей

Комментарий: 

Анна Дьячкова, доцент Института экономики 
и управления Уральского федерального 
университета: 
— Высчитать с точностью до рубля, какую выгоду 

предприятию приносят инвестиции в спорт сотруд-

ников и когда они окупятся, конечно, сложно. Но эта 

выгода очевидна. Улучшается самочувствие работ-

ников, они реже ходят на больничный, растет про-

дуктивность труда. Кроме того, повышается лояль-

ность сотрудников к самой компании, сплачивается 

команда. Это удерживает работников, снижает те-

кучку кадров. Ко всему для компании это еще и до-

полнительна реклама, повышение лояльности мар-

ки. Вложения в программы здоровья позволяют ра-

ботодателям получать налоговые вычеты и эконо-

мить на расходах на медицинское страхование со-

трудников. Но надо признать, компенсируют заня-

тия спортом, как правило, крупные предприятия. 

Маленькие в силу ограниченного бюджета довольно 

редко могут себе это позволить.

У нас в УрФУ, где я работаю, у сотрудников есть 

50-процентная скидка на использование спортив-

ных сооружений вуза. Я много лет хожу в бассейн 

УрФУ с детьми. По сути, это и есть наглядное допол-

нительное преимущество быть принадлежным к сво-

ей организации.

Подготовила Елена Мационг

МЕЖДУ ТЕМ

Увы, не всегда средства, которые 

тратят предприятия на спорт, идут 

на пользу, если сам сотрудник не 

до конца осознает, зачем ему это 

нужно. Так, в спортивных клубах 

Иркутска замечают, что клиенты, 

которым занятия оплачивает рабо-

тодатель, нередко — халтурщики.

— Был клиент, который купил в кон-

це 2022 года самый дорогой абоне-

мент, включающий безлимитное 

посещение всех залов, хамам, 

несколько индивидуальных трени-

ровок и сопровождение нутрицио-

лога, — рассказывает фитнес-

консультант Илья. — Но пришел в 

зал он за год от силы раз десять. 

Разговорились — выяснилось, что 

компания, где он работает, компен-

сирует сотрудникам расходы на 

спорт. И очень достойно платит. 

Жаль, что средства тратятся зря.

Подготовили: Елена Мационг, 
Елена Шулепова, Олег Корякин, 
Юлия Потапова, 
Ирина Полонская
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Еда, вода и сувениры

Под региональными брендами понимаются специальные объекты ин-

теллектуальной собственности — географические указания и наимено-

вания места происхождения товаров. Это такие известные обозначе-

ния, как «Хохлома», «Тульский пряник», «Вологодское масло», «Ал-

тайский мед», «Кубанские яблоки» и другие. Чаще всего заявки подают-

ся на продукты питания и сельхозтовары. Зарегистрировано 86 таких 

географических указаний и наименований места происхождения това-

ров. Следом идет минеральная вода — 85. Далее в рейтинге — изделия 

народных художественных промыслов, их зарегистрировано 78. Замы-

кает топ алкогольная продукция, на которую выдана 21 регистрация. В 

основном это вина.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ИСТОРИЯ Александр Чубарьян: Почему так важно сегодня 
напомнить миру о знаковых датах года

Невыученные уроки

Елена Новоселова 

В 
2024 году Россия от-
м е т и т  н е с к о л ь к о 
очень важных герои-
ческих дат, включая 
80-летие снятия бло-
кады Ленинграда и 
победы под Сталин-
градом. Но есть не ме-
нее значимые для ис-

торической самооценки страны 
события, которые, с точки зре-
ния академика РАН и научного 
руководителя Института всеоб-
щей истории Александра Чуба-
рьяна, должны выстроить науч-
ный профиль нового года.  
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: В новом году 
будет много интересных юби-
леев и дат, но я в этом огром-
ном списке помимо общего для 
всех ученых 300-летия Россий-
ской академии наук обязатель-
но отметил бы 300-летний юби-
лей Иммануила Канта. Это ве-
личайший философ мирово-
го уровня, который, напомню, 
имел российское гражданство. 
И похоронен он в Калинин-
граде.

Среди военных дат есть 
четыре, которые тесно связа-
ны с современной международ-
ной политикой. 85 лет с начала 
Второй мировой войны, а в этом 
контексте и 85 лет Советско-
финской войне. 80 лет начала 
освобождения Европы Красной 
Армией. И 80 лет открытия Вто-
рого фронта. Дискуссии на эти 
темы продолжаются, причем 
очень острые. Думаю, что мы 
должны заранее к ним готовить-
ся и тщательно продумать кон-
цептуальный подход к этим со-
бытиям.

Среди всего перечисленно-
го я бы особо выделил Совет-
ско-финскую войну, учитывая 
поведение нынешнего финско-
го руководства и вступление 
страны в НАТО. Думаю, будет 
нелишним напомнить, как на-
чалась эта война и чем закончи-
лась. Мне кажется, очень важ-
но показать, сколько преиму-
ществ получила Финляндия 
благодаря своей нейтральной 
позиции, какой международ-
ный авторитет и какие префе-
ренции экономического плана 
ей достались. И это при том, что 
во время войны страна была в 
гитлеровской коалиции. Не за-
будем и о личной роли Иоси-
фа Сталина в том, что Финлян-
дия не была занята советски-
ми войсками. Мой отец воевал 
на Ленинградском фронте. Он 
рассказывал, что наши войска 
подошли к финской границе и 
через несколько дней были бы 

в Хельсинки, но пришел при-
каз остановиться. Была догово-
ренность между главами наших 
стран, что Финляндия получит 
иной статус, нежели, скажем, 
Венгрия, Румыния, Болгария, 
тоже сражавшиеся на стороне 
Гитлера. Страна пошла по пути 
нейтралитета, что имело для 
нее большое позитивное зна-
чение.

Александр Оганович, европей-
ские политики опять загово-
рили об «оккупации» Европы 
Красной Армией. У них появи-
лись новые аргументы?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Мы сталки-
ваемся в новом варианте с по-
пытками обвинить Россию в 
оккупации европейских стран. 
Те государства, от которых мы 
это слышим, зачеркивают це-
лый период своей истории, 
когда они довольно энергично 
развивались, накапливая эко-
номический потенциал и полу-
чая международный авторитет, 
все вышли на мировую арену, 
все стали крупными субъекта-
ми мировой политики. Об ок-

купации смешно говорить. Я в 
этом рассматриваю некий по-
литический, даже предвыбор-
ный маневр. Ну а нам нужно де-
ликатно и с опорой на докумен-
ты попытаться донести правду 
особенно до молодого поколе-
ния европейцев, которое вооб-
ще мало что знает о роли нашей 
страны в освобождении евро-
пейских стран от фашизма. К 
сожалению, в программах евро-
пейских вузов, которые мне хо-
рошо знакомы, об этом практи-
чески ничего нет.

А как нам можно донести до 
Европы свою правду, когда слу-
шать попросту не желают?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Через между-
народные конференции (их уда-
ется собирать). И размышляя об 
историческом значении откры-
тия Второго фронта, не прини-
жать роли наших тогдашних со-
юзников в войне. Но видеть не 
только свет, но и тени: нельзя 

сравнивать поражение Герма-
нии в северной Африке и Ста-
линград!

Я оптимист и думаю, что 
аномалия, когда у нас мало кон-
тактов с коллегами из Европы, 
должна пройти. Но и евразий-
ские контакты нужно усили-
вать. Международная встреча 
по учебникам истории, которая 
состоялась осенью 2022 года в 
Москве, показала, что это очень 
перспективное дело. В новом 
году будет еще одна — с участи-
ем стран Африки и Азии. 

В сентябре минувшего года 
в школы России поступили 
новые учебники для 10—11-х 
классов. По поводу них подня-
лась целая буря мнений. Один 
из авторов учебника по исто-
рии России ректор МГИМО 
Анатолий Торкунов заявил, 
что критика в адрес нового 
учебника поступала и из-за 
границы, но оказалась слиш-
ком политизирована, что-
бы ее всерьез учитывать. 
Но объективные замечания 
учли?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Кстати, в 2024 
году исполняется 90 лет поста-
новлению ЦК ВКП(б) «О пре-
подавании истории в школе». 
Это может быть дополнитель-
ным поводом, чтобы обратить-
ся к советскому опыту препо-
давания истории в школе, с его 
плюсами и минусами. Работа 
над новыми учебниками пере-
шла и в новый год. Мы уже на-
чали получать первые отзывы 
от учителей. Сегодня видно, что 
первые издания — это не конец 
истории. Учебники были сдела-
ны очень быстро, вероятно, им 
уделили недостаточно времени, 
но была поставлена задача, что-
бы они появились в школах к 1 
сентября. Сейчас эти учебни-
ки свою миссию выполняют, но 
нужно думать об их совершен-
ствовании. 

Заканчивается работа и над 
серией учебников для 5—9-х 
классов. Я внимательно изучил 
все подготовленные материа-
лы и думаю, что этот курс тре-
бует несколько иного подхода. 
Сейчас новые учебники выйдут 
в полном соответствии с дей-
ствующими образовательны-
ми программами. Но я убежден, 
что Минпросвещения России 
должно заняться пересмотром 
этих программ. В них слишком 
большое количество материа-
ла, слишком много подробно-
стей, которые мало что дают и 
никогда не будут запоминать-
ся. Нужно более концептуально 
подойти к содержанию учебни-
ков, думая о новых программах. 
И больше внимания уделить 
Востоку. Это важно.

В учебниках, которые я ви-
дел, например, не достаточ-
но раскрыто, что такое «коло-
ниализм» и «географические 
открытия». Они выйдут, по-
скольку сегодня очень нужны 
школе, но надо думать и о бу-
дущем.

Помощник президента и один 
из авторов нового учебника 
по истории России Влади-

мир Мединский, выступая на 
встрече с учителями в Рос-
сийском государственном пе-
дагогическом университете 
(РГПУ) имени А.И. Герцена, 
сообщил, что в школьный курс 
в ближайшее время будут до-
бавлены часы по региональной 
истории. То есть это будут 
обязательные уроки, отдель-
ные от единого предмета 
«История»?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Да, это так. 
И этот предмет будет препода-
ваться во всех классах начиная с 
пятого. Региональная история — 
очень сложная тема. Я убежден, 
что, несмотря на то что каждый 
регион имеет свои особенности, 
нужна какая-то рамка, схема 
для преподавания. И это требу-
ет очень тщательного обдумы-
вания. Акцент должен быть сде-
лан на культурно-этнографиче-
скую составляющую, не на по-
литические сюжеты. Например, 
нынешние уже существующие 
учебники по-разному трактуют 
присоединение своего региона 
к России. Но такие вопросы — 
это прерогатива федерального 
учебника. Региональным нуж-
но оставить вопросы культуры, 
уклада жизни и нравов, моды, 
вкусов, традиционных блюд.

Важная реформа ждет курс 
обществознания. Или это 
только слухи?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Минпросве-
щения собирается убрать обще-
ствознание из курса шестого, 
седьмого и восьмого классов. 
Этот предмет останется толь-
ко в старших классах. Главный 
аргумент: для средних школь-
ников общие вопросы филосо-
фии и социологии даются слиш-
ком подробно, детям они непо-
нятны. 

Я считаю, что это правиль-
ное решение. Но не нужно с во-
дой выплескивать и ребенка. 
Боюсь, что возобладает выска-
зываемая некоторыми идея, что 
это должен быть исключитель-
но прикладной курс. Но ведь об-
ществознание — предмет, кото-
рый учит мировоззрению, дол-
жен быть оставлен ценностный 
подход, чтобы дети понимали 
не только, что такое наше госу-
дарство, Конституция, россий-
ская идентичность. Но и на ка-
ких ценностях это все держится.

В 2023 году не стало амери-
канского государственного 
деятеля Генри Киссинджера, 
который признал, что одно-
полярная мировая система 
во главе с США отмирает. С 
этим согласились и участни-
ки международной конферен-
ции, посвященной истории 
международных политиче-
ских систем. Планируете про-
должать эту тему?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Да, это важ-
ная научная проблема. Кроме 
участников упомянутой вами 
конференции ее поднимали на 
Примаковских чтениях и на 
заседаниях клуба «Валдай». 
Я с большим удовлетворени-
ем могу сказать, что иностран-
цы — гости этих международных 
совещаний согласны продол-
жать нашу совместную работу. 
Причем об этом у меня были и 
отдельные переговоры с исто-
риками, которые в ушедшем 
году приезжали к нам из Вели-
кобритании и Франции. Мы на-
мечаем новую встречу на конец 
апреля — начало мая, где обсу-
дим концепцию нашего пони-
мая нового миропорядка.

В Москве месяц назад побы-
вали и историки из Бразилии, 
к общему разговору о месте 
БРИКС в новом многополярном 
мире онлайн подключились 

коллеги из ЮАР и Китая. Есть 
планы провести круглый стол 
и по роли ООН, которая остает-
ся единственной на сегодняш-
ний момент полностью универ-
сальной организацией, которая 
включает все страны мира.

Но есть острый вопрос: како-
ва будет роль Европы и США в 
этой конфигурации? 

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Да, новый мир 
сложно построить без понима-
ния их роли. Сегодня мы ограни-
чены в возможности обсуждать 
это с нашими американскими и 
европейскими коллегами. Я не 
сомневаюсь, что западное науч-
ное сообщество готово к этим 
дискуссиям. Но политики Евро-
пейского союза и США препят-
ствуют ученым. Думаю, что на 
встрече в Москве в конце апре-
ля коллеги из Европы выскажут 
свою точку зрения. Если прие-
дут, как и обещали. 

Александр Оганович, в сво-
ем обращении к участникам 
заседания Совета глав пра-
вительств Содружества Не-
зависимых Государств прези-
дент России Владимир Путин 
заявил о важности борьбы с 
фальсификацией истории и 
сохранения памяти о нашем 
общем прошлом. Но единое ли 
у нас понимание правды?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Я возглавляю 
Ассоциацию директоров инсти-
тутов истории и архивистов 
СНГ и знаю, что позиции здесь 
разные. Во всех странах вышли 
многотомные издания по наци-
ональной истории, где есть и 
спорные, с моей точки зрения, 
трактовки. Я внес предложение 
и уже обсудил его с директора-
ми институтов истории стран 
СНГ провести весной этого года 
большое совещание с участием 
ведущих специалистов и моло-
дых ученых по теме общей ис-
тории. На очереди консульта-
ции с представителями Казах-
стана, Узбекистана и Армении. 
Нам необходимо выработать 
приемлемые для всех подходы, 
например, к пониманию терми-
на «империя», к оценке совет-
ского периода нашей общей ис-
тории. 

Это будет сложный разговор? 
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Уже хорошо, 
что поговорить и встретиться 
все согласны. Думаю, нам пона-
добится терпение и терпимость: 
надо быть готовым к тому, что 
существуют другие взгляды на 
прошлое. Но, с другой стороны, 
очевидно, что у нас есть насле-
дие, которым можно гордиться 
и которое имеет непреходящую 
ценность. Например, индустри-
альное развитие всех стран в со-
ставе СССР, общая победа в Ве-
ликой Отечественной войне и 
целый ряд других событий. На 
этой почве мы должны, мне ка-
жется, прийти к пониманию. 

В ряде учебников в респуб-
ликах оценивается период, 
когда они были в составе Рос-
сийской империи, как колони-
альный. Поэтому так важно для 
нас сформулировать, что такое 
империя и колония. И насколь-
ко российская империя, ска-
жем, отличалась от британской 
или французской.

А недавно появилась тенден-
ция распространять претензии 
к «империи» и на советский пе-
риод. И это, с моей точки зре-
ния, уже нонсенс. Какие же это 
были колонии, если во главе 
республик стояли местные ли-
деры с большим авторитетом и 
полной властью?  

Ленинград, 24 января 1944. Надпись, 
предупреждающая об артобстреле 
города, больше не нужна.

А К Ц Е Н Т

В программах европейских вузов, 
которые мне хорошо знакомы, 
о роли России в освобождении 
европейских стран от фашизма 
практически ничего нет

Александр Чубарьян: Евразийские контакты нужно усиливать. 
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Только 
половина 
соискателей 
не имеют 
работу

С МЕСТА 
В КАРЬЕРУ
Ирина Жандарова

Половина россиян ищут рабо-
ту, числясь безработными, сле-
дует из данных Росстата. Среди 
сотрудников без профессио-
нального образования их доля 
доходит до 70%. А обладатели 
вузовского диплома предпочи-
тают подбирать новое место, 
имея текущее. Более трети из 
них ищут работу будучи трудо-
устроенными.

Наиболее уверенно на рын-
ке труда чувствуют себя соиска-
тели с высшим образованием. 
Они чаще других ищут работу по 
специальности. Также среди них 
самая высокая доля кандидатов 
на удаленную работу — 20%. Об-
ладатели среднего профессио-
нального образования претен-
дуют на надомную работу по-
чти в четыре раза реже. Однако 
они чаще всех остальных кате-
горий рассчитывают получать 
высокую зарплату. Также сре-
ди них самый высокий процент 
работников, удовлетворенных 
найденной работой. 

Проще всего сегодня трудо-
устроиться россиянам в воз-
расте 33—35 лет или чуть мо-
ложе — 30—32 лет, выяснили в 
SuperJob. «Это уже сформиро-
вавшиеся, энергичные и мо-
бильные люди с опытом работы, 
легко адаптирующиеся к изме-
нениям внешней и внутренней 
среды», — поясняет Фарида Мир-
забалаева, к.э.н., доцент Базовой 
кафедры ТПП РФ «Развитие че-
ловеческого капитала» РЭУ им. 

Г.В. Плеханова. Пик соискатель-
ской формы у представителей 
обоих полов совпадает — это воз-
раст от 30 до 35 лет. 

В возрасте после 40 лет у жен-
щин и мужчин шансы на трудо-
устройство разные. Женщинам 
сложнее найти работу в период 
от 42 до 53 лет. А мужчины чув-
ствуют себя неуверенно на рын-
ке труда после 60 лет. Мужчинам 
категории 60+ изначально слож-
нее найти подходящую работу. 
Зарплатные ожидания и карьер-
ные траектории у них изначаль-
но выше. «Женщин меньше на 
высокооплачиваемых должно-
стях, часто они больше ориенти-
рованы на семью и детей, неже-
ли на карьерный рост, поэтому 
менее притязательны к высоким 
условиям трудоустройства», — 
поясняет Фарида Мирзабалаева. 

Соискатели 60+ обоих по-
лов оценивают свои шансы на 
трудоустройство как наиболее 
низкие среди возрастных групп. 
«Можно сказать, что рынку тру-
да свойственен некоторый эй-
джизм», — отмечает Мирзабала-
ева. «В условиях дефицита кад-
ров работодатели вынуждены 
брать работников старших воз-
растных групп, но оплачивать 
их труд высоко не всегда хотят», 
— поясняет Фарида Мирзабалае-
ва. Но многие возрастные работ-
ники обладают уникальными 
навыками, которые необходи-
мо передать молодежи. Однако в 
этой категории нередко встреча-
ются сотрудники, которые вме-
сто развития выбирают «почи-
вание на лаврах», что довольно 
быстро делает их не такими вос-
требованными.

На выбор работодателей и 
оценку своих шансов соискате-
лями давят стереотипы, с кото-
рыми тяжело проститься каж-
дой из сторон. Так, работода-
тели хотят нанимать людей до 
40 лет, хотя демографическая 
кривая не оставляет для этого 
шансов — в ближайшие годы бо-
лее половины населения будет 
в возрасте 40+, говорит Екате-
рина Каштанова, к.э.н., доцент 
кафедры управления персо-
налом Государственного уни-
верситета управления. В свою 
очередь, соискатели старшего 
возраста оценивают свои шан-
сы как невысокие. При этом в 
ряде случаев работодатели вы-
ставляют возрастной ценз от 35 
лет, отмечает Екатерина Каш-
танова. В основном на таких 
должностях, как финансовый 
директор, главный инженер на 
производстве, врач, преподава-
тель/бизнес-тренер, инженер 
по охране труда. Для таких спе-
циальностей возраст становит-
ся не барьером, а даже преиму-
ществом, считает она.  

Соискатели с выс-
шим образовани-
ем чувствуют себя 
наиболее уверен-
но и чаще работа-
ют по профессии

ТЕХНОЛОГИИ Хакеры могут 
украсть данные с телефона 
через публичный
USB-разъем всего 
за минуту

Близкие 
контакты

Юлия Гуреева

Сегодня в общественных местах — в парках или метро 
— появляется все больше зарядных стоек. При этом ве-
роятность заражения девайса через них довольно вы-
сока. Скомпрометировать девайс после подключения 
к вредоносному зарядному устройству можно всего 
лишь за одну минуту.

USB-кабель используется в том числе для передачи 
данных — через него можно загружать и вирусы, объяс-
нили в МВД. К примеру, злоумышленники могут уста-
новить программу для удаленного управления, расска-
зал руководитель направления по анализу безопасно-
сти «Криптонит» Борис Степанов.

«В USB присутствуют контакты, которые отвеча-
ют за передачу данных и передачу тока для зарядки. 
Пользователь, как правило, не знает, активна ли пере-
дача данных в пуб-
личных зарядных 
устройствах», — 
подчеркнул руко-
водитель отдела 
исследования ки-
беругроз PT Expert 
Security Center Де-
нис Кувшинов.

Есть правила, ко-
торые позволяют 
обезопасить гаджет. 
В первую очередь 
при подключении не следует разблокировывать экран 
смартфона, а сообщение о «доверии этому устрой-
ству» нужно игнорировать, сказал Степанов. В ином 
случае хакер может эмулировать внешнюю клавиату-
ру и с помощью нее управлять смартфоном.

«Лучше всего использовать собственные устрой-
ство и провод. Однако такая возможность есть не все-
гда, поэтому можно использовать специальные кабе-
ли, которые поддерживают только зарядку и не под-
держивают передачу данных. Существуют и специаль-
ные переходники, позволяющие обезопасить подклю-
чение телефона», — добавил руководитель направле-
ния исследований безопасности аппаратных решений 
компании Positive Technologies Алексей Усанов.

Как отметил Кувшинов, в современных смартфонах 
есть функция беспроводной зарядки. Активировав ко-
торую, можно снизить вероятность заражения.

«Ничто не мешает злоумышленнику вскрыть па-
нель с USB-портами и оставить в ней мини-компью-
тер», — резюмировал Степанов.  

СУД Курьер телефонных 
мошенников выслушал 
приговор

Штрафом 
не отделался

Наталья Козлова

В Мордовии завершился суд над курьером телефонных 
мошенников. Аферист прибыл из Смоленской области 
зарабатывать на местных жителях, которых смогли об-
мануть.

В МВД рассказали, что 30-летний житель города Ро-
славль, что в Смоленской области, признан виновным 
в совершении преступлений по уголовной статье о мо-
шенничестве. По словам полиции, в июле прошлого 
года двум жительницам Ковылкинского района, 1932 
и 1949 годов рождения, позвонили домой. Одной пен-
сионерке звонила якобы дочка, а другой — внучка. Эти 
лжеродственники сквозь слезы поведали стандарт-
ную лживую историю, что стали виновницами аварий. 
И чтобы уйти от ответственности и оплатить лечение, 
нужны деньги. Их нужно спрятать в пакет с личны-
ми вещами. Одна бабушка нашла 300 тысяч, а другая 
— 100 тысяч руб-
лей. Забрать паке-
ты приезжал один и 
тот же молодой че-
ловек. А после это-
го через несколько 
часов выяснилось, 
что не было ни ава-
рии, ни пострадав-
ших. А родные живы 
и здоровы.

Полиция не 
медлила. Сотрудни-
ки уголовного ро-
зыска региональ-
ного МВД нашли того, кто приехал за деньгами. К тому 
моменту он уже перечислил часть денег через банко-
мат, расположенный в Ковылкино. Себе оставил по 5 
процентов от каждой суммы. После этого на автомо-
биле уехал из Мордовии. Ориентировку с приметами 
курьера полиция отправила в другие регионы .В ре-
зультате гражданин был задержан в Туле после совер-
шения аналогичного преступления. 

Уже в полиции рассказал типичную историю, что 
нашел работу в интернете. От куратора ему на мобиль-
ный поступали указания, в какой регион ехать. А уже 
по прибытию, он получал адрес. По рассказам задер-
жанного, первое преступление он совершил в Пензен-
ской области. Говорит, что хотел отказаться, но кура-
тор пригрозил ему, что сообщит о нем в полицию. В той 
же Мордовии он обманул четырех человек, взяв с них 1 
миллион 300 тысяч рублей. На время следствия курье-
ра отправили под стражу. И вот суд огласил решение — 
по совокупности преступлений он получил 4 года при-
нудительных работ с удержанием 10% заработной пла-
ты в доход государства.

В МВД напомнили, что курьеров телефонных мо-
шенников задерживают ежедневно по несколько чело-
век в разных регионах страны. Весь прошлый год шли 
суды над теми, без кого такого вида мошенничества 
просто бы не существовало. И пока ни один из таких за-
держанных еще не получил условного срока или был 
наказан только штрафом. Им вменяется, как правило, 
только крупное мошенничество, и поэтому суд приго-
варивает их исключительно к реальному наказанию. 
Пока максимальный срок для курьеров — семь лет.  

Ориентировку 
с приметами 
курьера полиция 
отправила в дру-
гие регионы, и его 
задержали в Туле

Активация функ-
ции беспроводной 
зарядки снизит 
вероятность
заражения

— В полиции и ЦБ рассказали о самых распространенных 
уловках мошенников — читайте на сайте 
rg.ru/art/2715236

Ф
О

Т
О

Х
Р

О
Н

И
К

А
 Т

А
С

С



10 Документы
dok.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
11 января 2024
четверг № 4 ( 9246 )

Документы
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Именем Российской Федерации

  Постановление   Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности статьи 809 Гражданского кодекса Российской Федерации и части 3 статьи 69 Арбитражного процессуального кодекса Российской Федерации 

в связи с жалобой гражданина С.В. Филатова
город Санкт-Петербург  25 декабря 2023 года

Конституционный Суд Россий-
ской Федерации в составе Председа-
теля  B.Д.Зорькина, судей А.Ю.Бушева, 
Л.М.Жарковой, С.М.Казанцева,  C.Д.Кня-
зева, А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчиковой, 
М.Б.Лобова, С.П.Маврина, Н.В.Мельнико-
ва, В.А.Сивицкого,

руководствуясь статьей 125 (пункт 
«а» части 4) Конституции Российской Фе-
дерации, пунктом 3 части первой, частями 
третьей и четвертой статьи 3, частью пер-
вой статьи 21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 
97 и 99 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации»,

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конститу-
ционности статьи 809 ГК Российской Фе-
дерации и части 3 статьи 69 АПК Россий-
ской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданина С.В.Филатова. 
Основанием к рассмотрению дела яви-
лась обнаружившаяся неопределенность 
в вопросе о том, соответствуют ли Консти-
туции Российской Федерации оспаривае-
мые заявителем законоположения.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика С.Д.Князева, исследовав представ-
ленные документы и иные материалы, 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации

установил:
1. Гражданин С.В.Филатов оспаривает 

конституционность следующих положе-
ний законодательства:

статьи 809 «Проценты по договору 
займа» ГК Российской Федерации в ре-
дакции, действовавшей до вступления 
в силу Федерального закона от 26 июля 
2017 года № 212-ФЗ «О внесении измене-
ний в части первую и вторую Гражданско-
го кодекса Российской Федерации и 
отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации», устанавливавшей, в 
частности, что, если иное не предусмотре-
но законом или договором займа, займо-
давец имеет право на получение с заем-
щика процентов за пользование займом 
в размерах и в порядке, определенных 
договором, и не содержавшей условий 
уменьшения судом их размера в случае 
чрезмерной обременительности таких 
процентов для должника;

части 3 статьи 69 «Основания осво-
бождения от доказывания» АПК Россий-
ской Федерации, согласно которой всту-
пившее в законную силу решение суда 
общей юрисдикции по ранее рассмотрен-
ному гражданскому делу обязательно для 
арбитражного суда, рассматривающего 
дело, по вопросам об обстоятельствах, 
установленных решением суда общей 
юрисдикции и имеющих отношение к 
лицам, участвующим в деле.

 1.1. С.В.Филатов (заемщик) и гражда-
нин Н. (займодавец) 17 мая 2013 года за-
ключили на срок до 31 декабря того же 
года договор займа на сумму 16 892 000 
руб. под 15 процентов в месяц с услови-
ем о сложном проценте. До 2018 года 
С.В.Филатов производил частичное по-
гашение задолженности по договору. Ре-
шением Дзержинского районного суда го-
рода Волгограда от 28 февраля 2019 года 
Н. отказано — со ссылкой на пропуск 
срока исковой давности — в удовлетво-
рении предъявленных к должнику требо-
ваний о взыскании суммы долга и про-
центов по договору. Суд, руководству-
ясь разъяснениями, содержащимися в 
пункте 20 постановления Пленума Вер-
ховного Суда Российской Федерации от 
29 сентября 2015 года № 43 «О некото-
рых вопросах, связанных с применением 
норм Гражданского кодекса Российской 
Федерации об исковой давности», исхо-
дил из того, что уплата части долга не сви-
детельствует о признании долга в целом 
(поскольку иное не оговорено должни-
ком) и не прерывает течение срока иско-
вой давности. Апелляционным определе-
нием судебной коллегии по гражданским 
делам Волгоградского областного суда 
от 19 июня 2019 года указанное решение 
отменено, требования Н. удовлетворены.

В июле 2019 года С.В.Филатов подал 
заявление о признании его банкротом, 
которое определением Арбитражного 
суда Волгоградской области от 30 июля 
2019 года признано обоснованным, 
в связи с чем в его отношении введе-
на процедура реструктуризации долгов. 
Определением того же суда от 3 октября 
2019 года требование Н., вытекающее из 
договора займа и подтвержденное апел-
ляционным определением судебной 
коллегии по гражданским делам Волго-
градского областного суда от 19 июня 
2019 года, включено в третью очередь 
реестра требований кредиторов в разме-
ре 71 379 217 руб. 17 коп. Решением Ар-
битражного суда Волгоградской области 
от 2 марта 2020 года С.В.Филатов признан 
банкротом, введена процедура реализа-
ции имущества.

По жалобе С.В. Филатова апелляци-
онное определение судебной коллегии 
по гражданским делам Волгоградско-
го областного суда от 19 июня 2019 года 
отменено (определение судебной кол-
легии по гражданским делам Четвертого 
кассационного суда общей юрисдикции 
от 23 декабря 2019 года) с направлением 
дела на новое апелляционное рассмотре-
ние, по результатам которого определе-
нием судебной коллегии по гражданским 
делам Волгоградского областного суда от 
6 августа 2020 года в силе оставлено из-
начальное решение суда первой инстан-
ции об отказе кредитору в иске по мотиву 
пропуска срока исковой давности, с чем 
согласился вышестоящий суд (кассаци-
онное определение Четвертого кассаци-
онного суда общей юрисдикции от 19 ноя-
бря 2020 года).

На основании апелляционного опре-
деления судебной коллегии по гра-
жданским делам Волгоградского об-
ластного суда от 6 августа 2020 года опре-
деление Арбитражного суда Волгоград-
ской области от 3 октября 2019 года пере-
смотрено по новым обстоятельствам: 
определением того же арбитражного суда 
от 3 сентября 2020 года, оставленным без 
изменения постановлением Двенадцато-
го арбитражного апелляционного суда от 
1 декабря 2020 года, во включении требо-
вания Н. в реестр требований кредиторов 
отказано. Два последних акта отменены 
постановлением Арбитражного суда По-
волжского округа от 5 февраля 2021 года, 
и обособленный спор направлен на новое 
рассмотрение; при этом суд кассацион-
ной инстанции, сославшись на часть 3 ста-
тьи 69 АПК Российской Федерации, обра-
тил внимание нижестоящих арбитражных 
судов на то, что они не связаны выводом 
судов общей юрисдикции о пропуске кре-
дитором срока исковой давности и обяза-
ны проверить наличие оснований для та-
кого вывода самостоятельно.

По результатам нового рассмотрения 
заявления Н. о включении основанного 
на договоре займа требования в реестр 
требований кредиторов должника в его 
удовлетворении отказано определением 
Арбитражного суда Волгоградской обла-
сти от 24 мая 2021 года, оставленным в 
силе постановлением Двенадцатого ар-
битражного апелляционного суда от 9 ав-
густа 2021 года, вновь в связи с пропус-
ком срока исковой давности с учетом упо-
мянутых разъяснений, данных Пленумом 
Верховного Суда Российской Федерации 
в постановлении от 29 сентября 2015 года 
№ 43. Эти судебные акты в очередной раз 
отменены постановлением Арбитражно-
го суда Поволжского округа от 21 октября 
2021 года, указавшим, что при разреше-
нии вопроса о пропуске кредитором срока 
исковой давности подлежат учету дей-
ствовавшие на момент заключения дого-
вора займа разъяснения, которые содер-
жатся в пункте 20 совместного постанов-

ления Пленума Верховного Суда Россий-
ской Федерации от 12 ноября 2001 года 
№ 15 и Пленума Высшего Арбитражного 
Суда Российской Федерации от 15 ноя-
бря 2001 года № 18 «О некоторых вопро-
сах, связанных с применением норм Гра-
жданского кодекса Российской Федера-
ции об исковой давности». Поскольку к 
моменту вынесения акта суда кассаци-
онной инстанции производство по делу 
о банкротстве было прекращено ввиду 
погашения всех требований кредиторов, 
включенных в реестр (определение Ар-
битражного суда Волгоградской области 
от 16 декабря 2020 года), заявление Н. 
оставлено без рассмотрения.

Принятое Арбитражным судом По-
волжского округа постановление от 
21 октября 2021 года послужило основа-
нием для отмены определения о прекра-
щении производства по делу о банкрот-
стве С.В.Филатова по новым обстоятель-
ствам и для возобновления производства 
по делу с введением в отношении долж-
ника процедуры реализации имущества 
(решение Арбитражного суда Волгоград-
ской области от 13 декабря 2021 года и 
определение того же суда от 16 марта 
2022 года).

Определением Арбитражного 
суда Волгоградской области от 1 июня 
2022 года, оставленным без изменения 
судами апелляционной и кассационной 
инстанций (постановления Двенадцато-
го арбитражного апелляционного суда 
от 10 августа 2022 года и Арбитражно-
го суда Поволжского округа от 25 ноя-
бря 2022 года), требование Н. признано 
обоснованным и включено в реестр тре-
бований кредиторов должника, но уже 
в размере 400 798 764 руб. 95 коп. При 
этом суды, руководствуясь статьей 9 Фе-
дерального закона от 26 июля 2017 года 
№ 212-ФЗ «О внесении изменений в части 
первую и вторую Гражданского кодекса 
Российской Федерации и отдельные за-
конодательные акты Российской Федера-
ции», не нашли оснований для примене-
ния вводящего понятие «ростовщические 
проценты» пункта 5 статьи 809 ГК Россий-
ской Федерации (в редакции названного 
Федерального закона) к спорному дого-
вору займа, заключенному до введения 
указанной законодательной новеллы в 
действие. Одновременно они сочли уста-
новленные сторонами проценты допу-
стимыми, сославшись на свободу дого-
вора, при заключении которого заемщик 
имел возможность оценить его условия 
и своим согласием признал их для себя 
приемлемыми, в том числе в части платы 
за пользование заемными средствами и 
ответственности, подлежащей примене-
нию при нарушении условий договора, и 
не посчитали себя связанными выводом 
судов общей юрисдикции о пропуске кре-
дитором срока исковой давности, придя к 
заключению, что течение данного срока 
прерывалось действиями должника, сви-
детельствующими о признании долга. В 
итоге, учитывая конкретные обстоятель-
ства дела, его особенности, поведение 
заемщика, суды не нашли оснований для 
уменьшения размера требований креди-
тора и снижения взыскиваемых им про-
центов по договору займа.

Определением судьи Верховного 
Суда Российской Федерации от 13 янва-
ря 2023 года, с которым согласился заме-
ститель Председателя этого суда (пись-
мо от 16 марта 2023 года), С.В.Филатову 
отказано в передаче кассационной жало-
бы на судебные акты арбитражных судов 
для рассмотрения в судебном заседании 
Судебной коллегии по экономическим 
спорам Верховного Суда Российской Фе-
дерации.

 1.2. Как следует из статей 74, 96 и 97 
Федерального конституционного зако-
на «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», проверяя по жалобе 
гражданина конституционность положе-
ний, примененных в его деле, в отноше-
нии которого исчерпаны все другие вну-
тригосударственные средства судебной 
защиты, и затрагивающих конституцион-
ные права и свободы, на нарушение кото-
рых гражданин ссылается, Конституцион-
ный Суд Российской Федерации прини-
мает постановление по предмету, указан-
ному в жалобе, оценивая как буквальный 
смысл рассматриваемых положений, так 
и смысл, придаваемый им официальным 
и иным толкованием, в том числе в реше-
ниях по конкретному делу, или сложив-
шейся правоприменительной практикой, 
исходя из их места в системе правовых 
норм; при принятии решения Конституци-
онный Суд Российской Федерации не свя-
зан основаниями и доводами, изложен-
ными в жалобе.

По мнению С.В.Филатова, оспари-
ваемые положения законодательства не 
соответствуют статьям 2, 7 (часть 1), 19 
(части 1 и 2), 45 и 55 (часть 2) Конститу-
ции Российской Федерации в той мере, в 
какой:

статья 809 ГК Российской Федера-
ции — в примененной судами в его деле 
редакции — допускает взыскание ничем 
не ограниченных и экономически не обо-
снованных процентов за пользование 
займом, влекущих несправедливое обога-
щение займодавца;

часть 3 статьи 69 АПК Российской Фе-
дерации позволяет арбитражным судам 
игнорировать выводы судов общей юрис-
дикции, содержащиеся во вступивших в 
законную силу судебных актах и касаю-
щиеся истечения срока исковой давности 
по заявленным в суд требованиям, при 
условии применения одних и тех же пра-
вовых норм к тем же самым обстоятель-
ствам дела.

 1.3. Конституционность статьи 809 
ГК Российской Федерации подвергает-
ся сомнению в редакции, действовавшей 
до вступления в силу Федерального за-
кона от 26 июля 2017 года № 212-ФЗ, что 
не может быть основанием для отказа в 
принятии жалобы к рассмотрению, по-
скольку данная статья (норма) продол-
жает применяться в оспоренной (преж-
ней) редакции к правоотношениям, воз-
никшим в период ее действия, а потому 
согласно пункту 4 части первой статьи 43 
Федерального конституционного зако-
на «О Конституционном Суде Российской 
Федерации» она может быть провере-
на Конституционным Судом Российской 
Федерации на соответствие Конституции 
Российской Федерации.

Не является причиной для отказа в 
проверке конституционности статьи 809 
ГК Российской Федерации в оспорен-
ной редакции и то, что вопрос о ее соот-
ветствии Конституции Российской Фе-
дерации уже ставился перед Конститу-
ционным Судом Российской Федерации, 
который, отвечая на него, не раз указы-
вал, что положение ее пункта 1 о возмож-
ности установить размер процентов на 
сумму займа по соглашению сторон не 
расходится с вытекающим из Конститу-
ции Российской Федерации принципом 
свободы договора и, рассматриваемое в 
системной связи с иными нормами дан-
ного Кодекса, в том числе его статьей 10 
о пределах осуществления гражданских 
прав, не может расцениваться как нару-
шающее конституционные права и свобо-
ды (определения от 23 октября 2014 года 
№ 2482-О, от 23 июня 2015 года № 1449-О, 
от 19 декабря 2017 года № 2957-О и др.).

Несмотря на такую оценку оспари-
ваемого положения гражданского зако-
нодательства, содержащуюся в решени-
ях Конституционного Суда Российской 
Федерации, сохраняющих свою обяза-
тельную силу, нельзя не принять во вни-
мание, что она была высказана до введе-
ния в действие Федерального закона от 
26 июля 2017 года № 212-ФЗ. Как след-
ствие, в силу того, что часть вторая ста-
тьи 74 Федерального конституционного 

закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации» закрепляет в числе 
требований, предъявляемых к конститу-
ционному судопроизводству, необходи-
мость при принятии решения учитывать, 
помимо прочего, сложившуюся право-
применительную практику и место оспа-
риваемого положения в системе право-
вых норм, это не является препятствием 
для принятия Конституционным Судом 
Российской Федерации к рассмотрению 
жалобы С.В.Филатова на статью 809 ГК 
Российской Федерации в редакции, при-
мененной судами в его деле, в контексте 
действующего правового регулирования, 
в том числе во взаимосвязи с содержа-
щимся в нем понятием (институтом) ро-
стовщических процентов.

 1.4. Таким образом, предметом 
рассмотрения Конституционного Суда 
Российской Федерации по настоящему 
делу являются:

статья 809 ГК Российской Федерации 
в редакции, действовавшей до вступления 
в силу Федерального закона от 26 июля 
2017 года № 212-ФЗ, в той мере, в какой 
на ее основании в системе действующего 
правового регулирования, в том числе во 
взаимосвязи с введенным данным Феде-
ральным законом положением о ростов-
щических процентах, суд решает вопрос 
об уменьшении размера процентов за 
пользование займом, предусмотренного 
договором, заключенным до вступления в 
силу данного Федерального закона;

часть 3 статьи 69 АПК Российской Фе-
дерации в той мере, в какой на ее осно-
вании в системе действующего пра-
вового регулирования арбитражный 
суд, рассматривающий в рамках дела о 
банкротстве гражданина заявление кре-
дитора о включении требования в реестр 
требований кредиторов должника, раз-
решает вопрос об истечении срока иско-
вой давности по заявленному требова-
нию, вытекающему из договора займа, 
в случае, когда вступившим в законную 
силу решением суда общей юрисдикции 
по ранее рассмотренному между теми же 
сторонами, по тем же обстоятельствам и с 
применением тех же правовых норм гра-
жданскому делу заявителю (кредитору) 
отказано в удовлетворении его требова-
ния, вытекающего из указанного догово-
ра, в связи с истечением срока исковой 
давности.

2. Согласно Конституции Россий-
ской Федерации в России как в демо-
кратическом правовом государстве га-
рантируются единство экономического 
пространства, свободное перемещение 
товаров, услуг и финансовых средств, 
поддержка конкуренции, свобода эко-
номической деятельности; признают-
ся и защищаются равным образом част-
ная, государственная, муниципальная 
и иные формы собственности; каждый 
имеет право на свободное использова-
ние своих способностей и имущества для 
предпринимательской и иной не запре-
щенной законом экономической дея-
тельности; право частной собственно-
сти охраняется законом; каждый вправе 
иметь имущество в собственности, вла-
деть, пользоваться и распоряжаться им 
как единолично, так и совместно с дру-
гими; никто не может быть лишен свое-
го имущества иначе как по решению суда 
(статьи 1 и 8; статья 34, часть 1; статья 35, 
части 1 — 3).

Право собственности и свобода до-
говора, будучи неотъемлемыми элемен-
тами конституционного статуса лично-
сти, образующими одну из основ консти-
туционного строя России, не являются, 
как последовательно подчеркивается в 
решениях Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации, абсолютными, не 
предполагают их осуществления с нару-
шением прав и свобод иных лиц, не долж-
ны приводить к отрицанию или умалению 
других общепризнанных прав и свобод и 
могут быть ограничены федеральным за-
коном в той мере, в какой это нужно для 
защиты основ конституционного строя, 
нравственности, здоровья, прав и за-
конных интересов иных лиц, обеспече-
ния обороны страны и безопасности го-
сударства (статья 16; статья 17, часть 3; 
статья 55, части 1 и 3, Конституции Рос-
сийской Федерации). Во исполнение тре-
бований Конституции Российской Фе-
дерации, в том числе ее статей 2, 18, 19 
(части 1 и 2), 71 (пункты «в», «ж», «о»), 
751 и 76 (часть 1), на федерального за-
конодателя возлагается особая ответ-
ственность, в силу которой он, соблю-
дая принципы юридического равенства, 
справедливости и поддержания взаим-
ного доверия государства и общества, 
должен обеспечить адекватное правовое 
регулирование на основе оптимального 
согласования законных интересов упра-
вомоченных субъектов, их контрагентов и 
иных участвующих в гражданском оборо-
те лиц. Одновременно ему надлежит про-
являть заботу о том, чтобы вводимые им 
ограничения права собственности, сво-
боды предпринимательской деятель-
ности и свободы договора предопреде-
лялись объективной необходимостью в 
охране конституционно значимых ценно-
стей, были обоснованными и соразмер-
ными, носили общий и абстрактный ха-
рактер, не нарушали автономию воли 
и имущественную самостоятельность 
участников соответствующих отноше-
ний, не допускали неправомерного пуб-
личного вмешательства в частные дела 
собственников, кредиторов и должников 
и во всяком случае не были избыточны-
ми и не вступали в противоречие с зада-
чей поддержания баланса законных ин-
тересов общества и личности, обуслов-
ленного разумным сопряжением пресле-
дуемых целей и средств их достижения 
(постановления от 22 ноября 2000 года 
№ 14-П, от 24 февраля 2004 года № 3-П, 
от 14 мая 2012 года № 11-П, от 10 дека-
бря 2014 года № 31-П, от 15 февраля 
2016 года № 3-П, от 12 мая 2020 года 
№ 23-П, от 11 ноября 2021 года № 48-П, от 
27 декабря 2022 года № 58-П и др.).

 2.1. Опираясь на конституционные 
положения, Гражданский кодекс Россий-
ской Федерации в статье 1 провозглаша-
ет основные начала гражданского законо-
дательства. Так, в соответствии с ней оно 
основывается на признании равенства 
участников регулируемых им отношений, 
неприкосновенности собственности, сво-
боды договора, недопустимости произ-
вольного вмешательства в частные дела, 
необходимости беспрепятственного осу-
ществления гражданских прав, обеспе-
чения восстановления нарушенных прав, 
их судебной защиты (пункт 1). Граждане 
и юридические лица приобретают и осу-
ществляют свои гражданские права своей 
волей и в своем интересе, они свободны 
в установлении своих прав и обязанно-
стей на основе договора и в определе-
нии любых не противоречащих законода-
тельству условий договора (пункт 2). При 
установлении, осуществлении и защите 
гражданских прав и при исполнении гра-
жданских обязанностей участники гра-
жданских правоотношений должны дей-
ствовать добросовестно (пункт 3), никто 
не вправе извлекать преимущество из 
своего незаконного или недобросо-
вестного поведения (пункт 4).

В качестве одного из источников 
обязательств Гражданский кодекс Рос-
сийской Федерации закрепляет договор 
займа, предусматривая следующее. По та-
кому договору займодавец передает или 
обязуется передать в собственность заем-
щику деньги, вещи, определенные родо-
выми признаками, или ценные бумаги, а 
заемщик обязуется возвратить займодав-
цу такую же сумму денег или равное коли-
чество полученных им вещей того же рода 
и качества либо таких же ценных бумаг; 
если займодавцем является гражданин, 

договор считается заключенным с мо-
мента передачи суммы займа или другого 
предмета договора заемщику или указан-
ному им лицу (пункт 1 статьи 807). Если 
иное не предусмотрено законом или дого-
вором займа, займодавец имеет право на 
получение с заемщика процентов за поль-
зование займом в размерах и в порядке, 
определенных договором, а при отсут-
ствии в договоре условия о размере про-
центов их размер определяется ключевой 
ставкой Банка России, действовавшей в 
соответствующие периоды; размер про-
центов может быть установлен в догово-
ре с применением ставки в процентах го-
довых в виде фиксированной величины, 
с применением ставки в процентах годо-
вых, величина которой может изменяться 
в зависимости от предусмотренных дого-
вором условий, в том числе в зависимости 
от изменения переменной величины, либо 
иным путем, позволяющим определить 
надлежащий размер процентов на момент 
их уплаты; при отсутствии иного соглаше-
ния проценты выплачиваются ежемесяч-
но до дня возврата займа включительно 
(пункты 1—3 статьи 809). Заемщик обя-
зан возвратить займодавцу полученную 
сумму займа в срок и в порядке, которые 
предусмотрены договором займа (пункт 1 
статьи 810).

Такое регулирование в совокупно-
сти со статьями 3171 и 421 ГК Российской 
Федерации об исполнении обязательств 
и о свободе договора в принципиальном 
плане согласуется с установленными 
гражданским законодательством общи-
ми положениями о неприкосновенности 
собственности, автономии воли и имуще-
ственной самостоятельности субъектов 
гражданских правоотношений, недопу-
стимости произвольного вмешательства 
в частные дела, в том числе связанные с 
определением договором займа размера 
процентов.

 2.2. Наделение заемщика и займо-
давца правом самостоятельно опреде-
лять в договоре размер процентов, ко-
торые подлежат начислению за пользо-
вание заемными средствами, в систе-
ме действующего правового регулиро-
вания не может быть интерпретировано 
как обладание ими ничем не ограничен-
ной свободой в этом вопросе. Статья 1 
ГК Российской Федерации прямо требу-
ет от участников гражданских правоот-
ношений действовать добросовестно при 
установлении, осуществлении и защите 
гражданских прав и при исполнении гра-
жданских обязанностей и запрещает из-
влекать преимущество из своего неза-
конного или недобросовестного поведе-
ния (пункты 3 и 4), а его статья 10 в числе 
общих положений гражданского зако-
нодательства специально оговаривает, 
что не допускается осуществление гра-
жданских прав исключительно с намере-
нием причинить вред другому лицу, дей-
ствия в обход закона с противоправной 
целью, иное заведомо недобросовестное 
осуществление гражданских прав, и вво-
дит правило, согласно которому при не-
соблюдении указанных требований суд, 
арбитражный или третейский суд с уче-
том характера и последствий допущен-
ного злоупотребления отказывает лицу в 
защите принадлежащего ему права пол-
ностью или частично либо применяет 
иные меры, предусмотренные законом 
(пункты 1 и 2). К тому же статья 307 на-
званного Кодекса возлагает на стороны 
любого обязательства требование при 
его установлении, исполнении и после 
прекращения действовать добросовест-
но, учитывая права и законные интересы 
друг друга, взаимно оказывая необхо-
димое содействие для достижения цели 
обязательства, а также предоставляя 
друг другу необходимую информацию 
(пункт 3).

Исходя из этого — еще до вступ-
ления в силу Федерального закона от 
26 июля 2017 года № 212-ФЗ, дополнив-
шего статью 809 ГК Российской Федера-
ции пунктом 5, согласно которому раз-
мер процентов по договору займа, заклю-
ченному между гражданами или между 
юридическим лицом, не осуществляю-
щим профессиональной деятельности 
по предоставлению потребительских 
займов, и заемщиком-гражданином, в 
два и более раза превышающий обычно 
взимаемые в подобных случаях процен-
ты и поэтому являющийся чрезмерно об-
ременительным для должника (ростов-
щические проценты), может быть умень-
шен судом до размера процентов, обычно 
взимаемых при сравнимых обстоятель-
ствах, — в судах сформировалась устой-
чивая практика, основанная на том, что 
возможность установить размер процен-
тов на сумму займа по усмотрению сто-
рон договора не подразумевает полную 
свободу в определении такого размера и 
не освобождает их от соблюдения запрета 
злоупотреблять правом, вытекающего из 
статьи 17 (часть 3) Конституции Россий-
ской Федерации и конкретизирующих ее 
норм данного Кодекса. В судебных актах 
традиционно обращалось внимание на от-
сутствие безграничной договорной сво-
боды в определении процентов за поль-
зование займом и на то, что в сочетании 
с принципом добросовестного поведения 
участников гражданских правоотноше-
ний соответствующая норма не исключа-
ет обязанность суда оценить условия кон-
кретного договора с точки зрения разум-
ности и справедливости. С одной стороны, 
эти условия не должны быть явно обреме-
нительными для заемщика, а с другой — 
не могут игнорироваться и интересы кре-
дитора. Как следствие, суды приходили к 
выводу, что встречное предоставление не 
может быть основано на несправедливых 
договорных условиях, наличие которых 
надлежит квалифицировать как недобро-
совестное поведение, а в случае очевид-
ной несоразмерности требований креди-
тора о взыскании процентов по договору 
займа такие требования должны рассмат-
риваться в качестве попытки получить не-
основательное обогащение и не подлежат 
удовлетворению (определение Высше-
го Арбитражного Суда Российской Фе-
дерации от 19 декабря 2012 года № ВАС-
16905/12 по делу № А32-5274/2011, опре-
деления Верховного Суда Российской 
Федерации от 29 марта 2016 года № 83-
КГ16-2 и от 28 февраля 2017 года № 16-
КГ17-1, постановление Арбитражного 
суда Северо-Кавказского округа от 18 ян-
варя 2018 года № Ф08-10323/2017 по делу 
№ А32-38485/2016 и др.).

Федеральным законом от 26 июля 
2017 года № 212-ФЗ в дополнение к гаран-
тиям защиты прав заемщика, вытекаю-
щим из общих положений гражданского 
законодательства, в статью 809 ГК Рос-
сийской Федерации внесена норма о том, 
что размер процентов по договору займа, 
заключенному, в частности, между гра-
жданами, когда он является чрезмерно 
обременительным для должника, может 
быть уменьшен судом до размера процен-
тов, обычно взимаемых при сравнимых 
обстоятельствах. Данная норма по своему 
смыслу, не предопределяя решение суда 
по заявленному требованию, в том числе 
в части снижения процентов (что относит-
ся к дискреции суда и зависит от факти-
ческих обстоятельств конкретного дела), 
тем не менее предполагает обязанность 
суда оценить заявленную кредитором ко 
взысканию сумму процентов с точки зре-
ния ее справедливости и отсутствия в дей-
ствиях кредитора признаков злоупотреб-
ления правом.

 2.3. Как следует из пункта 2 статьи 4 
и пункта 2 статьи 422 ГК Российской Фе-
дерации, если после заключения дого-
вора принят закон, устанавливающий 
для его сторон иные правила, чем те, ко-
торые действовали при заключении до-
говора, условия заключенного догово-

ра сохраняют силу, за исключением слу-
чаев, когда принятым законом преду-
смотрено распространение его действия 
на отношения, возникшие из ранее за-
ключенных договоров. Это согласует-
ся с общим принципом действия зако-
на во времени, согласно которому толь-
ко законодатель вправе распространить 
новые нормы на факты и порожденные 
ими правовые последствия, которые воз-
никли до введения этих норм в действие, 
т.е. придать закону обратную силу (опре-
деления Конституционного Суда Россий-
ской Федерации от 1 декабря 2009 года 
№ 1549-О-П, от 24 сентября 2012 года 
№ 1747-О, от 29 января 2015 года № 211-О 
и др.). Потому предусмотренное ча-
стью 3 статьи 9 Федерального закона от 
26 июля 2017 года № 212-ФЗ правило о 
том, что положения данного Кодекса в 
редакции данного Федерального закона 
применяются к договорам, заключенным 
после дня его вступления в силу, не выхо-
дит за рамки дискреционных полномочий 
законодателя.

Вместе с тем, поскольку пункту 5 ста-
тьи 809 ГК Российской Федерации фор-
мально не придана обратная сила, в су-
дебной практике, ранее ориентированной 
в аналогичных ситуациях на применение 
общих положений статей 1 и 10 данного 
Кодекса, создается возможность интер-
претировать такое решение законодате-
ля как указание на то, что вопрос о спра-
ведливости (соразмерности) процентов 
за пользование займом не входит — с 
учетом принципа свободы договора — в 
предмет судебной оценки при рассмот-
рении судами требований из догово-
ров займа, заключенных до вступления 
в силу Федерального закона от 26 июля 
2017 года № 212-ФЗ. Соответственно, 
ставится под сомнение возможность 
заемщика воспользоваться гарантиями, 
предусмотренными общими положения-
ми гражданского законодательства, для 
защиты от несправедливых притязаний 
кредитора в части требования об уплате 
процентов.

Однако само по себе отсутствие не-
посредственного указания законо-
дателя на возможность применения 
пункта 5 статьи 809 ГК Российской Феде-
рации с обратной силой не должно вос-
приниматься как введение ограничений 
права заемщика, заключившего договор 
займа до вступления в силу Федерального 
закона от 26 июля 2017 года № 212-ФЗ, на 
судебную защиту и вовсе не препятствует 
ему использовать в целях защиты от явно 
несправедливых процентов, установлен-
ных соглашением с займодавцем, ограни-
чение ростовщических процентов, в том 
числе с учетом судебной практики, сло-
жившейся до внесения изменений в эту 
статью. Вытекающие из статей 8 (часть 1), 
17 (части 1 и 3), 34 (часть 1), 55 (часть 3) 
и 751 Конституции Российской Федерации 
запрет злоупотребления правом, принцип 
добросовестности при осуществлении 
гражданских прав и требование сбаланси-
рованности прав и обязанностей сторон в 
договоре на основе принципов равенства 
и справедливости изначально не предпо-
лагали абсолютной свободы сторон до-
говора займа в определении процентов 
за пользование заемными средствами, 
а потому дополнение статьи 809 ГК Рос-
сийской Федерации пунктом 5 о ростов-
щических процентах на самом деле не по-
влекло установления неизвестных ранее 
правил уменьшения размера процентов 
за пользование займом, а фактически 
уточнило порядок такого уменьшения. 
Введя в регулирование договора займа 
категорию ростовщических процентов, 
законодатель лишь обеспечил развитие 
уже выработанного судебной практикой 
подхода, корреспондирующего конститу-
ционным предписаниям.

Внесенные в статью 809 ГК Россий-
ской Федерации изменения направлены 
на усиление гарантий прав заемщика от 
взыскания с него явно чрезмерных про-
центов. В связи с этим и с учетом принципа 
поддержания доверия к закону и действи-
ям государства сам по себе вывод суда о 
необходимости применить к спору ранее 
действовавшую редакцию этой статьи не 
может препятствовать полноценной су-
дебной защите интересов должника и по 
договорам займа, заключенным до вступ-
ления Федерального закона от 26 июля 
2017 года № 212-ФЗ в силу, по крайней 
мере когда предусмотренные ими про-
центы с очевидностью имеют экономи-
чески не обоснованный характер. Отказ 
же суда снизить несправедливо высокие 
проценты исключительно по мотиву того, 
что договор займа заключен до внесения 
изменений в эту статью, не отвечал бы за-
даче обеспечить надлежащий баланс прав 
и обязанностей сторон, заключивших до-
говор, а также препятствовал бы каждой 
из них пользоваться правом на полную и 
эффективную судебную защиту и пра-
вом защищать свои права всеми способа-
ми, не запрещенными законом (статья 45, 
часть 2; статья 46, часть 1, Конституции 
Российской Федерации).

Следовательно, статья 809 ГК Россий-
ской Федерации в редакции, действовав-
шей до вступления в силу Федерального 
закона от 26 июля 2017 года № 212-ФЗ, не 
противоречит Конституции Российской 
Федерации в той мере, в какой в системе 
действующего правового регулирования 
она не может служить формальным осно-
ванием для отказа — при наличии к тому 
объективных обстоятельств — в рассмот-
рении судом вопроса об уменьшении раз-
мера процентов за пользование займом, 
предусмотренного договором, заключен-
ным до вступления в силу данного Фе-
дерального закона, признавшего их ро-
стовщическими. Придание названному 
законоположению иного значения расхо-
дилось бы с государственными гаранти-
ями судебной защиты права собственно-
сти и свободы договора, установленными 
статьями 17 (часть 3), 18, 19 (части 1 и 2), 
34 (часть 1), 35 (часть 1), 45 (часть 2), 46 
(часть 1) и 751 Конституции Российской 
Федерации.

3. Конституция Российской Федера-
ции устанавливает, что человек, его права 
и свободы являются высшей ценностью, 
а признание, соблюдение и защита прав 
и свобод — обязанностью государства 
(статья 2); будучи непосредственно дей-
ствующими, права и свободы человека и 
гражданина определяют смысл, содержа-
ние и применение законов, деятельность 
законодательной и исполнительной вла-
сти, местного самоуправления и обеспе-
чиваются правосудием (статья 18); все 
равны перед законом и судом (статья 19, 
часть 1); каждому гарантируется судеб-
ная защита его прав и свобод, а решения и 
действия (бездействие) органов государ-
ственной власти и местного самоуправле-
ния, общественных объединений и долж-
ностных лиц могут быть обжалованы в суд 
(статья 46, части 1 и 2).

Ценность права на судебную защиту 
как важнейшей конституционной гаран-
тии всех других прав и свобод соотно-
сится с особым местом судебной власти 
в системе разделения властей, ее преро-
гативами, вытекающими из статей 10, 11 
(часть 1), 18, 118, 120 — 122, 123 (часть 3), 
125, 126 и 128 (часть 3) Конституции Рос-
сийской Федерации, по осуществлению 
правосудия посредством конституци-
онного, гражданского, арбитражного, 
административного и уголовного судо-
производства, а также значением приня-
тых судами решений как государственных 
правовых актов, имеющих общеобяза-
тельный характер. Этим, в свою очередь, 
детерминирована необходимость полно-
ценного обеспечения справедливости, не-
зависимости и беспристрастности судеб-
ной защиты, что является безусловной 
целью государства при построении меха-

низма судебной власти и при определе-
нии порядка отправления правосудия.

Раскрывая природу права на судеб-
ную защиту, Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации неизменно под-
черкивал (постановления от 25 декабря 
2001 года № 17-П, от 11 мая 2005 года 
№ 5-П, от 21 декабря 2011 года № 30-П, от 
13 апреля 2017 года № 11-П, от 28 октября 
2021 года № 46-П, от 31 января 2023 года 
№ 5-П и др.), что оно:

предполагает наличие институцио-
нальных и процессуальных механизмов, 
которые позволяли бы реализовать дан-
ное право в полном объеме и обеспечить 
эффективное восстановление в правах 
посредством правосудия, отвечающего 
требованиям справедливости, не нарушая 
при этом надлежащий баланс между част-
ными и публичными интересами;

означает предоставление каждо-
му доступа к суду, включая определение 
условий и порядка реализации права на 
судебное обжалование, что не должно от-
менять или умалять права и свободы че-
ловека и гражданина, ограничения кото-
рых могут быть признаны допустимыми, 
только если они являются соразмерными 
и вызываются необходимостью защиты 
конституционных ценностей;

подразумевает — независимо от вида 
судопроизводства — обеспечение после-
довательной государственной защиты 
прав, свобод и законных интересов гра-
ждан и их объединений, направленной на 
достижение стабильности, определенно-
сти и предсказуемости правовых состоя-
ний (статусов) субъектов правоотноше-
ний с учетом специфики категорий спо-
ров;

диктует потребность в оптимальном 
согласовании отдельных видов процесса, 
которое применительно к разным спосо-
бам и процедурам судебной защиты ис-
ключало бы отступление от конституци-
онных принципов, лежащих в основе ор-
ганизации судов и их деятельности по 
осуществлению правосудия, включая об-
щеобязательный характер судебных ре-
шений.

Закрепляя право на судебную защиту 
и единые, универсальные принципы ор-
ганизации судебной власти и отправле-
ния правосудия, Конституция Российской 
Федерации непосредственно не устанав-
ливает процессуальных правил. Ответ-
ственность за их урегулирование, в силу 
ее статей 71 (пункты «в», «г», «о») и 76 
(часть 1), возложена на федерального за-
конодателя, который, опираясь на консти-
туционные цели и ценности, полномо-
чен — исходя из объективных особенно-
стей отдельных видов судопроизводства 
и в пределах предоставленной ему дис-
креции — определить присущие каждому 
из них дифференцированные процедуры 
организации и осуществления, не допус-
кая при этом отступления от общих прин-
ципов справедливого правосудия.

 3.1. Арбитражный процессуальный 
кодекс Российской Федерации, регла-
ментируя порядок арбитражного судо-
производства, предусматривает, что пра-
восудие в сфере предпринимательской и 
иной экономической деятельности осу-
ществляется арбитражными судами, об-
разованными в соответствии с Консти-
туцией Российской Федерации и феде-
ральным конституционным законом, 
путем разрешения экономических спо-
ров и рассмотрения иных дел, отнесен-
ных к их компетенции данным Кодексом 
и другими федеральными законами, по 
правилам, установленным законодатель-
ством о судопроизводстве в арбитраж-
ных судах (статья 1); порядок судопроиз-
водства в арбитражных судах определя-
ется Конституцией Российской Федера-
ции, Федеральным конституционным за-
коном от 31 декабря 1996 года № 1-ФКЗ 
«О судебной системе Российской Феде-
рации», Федеральным конституционным 
законом от 28 апреля 1995 года № 1-ФКЗ 
«Об арбитражных судах в Российской 
Федерации», данным Кодексом и при-
нимаемыми в соответствии с ними дру-
гими федеральными законами (часть 2 
статьи 3).

Одним из таких законов, содержа-
щих — наряду с Арбитражным процес-
суальным кодексом Российской Федера-
ции — дополнительные (специальные) 
правила судопроизводства в арбитраж-
ных судах, является Федеральный закон 
от 26 октября 2002 года № 127-ФЗ «О не-
состоятельности (банкротстве)», который 
предусматривает, что дела о банкротстве 
как юридических, так и физических лиц 
рассматриваются арбитражным судом 
(пункты 1 и 2 статьи 6), и оговаривает, 
что дела о банкротстве юридических лиц 
и граждан, в том числе и индивидуаль-
ных предпринимателей, рассматривают-
ся по правилам, предусмотренным дан-
ным Кодексом, с особенностями, уста-
новленными данным Федеральным за-
коном (пункт 1 статьи 32). Из сказанного 
безусловно следует, что при рассмотре-
нии дел о банкротстве, включая дела о 
банкротстве граждан, применению подле-
жат общие нормы данного Кодекса, если 
только названным Федеральным законом 
не закреплены особенности их реализа-
ции. Это означает, что при рассмотрении 
дела о банкротстве гражданина на арбит-
ражный суд в полной мере распространя-
ется глава 7 «Доказательства и доказыва-
ние» АПК Российской Федерации, в кото-
рой, в частности, содержится статья 69, 
предусматривающая в части 3, что всту-
пившее в законную силу решение суда 
общей юрисдикции по ранее рассмотрен-
ному гражданскому делу обязательно для 
арбитражного суда, рассматривающего 
дело, по вопросам об обстоятельствах, 
установленных решением суда общей 
юрисдикции и имеющих отношение к 
лицам, участвующим в деле.

Освобождение от доказывания по во-
просу об обстоятельствах, установлен-
ных вступившим в законную силу реше-
нием суда общей юрисдикции и имею-
щих отношение к лицам, участвующим 
в деле, рассматриваемом арбитражным 
судом, основано на признании преюди-
циальности вступивших в законную силу 
судебных актов, обладающих также свой-
ствами обязательности, неопровержимо-
сти, исключительности и исполнимости. 
В противном случае не исключалась бы 
ситуация, когда акты арбитражных судов 
выносились бы с отрицанием обстоя-
тельств, ранее установленных решениями 
судов общей юрисдикции, что, впрочем, 
не предполагает придания преюдициаль-
ности судебных решений безграничного 
значения.

 3.2. По смыслу правовых позиций, 
сформулированных Конституционным 
Судом Российской Федерации в Поста-
новлении от 21 декабря 2011 года № 30-П 
и Определении от 6 ноября 2014 года 
№ 2528-О, при оценке преюдициальности 
судебных актов нужно иметь в виду сле-
дующее:

действующие во всех видах судо-
производства общие правила распреде-
ления бремени доказывания предусмат-
ривают освобождение от доказывания 
входящих в предмет доказывания обстоя-
тельств, к числу которых процессуальное 
законодательство относит обстоятель-
ства, установленные вступившим в закон-
ную силу судебным решением по ранее 
рассмотренному делу (статья 90 УПК Рос-
сийской Федерации, статья 61 ГПК Рос-
сийской Федерации, статья 69 АПК Рос-
сийской Федерации и статья 64 КАС Рос-
сийской Федерации), что обусловлено 
вытекающим из прерогатив судебной вла-
сти наделением судебных решений закон-
ной силой;

признание преюдициального значе-
ния судебного решения, будучи направ-
ленным на исключение конфликта, 

обеспечение стабильности и общеобя-
зательности судебных актов, предпола-
гает, что факты, установленные судом 
при рассмотрении одного дела, впредь 
до их опровержения принимаются дру-
гим судом по другому делу в этом же или 
в ином виде судопроизводства, если они 
имеют значение для разрешения данного 
дела, что служит средством поддержания 
непротиворечивости судебных актов и 
обеспечивает действие принципа право-
вой определенности;

наделение судебных решений, всту-
пивших в законную силу, свойством пре-
юдициальности — сфера дискреции фе-
дерального законодателя, который мог 
бы прибегнуть и к другим способам обес-
печения непротиворечивости судебных 
актов в правовой системе, но не вправе не 
установить те или иные институты, необ-
ходимые для достижения данной цели;

введение института преюдиции тре-
бует соблюдения баланса между такими 
конституционно защищаемыми ценно-
стями, как общеобязательность и не-
противоречивость судебных решений, с 
одной стороны, и независимость суда и 
состязательность судопроизводства — с 
другой; такой баланс достигается путем 
установления пределов действия прею-
дициальности, а также порядка ее опро-
вержения;

пределы действия преюдициально-
сти судебного решения объективно опре-
деляются тем, что установленные судом 
в рамках его предмета рассмотрения по 
делу факты в их правовой сущности могут 
иметь иное значение в качестве элемен-
та предмета доказывания по другому 
делу, поскольку предметы доказывания в 
разных видах судопроизводства не совпа-
дают, а суды в их исследовании ограниче-
ны своей компетенцией в рамках конкрет-
ного вида судопроизводства;

в силу объективных и субъективных 
пределов действия законной силы су-
дебного решения не могут иметь прею-
дициального значения обстоятельства, 
установленные судебными актами дру-
гих судов, если этими актами дело по су-
ществу не было разрешено или если они 
касались таких фактов, которые не явля-
лись предметом рассмотрения и потому 
не могут быть признаны установленными 
вынесенным по его результатам судеб-
ным актом;

федеральный законодатель впра-
ве предусматривать различные способы 
опровержения преюдиции, которые при 
этом не могут исключаться из сферы су-
дебного контроля с точки зрения их со-
ответствия конституционным принципам 
независимости суда и обязательности су-
дебных решений, вступивших в законную 
силу.

Соответственно, часть 3 статьи 69 
АПК Российской Федерации предполага-
ет, что обстоятельства (факты), установ-
ленные вступившим в законную силу ре-
шением суда общей юрисдикции по ранее 
рассмотренному гражданскому делу, не 
нуждаются в повторном доказывании в 
рамках арбитражного судопроизводства 
и не могут быть отвергнуты арбитраж-
ным судом, если они имеют отношение к 
лицам, участвующим в рассматриваемом 
арбитражным судом деле.

 3.3. Гражданский кодекс Российской 
Федерации устанавливает, что исковой 
давностью признается срок для защиты 
права по иску лица, право которого на-
рушено (статья 195); общий срок иско-
вой давности составляет три года со дня, 
определяемого в соответствии со ста-
тьей 200 данного Кодекса (пункт 1 ста-
тьи 196); требование о защите нарушен-
ного права принимается к рассмотрению 
судом независимо от истечения срока ис-
ковой давности; исковая давность приме-
няется судом только по заявлению сто-
роны в споре, сделанному до вынесения 
судом решения, а истечение срока ис-
ковой давности, о применении которой 
заявлено стороной, служит основанием 
к вынесению судом решения об отказе в 
иске (пункты 1 и 2 статьи 199).

В совокупности с положениями гра-
жданского процессуального законо-
дательства, включая прежде всего ста-
тьи 133, 134, 152, 194 и 198 ГПК Россий-
ской Федерации, это подразумевает, что 
в случае обращения истца в суд общей 
юрисдикции с требованием о защите на-
рушенного права, вытекающим из гра-
жданско-правового договора (например, 
как это имело место в деле С.В.Филато-
ва, договора займа), суд не правомочен 
отказать ему в принятии искового заяв-
ления по мотиву истечения срока иско-
вой давности, даже если ответчик заявил 
об этом до начала рассмотрения дела. 
Суд во всяком случае обязан в предва-
рительном судебном заседании или в су-
дебном заседании исследовать все об-
стоятельства, имеющие значение для 
решения вопроса об истечении срока ис-
ковой давности, в том числе предусмот-
ренные статьями 202, 203 и 205 ГК Рос-
сийской Федерации, и только после того, 
как убедится в обоснованности соответ-
ствующего заявления ответчика, — отка-
зать в иске.

Следовательно, решение суда общей 
юрисдикции об отказе в иске в связи с 
пропуском срока исковой давности не 
может быть вынесено без установления 
фактических обстоятельств дела, сви-
детельствующих о наступлении соответ-
ствующего юридического факта (истече-
ния срока исковой давности). Без этого 
судебное решение будет вступать в про-
тиворечие с требованиями законности и 
обоснованности, согласно которым оно 
во всяком случае должно быть основано 
только на исследованных в судебном за-
седании доказательствах (статья 195 ГПК 
Российской Федерации).

Это, помимо прочего, означает, что 
арбитражный суд, рассматривая в рам-
ках дела о банкротстве должника-заем-
щика заявление кредитора-займодавца о 
включении его требований, вытекающих 
из заключенного между ними договора 
займа, в реестр требований кредиторов, 
не может не быть связан вступившим в за-
конную силу решением суда общей юрис-
дикции, ранее отказавшего ввиду истече-
ния срока исковой давности займодавцу 
в иске, предъявленном к этому же заем-
щику, о взыскании с него задолженно-
сти за пользование займом, т.е. решени-
ем, по сути вынесенным по спору, возник-
шему между теми же лицами и касающе-
муся того же предмета и тех же фактиче-
ских обстоятельств. И хотя решение суда 
общей юрисдикции о пропуске срока ис-
ковой давности может быть обусловле-
но оценкой им фактов, с которыми зако-
нодательство связывает его течение, оно 
не предполагает обращения арбитражно-
го суда к иным обстоятельствам. Поэтому 
связанность арбитражного суда выводом 
суда общей юрисдикции об установле-
нии юридического факта пропуска срока 
исковой давности не может расценивать-
ся в качестве ограничения предоставлен-
ных арбитражному суду нормами Феде-
рального закона «О несостоятельности 
(банкротстве)» полномочий, связанных 
с проверкой обоснованности требований 
кредиторов в иных аспектах.

Преюдициальное значение вступив-
шего в силу решения суда общей юрис-
дикции об истечении срока исковой дав-
ности будет распространяться на установ-
ленные таким судебным актом фактиче-
ские обстоятельства. Данная же судом 
общей юрисдикции их правовая квалифи-
кация (определение юридической сущно-
сти), отражающая итоговый вывод соот-
ветствующего решения, также не может 
быть отвергнута арбитражным судом — 
исходя из обязательности и исключитель-
ности решения суда общей юрисдикции 
(о том же денежном требовании того же 

истца к тому же ответчику), вступивше-
го в законную силу. Определяя ее свой-
ства, Гражданский процессуальный ко-
декс Российской Федерации, в частности, 
предусматривает, что после вступления 
в законную силу решения суда стороны, 
другие лица, участвующие в деле, их пра-
вопреемники не могут вновь заявлять в 
суде те же исковые требования, на том же 
основании, а также оспаривать в другом 
гражданском процессе установленные 
судом факты и правоотношения (часть 
вторая статьи 209). Базируясь на при-
менении одних и тех же норм Гражданско-
го кодекса Российской Федерации, она не 
допускает взаимоисключающих, проти-
воречащих друг другу итоговых выводов, 
полученных в порядке гражданского и ар-
битражного судопроизводства по одному 
и тому же вопросу, связанному с доступ-
ностью заявителю (займодавцу, кредито-
ру) мер судебной защиты с точки зрения 
истечения предусмотренного законом 
срока исковой давности.

Следовательно, после вступления 
в законную силу решения суда общей 
юрисдикции, которым в иске отказано 
по мотиву пропуска кредитором (истцом) 
срока исковой давности, арбитражные 
суды в производстве по делу о банкрот-
стве должника не вправе преодолевать 
вывод суда общей юрисдикции об истече-
нии срока исковой давности в споре тех 
же сторон по поводу того же требования, 
т.е. в споре, по сути тождественном тому, 
который уже рассмотрен судом общей 
юрисдикции.

Пересмотр вступивших в законную 
силу ошибочных судебных актов в целях 
их исключения из правовой системы, как 
неоднократно отмечал Конституционный 
Суд Российской Федерации, предпола-
гает установление таких особых проце-
дур, которые отвечали бы прежде всего 
требованиям правовой определенности, 
обеспечиваемой признанием законной 
силы судебных решений, их неопровер-
жимости, что применительно к решени-
ям, принятым в ординарных судебных 
процедурах, может быть поколеблено, 
если какое-либо новое или вновь открыв-
шееся обстоятельство или обнаружен-
ные фундаментальные нарушения не-
оспоримо свидетельствуют о судебной 
ошибке, без устранения которой компе-
тентным судом невозможно восстанов-
ление нарушенных прав сторон соот-
ветствующего спора (постановления от 
11 мая 2005 года № 5-П, от 5 февраля 
2007 года № 2-П, от 17 марта 2009 года 
№ 5-П, от 26 февраля 2010 года № 4-П 
и др.). До тех пор пока обязательность 
вступившего в законную силу судебного 
решения, содержащего итоговый вывод 
об истечении срока исковой давности, не 
преодолена в порядке, установленном за-
конодательством о конкретном виде су-
допроизводства, никто, включая сами 
суды, не вправе уклоняться от ее соблю-
дения, а потому реализация арбитраж-
ным судом, рассматривающим дело о 
банкротстве, полномочий, обусловлен-
ных статьями 16, 71 и 100 Федерального 
закона «О несостоятельности (банкрот-
стве)» и связанных с проверкой обосно-
ванности требований кредиторов, во вся-
ком случае не должна влечь переоценку 
данного юридического факта.

Таким образом, часть 3 статьи 69 АПК 
Российской Федерации не противоречит 
Конституции Российской Федерации в 
той мере, в какой по своему конституци-
онно-правовому смыслу в системе дей-
ствующего правового регулирования она 
не может расцениваться как позволяю-
щая арбитражному суду, рассматрива-
ющему в рамках дела о банкротстве гра-
жданина вопрос о включении в реестр 
требований кредиторов должника требо-
вания, вытекающего из договора займа, 
преодолеть итоговый вывод об истечении 
срока исковой давности, содержащийся 
во вступившем в законную силу решении 
суда общей юрисдикции по гражданскому 
делу, ранее рассмотренному между теми 
же сторонами, по поводу того же требова-
ния и в связи с теми же фактическими об-
стоятельствами.

Иное приводило бы к отступлению от 
конституционных гарантий справедливо-
го правосудия, что было бы несовместимо 
со статьями 15 (часть 2), 46 (части 1 и 2), 
118 (части 1 и 2) и 120 Конституции Рос-
сийской Федерации.

Исходя из изложенного и руко-
водствуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 
78, 79 и 100 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации», Конституцион-
ный Суд Российской Федерации

постановил:
 1. Признать статью 809 ГК Российской 

Федерации в редакции, действовавшей до 
вступления в силу Федерального закона 
от 26 июля 2017 года № 212-ФЗ, не про-
тиворечащей Конституции Российской 
Федерации в той мере, в какой по своему 
конституционно-правовому смыслу в си-
стеме действующего правового регули-
рования она не может служить формаль-
ным основанием для отказа в рассмотре-
нии судом вопроса об уменьшении раз-
мера процентов за пользование займом, 
предусмотренного договором, заключен-
ным до вступления в силу данного Феде-
рального закона, признавшего их ростов-
щическими.

 2. Признать часть 3 статьи 69 АПК Рос-
сийской Федерации не противоречащей 
Конституции Российской Федерации в 
той мере, в какой по своему конституци-
онно-правовому смыслу в системе дей-
ствующего правового регулирования она 
не может расцениваться как позволяю-
щая арбитражному суду, рассматрива-
ющему в рамках дела о банкротстве гра-
жданина вопрос о включении в реестр 
требований кредиторов должника требо-
вания, вытекающего из договора займа, 
преодолеть итоговый вывод об истечении 
срока исковой давности, содержащийся 
во вступившем в законную силу решении 
суда общей юрисдикции по гражданскому 
делу, ранее рассмотренному между теми 
же сторонами, по поводу того же требова-
ния и в связи с теми же фактическими об-
стоятельствами.

 3. Выявленный в настоящем Поста-
новлении конституционно-правовой 
смысл статьи 809 ГК Российской Фе-
дерации в редакции, действовавшей до 
вступления в силу Федерального закона 
от 26 июля 2017 года № 212-ФЗ, и части 3 
статьи 69 АПК Российской Федерации яв-
ляется общеобязательным, что исключа-
ет любое иное их истолкование в право-
применительной практике.

 4. Судебные акты, вынесенные в от-
ношении гражданина Филатова Сергея 
Владимировича на основании статьи 809 
ГК Российской Федерации в редакции, 
действовавшей до вступления в силу Фе-
дерального закона от 26 июля 2017 года 
№ 212-ФЗ, и части 3 статьи 69 АПК Рос-
сийской Федерации в истолковании, рас-
ходящемся с их конституционно-право-
вым смыслом, выявленным в настоящем 
Постановлении, подлежат пересмотру в 
установленном порядке.

 5. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опубли-
кования, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органа-
ми и должностными лицами.

 6. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании зако-
нодательства Российской Федерации» и 
на «Официальном интернет-портале пра-
вовой информации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 60-П
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРЕМЬЕРА «Иллюзии 
любви» поставили 
в Большом театре 
Беларуси

Кордебалет 
кричит 
о счастье 

Лейла Гучмазова

Бывший премьер Мариинского театра Игорь Колб 
представляется коротко и внятно: «Родился в Пинске, 
учился в Минске». Около года назад полный сил 
46-летний танцовщик вернулся в родной Минск уже 
не только как заслуженный артист Российской Феде-
рации, звезда прославленной Мариинки и любимый 
партнер всех ее лучших балерин, а в ранге главного ба-
летмейстера Национального академического Большо-
го театра оперы и балета Республики Беларусь.

Учитывая масштаб театра, массу вопросов по фор-
мированию афиши и занятости труппы, он взвалил на 
себя колоссальную ответственность. А учитывая, что 
от звезд уровня Игоря Колба ждут оригинального ре-
пертуара и прочих 
подвигов, задача 
умножается. В ми-
нувшем сезоне он 
привел в порядок 
«Жизель», а в дека-
бре представил пол-
ноценную мировую 
премьеру. 

Балет в двух дей-
ствиях «Иллюзии 
любви» на музыку 
Дмитрия Шоста-
ковича, Фредерика 
Шопена, Леонида 
Ширина он поста-
вил по собственно-
му либретто. Не сказать, что оно отличается идеальной 
стройностью классических образцов вроде той же «Жи-
зели», но читается как краткий упоительный роман, где 
есть разнообразие времени и места, внятная линия пси-
хоанализа, как воздух нужная балету история любви и, 
главное, целый ряд художественных шлейфов, ставя-
щих спектакль в широкий культурный контекст. 

У «Иллюзий любви» отличная и богатая родословная 
— знаменитые премьеры 30-х годов прошлого века, когда 
в воздухе еще носились отзвуки отечественного аван-
гарда с его веселой оригинальностью мыслей, а также их 
более поздние воплощения — «Болт», «Светлый ручей», 
«Золотой век», «Барышня и хулиган». Конечно, больше 
прочего будоражат хореографов не сюжеты (они-то как 
раз часто меняются), а блистательная музыка Шостако-
вича, возносящая бытовые фокстрот или танго на уро-
вень симфонической музыки. К тому же в генетику «Ил-
люзий любви» вложена тонкая смесь юмора и трагизма, 
общей истории и личной, актуальных социальных на-
рывов и вечных ценностей. И Большой Беларуси в ито-
ге схватывает феномен хорошего балетного театра, где 
культурный шлейф и веяния времени мягко объединя-
ются в спектакль, смотреть который как минимум ин-
тересно. А уж разглядывать и думать  — тем более. 

Спектакль начинается с заставки на аванзанавес. 
Залу в виде титров немого кино демонстрируют имена, 
роли и портреты артистов балета, причем наивные ви-
ньетки сразу готовят к ретро про кровь и любовь.

Правая часть сцены — шезлонги с купальщиками, 
шутки, кокетство, разлитая в воздухе нега. Левая — ба-
летные станки, пот и труд, главная героиня Девушка 
учит азам танца юных фей. Человек с насмотренно-
стью увидит сюжет знаменитой фотографии «Эвакуи-
рованные ученицы Ленинградского хореографическо-
го училища занимаются классической хореографией. 
1943 год, Нижняя Курья, Пермская область», нена-
смотренный оценит контраст, хороший и без отсылок. 

Для более полного погружения в эпоху Игорь Колб 
пускает по авансцене пионерский отряд. Модный ныне 
советский ретро-шик здесь воплощают дети с горнами, 
пионервожатая с формами, влюбленный в нее колле-
га с придурью. Для зрителя-гуманитария этот отряд не 
только символов эпохи, еще и культурный лифт к тек-
стам Владимира Сорокина, Дмитрия Пригова, Тимура 
Кибирова, рисункам Алексея Меринова и Васи Ложки-
на, к целому кругу других кодировщиков смыслов. 

Следуя той же ретро-стилистике, следующая сцена 
дарит дивные нэпманские танцы Шостаковича. Ах, как 
прекрасна лучшая половина Большого театра Белару-
си, с обдуманным кокетством играющая кабаретных 
див! Длинноногие, в черном лаке, чулочках и боа, мо-
дельной внешности (и в отличие от моделей умеющие 
не только ходить), они колют сцену четким пуантным 
шагом, оттесняя вертлявых половых с подносами.

Тут Колб нарастил традицию нэпманских танцев 
шиком русского гангстера — безбашенного, обреченно-
го, бессмысленного. Даже если в либретто он зовется 
Возлюбленным, понятно, что ничем хорошим роман с 
этим парнем в черном и алом не закончится...

В целом же на спектакль у балетмейстера есть три 
верных союзника. Во-первых, музыка, причем достой-
но исполненная оркестром (дирижер-постановщик 
Николай Колядко, дирижеры Юрий Караваев, Влади-
мир Оводок) и феноменальной пианисткой Татьяной 
Лях. Во-вторых, логичная и умная сценография Ольги 
Мельник-Малаховой, сделавшей также костюмы пер-
вого действия. И, наконец, труппа Большого театра Бе-
ларуси, молодая, сильная, в отличной форме.

Один из столпов отечественного балета Олег Вино-
градов после премьеры объявил, что родился большой 
хореограф, и если он и дал аванс Игорю Колбу и воз-
главляемой им труппе, то небольшой. Потому что ба-
лет Большого театра Беларуси, нарастивший афишу 
таким собственным оригинальным спектаклем, сделал 
громадный шаг вперед.  

ТЕАТР Какие спектакли ждут зрителей в новом году

Вор багдадский, дочка капитанская
Инга Бугулова

К
аких премьер ждать в но-
вом году? Вопрос не та-
кой простой и с долей ин-

триги, ведь театральный год — 
не то же самое, что год обык-
новенный: начинается он, как 
правило, в сентябре, а к лету 
артисты разъезжаются — кто в 
отпуска, кто на гастроли. Часть 
нынешнего сезона уже позади, 
но даже из известных к сего-
дняшнему дню планов на бли-
жайшие несколько месяцев 
есть на что обратить внимание.

Важный акцент театрально-
го репертуара по всей стране в 
2024 году — юбилей Александра 
Сергеевича Пушкина, который 
будет отмечаться на государ-
ственном уровне. К 225-летию 
великого поэта его строки будут 
звучать практически с каждой 
сцены, а режиссеры уже сейчас 
соревнуются в выборе матери-
ала и нетривиальном подходе к 
классику. Так, на основной сце-
не Театра им. Евгения Вахтанго-
ва его главный режиссер Анато-
лий Шульев представит «Пове-
сти Пушкина». Премьера — 26 и 
27 марта.

«Мы объединим в одном про-
странстве четыре пушкинские 
истории, я их очень люблю — 
они настолько простые и житей-
ские, но одновременно в каждой 
можно открыть огромную глу-
бину», — рассказывал он.

«Евгения Онегина» начи-
нают репетировать в Театре 
им. Маяковского. Ставит худ-
рук Егор Перегудов. Журнали-
стам он признавался, что за-
нятие это рискованное, но уве-
рен, что «Александр Сергеевич 
с его внутренней свободой нам 
сегодня необходим». Спектакль 
выйдет в следующем сезоне.

В «Табакерке» представят 
две постановки по Пушкину — 
«Сальери» (пьесу готовит Олег 
Антонов, в тандеме с которым 
Владимир Машков создал хиты 
— фильм «Сирота Казанская» и 
спектакль «Смертельный но-
мер»), а еще «Арапа Петра Вели-
кого». Кто сядет в режиссерское 
кресло, как и даты премьер, — 
пока тайна.

В Московском Губернском 
театре Сергей Безруков при-
ступил к «Капитанской доч-
ке», премьера которой состо-
ится осенью 2024 года: «Я по-

пытаюсь сохранить текст Пуш-
кина — все, что обычно уходит 
за кадр. «Капитанская дочка» — 
по сути, история Ромео и Джу-
льетты. Мне особенно важен 
18-летний Петруша Гринев, 
мальчишка, который не стру-
сил и остался верен долгу и 
присяге. Мужество его в итоге 
и спасает».

Еще одна интересная и, без 
сомнения, радостная тенденция 
последнего времени — новые 
детские и семейные спектакли, 
от которых большие режиссеры 
больше не отмахиваются, как 

от чего-то второсортного. Так, 
Алексей Франдетти поставит в 
«Ленкоме» сказку Вильгельма 
Гауфа «Калиф-аист»; еще одну 
волшебную восточную исто-
рию — «Багдадский вор и черная 
магия» — в «Маяковке» ставит 
Егор Перегудов по текстам и му-
зыке Давида Тухманова и Юрия 
Энтина; в Театре на Бронной 
Константин Богомолов анон-
сировал «Красную Шапочку» 
на основе советского детского 
фильма. Все постановки — ис-
ключительно музыкальные.

Весной особое внимание 
обратим на МХТ им. Чехова — 
специально для театра новую 
пьесу написал известный дра-
матург и писатель Дмитрий Да-
нилов («Человек из Подольска», 
«Саша, привет»), ставит ее Ма-
рат Гацалов. А Евгений Марчел-
ли совсем скоро — 24 февраля — 
представит в Театре Моссовета 
«Замужнюю невесту».

В Театре Наций следим за 
международными проектами, 
которыми зритель сегодня не 
избалован: японский режиссер 
Мотои Миура репетирует «Дру-
зей» Кобо Абэ (премьера 10 и 11 
февраля), а сербский режиссер 

Синиша Цветич поставит исто-
рию о свободе в современном 
мире, вдохновленную Эдвар-
дом Сноуденом. Дин Йетенг из 
Китая работает над спектаклем 
«Я не убивала своего мужа» по 
роману Лю Чжэньюня.

Любопытные названия гря-
дут и в РАМТЕ: Алексей Бородин 
начал работу над спектаклем по 
пьесе Бориса Зайцева «Усадьба 
Ланиных», а Марина Брусни-
кина представит свою версию 
произведения Ивана Шмелева 
«Лето Господне». В «Современ-
нике» небезынтересно будет 
последить за «Симоном» (по 
книге Наринэ Абгарян, режис-
сер Алина Кушим).

Понемногу театры начинают 
осваивать и непростую тему о 
сегодняшнем дне: в «Табакерке» 
создают спектакль, в основе ко-
торого реальный опыт участни-
ков спецоперации. Продолжит 
эту линию и Театр Армии, где 
уже выпустили премьеру «Дань-
кина каска» — о современном Ва-
силии Теркине, а теперь интерес-
но будет наблюдать за названи-
ями, которые предложит новый 
главный режиссер Александр 
Лазарев.  

КИНО Российские новогодние фильмы снова собрали рекордную кассу. 
Чего нам еще надо? 

Сказка ЗОЖ, да в ней намек
Максим Васюнов 

П
очти шесть милли-
ардов рублей оста-
вили россияне в 
кассах кинотеатров 
в минувшие ново-
годние каникулы. 
Это на 1,3 милли-
арда больше, чем 
в прошлые январ-

ские праздники. То есть впору 
говорить о тенденции — успех 
российского кино после 2020 
года измеряется исключитель-
но десятизначными цифрами. И 
это вопреки тому, что пару лет 
назад прогнозы были совсем 
неутешительными — после за-
тяжного карантина зрители, ка-
залось, в кинозалы не вернутся. 
Но случилось чудо.

С л у ч а й н о  л и ?  С у д я  п о 
списку самых успешных филь-
мов прошедшего года, нашу ки-
ноиндустрию вытянули прежде 
всего сказки (при всей услов-
ности сюда можно включить и 
«Вызов», космическую сказку-
быль) под незабытые мелодии 
эпохи ламповых ТВ. И правы 
оказались критики, которые от-
метили: да, Чебурашка и Емеля, 
и богатыри, и даже космонавты 
сняты и раскручены «по-голли-
вудски», по канонам мировой 
киноиндустрии, но именно они 
и помогли завоевать кинозри-
телей нашими «супергероями». 

Безусловным лидером ны-
нешней зимы стала вторая 
часть «Холопа». Формально — 
не сказка, но сюжет, в котором 
для преображения герою надо 
пройти несколько кругов ада, 
— совершенно фольклорный. К 
тому же «Холоп-2» — это же «Зо-
лушка» наоборот: героиня-ма-
жорка превращается в «тыкву». 
Плюс сказочные путешествия 
во времени — и коммерческий 
хэппи-энд неизбежен. Что еще 
в коктейле успеха? Любимые 
шлягеры советских времен, до-
бротный юмор и, конечно, бле-
стящий актерский состав. Ми-

лош Бикович, Иван Охлобы-
стин, Александр Самойленко и 
Мария Миронова дружно пере-
шли из первой части во вторую, 
только исполнительница глав-
ной женской партии на сей раз 
новая — Аглая Тарасова.

Режиссер Клим Шипенко 
признается: продолжений рань-
ше не снимал, работать было тя-
жело, но постарались, «чтобы 
получилось лучше первой ча-
сти». Псковские деревни допол-
нили «золушкиными дворца-
ми». Так романтично, что полу-
ченная касса — два миллиарда и 
почти уже 700 миллионов руб-
лей — похоже, не предел. 

Еще один лидер новогодне-
го проката — семейный музы-
кальный фильм «Бременские 
музыканты». Сборы превы-
сили два миллиарда. Первый 
миллиард сорвали за четыре 
дня проката — феноменально. 
И все то же сочетание — сказоч-
ный сюжет, советские мелодии 
и голливудские подходы. Вро-
де бы штампов в картине даже 
больше, чем в «Холопе». Но 
ведь сказки часто похожи друг 

на друга — главное, чтобы их 
слушали (смотрели) и верили в 
мечту. К счастью, сказки для на-
шего кинематографа по-преж-
нему — святое: их не опошля-
ют. Как на премьере мюзикла 
сказал один из зрителей, наши 
сказки — «про ЗОЖ, здоровый 
образ жизни»: есть мораль, про 
совесть вспоминают.

Но справедливо было бы 
напомнить: началось все два-
дцать лет назад, в 2004-м, когда 
режиссер Константин Брон-

зит (киностудия «Мельница» и 
компания «СТВ») снял фильм 
«Алеша Попович и Тугарин 
Змей». Тогда и нащупали тот са-
мый путь успеха, который ока-
зался для российской киноин-
дустрии спасительным. Этой 
зимой в кинотеатрах — уже две-
надцатый фильм франшизы, 
«Три богатыря и Пуп Земли». 
Он замыкает тройку лидеров: 
600 миллионов рублей.

Еще одна киносказка, сборы 
которой превысили два милли-
арда рублей, — «По щучьему ве-
лению». Никита Кологривый 
в роли Емели сказочно обая-
телен. Танцуют все под знако-
мую «Песню о счастье», пере-
петую на новый лад... Да почему 
бы и нет. Вдруг сможем «пере-
петь» когда-нибудь и советские 
рекорды — тогда ведь мерили 
успех количеством билетов.

Для понимания: к примеру, 
комедию Гайдая «Иван Василье-
вич меняет профессию» посмот-
рело более 60 миллионов чело-
век. Нынешние новогодние ки-
ноаншлаги — это пока что лишь 
14,8 миллиона зрителей.  

В роли Трубадура в новых «Бременских музыкантах» — Тихон Жизневский. За масками животных тоже известные артисты: Дмитрий Дюжев (Осел), Ирина Горбачева (Кошка), Роман Курцын (Пес). 

Год начался с «Приключений Маши 
и Вити» у «Фоменок», а впереди — 
новые семейные спектакли от 
больших режиссеров.  

А К Ц Е Н Т

Наши Чебурашка и Емеля сняты 
и раскручены «по-голливудски»

Балет Большого театра Беларуси, нарастивший афишу таким 
оригинальным спектаклем, сделал огромный шаг вперед.

Смотреть 
спектакль 
как минимум 
интересно. 
А уж разглядывать 
и думать — тем 
более
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ОТЧЕГО ЧЕРНО-БЕЛЫЕ ЯРЧЕ ЦВЕТНЫХ?

Игорь Вирабов

В новогоднем телевизоре мелька-

ли «Чебурашка» (скоро обещают 

второго), «Конек-горбунок», пер-

вый «Холоп», все три «Последних 

богатыря» и богатырские мульт-

фильмы. Новое успешное россий-

ское кино — причем действитель-

но хорошее, добротное. По 

крайней мере — доброе. Вон Чебу-

рашка же не зря нам напомнил: 

«Знаешь, Ген, мне кажется, вы та-

кие грустные, потому что не умее-

те прощать ни себя, ни других».

Я и не грущу. Вот только — замеча-

ли? — репортажи о премьерах все 

как под копирку: зрители после се-

анса говорят одно и то же. Как 

правило, у них бегут мурашки, нра-

вится до слез. Какой бы фильм ни 

показали.

А вот потом все начинают обсу-

ждать: где-то мы все это уже виде-

ли. Взять того же «Чебурашку» — 

сколько в нем от голливудских 

«Чарли и шоколадной фабрики» 

или «101 далматинца»? Так с лю-

бой картиной: их почти не от-

личишь. Я рад, что стали наконец 

снимать кино, которое пытается 

хоть как-то «чувства добрые» в нас 

пробуждать. Смущает только: по-

чему все режиссеры делают те-

перь кино, подсматривая в щелоч-

ку — как там у них, как бы сделать 

по шаблону и получить в прокате 

миллионы (извините, миллиарды)?

Вот вопрос: который год, которое 

десятилетие показывают древние, 

классические фильмы-сказки — 

все вроде бы знакомо, а начнешь 

смотреть, опять не оторвешься. В 

чем секрет? Не страшно, что Жей-

мо в той самой «Золушке» снима-

лась 37-летней, — дыхание пере-

хватывает, какая она там волшеб-

ная. Милляр, сыгравший много раз 

Бабу Ягу, и вот в «Морозко» — ни-

кого ужасней и смешней не может 

быть. Там все такие, настоящие, 

воздушные или шершавые. Черно-

белый фильм или цветной — каж-

дый раз можно увидеть новое.

Захочется смотреть второй раз 

«Чебурашку» или же «Холопа»? 

Дай-то бог — но там технологично, 

предсказуемо, там замечательные 

выкройки, фасоны голливудские, 

коммерческий стандарт. Там чудо 

— одноразовое.

Перед самым Новым годом удиви-

тельно сошлись две даты: полвека 

со дня смерти режиссера Роу и 

120-летие режиссера Калатозова. 

Их фильмы тоже шли, конечно, в 

телевизоре все эти дни. К слову, 

новый фильм «По щучьему веле-

нию» идет в кинотеатрах — а в 

1930-х эта сказка была первой у 

Александра Роу. Черно-белая, а в 

мировом прокате — как за океаном 

написали рецензенты — затмила 

вышедший тогда же красочный 

голливудский мюзикл «Багдадский 

вор». В годы войны Роу снял и 

«Конька-горбунка», и «Кащея 

Бессмертного». Его «Морозко» в 

1966 году был награжден в Вене-

ции, американцы выдали ему 

Award of Excellence. Всех впечат-

ляли спецэффекты: печка само-

ходная, щука говорящая, Иван 

превращался в живого медведя, 

Василиса из лягушки — в девицу-

красавицу, 11-метровым Змеем Го-

рынычем управляли 20 человек. 

Спилберг считал: из «Морозко» 

взяли подсказки для многих ужа-

стиков и голливудских триллеров.

А Калатозов? Посмотрел как раз 

за эти дни его первый великий 

фильм «Соль Сванетии» — Коппола 

(который «Крестный отец» и «Апо-

калипсис сегодня»), между про-

чим, называл эту картину одной из 

любимых, как и «Летят журавли». 

В Великую Отечественную Калато-

зов снял с Герасимовым «Непобе-

димых»: там настоящее все, чер-

но-белое, документальное — пер-

вые месяцы блокады Ленинграда, 

Кировский завод, техника, рабо-

чие и ополченцы — причем они со-

всем не похожи на тех, что появ-

ляются в сегодняшних цветных, 

успешных фильмах о блокаде. 

Еще вот удивительное: в 1946-м 

Калатозов возглавил советскую 

делегацию на 1-м Каннском фести-

вале. Кто-нибудь вспоминает, что 

самый первый фестиваль в тех са-

мых Каннах торжественно 

открылся советской документаль-

ной картиной «Берлин»? А завер-

шился тем, что советские фильмы 

получили больше всех, восемь 

премий. Американцы —  три и де-

монстративно покинули зал.

Фильм-сказка «Каменный цветок» 

Александра Птушко на фестивале 

был единственным цветным совет-

ским фильмом — американцы при-

везли четыре, англичане два, сня-

тых по передовому способу «тех-

николор». Но приз «за лучшую 

цветную картину» дали Птушко. 

В 1952 году тот же Птушко снял 

сказку «Садко» — кинокомпания 

«Америкэн Интернешнл» просто 

украла фильм. Назвали «Волшеб-

ным путешествием Синдбада». Ис-

полнителя роли Садко, Сергея Сто-

лярова не стали вырезать, но сде-

лали из новгородского купца 

Синдбада, в титрах назвали Эдвар-

дом Столаром. Лидия Вертинская 

стала Люсиль Вертицией, а Алла 

Ларионова — Анной Лэрион. Ре-

жиссера Птушко заменили Аль-

фредом Поско. Сценаристом 

«переделки» был тот самый моло-

дой Фрэнсис Форд Коппола.

В 1961 году вышел фантастиче-

ский советский фильм «Планета 

бурь» Павла Клушанцева. Спецэф-

фекты для американцев были не-

виданными, героиня Маша парила 

в невесомости, человекоподоб-

ный робот, вездеход на воздуш-

ной подушке (созданный умельца-

ми на «АвтоВАЗе»). Все то же. Сти-

брили, перемонтировали, кое-что 

досняли. Жженова превратили в 

Курта Бодена, вместо Кюнны Иг-

натовой вставили американскую 

актрису Фэйт Домерг. Назвали 

«Путешествием на доисториче-

скую планету». Потом создатель 

«Звездных войн» Лукас, как и со-

здатель «Титаника» Кэмерон, дол-

го благодарили советского режис-

сера Клушанцева — столько идей!

К чему это? К тому, что было, что 

подсматривать, тащить у нас — и 

без зазрения. Дела давно минув-

ших дней? Да не совсем. Фильм 

«Искупление» Джо Райта по рома-

ну Макьюэна в 2007 году получил 

и «Оскаров», и «Глобусы». Внима-

тельные зрители легко могли 

узнать сюжетные ходы, прямые 

параллели и даже внешнее 

сходство главной героини в юно-

сти (Сирша Ронан) с чудесной ге-

роиней советского детского филь-

ма «Дубравка», которую играла де-

вочка Лина Бракните. 

Было ли чему у нас учиться? Было. 

Никто не против новых «Чебура-

шек» — хорошо, что появились на-

конец. Речь о другом. Наше кино 

когда-то умело и учиться, и оста-

ваться уникальным, самим собой.

Может быть, когда мы это вспо-

мним, вот тогда у нас и будет снова 

по-настоящему великое свое 

кино?
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЭКСКЛЮЗИВ Лидер хоккейного «Спартака» о сомнениях 
в себе, знаках судьбы и задачах на сезон

Все по полочкам 
у Порядина
Илья Соболев 

М
о с к о в с к и й 
« С п а р т а к »  — 
одно из главных 
от к р ы т и й  н ы -
нешнего сезона 
Континенталь-
ной хоккейной 
лиги. Клуб, кото-
рый в прошлом 

году не пробился даже в плей
-офф, сейчас — в числе лидеров 
лиги и ставит перед собой са-
мые высокие задачи.

В последних матчах «крас-
но-белые» немного затормози-
ли. Выход из мини-кризиса бу-
дет зависеть в первую очередь 
от действий лидеров команды. К 
ним относится и 27-летний фор-
вард Павел Порядин. Он пере-
шел в «Спартак» в минувшее 
межсезонье из нижнекамского 
«Нефтехимика» и сформировал 
вместе с Николаем Голдобиным 
и Иваном Морозовым ударную 
тройку команды, ставшую од-
ной из самых результативных в 
текущей «регулярке». 

В интервью «РГ» Павел вспо-
мнил, почему в молодости ду-
мал о завершении карьеры, 
рассказал, что значит для него 
переход в «Спартак», чему 
можно научиться у знаменитой 
«русской пятерки» и поведал о 
задачах на нынешний сезон.

Паша, ты давно на слуху, 
неоднократно вызывался в 
сборную, но сменил нижне-
камский «Нефтехимик» 
на более амбициозный клуб 
только в минувшее межсезо-
нье. Почему так вышло?

 ПАВЕЛ ПОРЯДИН: Об этом можно 
много говорить. Контрактные 
обязательства, регламент. Ко-
нечно, было много разговоров, 
много хотелок, но всегда нужно 
играть и полностью отдавать-
ся той команде, в которой ты 
находишься. Сейчас я в любом 
случае очень рад, что перешел 
в «Спартак», меня здесь абсо-
лютно все устраивает.

Отмотаем время назад. 
Правда, что твоей маме при-
шлось бросить свою работу, 
чтобы возить тебя, ребенка, 
на хоккейные тренировки?

 ПАВЕЛ ПОРЯДИН: Да, возили меня, 
но я только сейчас понимаю, ка-
кой это был труд и как я им за 
этот труд благодарен. А тогда я, 
бывало, и отпрашивался, мол, 
давай не поедем: ехать-то при-
ходилось далеко. Но постепенно 
все пошло, закрутилось. Только 
сейчас, опять же с рождением 
сына, я осознаю, что родители 
хотели для меня только лучшего 
и очень много вложили в меня.

Они прямо верили в твое хок-
кейное будущее, раз шли на 
такие жертвы, как твоя 
мама?

 ПАВЕЛ ПОРЯДИН: Я думаю, верили, 
но не было такого: только хок-
кей и все. Бывает так, что роди-
тели очень заряженные, чтобы у 
их ребенка получилась какая-то 
карьера. Меня все-таки не тро-
гали. Да, создавали условия для 
занятий хоккеем, но, уверен, 
поддержали бы меня и в том 
случае, если бы мне не захоте-
лось дальше играть.

Года четыре назад, когда ты 
играл в Высшей хоккейной 
лиге, у тебя были мысли за-
кончить с профессиональным 
хоккеем. Это действитель-
но так?

 П А В Е Л  П О Р Я Д И Н :  Думаю, такие 
мысли бывали у многих. В том 
возрасте я был максималистом. 
Когда меня отправляли в фарм-
клубы в Высшей лиге, я воспри-
нимал это как наказание, счи-
тал что я лучше, я должен играть 
в КХЛ. Случались моменты в ка-
рьере, когда мне казалось, что 
ничего не получается, и вооб-
ще, зачем мне все это нужно. Но 

сейчас, отматывая время назад, 
я понимаю: такие черные поло-
сы нужно перетерпеть, потом 
обязательно наступит белая. 
Белая полоса — зона комфор-
та, черная — выход из нее. Надо 
уметь перестраиваться. Сейчас 
мне ясно, что те мысли были не-
нужными, я был неправ, но, воз-
можно, именно благодаря тому, 
что я перетерпел, я стал тем, кем 
являюсь сейчас.

«Нефтехимик» стал твоим 
первым клубом в КХЛ. Ты из-
начально рассматривал его 
как трамплин для будущей 
карьеры или тогда об этом не 
думал?

 ПАВЕЛ ПОРЯДИН: Конечно, для меня 
это была ступенька вверх. В ка-
кой-то момент Нижнекамск стал 
для меня зоной комфорта со сво-
ей теплой, уютной атмосферой. 
И тогда пришло понимание: если 
хочешь развиваться, нужен но-
вый вызов. Нужно показать, что 
я могу играть не только в Нижне-
камске, где для меня все родное, 
но и в другом клубе с более се-
рьезными амбициями.

Ты поработал в Нижнекамске 
с колоритными специалиста-
ми. Например, с Владимиром 
Крикуновым. Занятия со зна-
менитыми баллонами были?

 ПАВЕЛ ПОРЯДИН: Конечно, были. 

Все это нормально. Хотя, ко-
нечно, иногда приходилось 
тяжело…

Еще ты пересекался с Андреем 
Назаровым. Кажется, у всех, 
кто с ним работал, остались 
какие-то истории…

 П А В Е Л  П О Р Я Д И Н :  Помню, когда 
меня спустили в ВХЛ, он меня 
замотивировал: Паша, если 
станешь лучшим бомбардиром 
в плей-офф, выпишу тебе пре-
мию. Я там до последнего фи-
нального матча в лидерах шел, 
но, кажется, Андрей Кузьменко 
обогнал меня.

Вернемся к «Спартаку». По-
мнишь, кому ты забросил пер-
вую шайбу в КХЛ?

 П А В Е Л  П О Р Я Д И Н :  «Спартаку», 
причем дубль сделал. Очень 
много таких моментов,  на 
самом деле.  Первая шайба  
«Спартаку». Супруга объявила, 
что ждет пополнения после мат-
ча со «Спартаком», когда я еще 
за Нижнекамск играл.

В «Нефтехимике» тебе помо-
гал освоиться Максим Рыбин, 
тоже воспитанник «Спар-
така»…

 ПАВЕЛ ПОРЯДИН: Да, видимо, надо 
обращать внимание на такие 
моменты. Интересно полу-
чается.

Сейчас у вас суперзвездный 
тренерский штаб: Алексей 
Жамнов, Алексей Ковалев... 
Как работается с легендами?

 ПАВЕЛ ПОРЯДИН: С ними очень ин-
тересно. Они профессионалы с 
большой буквы, дают много ню-
ансов. Кажется, вроде все уже 
умеешь, все знаешь, но все рав-
но находятся мелочи, которые 
они подсказывают. Это здорово, 
ведь хочется что-то новое впи-
тывать. Коммуникация тренер-
ского штаба с игроками очень 
классная у нас получается.

Твой партнер по звену Нико-
лай Голдобин сказал, что вы 
мечтали играть в одном зве-
не. Это правда?

 П А В Е Л  П О Р Я Д И Н :  Конечно, так-
то мы ничего не планировали. 
Но мы с Колей давно знакомы, 
раньше тренировались вместе. 
Когда ему предложили перейти 
в «Спартак», он позвонил мне. 
Мне кажется, мы чем-то подхо-
дим друг к другу. Мы и в жизни 
много общаемся, семьями дру-
жим. Когда есть такая связь, это 
большой плюс.

Ты говорил, что ориентиру-
ешься в своей игре на Сергея 
Макарова. А из действующих 
игроков кто-то импонирует?

 ПАВЕЛ ПОРЯДИН: Да много отлич-
ных было и есть ребят. Вот, 
например, как-то показывали 
видео, как играла «русская пя-
терка». Вдохновляешься тем, 
как они двигались. Хоккей ме-
няется, но, думаю, перенеси их в 
наше время, они все равно были 
бы на высшем уровне. По пово-
ду действующих игроков труд-

но определиться. У многих есть, 
что почерпнуть. У того же Мэт-
тьюса бросок, у Панарина что-
то и так далее. Но в целом, мне, 
конечно, больше нравятся кре-
ативные игроки.

Подожди, тренеры вам пока-
зывали нарезки с игрой «рус-
ской пятерки»? То есть от-
туда и сегодня есть, что по-
черпнуть?

 ПАВЕЛ ПОРЯДИН: Конечно! Как они 
двигаются с шайбой, как можно 
играть. Разбирай их не разби-
рай, ребята играли. Думаю, со-
перники их досконально изуча-
ли, а они все равно добивались 
своего. Повторюсь, да, многое 
изменилось, но слаженность 
движений, работы с шайбой — 
все это будет работать и сейчас.

Тебе 27 лет, контракт со 
«Спартаком» — на три года. 
Вопрос с НХЛ можно считать 
закрытым?

 ПАВЕЛ ПОРЯДИН: Честно, сейчас об 
этом не думаю. Возможно, буду 
потом жалеть, что когда были 
какие-то предложения, а я не 
попробовал. Так или иначе, сей-
час я в «Спартаке» и получаю 
здесь наслаждение.

Цель — Кубок Гагарина?
 ПАВЕЛ ПОРЯДИН: Аппетит приходит 
во время еды. Думаю, у нас сей-
час есть большая возможность. 
Нам есть, где добавить, но у нас 
хорошая команда, я верю в ре-
бят. Если каждый будет друг в 
друга верить, все получится.  

В этом сезоне Павел Порядин забро-
сил уже 23 шайбы. Он четвертый 
в списке лучших снайперов лиги.

По словам Павла Порядина, у главного тренера «Спартака» Алексея Жамнова налажена коммуникация с игроками.

А К Ц Е Н Т

У «Спартака» сейчас есть большая воз-
можность. Нам есть, в чем добавить, 
но у нас — хорошая команда. Если каждый 
будет верить друг в друга, все получится

ТЕННИС Павлюченкова вернется в топ-50 
мирового рейтинга

Забрала свой кусок 
корта

ГАНДБОЛ Отстранение России и Беларуси 
привело к падению общего уровня ЧЕ-2024

Чьих рук дело

ФУТБОЛ Ильзат Ахметов стал третьим 
новичком «Зенита» в зимнее межсезонье

Чемпион 
укрепляется

Анна Козина

Ф
иналистка Открытого чемпионата 
Франции 2021 года, олимпийская 
чемпионка Токио в миксте, россий-

ская теннисистка Анастасия Павлюченко-
ва впервые с мая 2022-го вернется в топ-50 
мирового рейтинга.

По итогам сезона-2021 Павлюченко-
ва заняла самое высокое место в карьере — 
11-е. Но следующий год прошел под знаком 
травмы колена. Пришлось делать опера-
цию и долго восстанавливаться. Так что се-
зон-2023 Анастасия начала на 367-й строч-
ке, но завершила его на 58-й, дойдя до чет-
вертьфинала «Ролан Гаррос», полуфинала 
турнира WTA-500 в Токио и четвертьфина-
лов в Страсбурге и Гонконге. Павлюченкова 
даже получила  награду от Федерации тен-
ниса России в номинации «Возвращение».

Формально новый год Анастасия начала 
неудачно. В первом круге на турнире WTA-
250 в Окленде (Новая Зеландия) россиянка 
со счетом 5:7, 4:6 проиграла 22-летней аме-
риканке с русскими корнями Аманде Аниси-
мовой. Однако на турнире WTA-500 в Адела-
иде (Австралия) все поменялось. 

На старте соревнований Павлюченкова, 
разыгравшаяся в квалификации, неожидан-
но для многих выбила из борьбы 11-ю ракет-
ку мира, представительницу Бразилии Беат-
рис Хаддад-Майю — 6:3, 6:4.

— Я знаю, что Беатрис — настоящий боец. 
Если дать ей хотя бы небольшой шанс, она 
им воспользуется. И она как раз пыталась 

сделать это во втором сете, — приводит сло-
ва Павлюченковой пресс-служба WTA. — 
Против нее нужно выкладываться на 200 
процентов, и я рада, что у меня все полу-
чилось.

Во втором круге Павлюченкова одоле-
ла Катерину Синякову, которая также сто-
ит выше в рейтинге (49), со счетом 2:6, 6:3, 
6:2. Матч складывался непросто. Анаста-
сия сразу отдала подачу и так и не смогла 
найти свою игру в первом сете. Вторая пар-
тия тоже получилась нервной. Павлюченко-
ва повела 3:0, но Синякова смогла вернуть 
брейк и сравнять счет. Насте, однако, уда-
лось собраться и вернуть преимущество. 
Третий сет она уже забрала уверенно. Имен-
но эта волевая победа позволит 32-летней 
россиянке подняться в топ-50. Хотя главное 
достижение для Насти в другом. 

— Многие, наверное, думают: «Она до сих 
пор играет? Что она творит?» Я счастлива, 
что у меня все еще получается бороться за 
каждое очко. Я все еще та самая маленькая 
девочка, которая любит теннис, — сказала 
Павлюченкова в интервью на корте. — Когда 
я только начинала выступать в Туре, было 
много давления, потому что приходилось 
сражаться с топ-игроками. Но если вспоми-
нать то время, было очень здорово, не нуж-
но было торопить события. Я и сейчас насла-
ждаюсь каждым моментом на корте.

В четвертьфинале Павлюченкова сыгра-
ет с пятой ракеткой мира и второй сеяной на 
турнире в Аделаиде американкой Джесси-
кой Пегулой.  

Илья Трисвятский

В 
Германии вчера стартовал чемпионат 
Европы среди мужских команд, игры 
которого в прямом эфире показывают 

телеканалы холдинга «Матч ТВ».
Россия и Беларусь из-за временного от-

странения от выступлений в международ-
ных турнирах по политическим причинам 
не были допущены к отбору на Евро-2024, в 
результате чего произошло резкое падение 
общего уровня участников финального тур-
нира континентального первенства. Среди 
24 команд сразу три слабеньких дебютан-
та — Греция, Грузия и даже совсем экзоти-
ческая сборная Фарерских островов (насе-
ление около 55 тысяч). Заметим, что на пре-
дыдущем чемпионате Старого Света в 2022 

году россияне финишировали девятыми, а 
белорусы — 17-ми.

В Германии на первом этапе сборные 
разделены на шесть квартетов. Во втором 
раунде будут образованы две шестерки, да-
лее — полуфиналы. Матч за золото состоится 
28 января в Кельне на 20-тысячной арене.  
Действующие чемпионы — шведы, до этого 
два раза подряд побеждали испанцы.

Если бы наша сборная была допущена к 
турниру, то ничего хорошего от нее ждать 
не приходилось бы. На первой неделе ян-
варя на «Кубке Дружбы» в Москве нацио-
нальная дружина потерпела поражения и 
от скромного Ирана, и от белорусов. Дегра-
дация мужского гандбола в стране продол-
жается, вот уже 20 лет россияне не подни-
мались на пьедесталы главных турниров.  

Артур Нанян

Д
ействующий чемпион России «Зенит» 
объявил о переходе полузащитни-
ка «Краснодара» Ильзата Ахметова. 

Контракт с 26-летним футболистом подпи-
сан до конца сезона-2025/26 с опцией про-
дления еще на один сезон.

Переход посреди сезона из стана лидера 
Премьер-лиги, коим является «Краснодар», 
в состав главного конкурента —  «Зенита». 
Напомним, что на данный момент питерцы 
отстаются от южан на два очка —  36 баллов 
против 38.  

— Это большой шаг, серьезный вызов. Ко-
нечно, я понимаю значимость клуба, его эм-
блемы. Осознаю, в какую команду перешел, 
какой тут менталитет. Хочется добиваться 
здесь максимальных результатов, — приво-
дит слова Ахметова официальный сайт «си-
не-бело-голубых».

Что интересно — Ахметов мог перейти в 
«Зенит» еще несколько лет назад, но не сло-
жилось. Ильзат выбрал тогда столичный 
ЦСКА, откуда уже в 2022 году ушел в «Крас-
нодар», и вот, наконец, оказался в Санкт-Пе-
тербурге.

«Зенит» — самый активный игрок на зим-
нем трансферном рынке среди всех рос-
сийских клубов. До Ахметова питерцы уси-
лились сразу двумя бразильцами: хавбе-
ком «Палмейраса» Артуром и защитником 
«Флуминенсе» Нино. На покупку этих двух 
игроков «сине-бело-голубые» потратили 20 
миллионов евро, еще 850 тысяч евро было 
выплачено за Ахметова.

А тем временем столичный «Локомотив» 
объявил о переходе форварда «Крыльев Со-
ветов» Никиты Салтыкова. При этом Салты-
ков присоединится к «железнодорожникам» 
летом — до конца нынешнего сезона он оста-
нется в самарском клубе на правах аренды. 
Никита станет третьим футболистом, офор-
мившим трансфер из «Крыльев» в «Локо-

мотив» вслед за Сергеем Пиняевым и Макси-
мом Глушенковым.

В отличие от «Зенита» и «Локомотива», 
невероятно пассивен на зимнем «рынке» 
московский «Спартак». Пока что в прессе 
появляются лишь слухи об интересе «крас-
но-белых» к тому или иному игроку. Так, на 
днях в итальянских СМИ появилась инфор-
мация, что спартаковцы наравне с несколь-
кими другими клубами пытаются приоб-
рести полузащитника сборной Босниии и 
Герцеговины и «Милана» Раде Крунича. По 
неподтвержденным данным, российская 
команда готова заплатить за Крунича пять 
миллионов евро. Также «Спартак» обратил 
свой взор на хорватского форварда «Бенфи-
ки» Петара Мусу. По данным порта-

ла Transfermarkt.de, 
трансферная стои-
мость Мусы оцени-
вается в восемь мил-

лионов евро.  
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Досье «РГ»

Павел Порядин родился 21 июля 1996 года в Зеленограде. В КХЛ дебю-

тировал за нижнекамский «Нефтехимик» 30 августа 2015 года. В сезоне 

2022/23 стал лучшим бомбардиром команды в «регулярке», набрав 37 

(22 шайбы +15 передач) очков  в 67 матчах. 2 мая 2023 года был обме-

нян в «Спартак». За сборную России дебютировал в 2019 году, сыграв 

на финском этапе Евротура «Кубке Карьяла».

Топ-10 бомбардиров сезона 2023/24 КХЛ
игрок страна клуб матчи шайбы передачи очки

Николай 
Голдобин

Россия «Спартак» (Москва) 50 30 32 62

Никита Гусев Россия «Динамо» (Москва) 49 17 45 62

Рид Буше Канада «Авангард» (Омск) 46 34 26 60

Владимир 
Ткачев

Россия «Авангард» (Омск) 44 16 44 60

Джордан Уил Канада «Динамо» (Москва) 48 18 38 56

Райан Спунер Канада «Авангард» (Омск) 45 17 34 51

Павел 
Порядин

Россия «Спартак» (Москва) 50 23 26 49

Кирилл 
Пилипенко

Россия «Северсталь» (Череповец) 45 25 22 47

Максим 
Летунов

Россия «Торпедо» (НН) 48 21 23 44

Александр 
Хмелевский

США «Салават Юлаев» (Уфа) 48 21 22 43

Первую часть сезона 
Ахметов провел 
в «Краснодаре», с кото-
рым «Зенит» борется 
за чемпионство.
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Один из лучших нападающих мира норве-

жец Эрлинг Холанн летом перейдет из ан-

глийского «Манчестер Сити» в «Барселону».

О грядущем трансфере Холанна сообщил в 

соцсетях журналист Франсуа Галлардо. По его 

словам, за переход игрока «сине-гранатовые» 

заплатят 100 миллионов евро. В то же время 

«Сити» предлагает Эрлингу продлить действу-

ющее соглашение на улучшенных финансовых 

условиях.



Замполит штурмового 
батальона «Борз» 
с позывным Ледик 
об особенностях своей 
службы в зоне СВО

ФИНАНСЫ К концу года ключевая ставка может снизиться 
до 8—10%

Цена процента

Юрий Когалов

П
резидент Эквадора Дани-
эль Нобоа объявил в 
стране режим «внутрен-

него вооруженного конфлик-
та», чтобы покончить с нарко-
картелями. Своим указом он 
приравнял сформированные 
наркоторговцами банды к тер-
рористическим группировкам, 
с которыми вести борьбу теперь 
будут вооруженные силы. По 
словам главы объединенного 
командования ВС Эквадора 
Хайме Вела Эрасо, их целями 
станут 22 преступные группи-
ровки. «На карту поставлено на-
стоящее и будущее страны, и 
никакой теракт не заставит нас 
сдаться. Мы не собираемся от-
ступать или вести переговоры», 
— заявил высокопоставленный 
военный. Парламент Эквадора 
со своей стороны обещал под-

держку армии и полиции. Депу-
таты выразили готовность по-
миловать военных и поли-
цейских, если те превысят свои 
полномочия при выполнении 
поставленных задач.

Действовать режим «вну-
треннего вооруженного кон-
фликта» будет 60 дней. Именно 
такой срок прописан в консти-
туции для различных чрезвы-
чайных ситуаций. Власти Эква-
дора в последние годы уже не 

раз объявляли чрезвычайное 
положение из-за действий банд, 
бунтов в тюрьмах и нападений 
на политиков, судей, прокуро-
ров, мэров городов. В последний 
раз режим ЧП вводили в августе 
2023 года из-за убийства одного 
из кандидатов в президенты — 
Фернандо Вильявисенсио, ак-
тивно выступавшего против ма-
фии и коррупции. Имя его упо-
мянуто не случайно. Незадолго 
до нападения он получал угрозы 

со стороны картеля «Лос-Чо-
нерос» и его главаря Хосе Адоль-
фо Масиса Вильямара,  из-
вестного как Фито. Именно по-
бег этого уголовника из тюрьмы 
города Гуаякиль привел к ны-
нешнему кризису. Он считается 
одним из опаснейших преступ-
ников в Эквадоре, и его собира-
лись в скором времени переве-
сти в тюрьму особо строгого ре-
жима. Но не успели — он сбежал. 
Из-за его побега президент Эк-
вадора объявил чрезвычайное 
положение.  В ответ банды 
устроили массовые беспорядки.

Власти стянули в центр сто-
лицы Эквадора военную техни-
ку. Усилена охрана международ-
ного аэропорта Кито. Ужесто-
чен режим безопасности на 
нефтяных объектах. Все учеб-
ные заведения в Эква-
доре переведены на 
удаленку.

Екатерина Свинова

Б
анк России уже к кон-
цу этого года может 
понизить ключевую 
ставку до однознач-
ной величины — если, 
к о н е ч н о,  у д а с т с я 
обуздать инфляцию. 
Такой прогноз дал в 
интервью «Россий-

ской газете» глава Комитета 
Госдумы по финансовому рын-
ку Анатолий Аксаков. Он также 
рассказал о том, где уже скоро 
будут применять цифровой 
рубль, о перспективах крипто-
валют и майнинга в России и о 
нюансах работы системы само-
запрета на потребительские 
кредиты.

Можете дать прогноз по клю-
чевой ставке, инфляции, курсу 
рубля и ВВП в 2024 году?

АНАТОЛИЙ АКСАКОВ: Надеюсь, что 
нынешняя ключевая ставка 
16% — это предел, и весной 2024 
года ожидается ее снижение. Ду-
маю, что по мере снижения ин-

фляции она может уменьшить-
ся к концу года до 8 — 10%. ЦБ 
считает, что цели в 4% инфля-
ции можно достичь уже в 2024 
году. Минфин ожидает в 2024 
году инфляцию в России на 
уровне 4,5%. Однако аналити-
ки, которых опрашивает ЦБ, на-
строены более пессимистично: 
по их прогнозу, инфляция в 
2024-м составит 5,1%. Я пола-
гаю, что она составит 4,5 — 5,5%.

В федеральном бюджете на 
2024 год заложен курс доллара 
— 90,1 руб. Думаю, что в сред-
нем курс будет в районе этого 
значения. Аналитики, напри-
мер, прогнозируют в 2024 году 

рост российского ВВП в диапа-
зоне от 1 до 1,5 %. Скорее всего 
так и будет.

Но при этом надо иметь в 
виду, что у нас идет серьезная 
структурная перестройка и тех-
нологическая трансформация 
экономики, а это в ближайшее 
время даст импульс к намного 
более высоким темпам роста 
ВВП.

В 2024 году для социальных 
выплат начнут использовать 
цифровой рубль. Что это даст 
экономике и населению?

АНАТОЛИЙ АКСАКОВ: В настоящее 
время цифровой рубль прохо-

дит тестирование. Сейчас в 11 
городах проходит его первый 
этап, в котором задействованы 
13 банков и ограниченный круг 
их клиентов: около 600 физлиц 
и 30 торгово-сервисных пред-
приятий. 

На следующем этапе в 2024 
году перечень его участников 
(клиентов и банков) и тестируе-
мых операций будет расши-
ряться. Внедрять цифровой 
рубль в массовый оборот ЦБ на-
мерен только после завершения 
тестирования — не ранее 2025 
года. Что же касается рядовых 
граждан, то для них преимуще-
ство очевидно: цифровой рубль 
позволит сделать платежи бы-
стрее, проще и безопаснее.

Операции в цифровых руб-
лях для граждан будут бесплат-
ными. Финансовые услуги ста-
нут доступны большему коли-
честву людей, особенно на уда-
ленных и труднодоступных тер-
риториях. Несомненными пре-
имуществами цифрового рубля 
являются возможность откры-
тия счета  на платформе цифро-

вого рубля и его дальнейшее ис-
пользование через любой банк 
— участник платформы цифро-
вого рубля.

Для бизнеса, особенно для 
малого и среднего, расчеты в 
цифровых рублях приведут к 
снижению издержек на прове-
дение платежей. Плата за прием 
платежей в цифровых рублях по 
всему кругу товаров и услуг для 
продавцов будет еще ниже, чем 
в СБП, — всего 0,3 % (но не более 
1,5 тыс. руб.).

Кроме того, цифровой рубль 
позволит оптимизировать биз-
нес-процессы, упростить взаи-
модействие с контрагентами, 
сократить время и издержки 
при проведении сделок,  в 
частности в рамках смарт-
контрактов — специальных циф-
ровых алгоритмов, которые 
координируют выполнение 
обязательств всеми 
сторонами и соверше-
ние сделки.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Власти Эквадора ввели режим «внутреннего 
вооруженного конфликта» после нападений банд
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02
В штаб 
Владимира 
Путина 
поступили 
 подписи из всех 
регионов

04
Что изменится 
в правилах 
распоряжения 
маткапиталом 
в 2024 году

05
Boeing признал 
проблемы 
с самолетом 
737 MAX

07
Верховный суд 
объяснил, как 
следует пла-
тить за свет

07
За чей счет 
хранить 
на штраф-
стоянке 
 машину, 
 задержанную 
как веществен-
ное доказатель-
ство

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

Цифровой рубль уже в этом году 
могут начать использовать в соци-
альных выплатах из бюджета.

А К Ц Е Н Т

Операции в цифровых рублях 
для граждан будут бесплатными, 
а финансовые услуги станут доступнее 
на удаленных территориях

А К Ц Е Н Т

Эквадорские депутаты согласились 
помиловать военных и полицейских, 
если те превысят свои полномочия 
в борьбе с преступностью

Александр Чубарьян: 
Почему так важно 
сегодня напомнить 
миру о знаковых 
датах года

К протестующим фермерам 
присоединились 
немецкие 
железнодорожники

Не только вор багдадский — 
какие спектакли 
ждут зрителей 
в новом году

Лидер «Спартака» 
Павел Порядин 
о сомнениях в себе, 
знаках судьбы 
и задачах на сезон 
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ПРАВИЛА Гражданам 
напомнили о праве 
отказаться от работы, 
если температура в офисе 
ниже нормы

Градусом 
не вышли

Владислав Куликов

В правительстве России сделаны важные разъяснения: 
работодатель обязан обеспечить сотрудникам ком-
фортную температуру на рабочем месте. Если же на 
рабочем месте сложилась нездоровая обстановка, в 
том числе из-за чрезвычайной жары или убийствен-
ных холодов, — человек вправе отказаться работать

Разъяснения прозвучали в правительственном от-
зыве на проект поправок в Трудовой кодекс, предлага-
ющий смягчить для рядовых сотрудников температур-
ный режим в офисах и учреждениях. Например, обя-
зать начальников сокращать рабочий день из-за жары 
на рабочих местах. Понятно, что прямо сейчас идея ка-
жется неактуальной. Но, напомним, времена года име-
ют свойство сменяться.

Инициатива была внесена в Госдуму одним из депу-
татов. Предлагается дополнить ТК нормой, позволяю-
щей сокращать продолжительность рабочего дня в 
условиях повышенных температур. Автор проекта ссы-
лается на ряд исследований.Так, по данным портала «Га-
рант.ру», 47 процентов респондентов отмеча-
ют, что их работодатели не предпринимают 
мер по обеспечению условий работы в жару.

АВТОМОБИЛИ Кто оплатит 
последствия массового 
ДТП

Убойное место

Владимир Баршев

Более 60 машин столкнулись на платной трассе М11. 
Четыре человека погибли, в том числе 1 ребенок. Еще 
двадцать получили ранения. Кто и как будет компенси-
ровать ущерб пострадавшим?

Авария, по сути, произошла на пустом месте. Как 
рассказал источник, знакомый с ситуацией, автомо-
биль «Чери», двигавшийся по трассе на летней резине, 
не учел дорожные условия, совершил маневр и врезал-
ся в правый отбойник. Пассажирка машины выскочила 
на дорогу, начала махать руками, пытаясь остановить 
попутные автомобили. Один автомобиль остановился. 
Из него вышел не только молодой человек, который по-
пытался помочь, но и девушка с годовалым ребенком 
на руках. Вот ее с ребенком и сбили в первую очередь 
на такой дороге.

Напомним, что на информационных табло было 
предупреждение о том, что движение с высокой скоро-
стью из-за дорожной ситуации — опасно. А динамиче-
ские знаки ограничивали скорость. Но этими преду-
преждениями водитель не воспользовался. 

По данным ГИБДД, составлено 56 протоко-
лов об ответственности за нарушения правил. 
Судите сами: 66 машин и 56 протоколов. 

СТРОИТЕЛЬСТВО Когда 
нейросети заменят 
проектировщиков

Искусство 
и разум

Марина Трубилина

Почему опасно полностью доверять искусственному 
интеллекту, отстает ли Россия в цифровизации строи-
тельства и как научить проектировщиков работать без 
ошибок, рассказал «Российской газете» глава Главгос-
экспертизы Игорь Манылов.

Искусственный интеллект (ИИ), нейросети стреми-
тельно развиваются. Когда, на ваш взгляд, они заме-
нят проектировщиков и экспертов?

ИГОРЬ МАНЫЛОВ: На мой взгляд, полностью ИИ не заменит 
человека никогда. В части экспертизы речь идет о мак-
симальной оптимизации рутинных процессов с помо-
щью машинного обучения. Если раньше наши экспер-
ты по несколько часов в сутки разбирали поступив-
ший комплект документов, то сейчас это делает маши-
на за долю секунды. Но обучают ее эксперты. Мы много 
лет формировали электронную цифровую среду, нако-
пили огромные данные. У нас уже 30 млн файлов в си-
стемах, из них 3 млн — в машиночитаемом виде. Это не 
просто сканы, копии, схемы и картинки — это формат, 
который машина, получив, может расшифровать и 
правильно понять. 

Главгосэкспертиза разработала свою систему?
ИГОРЬ МАНЫЛОВ: В конце года мы запустили пер-
вый этап промышленной эксплуатации моду-
ля предиктивной аналитики.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 11.01.24

Австралийский доллар  59,9207
Азербайджанский манат  52,5846
Армянский драм**  22,0464
Белорусский рубль  28,1467
Болгарский лев  50,0022

Бразильский реал  18,2683
Венгерский форинт** 25,8715
Вон Республики Корея***  67,7175
Вьетнамский донг****  37,3595
Гонконгский доллар  11,4519

Грузинский лари  33,2591
Датская крона  13,1136
Дирхам ОАЭ  24,3414
Доллар США  89,3939
Евро  97,8745

Египетский фунт*  28,9367
Индийская рупия*  10,7284
Индонезийская рупия**** 57,6066
Казахстанский тенге**  19,7255
Канадский доллар  66,7567

Катарский риал  24,5588
Киргизский сом*  10,0086
Китайский юань  12,4305
Молдавский лей*  50,3801
Новозеландский доллар  55,7371

Новый туркменский манат  25,5411
Норвежская крона*  86,4846
Польский злотый  22,5423
Румынский лей  19,6825
СДР  119,4383

Сербский динар**  83,3757
Сингапурский доллар  67,1277
Таджикский сомони*  81,6174
Таиландский бат*  25,5043
Турецкая лира*  29,8884

Узбекский сум****  72,1091
Украинская гривна*  23,3861
Фунт стерлингов  113,5660
Чешская крона*  39,7801
Шведская крона*  87,2289

Швейцарский франк  104,9101
Южноафриканский рэнд* 47,9337
Японская иена**  61,8087
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ВЫБОРЫ В штаб Владимира 
Путина поступили подписи 
из всех регионов

Сбор продолжается

Галина Мисливская

В центральный избирательный 
штаб кандидата на пост прези-
дента РФ Владимира Путина в 
среду поступили подписные ли-
сты из 12 регионов страны. Та-
ким образом, первые партии 
документов привезли в Москву 
все 89 российских субъектов. 
Но, как рассказали волонтеры и 
представители штаба, работа на 
этом не заканчивается.

Накануне свои подписные ли-
сты доставили в штаб в Гостином 
дворе республики Саха (Якутия) 
и Бурятия, Еврейская автоном-
ная область и Чукотский авто-
номный округ, Забайкальский, 
Камчатский, Приморский и Ха-
баровский края, Амурская, Ма-
гаданская, Сахалинская и Ниже-
городская области. 

Как рассказала журналистам 
председатель Чукотского регио-
нального отделения движения 
«Волонтеры победы» Надежда 
Гребцова, коробку с документа-
ми до аэропорта Анадыря везли 
на болотоходе, а затем самоле-
том в Москву в ручной клади.

По ее словам, в каждом насе-
ленном пункте региона открыта 
точка сбора подписей за само-
выдвижение Владимира Пу-
тина. Туда приходят не только 
местные жители, но и предста-
вители коренных кочевых наро-
дов. Надежда Гребцова расска-
зала, что первую партию подпи-
сей собрали за несколько дней, 
эта работа продолжается, в мо-
сковский штаб еще доставят 
подписи с Чукотки.

В самом центральном шта-
бе «РГ» также подтвердили, 
что «документы будут приво-
зить и далее». Кроме того, юри-
сты ведут подсчет подписей и 
проверку уже полученных под-
писных листов. 

Напомним, Владимир Путин 
участвует в выборах главы госу-
дарства в порядке самовыдви-
жения. Для регистрации в ка-
честве кандидата на этот пост 

ему необходимо представить в 
ЦИК России не менее 300 тысяч 
подписей избирателей, причем 
не более 7,5 тысячи — из одного 
региона.

Сбор подписей стартовал 
23 декабря. Уже через неделю 
в центральный штаб кандида-
та в Гостином дворе в Моск-
ве поступила первая партия 
подписных листов — из Подмо-
сковья. По словам сопредсе-
дателя штаба, главврача сто-
личной больницы №52 Марья-
ны Лысенко, уже собрано бо-
лее 1,3 млн подписей. Крайний 
срок сдачи подписных листов 
в Центризбирком — 31 января. 
Голосование на выборах прези-
дента РФ пройдет 15—17 марта 
2024 года.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин ждет от ведущих технических 
вузов перемен в интересах общества и страны

Дисциплины по профилю
Владимир Кузьмин

В
чера премьер-министр 
Михаил Мишустин про-
вел стратегическую сес-

сию по развитию вузов, обес-
печивающих подготовку инже-
нерных кадров и научных раз-
работок для достижения тех-
нологического суверенитета 
страны. Сейчас почти 580 выс-
ших учебных заведений готовят 
инженерных специалистов, из 
них 251 вуз является инженер-
но-техническим.

«Россия известна богатыми 
традициями своей технической 
школы, — заметил председатель 
правительства. — В условиях 
санкций, ограничений отече-
ственные предприятия осо-
бо нуждаются в сотрудниках: в 
разработчиках перспективных 
образцов техники, в инженерах-
системотехниках, программи-
стах». Чтобы решить эти задачи, 
российская система образова-
ния должна стать более совре-
менной и конкурентоспособной 
на мировой арене, а для этого 
необходимо выработать новые 
комплексные решения и подхо-

ды, считает премьер. Это важно, 
потому что мир проходит через 
очередной этап смены техно-
логических укладов, что ведет 
к трансформации требований 
к существующим специально-
стям, к быстрому появлению 
новых профессий, для которых 
нужны глубокие компетенции 
в инновационных сферах. «И, 
конечно, надо активнее при-
влекать талантливых молодых 
людей в сферу исследований. 
Этому будет способствовать и 
большое количество мероприя-
тий в рамках Десятилетия нау-

ки и технологий, которое в 2022 
году было объявлено главой го-
сударства», — добавил Михаил 
Мишустин.

Первыми должны изменить-
ся крупнейшие технические и 
профильные вузы страны, счи-
тает глава правительства. Для 
этого необходимо переформа-
тировать их основные направ-
ления работы, скорректировать 
принципы организации как об-
разовательных программ, так и 
научных разработок, обновить 
кадровую политику в части пре-
подавательского состава.

Уч а с т н и к а м  с т р а т е г и -
ческой сессии представили 
проект дальнейшего разви-
тия одного из старейших рос-
сийских вузов — МГТУ им. Бау-
мана. «Считаю, что целевые 
ориентиры этого университе-
та должны быть максимально 
амбициозными, но при этом 
достижимыми, прежде всего 
устремлены на подготовку вы-
сококлассных специалистов, 
способных решать самые слож-
ные задачи, которые стоят 
перед обществом и перед всей 
нашей страной», — сказал пре-
мьер-министр.

В подготовке стратегии при-
няли участие федеральные ор-
ганы исполнительной власти, 
руководители госкорпора-
ций и крупных технологиче-
ских компаний. Таким соста-
вом были определены основные 
стратегические задачи разви-
тия университета, вызовы, рис-
ки и барьеры развития, а также 
план реализации стратегии.

Предполагается, что этот 
опыт по разработке стратегии 
будет распространен в даль-
нейшем на остальные ведущие 
вузы страны, которые стали ча-
стью государственных инстру-
ментов развития, чтобы сфо-
кусировать их вокруг крупных 
проектов технологического су-
веренитета, так называемых ме-
гапроектов.

Как напомнил Михаил Ми-
шустин, такие крупные проек-
ты развития собственных 
производств для снижения за-
висимости от иностранных 
компонентов и оборудова-
ния разворачиваются в самых 
разных отраслях: от станко-
строения и изготовления авиа-
ционной техники до радиоэлек-
троники и фармацевтики. «Все 
эти проекты серьезно расши-
ряют горизонты задач для сфе-
ры образования и повышают 
ответственность наших веду-
щих вузов, которые служат при-
мером для всех остальных учеб-
ных организаций», — подчерк-
нул премьер-министр.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин впервые посетил Чукотку

На краю земли
Айсель Герейханова, 
Анадырь

В
чера Владимир Пу-
тин прилетел в Ана-
дырь. Это первая его 
поездка на Чукотку за 
годы президентства. 
Регион, известный 
своим экстремаль-
ным климатом, встре-
тил главу государства 

вполне хорошей погодой — шти-
лем и тридцатиградусным мо-
розом. В Анадыре Путин провел 
встречу с местными жителями 
и посетил круглогодичный теп-
личный комплекс. 

«Лучше один раз увидеть, 
чем один раз услышать. По бу-
магам и так все ясно, но, когда 
смотришь своими глазами, не-
которые вещи приобретают 
другое звучание. Прилететь 
в аэропорт, переехать в город 
по зимнику — начинаешь по-
нимать, что это такое и как 
люди здесь живут», — поделил-
ся  своими впечатлениями  Пу-
тин на встрече с жителями Ана-
дыря. А дальше пошли вопро-
сы и ответы главы государства. 
Много вопросов было от много-
детных отцов. Первый — от Его-
ра Верещагина, отца пятерых 
детей. Он обратился к прези-
денту с просьбой освободить 
многодетные семьи от налога 
на единственное жилье. Егор 
отметил, что у них в семье вос-
питываются пять детей. Прези-
дент сказал, что поддерживает 
это предложение, уточнив, что 
речь идет о многодетных семьях 
Дальнего Востока. Он добавил, 
что бюджетная система стра-
ны чувствует себя уверенно и 
спокойно, развивается, поэто-
му такая возможность есть. 
«Вы знаете, что радует? Радует 
не только то, что у вас пять де-
тей, что очень хорошо, и мы вас 
все поздравляем, радует то, что 
у нас становится модным иметь 
много детей», — отметил Путин. 

Следующий вопрос — снова 
от многодетного отца — на этот 
раз с просьбой внести поправ-
ки о возможности использо-
вания материнского капитала 
на приобретение автомобиля 
отечественного производства. 
Путин считает, что к предложе-
ниям по расширению исполь-
зования материнского капита-
ла нужно относиться аккурат-
но, главное здесь — интересы 
детей. «Давайте, может быть, 
не будем сейчас трогать семей-
ный капитал на эти цели. Про-
сто попросим правительство и 
министерство промышленно-

сти проработать отдельно во-
прос со льготами по приобрете-
нию автомобиля. Ну, скажем, в 
крайнем случае для многодет-
ных семей на Дальнем Восто-
ке…» — предложил президент. 
Он заявил, что поручит прави-
тельству проработать вопрос 
льготного кредитования, суб-
сидирования приобретения ав-
томобиля вне рамок семейно-
го капитала. Другой участник — 
Дмитрий Богданов — продолжил 
тему поддержки многодетных и 
попросил повторить опыт При-
морья, где при рождении тре-
тьего ребенка выплачивают до-

полнительно 550 тысяч рублей 
на погашение ипотеки.  «Мне 
кажется, нужно тогда распро-
странять эту меру не только на 
Чукотку, а и на другие регионы 
Дальнего Востока, в которых 
уровень рождаемости все-таки 
пониже, чем в целом по регио-
ну», — сказал глава государства.

Отдельная тема — о про-
длении программы «Земский 
доктор».  Путин согласился, что 
она востребована и будет про-
длена до 2030 года.

Дмитрий Юдин, доброво-
лец, участник СВО, обратил 
внимание на задержки феде-

ральных выплат бойцам. Пу-
тин в ответ заметил, что эти 
проблемы связаны только с 
бюрократическими сбоями, 
а финансирование выделяет-
ся в полном объеме. Он также 
попросил собеседника предо-
ставить конкретные примеры 
задержек, чтобы можно было 
разобраться, на каком этапе 
они происходят. Юдин также 
рассказал, что после ранений 
участникам СВО не всегда дают 
краткосрочные отпуска для 
того, чтобы долечиться. Путин 
считает, что ситуация в этой 
сфере исправляется. «Люди по-
лучают возможность поехать в 
отпуск, а если по каким-то при-
чинам отпуск в течение шести 
месяцев не состоялся, то он не 
должен пропадать и в следу-
ющие шесть месяцев человек 
должен получить право отгу-
лять отпуск и за текущие шесть 
месяцев, и за предыдущие», — 
считает президент.

Д р у г о й  у ч а с т н и к  С В О 
рассказал президенту, что у 
него есть боевые товарищи, ко-
торые не могут получить ста-
тус ветерана боевых действий, 
в частности, один из них — по-
тому что он ушел воевать до-
бровольцем до начала СВО. Пу-
тин заявил, что  бойцы спецопе-
рации и ополченцы Донбасса 
должны быть уравнены в пра-
вах. Президент сказал, что та-
кое поручение в министерство 
обороны уже дано и они должны 
его доработать.

Один из участников встречи 
напомнил, что глава государ-
ства ранее рассказал о своем 
профессиональном бэкграун-
де, в котором в том числе есть 
знания, как делать окна. Он по-
интересовался, какими еще 
профессиями владеет прези-
дент. В ответ Путин фактически 
озвучил свое резюме. Расска-
зал о том, что он был плотни-
ком 4-го разряда, разведчи-

ком, кандидатом экономиче-
ских наук. «По жизни у меня 
все просто», — заметил россий-
ский лидер.

Еще был вопрос о том, как 
президент справляется с руко-
водством большой, многомил-
лионной страной. «Я вот когда 
смотрю, когда наши люди до-
биваются каких-то результатов 
в науке, в культуре, в образо-
вании, в медицине, в спорте, я 
смотрю на этих молодых, кра-
сивых, энергичных, талантли-
вых людей, знаете, у меня та-
кое чувство очень часто возни-
кает, что как будто это вот мои 
дети, это наша семья, я так ра-
дуюсь за них просто их успехам, 
их благополучию, их потенциа-
лу», — рассказал Путин и заме-
тил, что чувствует в себе силы 
для решения стоящих перед 
страной задач.  

На встрече Владимир Путин заявил, 
что чувствует в себе силы для реше-
ния стоящих перед страной задач.

Михаил Мишустин считает, что система образования РФ должна стать более конкурентоспособной.

А К Ц Е Н Т

Президент поддержал предложение 
освободить многодетные семьи 
на Дальнем Востоке от налога на жилье

Тем временем

В Москве заработала общественная приемная кандидата в президенты 

РФ Владимира Путина и кол-центр его избирательного штаба. 

По единому федеральному круглосуточному многоканальному телефону 

8-800-301-21-85 граждане могут передать свои предложения и наказы. 

Обращения кандидату можно направить и по адресу электронной почты: 

vopros@putin2024.ru. Общественная приемная Владимира Путина работа-

ет по адресу: г. Москва, ул. Покровка, д. 47. Туда любой желающий может 

обратиться лично с 10 до 17 часов со вторника по субботу включительно.

Юристы ведут 
проверку уже 
полученных 
подписных листов
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Постановление 
Центральной избирательной комиссии 

Российской Федерации
от 9 января 2024 г. № 148/1164-8 г. Москва

О регистрации кандидата 
на должность Президента 

Российской Федерации 
Николая Михайловича Харитонова

Рассмотрев документы, представленные в Центральную изби-
рательную комиссию Российской Федерации для регистрации кан-
дидата на должность Президента Российской Федерации Нико-
лая Михайловича Харитонова, выдвинутого политической парти-
ей «Политическая партия «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОС-
СИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ», проверив соблюдение предусмотренно-
го законом порядка выдвижения кандидата и достоверность пред-
ставленных сведений, руководствуясь статьей 39 Федерального 
закона «О выборах Президента Российской Федерации», Централь-
ная избирательная комиссия Российской Федерации постановляет:

1. Зарегистрировать кандидата на должность Президента Рос-
сийской Федерации Николая Михайловича Харитонова, 1948 года 
рождения, выдвинутого политической партией «Политическая 
партия «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРА-
ЦИИ», 9 января 2024 года в 11 часов 03 минуты.

2. Выдать зарегистрированному кандидату удостоверение 
о регистрации установленного образца. 

3. Опубликовать настоящее постановление в официальном 
печатном органе Центральной избирательной комиссии Россий-
ской Федерации — журнале «Вестник Центральной избирательной 
комиссии Российской Федерации» и официальном сетевом изда-
нии «Вестник Центральной избирательной комиссии Российской 
Федерации».

Председатель Центральной избирательной комиссии 
Российской Федерации 

Э. Памфилова
Секретарь Центральной избирательной комиссии 

Российской Федерации 
Н. Бударина

Харитонов Николай Михайлович
Источники и общая сумма доходов за шесть лет, предшествую-

щих году назначения выборов:
зарплата, Аппарат Государственной Думы Федерального Собра-

ния Российской Федерации, доходы от вкладов, пенсия, единовре-
менная социальная выплата, пособие по временной нетрудо-
способности — 36 230 066,51 руб.

Недвижимое имущество:
2 земельных участка — 1900 кв. м (доля в праве 1/3), Новоси-

бирская область, 1934 кв. м (общая долевая собственность), Крас-
нодарский край;

1 жилой дом — 87,2 кв. м (доля в праве 1/3), Новосибирская 
область;

2 квартиры — 102,4 кв. м, г. Москва, 98,1 кв. м, Краснодарский 
край;

1 гараж — 28 кв. м, Новосибирская область.
Транспортные средства:
1 легковой автомобиль — УАЗ 31519, 2000 г.в.;
Денежные средства, находящиеся на счетах (во вкладах) 

в банках:
6 счетов — 5 761 187,44 руб.

Первый финансовый отчет 
о поступлении и расходовании 
средств избирательного фонда 

кандидата на должность 
Президента Российской Федерации 
Харитонова Николая Михайловича, 

специальный избирательный счет 
№ 40810810038009426986 в ВСП № 9038/01878 

ПАО СБЕРБАНК, г. Москва, Оружейный переулок, д. 41

По состоянию на 29.12.2023

Строка финансового отчета Шифр 
строки Сумма, руб. Приме-

чание
1 2 3 4

1 Поступило средств в избира-
тельный фонд, всего

10 0,00

в том числе
1.1 Поступило средств в установ-

ленном порядке для фор-
мирования избирательного 
фонда

20 0,00

из них
1.1.1 Собственные средства 

кандидата
30 0,00

1.1.2 Средства, выделенные канди-
дату выдвинувшей его поли-
тической партией

40 0,00

1.1.3 Добровольные пожертвова-
ния гражданина

50 0,00

1.1.4 Добровольные пожертвова-
ния юридического лица

60 0,00

1.2 Поступило в избирательный 
фонд денежных средств, под-
падающих под действие п. 2 
и 6 ст. 58 Федерального зако-
на от 10.01.2003 г. № 19-ФЗ*

70 0,00

из них
1.2.1 Собственные средства канди-

дата
80 0,00

1.2.2 Средства, выделенные канди-
дату выдвинувшей его поли-
тической партией

90 0,00

1.2.3 Средства гражданина 100 0,00
1.2.4 Средства юридического лица 110 0,00
2 Возвращено денежных 

средств из избирательного 
фонда, всего

120 0,00

в том числе
2.1 Перечислено в доход бюджета 130 0,00
2.2 Возвращено жертвователям 

денежных средств, поступив-
ших с нарушением установ-
ленного порядка

140 0,00

из них
2.2.1 Гражданам, которым запре-

щено осуществлять пожерт-
вования либо не указавшим 
обязательные сведения в пла-
тежном документе

150 0,00

2.2.2 Юридическим лицам, кото-
рым запрещено осуществлять 
пожертвования либо не ука-
завшим обязательные сведе-
ния в платежном документе

160 0,00

2.2.3 Средств, поступивших 
с превышением предельного 
размера

170 0,00

2.3 Возвращено денежных 
средств, поступивших 
в установленном порядке

180 0,00

3 Израсходовано средств, всего 190 0,00
в том числе

3.1 На организацию сбора подпи-
сей избирателей

200 0,00

3.1.1 Из них на оплату труда лиц, 
привлекаемых для сбора 
подписей избирателей

210 0,00

3.2 На предвыборную агитацию 
через организации телерадио-
вещания

220 0,00

3.3 На предвыборную агитацию 
через редакции периодиче-
ских печатных изданий

230 0,00

3.4 На предвыборную агитацию 
через сетевые издания

240 0,00

3.5 На выпуск и распространение 
печатных, аудиовизуальных 
и иных агитационных матери-
алов

250 0,00

3.6 На проведение публичных 
массовых мероприятий

260 0,00

3.7 На оплату работ (услуг) ин-
формационного и консульта-
ционного характера**

270 0,00

3.8 На оплату других работ (услуг), 
выполненных (оказанных) 
юридическими лицами или 
гражданами РФ по договорам

280 0,00

3.9 На оплату иных расходов, 
непосредственно связанных 
с проведением избирательной 
кампании

290 0,00

4 Распределено неизрасходо-
ванного остатка средств 
фонда пропорционально пере-
численным в избирательный 
фонд денежным средствам***

300

5 Остаток средств фонда 
на дату сдачи отчета (заверя-
ется банковской справкой) 
(СТР 310=СТР.10-СТР.120-СТР.190-СТР.300)

310 0,00

* Указывается сумма денежных средств, поступивших в избиратель-
ный фонд с нарушением, в том числе с превышением установленного 
предельного размера.
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В условиях санкций, ограничений 
отечественные предприятия 
особо нуждаются в сотрудниках: 
в разработчиках перспективных 
образцов техники, в инженерах-
системотехниках, программистах
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АРСЕНАЛ

ПОДДЕРЖИТ ОГНЕМ И ДНЕМ И НОЧЬЮ

Александр Степанов

М
о д е р н и з и р о в а н н ы е 
боевые машины пехо-
ты БМП-2М с установ-

ленными на них боевыми мо-
дулями «Бережок» по своей ог-
невой мощи превосходят запад-
ную технику подобного класса. 
Сейчас в зону спецоперации по-
ставляются десятки доработан-
ных БМП-2М, которые способ-
ны  видеть и поражать цели в 
любых условиях, в том числе в 
ночное время и в плохую погоду. 

БМП-2, или, как ее называ-
ют в войсках, «двойка», самая 
массовая боевая машина пехо-
ты нашей армии. Ее выпуск на-
чался в 1980 году, поэтому не 
удивительно, что первое боевое 
крещение БМП получила в Афга-
нистане. Несмотря на суровые 
климатические условия, маши-
на прекрасно зарекомендова-
ла себя в ходе боевых действий. 
Простая в обслуживании, обла-
дающая внушительной огневой 
мощью и неплохой защитой эки-
пажа, «двойка» сразу полюби-
лась в войсках. За более чем 40 
лет своей эксплуатации БМП-2 
участвовала во многих военных 
конфликтах как на территории 
России, так и за ее пределами. 

Несмотря на все плюсы в се-
редине 90-х годов стали выяв-
ляться и проблемные стороны 
«двойки». В первую очередь — 
слабое бронирование и недо-
статочная эффективность огня, 
особенно в ночное время. Нача-
лись разработки, целью кото-
рых было повысить защищен-
ность экипажа и десанта БМП-
2 и ее огневую мощь. Целью 
конструкторов стала задача не 
подпустить врага на дальность 

гарантированного поражения 
БМП. 

Лучше всех с созданием но-
вого боевого модуля справились 
специалисты Тульского КБ при-
боростроения, которые разра-
ботали для БМП боевой модуль 
«Бережок». Понятно, что бое-
вые машины пехоты никогда 
не заменят танки на поле боя. У 
этих машин совсем другая за-
дача — доставить десант до нуж-
ной точки, оказать огневую под-
держку мотострелковым отделе-
ниям и, если будет необходимо, 

танкам. Для этого машина долж-
на быть оснащена современной 
и эффективной системой управ-
ления огнем. Наводчик должен 
иметь возможность видеть и по-
ражать цели в любых условиях, в 
том числе ночью и в плохую по-
году. Разработанный тульскими 
умельцами боевой модуль «Бе-
режок» прекрасно справляется 
с этими задачами. 

Этот комплекс был оснащен 
проверенной временем и дока-
завшей свою эффективность 30-
мм пушкой 2А42 с боекомплек-
том 500 выстрелов, 30-мм авто-
матическим гранатометом АГ-
17 с боекомплектом 300 снаря-
дов и пулеметом ПКТ с запасом 
на 2 тысячи патронов. Длинны-

ми руками обновленной «двой-
ки» стали четыре пусковые уста-
новки ПТУР «Корнет». Пуск 
ракеты происходит непосред-
ственно из боевого отделения. 
Ранее для наведения ПТУР на 
цель наводчик-оператор должен 
был высунуться из башни и пу-
стить ракету зачастую под огнем 
противника. Сейчас «Корнеты» 
прикрыты легкими бронирован-
ными экранами и рассчитаны на 
два пусковых контейнера каж-
дая. Комплекс «Корнет» предна-
значен для уничтожения танков, 

БТР, БМП, защищенных соору-
жений. Способен уничтожить 
такие объекты на дальности от 
5,5 до 10 километров.   В итоге ог-
невая мощь БМП-2М «Бережок» 
по сравнению с БМП-2 выросла в 
3,2 раза. Была усилена и защита 
«двойки». На нее устанавливают 
бронепанели, которые выдер-
живают попадание пуль калиб-
ра 12,7 мм, а также противоку-
мулятивные решетки для защи-
ты от выстрелов из гранатомета. 
Часть корпуса закрыта блоками 
динамической защиты.    

МИНОБОРОНЫ

УДАРЫ ПО ЦЕЛЯМ НА ПРАВОМ БЕРЕГУ ДНЕПРА

Юрий Гаврилов

В
чера подтвердилась ра-
нее озвученная начальни-
ком пресс-центра груп-

пировки войск «Юг» Вадимом 
Астафьевым информация, что 
действующие на Донецком 
направлении российские вой-
ска улучшили тактическое по-
ложение в районах Георгиевки 
и Богдановки.  

В среду советник главы ДНР 
Ян Гагин сообщил, что ВСУ в этих 
местах отступает. «Под Новоми-
хайловкой противник побежал 
сразу с двух направлений, оста-
вив на позициях лишь тяжело-
раненых и тела погибших сослу-
живцев. Несколько позиций ока-
зались брошенными и под Геор-
гиевкой», — сказал Гагин ТАСС. 

Он уточнил, что в одном из 
занятых нашими бойцами вра-
жеских опорных пунктов укра-
инские солдаты бросили различ-
ное стрелковое оружие. 

Что касается ситуации на До-
нецком направлении в целом, то, 
по словам советника главы ДНР, 
украинские войска кратно со-
кратили там применение артил-
лерии (видимо, из-за дефици-
та снарядов), однако нарастили 
удары беспилотниками.

Вчера же в Минобороны Рос-
сии сообщили, что подразделе-
ния группировки «Юг» во взаи-
модействии с авиацией и артил-
лерией нанесли под Красным, 
Богдановкой, Андреевкой, Кле-
щеевкой и Курдюмовкой пора-
жение живой силе и технике ше-
сти механизированных и одной 
штурмовой бригад ВСУ.

Противник потерял до 280 
человек убитыми и ранеными. 
Были подбиты два вражеских 
танка, две американские БМП 
Bradley, три украинские броне-
машины «Козак». 

«Кроме того, в ходе контрба-
тарейной борьбы поражены 
самоходная артиллерийская 

установка «Акация», гаубицы 
Д-20 и Д-30, самоходная артил-
лерийская установка «Гвозди-
ка», а также склад артиллерий-
ских боеприпасов», — добавили в 
военном ведомстве РФ.

На Купянском направлении  
в минувшие сутки активно дей-
ствовали подразделения груп-
пировки войск «Запад». С помо-
щью авиации и артиллерии наши 
бойцы отразили четыре атаки 
штурмовых групп ВСУ в райо-
нах Тернов и Синьковки в Харь-
ковской области.

В этих боях украинские ко-
мандиры недосчитались 145 сол-
дат, двух БМП и четырех автомо-
билей. 

ВСУ понесли потери и в ходе 
контрбатарейной борьбы — были 
уничтожены артсистема М777 
производства США, гаубицы 
Д-20 и Д-30.

У Червоной Дибровы в ЛНР, 
а также в Серебрянском лес-
ничестве на Краснолиманском 
направлении подразделения 
группировки «Центр» наши 
летчики и артиллеристы нане-
сли удары по скоплениям живой 
силы и техники 63-й и 66-й меха-
низированных бригад ВСУ. 

Были уничтожены до 190 вра-
жеских военных, выведены из 
строя две их бронемашины и два 
автомобиля.

Еще на трех направлениях 
СВО — Южно-Донецком, Запо-
рожском и Херсонском — против-
ник за сутки в общей сложности 

потерял около 260 человек, два 
танка, три бронемашины, само-
ходку «Гвоздика», РСЗО «Град», 
артиллерийскую систему М777 
производства США и другую 
технику.

Действующие на Херсонском 
направлении бойцы группиров-
ки войск «Днепр» к тому же на-
несли поражение 38-й бригаде 
морской пехоты и 121-й брига-
де теробороны. Их не спас даже 
тот факт, что обе бригады дисло-
цируются в районах Тягинки и 
Республиканца на правом бере-
гу Днепра. 

Наши ракетчики, артиллери-
сты и операторы ударных бес-
пилотников вывели из строя 

украинскую радиолокацион-
ную станцию обнаружения и со-
провождения воздушных целей 
П-18, склад боеприпасов ВСУ 
и два цеха сборки вражеских 
дронов. 

Кроме того, были поражены 
огневые позиции 113 артилле-
рийских подразделений против-
ника, его живая сила и техника в 
121 районе.

 Российские средства ПВО 
перехватили еще три реактив-
ных снаряда американской си-
стемы залпового огня HIMARS 
и украинской РСЗО «Ураган». 
Также были сбиты 34 враже-
ских беспилотника.   

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Детские письма здорово помогают бойцам на передовой, говорит замполит Ледик: «Греют душу». А попугайчик на его бронежилете не талисман, а готовый подарок на случай встречи с детьми.

 БМП-2М оснащена 30-мм пушкой, гранатометом АГ-17, пулеметом и противотанковыми комплексами «Корнет».

А К Ц Е Н Т

Выведены из строя украинская РЛС  
обнаружения и сопровождения воздуш-
ных целей П-18, склад боеприпасов и два 
цеха сборки вражеских дронов

А К Ц Е Н Т

Боевой модуль «Бережок» способен уни-
чтожить танк, бронированную машину  
или опорный пункт противника на даль-
ности от 5,5 до 10 километров

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ШТУРМОВОЙ ЗАМПОЛИТ

Руслан Мельников, 
«Российская газета», 
зона специальной военной 
операции 

З
амполитом штурмо-
вого батальона «Борз» 
недавно стал молодой 
боец с позывным Ле-
дик. Об особенностях 
своей службы в зоне 
специальной военной 
операции и задачах 
штурмового замполи-

та он рассказал корреспонден-
ту «РГ».

До спецоперации Ледик 
учился в университете на пси-
хологическом факультете, за-
нимался спортом и проводил 
уроки физподготовки и патрио-
тического воспитания с детьми. 
А на СВО будущий психолог от-
правился вместе с товарища-
ми и одноклассником, с кото-
рым дружил с детства. Прежде 
чем занять должность зампо-
лита, Ледик успел, что называ-
ется, «понюхать пороха». И он 
уверен: сейчас реальный бое-
вой опыт помогает ему ничуть 
не меньше, чем знания по пси-
хологии, полученные в универ-
ситете.

Понять, значит помочь
— В зоне СВО нужны именно 

боевые, а не штабные замполи-
ты, — уверен Ледик. — Они луч-
ше понимают проблемы бой-
цов, и ребята им больше дове-
ряют. Это я чувствую по себе. 
Да это и понятно. Если с челове-
ком побывал в бою, то веришь 
ему и честно обсуждаешь с ним 
любые вопросы. Тем более что 
работать приходится и в рас-
полаге, и в блиндаже на перед-
ке. В чем заключается работа? 
Прежде всего — в общении с ре-
бятами. Моя задача понять, ка-
кие сложности они испыты-
вают, и тут без доверия никак, 
иначе получится никому не 
нужный формализм. Конечная 
цель: бойцы должны быть креп-
кими не только физически, но и 
морально. И еще очень важный 
момент: штурмовики должны 
разделять жизнь во время бое-

вых действий и на гражданке во 
время отпуска. Такое переклю-
чение после участия в актив-
ных боевых действиях не все-
гда и не для всех бывает про-
стым. И над этим тоже нужно 
работать.

— С какими вопросами об-
ращаются штурмовики к зам-
политу?

— С самыми разными. Об-
суждают и некоторые личные 
проблемы, и душевные пере-
живания, и семейные ситуа-
ции. Кто-то переживает, что 
он здесь, а его родные далеко. 
Кто-то тяжело переносит от-
сутствие связи с ними, ведь мы 
часто находимся в тех местах, 
где со связью проблемы. А у ко-

го-то есть страх, который он 
сдерживает в себе. И это тоже 
нормальная ситуация в наших 
условиях. Человек не может во-
обще не бояться, находясь все 
время рядом со смертью.

Также порой приходится 
объяснять рвущимся в наступ-
ление бойцам, что мы стараем-
ся продвигаться так, чтобы не 
наносить вред гражданскому 
населению, поэтому все проис-
ходит не так быстро, как хоте-
лось бы. Кстати, отличия наших 
противников от нас в том, что 
они вообще не щадят мирных 
жителей, — отмечает Ледик.

По его словам, особое вни-
мание требуется необстре-
лянным еще бойцам без бое-
вого опыта. Им нужно доход-
чиво объяснить, с чем придет-
ся столкнуться, чтобы каждый 
четко понимал, как действо-
вать при обстрелах, в бою, при 
ранении товарища, ведь в та-
кие моменты нельзя впадать в 

шоковое состояние и некогда 
размышлять, нужно просто 
действовать быстро и четко.

— Человек все-таки сделан не 
из железа. В критической ситу-
ации его многое может шоки-
ровать, потому с каждым но-
вичком проводим беседы и под-
готовку, — объясняет Ледик.

Такой же солдат, как и все
Интересуюсь, проходит ли 

сейчас политинформация.
— Разъясняю ситуацию, ко-

нечно, в мире, в стране и здесь, 
в зоне СВО. Но в основном ре-
бята все мотивированные и 
сами понимают, что к чему. Но 
зато часто обсуждаем с ними 
историю, — отвечает Ледик.

Кроме того, замполиту при-
ходится выполнять и обычную 
военную «текучку». Напри-
мер, во время интервью прибы-
ла машина с важным грузом, и 
ее нужно было отправить на по-
зиции. Но замполит не только 
общается с личным составом 
и решает повседневные вопро-
сы батальона. При необходимо-
сти он готов принять участие в 
бою. Ледик — такой же солдат, 
как и все, поэтому и оружие 
всегда при нем. Причем бывать 
приходилось в самых разных 
ситуациях. 

Например, одно время про-
тивник повадился надевать 
форму и отличительные зна-
ки российских штурмовиков и 
подходил практически к самым 
окопам под видом отбивших-
ся от штурмовых групп бой-
цов. Но от такой привычки его 
быстро отучили. Бойцы нашли 
способ, как отличать своих от 
чужих.

Подарочный попугайчик
Рядом с автоматом Ледика 

лежат каска, рюкзак и броне-
жилет. А на бронежилете… Мое 
внимание привлекает забав-
ная детская игрушка — брелок-
попугайчик.

— Сначала такие игрушки 
были как талисманы, а потом… 
В общем, теперь детям их раз-
даем. Еще сладости для них 
специально возим, — улыбает-
ся Ледик. — Хочется хоть как-
то их порадовать. Неправиль-
но, что приходится видеть в их 
возрасте обстрелы со стороны 
ВСУ и смерть. Пытаемся хоть 
немного сгладить тяжелые 
впечатления. Как-то к наше-
му расположению в пяти ки-
лометрах от передовой начал 
прибегать ребенок лет семи. 
Он с родителями жил непода-
леку, семья не стала уезжать, 
потому что некуда. Славный 
такой мальчуган. Подружил-
ся с ребятами. Хотел быть во 
всем похожим на нас. Мы его 
и снарядили. Дали каску, бро-
ник. Настоящая броня, конеч-
но, для него тяжелая, поэтому 
плиты вытащили, а чехол от 
бронежилета подогнали под 
размер. Так пацаненок и щего-
лял. Однажды увидел у меня на 
бронежилете игрушку Чебу-
рашку — аж глаза загорелись. 
Он смотрел на нее. Я спросил, 
нравится? Он сказал — да. Ко-
нечно, отдал ему. В следую-
щий раз приехал, а моя игруш-
ка уже висит на его маленьком 
бронике.

Как говорит Ледик, дети во-
обще поддерживают дух бой-
цов. На передовой здорово по-
могают детские письма с по-
желаниями победы, пусть на-
писанные с ошибками, но ис-
кренние. «Греют душу такие 
письма, многие об этом гово-
рят», — объясняет Ледик. Сей-
час, кстати, в расположении 
батальона делают комнату, в 
которой можно будет спокой-
но почитать эти письма.

А однажды во время об-
стрела Ледик с сослуживцами 
спас… собаку. Причем не одну.

— По пути на передовую 

и обратно мы часто видели 
огромного алабая с щенками, 
— рассказывает он. — И вот как-
то проезжаем мимо, и вдруг 
начинается сильный обстрел. 
Прилеты — совсем рядом. Бед-
ные собаки мечутся. Ну не мог-
ли мы их оставить. Выбежали, 
схватили щенков, закинули в 
машину. Алабай тоже подбе-
жал к нам. И его на свой страх 
и риск — туда же. И скорей из-
под обстрела. Едем, а сами 
смотрим друг на друга, мол-
чим. Все-таки большая незна-
комая собака, непонятно, как 
она себя поведет. Но доехали 
нормально.

Шрамы на душе
По словам Ледика, подоб-

ные случаи наглядно показы-
вают, что даже штурмовики не 
черствеют душой, несмотря ни 
на что. А вот противник зача-
стую ведет себя не столь чело-
вечно. Почему — Ледик пытался 
понять, общаясь с пленными.

— У солдат ВСУ, как прави-
ло, четкая установка только на 
убийство, при этом они сами 
порой не могут объяснить ее 
истинные причины. Их накачи-
вают такой дезинформацией, в 
которую порой нормальному 
человеку трудно поверить, но 
они верят и нередко ведут себя 
как зомбированные.

А попав в плен и видя, что 
к ним относятся по-челове-
чески, искренне удивляются. 
Только в плену они начина-
ют понимать, как им промыли 
мозги, — говорит Ледик.

Спрашиваю напоследок 
замполита, что самое сложное 
в его работе. 

— Сообщать родным о смер-
ти сына, мужа, брата, отца… 
Такую печальную новость 
близким всегда тяжело при-
нять и осознать. Нет ниче-
го сложнее, чем говорить об 
этом. Очень тяжелые получа-
ются разговоры. И на душе все-
гда после них остаются шрамы. 
Потом постоянно думаешь об 
этом, переживаешь. Тем более 
что погибшие — это ведь и наши 
братья, — вздыхает Ледик.  

А К Ц Е Н Т

Кто-то переживает, что он здесь, а его 
родные далеко. А у кого-то есть страх, 
который он сдерживает. И это тоже нор-
мальная ситуация в наших условиях

ТАКТИКА

ВРАЖЕСКИЙ БЛИНДАЖ В ОКРУЖЕНИИ НАШИХ МИН

Юрий Гаврилов

К
ак это порой случается в 
ходе боевых действий, но-
вые тактические приемы 

борьбы с противником рожда-
ются не только в штабных ка-
бинетах и режимных военных 
НИИ, но и прямо на передовой.

К примеру, сейчас бойцы рос-
сийских штурмовых отрядов ло-
мают голову над решением во-
проса: как быстро и с минималь-
ными потерями захватывать 
вражеские позиции. 

Понятно, что без серьезной 
артиллерийской поддержки ре-
шение этой задачи выглядит 
проблематично. Но и с артилле-
рийским огнем добиться успеха 
у пехоты получается не всегда.

Дело в том, что с началом 
артобстрела окопов ВСУ укра-

инские военные тут же укрыва-
ются в блиндажах. Там они пере-
жидают удар, после чего быстро 
возвращаются на прежние пози-
ции и продолжают ожесточенно 
сопротивляться. 

Зная эту тактику по собствен-
ному опыту, российские штур-
мовики пришли к однозначному 
выводу: нужно использовать не-
что, что «замурует» врага в блин-
дажах на время, необходимое для 
подхода наших бойцов к транше-
ям противника. 

Так в воюющих войсках роди-
лась и сейчас активно обсужда-
ется идея создания специальной 
штурмовой противоокопной ми-
нирующей системы. 

Ее смысл заключается в том, 
чтобы лишить противника воз-
можности свободно переме-
щаться из окопов в блиндажи и 

обратно во время и  сразу после 
завершения наших артиллерий-
ских обстрелов. 

Поразмыслив, бойцы пришли 
к выводу, что роль своеобразного 
«парализатора» украинских сол-
дат может сыграть компактный 
(до 10 килограммов весом) кас-
сетный боеприпас. При подрыве 
или раскрытии контейнера над 
опорным пунктом ВСУ он засы-
пал бы вражеские позиции про-
тивопехотными минами. 

Есть мнение, что лучше всего 
этот боеприпас применять в двух 
типах — обычном, нажимного 
действия типа противопехотной 
мины ПФМ-1«Лепесток».  Либо в 
бесконтактном варианте — с сей-
смическими датчиками. 

Понятно, что противник, об-
наружив при выходе из блинда-
жа такую мину под ногами, не 

сможет быстро занять свое ме-
сто в окопах. Тем самым это даст 
нашим штурмовикам необхо-
димое время относительно без-
опасно, то есть не под сплошным 
огнем ВСУ подобраться к враже-
ским позициям.

В качестве средств доставки 
в окопы  ВСУ минного «парали-
затора» наши бойцы предлагают 
использовать дроны.  

Управлять ими в самых раз-
личных ситуациях операторы 
БПЛА научились. Им не доста-
вит большого труда направить 
«птичку» с особой начинкой к 
вражеским позициям и сбро-
сить опасный груз, куда это тре-
буется.

Главная проблема таится в 
другом — как нейтрализовать 
свои же боеприпасы при захва-
те чужой траншеи? Но и тут, по 

мнению участников СВО, вари-
антов хватает. 

Бойцы говорят, что для это-
го можно, к примеру, использо-
вать расчищающие окопы под-
рывные заряды. Или, скажем, 
снабжать забрасываемые на 
позиции ВСУ мины самоликви-
датором короткого временного 
интервала.

Военный эксперт, член Из-
борского клуба Владислав Шу-
рыгин не рассматривает эту 
идею как готовый рецепт штур-
мовых действий на переднем 
крае. Для него это, скорее, один 
из возможных вариантов таких 
действий. 

Он, по мнению Шурыгина, 
требует соответствующей про-
работки, в том числе в ходе за-
интересованной дискуссии во-
енных специалистов.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass
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— О новейшем вооружении 
России читайте в спецпроекте 
«Русское оружие»
sila.rg.ru
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЕШЕНИЕ Квоты на импорт 
семян могут ввести уже 
с февраля этого года

Всход и выход

Татьяна Карабут

Подкомиссия по таможенно-тарифному регулирова-
нию минэкономразвития поддержала предложения 
минсельхоза о введении временного количественного 
ограничения на ввоз отдельных видов семян сельхоз-
культур, рассказали «РГ» в минэкономразвития. Та-
ким образом планируется постепенно избавиться от 
импортозависимости, одновременно наращивая соб-
ственное производство семян. Ограничение конкурен-
ции может привести к ускорению продовольственной 
инфляции, предупреждают эксперты. 

В частности, планируется установить с 1 февраля 
по 31 декабря 2024 года объемы количественных огра-
ничений на ввоз в РФ отдельных видов семян из недру-
жественных стран. Конкретные параметры ограниче-
ний будут определены постановлением правительства, 
которое разрабатывает минсельхоз, пояснили в мин-
экономразвития.

В декабре 2023 года минсельхоз уже подготовил та-
кой проект. По нему нулевые квоты (то есть фактиче-
ски запрет на импорт) предлагается установить на се-
мена пшеницы, ржи и соевых бобов. Ввезти семян пи-
воваренного ячменя предлагается 0,6 тыс. тонн, семян 
кукурузы — 5 тыс. тонн, гибридных семян рапса и са-
харной свеклы — по 2 тыс. тонн, гибридов подсолнечни-
ка — 7 тыс. тонн, семян картофеля — 16 тыс. тонн.

По данным минсельхоза на 2022 год, доля россий-
ских семян составляла 60%. Но если, например, в 
пшенице семена практически все отечественные, то в 
сахарной свекле доля импорта — около 97%, в карто-
феле — более 90%, подсолнечнике — около 75%. 

Ранее первый 
замминистра сель-
ского хозяйства Ок-
сана Лут говорила, 
что итоговые пара-
метры квот будут 
определяться исхо-
дя из потребностей 
рынка и внутренне-
го производства се-
мян, а также с уче-
том планов постав-
щиков по локализа-
ции производства 
на территории РФ. 
Такие планы они 
должны предостав-
лять в минсельхоз ежегодно до 1 марта. С 1 сентября 
2023 года в РФ действуют правила локализации произ-
водства семян. По ним в совместных предприятиях 
контроль (51%) должен оставаться за российскими 
компаниями. Кроме того, в документе прописаны кри-
терии локализации производства.

Импортозамещение семян ключевых сельхозкультур 
— стратегическая задача отечественного АПК, счита-
ет председатель правления Союза экспортеров зерна 
Эдуард Зернин. «Мы самообеспечены семенами пше-
ницы, нашей флагманской экспортной культуры, что 
позволяет нам полностью решить задачу собственной 
продовольственной безопасности, а также обеспечить 
устойчивое лидерство на мировом рынке», — говорит 
он. Чтобы добиться аналогичных результатов по другим 
культурам, нужно развивать отечественную  селекцию 
как собственными силами, так и в кооперации с селек-
ционерами из дружественных стран, локализуя и адап-
тируя их разработки для условий российских регионов 
земледелия. Последние изменения в нормативной базе 
создают необходимые стимулы, считает эксперт.

Но многие эксперты видят большие риски в квоти-
ровании импорта. Так, в письме на имя премьер-ми-
нистра Михаила Мишустина президент Российского 
зернового союза Аркадий Злочевский отмечает, что 
предложенный вариант несет «угрозу продоволь-
ственной безопасности РФ». Например, у России нет 
своих гибридов ржи. И хотя иностранными гибридами 
засеяно не более 10%, их урожайность в три раза выше 
российских сортов. Большая часть отечественных се-
мян сои непригодна для получения высококачествен-
ной пищевой продукции. Коммерческих гибридов рап-
са российской селекции пока нет. А продуктивность 
российских сортов и гибридов подсолнечника неста-
бильна. Все это может привести к кризису, аналогич-
ному яичному, среди причин которого стали перебои 
поставок инкубационных яиц и ужесточение правил 
оборота иностранных вакцин, считает Злочевский. 

 Введение запрета на ввоз средств производства 
неизбежно повлечет за собой увеличение затрат рос-
сийских растениеводов, ведь чем ниже конкуренция и 
меньше предложения на рынке, тем выше цены, счита-
ет директор Международного центра конкурентного 
права и политики БРИКС НИУ ВШЭ Алексей Иванов. 

«Искусственное ограничение конкуренции приве-
дет к цепной реакции и в очередной раз раскрутит про-
довольственную инфляцию. При этом с точки зрения 
поддержки отечественного семеноводства мера выгля-
дит довольно сомнительной — ограничение конкурен-
ции обычно приводит к снижению эффективности, 
а российская отрасль селекции и семеноводства и так 
не особо конкурентоспособна на мировом рынке», — 
говорит Иванов.  

МНЕНИЯ

Лев Воропаев, адвокат: 
— Такие большие ДТП, если известия о них в ко-

роткое время донеслись до Москвы, могут и 

объединить страховщиков. Каждая страховая 

платила. Проблем не было. В каждом ДТП бу-

дет определятся виновный. Если ГИБДД не мо-

жет определить, то суд будет решать. Но тут 

дело 50 на 50.

Михаил Порватов, 
заместитель директора департамента 
Всероссийского союза страховщиков:
— Какой-то не очень умный человек ехал на ки-

тайском автомобиле «Чери» на летней резине, 

и его занесло. Он врезался в правый отбойник 

на трассе. Затем из машины вышла девушка и 

начала подавать знаки, чтобы на их машину 

обратили внимание. Остановилась машина. Из 

нее вышли водитель и девушка с годовалым ре-

бенком. В общем-то, эту девушку с ребенком 

снес следующий автомоибль. 

Следственный комитет расследует дело, в ко-

тором одна из версий заключается в том,что 

дорожные службы не выполнили свои обязан-

ности. Но это не имеет принципиального зна-

чения. Страховая устанавливается в отноше-

нии каждого потерпевшего. 

Пока идет следствие, еще рано о чем-то гово-

рить. Машину какую-то занесло, она ударила 

другую машину и сбила пешехода насмерть. 

Кто виноват? Все это должны разбирать сле-

дователи. 

Страховщик же будет ждать материалов след-

ствия. Страховщику нужны документы. Что ка-

сается жизни и здоровья — достаточно будет 

возбуждения уголовного дела.

Но только это пока и возможно, поскольку 

там без разницы наличие вины. 

Андрей Маклецов, 
заместитель начальника управления 
методологии урегулирования убытков 
РСА:
— Оформлено больше 60 материалов по адми-

нистративке. Если в документах имело место 

нарушение ДТП, наверняка будет принято 

принципиальное решение. Однако после того, 

как страховщик примет решение о выплате, 

возникнет вопрос о предъявлении ре-

грессных требований. Ведь виновник должен 

отвечать, в том числе и материально. Но ре-

грессные требования в определенных случа-

ях невозможно предъявить. В данной истории 

пока сложно сказать, как все пойдет, посколь-

ку окончательных документов следствия еще 

никто не видел.

Доля импортных 
семян на россий-
ском рынке оцени-
вается в 60%. 
Но в свекле 
и картофеле 
их более 90%

СОЦЗАЩИТА 

Что изменится 
в правилах 
распоряжения 
маткапиталом 
в 2024 году

НА ПЕНСИЮ 
ОТЦАМ
Ольга Игнатова

С 1 февраля Социальный фонд 
России увеличит сумму мате-
ринского капитала для всех 
российских семей, имеющих 
право на его получение.

Сумма материнского капи-
тала на первого ребенка в се-
мье  вырастет на 44 тыс. руб. 
Если маткапитал оформлял-
ся на второго ребенка, но при 
этом не было никаких трат, он 
вырастет на 58 тыс. руб. Индек-
сация ожидает и те семьи, кото-
рые смогли распорядиться мат-
капиталом частично. Напри-
мер, если осталась определен-
ная сумма, она будет увеличена 
на 7,5% с суммы остатка. 

«Родители, которые имеют 
право на материнский капитал, 
могут получить информацию о 
доступной им сумме на портале 
госуслуг», — сообщил «РГ» ад-
вокат Георгий Абшилава.

Также с 2024 года вступил 
в силу ряд важных измене-
ний в правилах назначения и 
выплаты маткапитала. С 1 ян-
варя право на маткапитал име-
ют только родители-россия-
не. Если нет гражданства, мат-
капитал не назначат. Увеличен  
период, в течение которого 
можно обратиться за выпла-
той из маткапитала и получить 
деньги за все время с момента 
рождения ребенка.  С 2024 года 
такая возможность у родителей 
будет в течение полугода после 
появления ребенка.

Еще одно нововведение ка-
сается  мужчин. Речь идет об от-
цах-одиночках, которые воспи-
тывают детей, либо являются 
единственными усыновителя-
ми. С 1 января вступил в силу 
закон, позволяющий им так же, 
как и матерям, направлять мат-
капитал на формирование на-
копительной пенсии.  

Цена процента
Для государства циф-
ровой рубль позволит 
перейти к адресному 

характеру финансирования и 
обеспечению целевого исполь-
зования бюджетных средств, 
снизить издержки на админи-
стрирование бюджетных пла-
тежей. Минфин совместно с ЦБ 
и Федеральным казначейством 
вырабатывает подходы, как 
цифровой рубль будет приме-
няться в бюджетном процессе.

В 2024 году планирует-
ся протестировать цифровой 
рубль в отдельных видах бюд-
жетных расходов. И в первую 
очередь там, где нужно обеспе-
чить целевой характер исполь-
зования бюджетных средств. 
Это, например, социальные 
выплаты для граждан, субси-
дии, ассигнования, которые 
направляются на закупки или 
оказание тех или иных услуг. 
В частности, речь может идти 
о выделении средств на инфра-
структурные проекты, напри-
мер на строительство дорог.

В этой связи я предложил 
минфину провести в Чувашии 
подобный эксперимент по фи-
нансированию проектов на 
основе смарт-контрактов. При-
менение смарт-контракта поз-
волит более эффективно ис-
пользовать бюджетные сред-
ства, так как расчет между за-
казчиком и исполнителем будет 
производиться только после вы-
полнения работ. Использование 
рубля в трансграничных расче-
тах дает возможность купиро-
вать негативные последствия 
западных санкций, в частности, 
позволит избежать блокировки 
платежей и даже скрыть детали 
транзакций. Наиболее перспек-
тивными странами для старта 
таких расчетов, по моему мне-
нию, являются Беларусь, Китай 
и Индия.

ЦБ ведет диалог с партнера-
ми из дружественных стран для 
тестирования цифрового рубля 
во взаимных расчетах. Я допус-
каю, что уже в следующем году 
расчеты цифровыми валюта-
ми Центробанков могут прой-
ти между Россией и Китаем. Эти 
цифровые национальные валю-
ты смогут обеспечить быстро-
растущий торговый оборот рос-
сийских и китайских компаний.

Предполагается, что вне-
дрение цифрового рубля даст 
импульс дальнейшему совер-
шенствованию платежных 
технологий, формированию 

условий для конкуренции на 
банковском рынке, в том чис-
ле за счет предложения иннова-
ционных, удобных продуктов и 
сервисов.

Последние годы велось много 
разговоров о том, что крип-
товалюта станет легальной 
и у нас появятся криптобир-
жи. Почему тема криптова-
люты зависла?

АНАТОЛИЙ АКСАКОВ: Санкционное 
давление привело к серьезным 
проблемам в осуществлении 
трансграничных расчетов. 
Поэтому в качестве альтерна-
тивы традиционным каналам 
расчетов по внешнеторговой 
деятельности необходимо за-
действовать новые механиз-
мы, в частности криптовалюту. 
Единственным средством пла-
тежа на территории Россий-
ской Федерации является рубль. 
А другие валюты, в том числе 
криптовалюты, не могут быть и 
не являются средством платежа 
на территории России.

На рассмотрении Госду-
мы находится законопроект 
по майнингу, в рамках которо-
го предлагается урегулировать 
использование криптовалют 
во внешнеторговых расчетах, 
установив для этого специаль-
ный экспериментальный право-
вой режим (ЭПР). Для этого тре-
буется принять законопроект, 
предусматривающий необхо-
димые изменения федеральных 
законов.

М и н ф и н  р а з р а б а т ы в а -
ет законопроект, по которо-
му майнеры смогут продавать 
криптовалюту на экспорт как 
продукт майнинговой деятель-
ности. Этот механизм будет ра-
ботать по аналогии с экспортом 
газа. Сразу после Нового года 
на площадке нашего Комитета 
по финансовому рынку будем 
рассматривать эту тему.

Майнинг в настоящее время 
никак не регулируется. Необ-
ходимо ввести его в правовое 

поле. Определить как вид пред-
принимательской деятельно-
сти, с которого платились бы 
налоги. Поэтому необходимо 
принятие законопроекта, каса-
ющегося налогообложения опе-
раций с криптовалютой. Мы до-
говорились с минфином и ЦБ, 
что в январе — феврале на пло-
щадке нашего комитета обсу-
дим и доработаем все подго-
товленные предложения и вне-
сем на рассмотрение Госдумы 
законопроекты, которые будут 
регулировать использование 
криптовалюты, а также преду-
сматривать ответственность 
за нарушение установленных 
правил.

В прошлом году в первом чте-
нии была принята инициа-
тива по самозапрету на кре-
дит, разработанная вашим 
комитетом. Расскажите об 
этом подробнее.

АНАТОЛИЙ АКСАКОВ: Гражданин бу-
дет вправе установить запрет на 
заключение с ним договоров по-
требительского кредита (само-
запрет). Согласно законопроек-
ту, самозапрет будет действо-
вать бесплатно. Подать соот-
ветствующее заявление можно 

будет через портал «Госуслуг». 
Во втором чтении законопроек-
та предлагается разрешить лю-
дям сделать это также и через 
квалифицированное бюро кре-
дитных историй (КБКИ), в офи-
се банка или МФО. Гражданин 
сможет установить полный 
самозапрет (для всех видов кре-
диторов и для всех видов кре-
дитов) или частичный, распро-
странив его только на один из 
видов кредиторов (банки или 
на МФО) или на выдачу креди-
тов дистанционно. Кроме того, 
самозапрет может действовать 
исключительно на выдачу опре-
деленных видов кредита.

Под самозапрет не попада-
ют «целевые» кредиты — авто-
кредиты и ипотека. При выдаче 
этих кредитов случаев мошен-
ничества практически нет, так 
как на заемные деньги покупа-
ется регистрируемое имуще-
ство. Информация о самозапре-
те (или его снятии) будет вне-
сена в кредитную историю гра-
жданина. Даже если у граждани-
на не было кредитной истории, 
она будет автоматически заве-
дена, чтобы разместить туда 
введение самозапрета. КБКИ 
обязано включить в состав 
кредитной истории гражда-
нина сведения о запрете (сня-
тии запрета) в тот же день (если 
заявка подана до 22 часов) или 
на следующий (если после 22 
часов). Датой начала действия 
запрета является календарный 
день, следующий за днем вклю-
чения в состав кредитной исто-

рии сведений о запрете. Важно 
не забывать о том, что самоза-
прет может быть снят только са-
мим гражданином, при этом да-
той снятия самозапрета являет-
ся второй календарный день, 
следующий за днем включения 
в состав кредитной истории све-
дений о его снятии.

Мы специально установи-
ли этот «период охлаждения» 
для того, чтобы дать граждани-
ну, обманутому мошенниками, 
время остыть и принять взве-
шенное решение о получении 
кредита не под давлением, стра-
хом, заблуждением, а в спокой-
ной обстановке. Банки и МФО 
будут обязаны узнавать, дей-
ствует ли такой запрет по кон-
кретному заемщику в КБКИ. 
В случае заключения догово-
ра потребительского кредита, 
несмотря на установленный 
запрет, кредитор не сможет тре-
бовать возврата денег.

Самозапрет на получение 
кредитов — один из механизмов 
защиты людей от возможных 
финансовых убытков, которые 
могут возникнуть из-за утеч-
ки личных данных, давления со 
стороны третьих лиц или соб-
ственной неосмотрительности.

Что из себя представляет 
институт доверенных лиц 
в финансовой системе?

АНАТОЛИЙ АКСАКОВ: Для россиян 
предлагается установить воз-
можность совершать дистан-
ционные финансовые операции 
(онлайн-кредит, снятие средств 
с банковского счета и другие) с 
привлечением доверенных лиц 
(так называемый сервис «вто-
рой руки»). Данная мера не бу-
дет распространяться на опе-
рации, совершенные с помо-
щью сервиса быстрых платежей 
(СБП), платежных карт и элек-
тронных денежных средств. 

Если клиент банка подклю-
чил такой сервис, то при полу-
чении займа или выдаче денег 
необходимо будет запросить 
согласие у доверенного лица. 
Этот человек в течение 12 часов 
с момента получения уведомле-
ния от банка должен будет при-
нять решение об одобрении или 
отклонении операции. В случае 
неполучения либо несвоевре-
менного получения от доверен-
ного лица подтверждения (либо 
отклонения) операции клиента 
указанная операция подлежит 
отклонению банком. Порядок 
информирования банком до-

веренного лица, тарифы за ин-
формирование, а также поря-
док уведомления доверенным 
лицом банка определяется со-
глашением между банком, кли-
ентом и доверенным лицом. 

Мы надеемся, что инициати-
ва будет рассмотрена в Госдуме 
уже этой зимой.

А что с проектом закона, обя-
зующим банки погашать по-
требительский кредит за 
счет страховки?

АНАТОЛИЙ АКСАКОВ: Законопроек-
том предлагается, что креди-
тор, являющийся одновремен-
но страхователем и выгодопри-
обретателем по договору стра-
хования жизни, заключенному 
во исполнение потребкредита 
(так называемое «коллективное 
страхование»), будет обязан 
направлять страховой компа-
нии требование о выплате стра-
хового возмещения в счет пога-
шения потребкредита.

Сейчас на практике банки, 
обладая информацией о на-
личии страховки риска невоз-
врата кредита в случае смерти 
заемщика, зачастую тем не ме-
нее взыскивают кредитную за-
долженность в досудебном или 
судебном порядке с наследни-
ков заемщика. В такой ситуа-
ции наследники, не осведом-
ленные о возможности погаше-
ния кредитной задолженности 
за счет страхового возмещения, 
вынуждены оплачивать кредит 
умершего заемщика за счет соб-
ственных средств.

В целях недопустимости 
взыскания с заемщиков или их 
правопреемников кредитной 
задолженности, которая долж-
на быть полностью или частич-
но погашена за счет страхово-
го возмещения, и предлагается, 
чтобы банк в первую очередь 
обращался за выплатой в стра-
ховую компанию.

Концепция законопроек-
та поддерживается. По нему 
имеются замечания прави-
тельства, а также предложе-
ния банковского сообщества. В 
частности, ни законопроект, ни 
действующее законодательство 
не устанавливают механизм по-
лучения кредитором информа-
ции о наступлении страхового 
случая, а также право кредито-
ра истребовать подтверждаю-
щие такое событие документы. 
Все это потребовало доработки 
законопроекта к рассмотрению 
во втором чтении.  

1

А К Ц Е Н Т

Самозапрет на выдачу кредитов 
не будет действовать на автомобильные 
и ипотечные ссуды: там есть залог 
и почти нет мошенничества

Убойное место

Понятно,что сотруд-
ники ГИБДД раздели-
ли дорожные проис-

шествия. Грубо говоря, один 
автомобиль въехал в отбойник 
— первое ДТП. Второй въехал 
в стоящий на обочине автомо-
биль — второе ДТП. Третий сбил 
пешехода, который ходил во-
круг автомобиля, — четвертое 
ДТП. Пятый врезался в машину, 
которая сбила пешехода, — еще 
одно ДТП. А далее — по нарас-
тающей.

Как пояснил адвокат Сергей 
Радько, конечно, это будет не 
одно дорожно-транспортное 
происшествие. Все это будет 
сложно определять — многое 
зависит от следствия. Повре-
ждено крыло, бампер и арка, а 
потом въехал другой автомо-
биль. Все переходит в судебную 
область. У кого каско есть, тому 
легче будет.  
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— В регионах расширили 
возможности маткапитала — 
подробнее на сайте 
rg.ru/art/2717954

Анатолий Аксаков: Во внешнеторго-
вых расчетах нужно задействовать 
в том числе и криптовалюту.
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Произошла страшная авария: четыре человека погибли, в том числе один ребенок. Еще двадцать получили ранения. Кто и как будет компенсировать ущерб пострадавшим?

66 машин пострадало 
в ДТП на трассе М-11. 
Составлено 56 протоколов. 
Аварию разделили 
на участников
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Искусство и разум
Речь об обменном фор-
мате. Он универсаль-
ный, никому не при-

надлежит. Наподобие эсперан-
то в сфере IT.

Сейчас уже началась сле-
дующая фаза — мы начали обу-
чать системы с помощью ней-
росетей. Например, проводит-
ся большая работа по типи-
зации замечаний. Эксперты 
выдают тысячи замечаний по 
проектам в год, их физически 
невозможно проанализиро-
вать человеку. Но мы обучили 
такому анализу ИИ. Машина 
выступает ассистентом экс-
перта — говорит: «Обычно ты 
в таких случаях выдаешь такие 
замечания». А мы приучаем ее 
работать не по контексту, а по 
смыслу. Она анализирует пакет 
проектно-сметной документа-
ции и говорит, к примеру, какие 
эксперты (а у нас 40 с лишним 
направлений) в данном случае 
нужны. Мы ее перепроверяем, 
поскольку это новая техноло-
гия. Например, машина может 
выдать, что нужны эксперты 
по экологии. При этом в тексте 
нет ни слова про экологию, но 
ИИ по контексту это понял. Это 

и есть суть предиктивной ана-
литики — автоматизированно-
го метода построения прогно-
зов на основе результатов ана-
лиза предыдущих данных. Ней-
росеть для этих целей мы раз-
работали сами.

Что еще необходимо сделать, 
чтобы эксперты стали по-
мощниками ИИ, а не нао-
борот?

ИГОРЬ МАНЫЛОВ: Все рутинные со-
поставления система скоро бу-
дет делать сама, для этого дей-
ствительно эксперт не нужен. 
Дальше она может отслеживать 
какие-то параметры — напри-
мер, ширина проема ниже ми-
нимально допустимой и т.п.

Но я уверен, что полностью 
ИИ никогда не заменит челове-
ка. Есть, например, такие фак-
торы как архитектурный облик 
объекта. 

В конечном итоге мы упрем-
ся в нравственный императив. 
Мы не можем передать ИИ экс-
пертизу атомных станций — это 
опасная сфера. Плюс человек 
всегда выступит в защиту чело-
века, что бы он ни делал. У ма-
шины этого нет. Приведу при-

мер — требования по пожарной 
безопасности сделаны так, что-
бы не только спасти людей, но 
и максимально сохранить зда-
ние. Потому что это матери-
альные затраты. Машина мо-
жет не понять, что спасти лю-
дей важнее. Она получает ин-
формацию, что жизнь человека 
застрахована, знает его зарпла-
ту, сколько у него детей и пр. И 

не исключено, что поставит 
в приоритет спасение много-
миллиардного производства, 
пожертвовав жизнями двух че-
ловек.

Еще один момент — навы-
ки межличностного обще-
ния. Машина может не учесть 
фактор человеческого обще-
ния — то, что дальше процесс 
все равно находится в руках 

людей. Строителей, подрядчи-
ков, контролеров. Мы, напри-
мер, учитываем и человеческие 
свойства команды, которая бу-
дет заниматься объектом.

Третий момент — этические 
вопросы. Мы можем объявить, 
что экспертиза отменяется, и 
теперь все делает машина. Гото-
во ли общество принять такое 
решение?

Встает вопрос ответствен-
ности. Если здание, спроек-
тированное машиной и про-
веренное вместо экспертов 
также машиной, рухнет, то с 
кого спрашивать?

И ГО Р Ь  М А Н Ы Л О В : Напрашивает-
ся ответ, что с машины! Но это 
не так. Искусственный интел-
лект — это именно помощник 
человека, а не наоборот. Его на-
стройщиками и заказчиками 
являются люди. И они, как че-
ловек в пьесе «Тень» Евгения 
Шварца, должны вовремя ска-
зать ИИ: «Тень, знай свое ме-
сто!».

Через сколько лет удастся до-
стичь максимально возмож-
ного использования ИИ?

ИГОРЬ МАНЫЛОВ: Эти сроки укла-
дываются в считаные годы. Но 
в сфере строительства есть еще 
органы, которые находятся на 
низких стадиях цифровой зре-
лости. Напомню, что в Страте-
гии развития строительной от-
расли и ЖКХ на период до 2030 
года написано, что должна быть 
создана единая цифровая систе-
ма управления строительством 
и ЖКХ.

По цифровизации в строй-
ке мы отстаем от других 
стран?

ИГОРЬ МАНЫЛОВ: Мы изучали опыт 
Великобритании. Они в 1990-е 
годы создавали группы по циф-

ровому развитию, и у них ушло 
лет 20, чтобы внедрить цифро-
вые технологии. Быстро сдела-
ли в Сингапуре. Но нельзя ска-
зать, что мы плетемся где-то в 
хвосте. За последние пять лет 
стройотрасль сделала очень 
сильный рывок. И в целом идем 
примерно одинаково с другими 
странами.

Повышается ли качество ра-
боты проектировщиков?

ИГОРЬ МАНЫЛОВ: По предваритель-
ным итогам, в 2023 году Глав-
госэкспертиза выявила 413 
проектных и изыскательских 
организаций, которые подгото-
вили проектную документацию 
с нарушением существенных 
требований. Из них 99 органи-
заций представили проекты, со-
держащие аварийно-опасные 
решения по 563 объектам. Мы 
пришли к выводу, что нужно 
укреплять и развивать внутрен-
нюю систему менеджмента ка-
чества в проектных организа-
циях. Второй блок проблем — 
когда участвует очень слабый 
заказчик, который ничего не по-
нимает в строительстве. 

Говорили, что будут созда-
ваться «Единые заказчики» 
на региональном и муници-
пальном уровнях, которые 
станут курировать стройки 
примерно так, как это уже 
делает «Единый заказчик» на 
федеральном уровне. Как идет 
процесс?

И ГО Р Ь  М А Н Ы Л О В :  Процесс про-
двинулся. В регионах созданы 
или создаются центры управ-
ления стройкой. Более поло-
вины регионов пошли по это-
му пути. Корпорации идут тем 
же путем. Думаю, в течение 
следующего года произойдет 
серьезный рывок в усилении 
компетенций заказчика. Мы 
предложили провести Год за-
казчика. Нас поддержал в этом 
министр строительства и ЖКХ 
Ирек Файзуллин.  

ТУРИЗМ  Первая группа туристов из России сможет попасть 
в КНДР в феврале  

В кимчи с головой

Светлана Задера 

Т
уристические поезд-
ки из России в Се-
верную Корею мо-
гут возобновиться 
уже этой зимой, пер-
вая пилотная груп-
па отправится смот-
реть Пхеньян и гор-
нолыжный курорт 

«Масикрён» в феврале. Тур-
компании ожидают, что уже в 
апреле возобновится обычное 
туристическое сообщение меж-
ду странами. 

Северная Корея — это да-
леко не самое популярное ту-
ристическое направление для 
россиян. Во-первых, это связа-
но со стоимостью туров, поезд-
ка на 3—4 дня обойдется где-то 
в 80 тыс. рублей. Во-вторых, 
из России в Пхеньян можно 
было добраться только самоле-
том из Владивостока, что дела-
ет поездку еще дороже. Но все 

равно, как отмечают в тури-
стических компаниях, в КНДР 
до пандемии брали путевки и 
дальневосточники, и жители 
Центральной России, и евро-
пейцы. Но в январе 2020 года 
страна закрыла свои границы 
из-за коронавируса, и вот ско-
ро они откроются для туристов 
вновь. 

«В феврале планируется те-
стовая группа», — ответили в 
минвостокразвития на вопрос о 
турпоездках в КНДР.

Поездку будет организовы-
вать компания «Восток Интур», 
в программу входит посещение 
Пхеньяна и горнолыжного ку-
рорта «Масикрён». В столице 

туристам покажут монумент 
идеи Чучхе, памятник к основа-
нию Трудовой Партии Кореи и 
площадь имени Ким Ир Сена, а 
также метро. Посещения само-
го большого в КНДР памятни-
ка Ким Чен Иру и Ким Ир Сену 
в программе нет. 

Горнолыжный курорт «Ма-
сикрён» был открыт в 2014 
году, и везде представляется как 
личный проект лидера Север-
ной Кореи Ким Чен Ына. Мест-
ные СМИ сообщали, что он во 
время строительства приезжал 
туда почти 150 раз. Курорт стал 
одной из площадок объединен-
ной сборной по лыжам Кореи на 
Олимпиаде-2018. 

Пробная поездка с вылетом 
из Владивостока пройдет с 9 
по 12 февраля, ее стоимость со-
ставляет 750$ (около 68 тыс. 
рублей). Обеды и ужины, а так-
же аренду оборудования и ски-
пасс придется оплачивать само-
стоятельно. 

Аренда полного комплек-
та снаряжения обойдется в 
40$ (примерно 3,6 тыс. руб-
лей) за два часа, один подъем 
на канатной дороге в вагонет-
ке — 15$ (1,3 тыс.). То есть день 
катания обойдется минимум в 
10 тыс. рублей. Если сравнивать 
с российскими горнолыжными 
комплексами, то это достаточ-
но дорого. Например, в день на 
«Красной поляне» (Сочи) выхо-
дит 5,5 тыс. рублей, на Эльбру-
се — около 4 тыс. рублей, в «Ше-
регеше» (Новокузнецк) — 4,3 тыс. 
рублей, в «Горном воздухе» (Юж-
но-Сахалинск) — 4,1 тыс. руб. 

Спортивный туризм — хоть 
и интересная идея для поездки 

в КНДР, но чаще всего туда едут 
смотреть парады в честь празд-
ников. Например, праздно-
вание Дня Солнца 15 апреля 
(День рождения Ким Ир Сена) 
или 1 мая. Как ожидают в офи-
циальном туроператоре по 
КНДР NKorea, основные про-
граммы туристических поездок 
могут запуститься уже в апре-
ле. Но это не значит, что можно 
будет самостоятельно купить 
билеты и отправиться в КНДР в 
путешествие. 

«Все поездки согласовыва-
ются с правительством Север-
ной Кореи, поездка возмож-
на только с гидами, которых 
предоставляет страна. Но мож-
но организовать индивидуаль-
ный маршрут. Человек может 
сам составить программу из 
мест, которые открыты к посе-
щению», — отметил представи-
тель компании.  

«Масикрён» считается личным 
проектом лидера Северной Кореи.

Искусственный разум сможет сам находить в проектах несоответствия параметров здания строительным нормам. 

А К Ц Е Н Т

Путешествие по КНДР возможно 
только с местными гидами

А К Ц Е Н Т

99 организаций представили проекты, 
содержащие аварийно-опасные 
решения
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недвижимости и ЖКХ 
читайте в спецпроекте 
«Квадратный метр» 
rg.ru/property

НЕДВИЖИМОСТЬ 

Жилье 
в новостройках 
может 
подорожать

ДОХОДНЫЕ 
ДОМА
Марина Трубилина

Льготная ипотека становится 
штучным товаром. Крупней-
шие банки объявили, что будут 
брать комиссию с застройщи-
ков за выдачу льготных кре-
дитов. Это может привести к 
подорожанию жилья в ново-
стройках на 7—8%.

Несколько системно значи-
мых банков объявили о видо-
изменении условий льготного 
ипотечного кредитования, го-
ворит аналитик Аналитическо-
го центра Банки.ру Инна Сол-
датенкова. Они будут выдавать 
льготную ипотеку только кли-
ентам, покупающим жилье у 
застройщиков-партнеров. При 
этом застройщикам предлага-
ется субсидировать льготную 
ставку. 

Речь не только об ипотеке 
на новостройки. Конкретные 
условия определяет сам банк. 
Но, например, в одном из круп-
ных банков условие субсиди-
рования ставки застройщиком 
будет распространяться прак-
тически на все виды льготных 
программ. Исключением ста-
нет лишь кредитование инди-
видуального жилищного строи-
тельства.

Новые правила ввели Сбер-
банк, ВТБ, предварительно со-
общил о них Альфа-Банк, пла-
нирует ввести их еще ряд круп-
ных банков, перечисляет ди-
ректор по продукту платфор-
мы TYMY Никита Арзамасцев. 
«Для кредитных организаций 
ограничения — это попытка 
удержаться в прибыльности, 
несмотря на рост ключевой 
ставки ЦБ. Для них логично 
делать это за счет застройщи-
ков-партнеров, которые готовы 
эту самую ставку компенсиро-
вать, в том числе через комис-
сии. И наиболее вероятно, что 
выльется это в рост цен для ко-
нечного потребителя», — отме-
чает он.

Развернуть такие програм-
мы банки могут быстро, гово-
рит директор компании «Жил-
фонд» Александр Чернокуль-
ский. Чаще всего партнерские 
соглашения с аккредитованны-
ми банком застройщиками уже 
предполагают «покупку ски-
док» для клиентов. И это факти-
чески может являться комис-
сией, которую застройщик пла-
тит банку за сделку.

Банки выдвинули такие 
условия, что теперь за сам факт 
выдачи ипотеки с господдерж-
кой застройщики должны бу-
дут платить дополнительную 
комиссию, которой раньше не 
было, поясняет заместитель 
гендиректора «Унистрой» Ис-
кандер Юсупов. «Если рань-
ше мы субсидировали ставки 
по ипотеке с господдержкой и 
делали их еще ниже, то сейчас 
застройщик те же деньги, даже 
чуть больше, должен отдавать, 
просто чтобы выдать ипотеку 
по ставке господдержки. Ско-
рее всего, программы дополни-
тельного субсидирования ис-
чезнут либо сильно сократятся, 
что, в свою очередь, негативно 
скажется на доступности жи-
лья», — говорит он.

Застройщики повысят цены 
на новостройки на сумму суб-
сидирования — то есть в сред-
нем на 7—8%, но только при ис-
пользовании дольщиком льгот-
ных программ, прогнозирует 
руководитель портала ЕРЗ.РФ 
Кирилл Холопик. Новая си-
туация в области ипотеки ча-
стично может отразиться на 
стоимости квартир, если она и 
повысится, то ненамного, счи-
тает руководитель отдела ипо-
течного кредитования ГК «Гра-
нель» Татьяна Боева. «Вероят-
но, часть застройщиков снизит 
размер скидок. Таким образом, 
спрос может незначительно 
уменьшиться в первое время», 
— полагает она.

По сути новая схема — это 
возвращение механизма око-
лонулевой ипотеки: при сни-
жении процента по креди-
ту (но уже далеко не до нуля) 
происходит удорожание квар-
тиры. С этим весь прошлый год 
активно боролся ЦБ и в целом 
свел эту схему на нет. В пресс-
службе Банка России «Россий-
ской газете» сообщили, что 
изучают новые практики.  

О  ЧЕМ  ГОВОРЯТ Boeing 
признал проблемы 
с самолетом 737 MAX? 

Летная 
негодность

Наталия Ячмненникова

Авиационные эксперты продолжают анализировать 
ситуацию с  Boeing 737 MAX 9 американской авиа-
компании Alaska Airlines, у которого в полете сорвало 
дверь аварийного выхода. Вот какой комментарий дал 
«Российской газете» Сергей Мельниченко, генераль-
ный директор Международного консультативно-ана-
литического агентства «Безопасность полетов»:

— То, что произошло с рейсом Alaska Airlines 5 ян-
варя после вылета из аэропорта Портленда, можно 
считать очень серьезным и знаковым событием в гра-
жданском авиастроении и гражданской авиации США. 
И вопрос здесь не столько в том, что по причине, кото-
рую еще предстоит установить, у самолета, чей «воз-
раст» — восемь недель, на высоте почти 5000 метров 
сорвало дверь аварийного выхода. Вернее, не саму 
дверь, а заглушку: в данном месте аварийная дверь 
предусмотрена для самолетов-лоукостеров, где пасса-
жирских кресел больше. Alaska Airlines — не лоукостер. 
Поэтому вместо полнофункциональной двери аварий-
ного выхода была установлена герметичная заглушка. 

Расследование 
еще не закончено. 
Однако уже выясня-
ются подробности, 
которые ставят под 
сомнение не только 
надежность амери-
канского самолето-
строения, но и эф-
фективность управ-
ления отраслью, ко-
торая обеспечивает 
работой 4 миллиона 
человек и дает бо-
лее 2 процентов  ва-
лового националь-
ного продукта США.

Это не эмоциональная оценка. Это вывод из той ин-
формации, которая доступна МКАА «Безопасность по-
летов». Сначала полеты данного типа воздушных су-
дов полностью приостановили в США (144 самолета), 
в странах Евросоюза (где самолетов данного типа пока 
что нет), в Турции (5 самолетов), в панамской авиа-
компании Copa и мексиканской Aeromexico. А ведь из-
вестно: если проблема не очень серьезная, то полеты 
не приостанавливают.

Приостановка полетов только в Alaska Airlines на сле-
дующие сутки привела к отмене 170 рейсов.  В United 
ситуация еще хуже: было отменено 230 рейсов. Там про-
вели инспектирование заглушек на своих самолетах, 
и на нескольких обнаружили, что болты креплений не 
были затянуты. Причем это было возможно установить 
даже визуально. Позднее аналогичные «находки» были 
сделаны и в Alaska Airlines.

Федеральное управление гражданской авиации 
США (FAA) через два дня после события выпустило 
директиву по безопасности полетов, которая была 
направлена всем авиакомпаниям, эксплуатирующим 
Boeing 737 MAX 9. Великобритания, где «Боингов» та-
кого типа нет, запретила вход в свое воздушное про-
странство всем иностранным MAX 9, кто не выполнил 
необходимые инспекторские и ремонтные процедуры.

На заводе в штате Вашингтон, где производят MAX 9, 
было проведено совещание по безопасности под руко-
водством генерального директора Boeing Дэйва Кэл-
хуна. Оно транслировалось для сотрудников по всему 
миру, но было закрыто для журналистов. Тем не менее 
некоторые подробности стали известны. Дэйв Кэлхун 
сообщил, что он намерен сделать проводимое Нацио-
нальным советом по безопасности на транспорте США 
(NTSB) расследование «абсолютно прозрачным» и бу-
дет активно ему помогать. Кроме этого, гендиректор 
поделился информацией, что аналогичные проблемы с 
аварийными дверями были обнаружены на нескольких 
других самолетах данного типа. В фирме Boeing счита-
ют, что ошибка была допущена в цепочке поставок. Из-
вестно, что фюзеляжи для Boeing 737 изготавливают на 
заводе Spirit AeroSystems в штате Канзас. Однако Boeing 
также может быть причастен: эти дверные заглушки 
при окончательной сборке снимаются для улучшения 
доступа в салон для персонала и элементов сборки.

Новый руководитель FAA Майкл Уитакер  заявил, 
что Boeing 737 MAX 9 поднимутся в воздух только по-
сле того, как FAA будет «полностью удовлетворена» 
проведенным расследованием и предпринятыми кор-
ректирующими мерами.  На самом деле конкретные 
действия по устранению выявленной проблемы еще 
не определены. Пока что производитель заверил авиа-
компании, что инспекции займут от четырех до восьми 
часов на каждом воздушном судне.

Отдельно стоит вопрос о том, как происшедшее по-
влияет на процесс сертификации «младшего брата» — 
MAX 7 и самого большого в семействе — MAX 10, кото-
рый призван соперничать с уже выпускаемым Airbus 
A320neo. Понятно, что и здесь будут задержки.

Вспомним причину двух катастроф Boeing 737 
MAX 8, после чего все полеты данного типа были при-
остановлены на 20 месяцев. Тогда производитель внес 
серьезные изменения в систему улучшения летных ха-
рактеристик, однако пилоты об этом не знали: инфор-
мация была скрыта, чтобы не проводить дополнитель-
ное переучивание. А в авиапроисшествии 5 января по-
разило вот что. Дверь кабины пилотов Boeing 737 MAX 9 
в случае быстрой разгерметизации автоматически 
открывается, и она сработала именно так.  Расследова-
тели подтвердили: Boeing встроил эту функцию в MAX 
9, но не сообщил (!) об этом пилотам. Информация не 
была указана в руководстве по эксплуатации самолета. 

В очередной раз пойманный за руку Boeing мгно-
венно отреагировал: «Boeing собирается внести неко-
торые изменения в руководство, которые воплотятся в 
процедурах и информации для бортпроводников и лет-
ного экипажа». 

Интересно, о чем еще молчит Boeing?  

По сути банки 
модернизировали 
и вернули схему 
околонулевой 
ипотеки, с которой 
боролся ЦБ

Отвалившаяся дверь аварийного выхода в самолете ударила 
по репутации его производителя.
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Boeing заверил 
авиакомпании, 
что инспекции 
займут от четырех 
до восьми часов 
на каждом 
самолете
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ФОТОФАКТ

РЫБЫ ПО КОЛЕНО

СКАНДАЛ Минобороны 
Украины задает стандарты 
воровства

Выжать дачку 
в Шотландии

Павел Дульман

Одним из показательных и почти клинических про-
явлений кризиса украинской государственности ста-
ла полная потеря чувства стыда местными политика-
ми, начиная с президента. Причем нагляднее всего это 
проявляется в местном министерстве обороны (МОУ), 
где после руководства львовского адвоката-пройдохи 
Резникова, похоже, перестали стесняться чего-либо.

Забавная новость, на которую даже в самой Украи-
не мало кто обратил внимание. Как утверждают мест-
ные telegram-каналы, недавно назначенный замести-
тель министра обороны по финансовым вопросам 
Юрий Джигир в прошлом и позапрошлом году умуд-
рялся получать помощь в статусе беженца сразу от 
трех правительств — Британии, Италии и собственно 
Украины. При этом бедным человеком он не является, 
напротив, судя по декларации, Джигир — миллионер, 
что вполне объяснимо: во власти он давно, был заме-
стителем министра финансов еще при Порошенко, а 
потом благополучно переметнулся к Зеленскому. Та-
кой живучести и изобретательности Джигир, навер-
ное, преисполнился в американской школе публичной 
политики Максвелла при Сиракузском университете, 
которую двадцать лет назад закончил.     

Сегодня этот «за-
мечательный» чело-
век, не побрезговав-
ший взять 6500 гри-
вен (200 долларов) 
помощи от укра-
инского государ-
ства, проводит вну-
тренний аудит МОУ 
и ворочает милли-
ардами долларов го-
сударственных обо-
ронных закупок. В 
процессе аудита он 
даже нашел недо-
стачи почти на 10 
миллиардов гривен, 
о чем с прошлого года рассказывает украинским СМИ 
сам и в дуэте с министром Умеровым.

Десять миллиардов — красивое на слух число, и, на-
верное, немного смягчит общественный негатив по от-
ношению к МОУ. Но, опять же, речь о гривнах, а в дол-
ларах это всего 270 миллионов, тогда как дебиторская 
задолженность МОУ за прошлый год — без малого мил-
лиард  долларов. Простыми словами, это купленное че-
рез иностранные прокладки оружие и амуниция, ко-
торых так и не дождались украинские вояки на пере-
довой, существовали только на бумаге, а потраченные 
средства из госбюджета растворились в чьих-то карма-
нах. Население полагает, что в карманах модных тви-
довых пиджаков экс-министра обороны Резникова. И 
это без учета доходов от знаменитых яиц по 0,5 долла-
ра за штуку и прочих закупок министерства с накрут-
кой в 500—1000 процентов от себестоимости.  

Хотя поисковый запрос «где Резников» не выпадает 
из трендов Google в украинском сегменте, этот вопрос 
совершенно не волнует антикоррупционную и право-
охранительную вертикаль Украины. И нельзя сказать, 
что Резников сильно скрывается — судя по его соцсетям, 
у экс-министра  насыщенная светская жизнь в Брита-
нии. Лучше дела, наверное, обстоят только у такого же 
бывшего министра обороны Валерия Гелетея по про-
звищу «граф Иловайский» — именно под его чутким ру-
ководством летом 2014 года ВСУ варились в котлах. Те-
перь это настоящий английский граф. По крайней мере, 
у него есть обширное поместье на востоке Англии в 
графстве Линкольншир,  дворец в викторианском сти-
ле за 27 миллионов фунтов, вертолет и яхта.  Заметим, 
качественный скачок в благосостоянии бывший укра-
инский министр обеспечил себе всего за три месяца на 
посту и задолго до того, как на МОУ пролился золотой 
дождь из бюджета Пентагона. И можно не сомневаться, 
что даже из последних капель человек с фантазией и без 
совести, вроде Юрия Джигира, тоже постарается вы-
жать себе дачку на берегах хотя бы Шотландии.   КОНФЛИКТ К протестующим фермерам присоединились немецкие 

железнодорожники

Нажмут на тормоза
Иван Сысоев 

В 
Германии началась заба-
стовка работников же-
лезных дорог, которая 

продлится три дня. Движение 
поездов по всей стране прак-
тически парализовано: отме-
нено более 80% поездов даль-
него следования, с перебоями 
ходит пригородный транспорт, 
прекратили работу машинисты 
грузовых составов.

Профсоюзы железнодо-
рожников требуют от рабо-
тодателей повышения зар-
плат, а также дополнитель-
ных компенсаций в условиях 
растущей инфляции. Но руко-
водство железных дорог, также 
столкнувшись с кризисными 
явлениями, пока готово лишь 
частично удовлетворить эти 
требования, временно увели-
чив зарплаты на 11%. Кроме 
того, профсоюзы хотят добить-
ся сокращения рабочего вре-
мени с 38 до 35 часов в неделю 
без снижения заработной пла-
ты. Руководство железных до-
рог пыталось предотвратить 
акции протеста, обратившись 
в суд, который, однако, разре-
шил работникам отстаивать 
свои права путем забастов-

ки. Профсоюзы заявляют, что, 
если их требования не будут 
удовлетворены, они выведут 
железнодорожников на новые 
протесты.

Власти Германии наблю-
дают за спорами профсою-
зов и работодателей со сторо-
ны и призывают обе стороны 
«найти способ вернуться за 

стол переговоров». Пассажи-
рам же на время стачки пока 
предлагают «по возможности 
отказаться» от поездок на же-
лезнодорожном транспорте. 
Сделать это, впрочем, будет 
непросто, поскольку в стране 
до сих пор продолжаются про-
тесты фермеров и водителей 
большегрузных автомобилей. 

Дороги по всей Германии пере-
крыты тракторами. Манифе-
станты, число которых превы-
шает 130 тыс. человек, требу-
ют от немецкого правитель-
ства вернуть субсидии на ди-
зельное топливо для работни-
ков сельского хозяйства, кото-
рые Берлин отменил ради бюд-
жетной экономии.

Абсолютно ясно, что охва-
тившая Германию волна на-
родного недовольства имеет 
общую причину — неспособ-
ность руководства ФРГ выве-
сти страну из затяжного кри-

зиса. По опросам обществен-
ного мнения, почти две трети 
жителей Германии выступа-
ют за то, чтобы канцлер Олаф 
Шольц покинул свой пост, а 
70% немцев отрицательно оце-
нили работу всего правитель-
ства.  Итогом деятельности 
кабмина Шольца за 2023 год 
стала рецессия немецкой эко-

номики, а пессимизм бизне-
са сейчас превышает таковой 
даже во времена пандемии. Не 
добавляет популярности не-
мецкому лидеру и то, что во 
время протестов, охвативших 
Германию, канцлер сообщил, 
что хочет обсудить с лидерами 
стран Евросоюза пути увели-
чения поставок оружия Укра-
ине.   

Фито обиделся 
В таком режиме все 
учреждения Эквадо-
ра будут работать как 

минимум до 12 января. Кро-
ме того, министерство спорта 
объявило о приостановке всех 
массовых мероприятий.

Наиболее тяжелая ситуация 
сложилась в городе Гуаякиль. 
Здесь произошло порядка 30 
нападений банд, в том числе на 
пять больниц и студию телека-
нала TC Television. Преступни-
ки ворвались в помещение, где 
в прямом эфире шла новостная 
передача. Трансляция проис-
ходившего в студии продолжа-
лась 15 минут, пока сигнал не 
был отключен. Полицейским в 
ходе штурма удалось освобо-
дить всех заложников. Как за-
верили в генпрокуратуре, ни-
кто не пострадал. Однако имен-
но в Гуаякиле во время беспо-
рядков были убиты не менее 13 
человек, в том числе двое по-
лицейских. В целом по стране 
было задержано не менее 70 че-
ловек, им предъявят обвинения 
в терроризме.

Тем временем возникший в 
стране хаос позволил бежать 
из тюрьмы еще одному опас-
ному преступнику — главарю 
второй крупнейшей банды Эк-
вадора «Лос-Лобос». По дан-
ным службы исполнения нака-
заний, в тюрьме «Чимборасо 
№1» произошли столкновения 
между заключенными и поли-
цейскими. В результате Фабри-
сио Колон Пико вместе с рядом 
других осужденных скрылся. 
Как сообщается, его подельни-
ки были задержаны по горя-
чим следам, но поймать самого 
Пико пока не удалось.

Стоит отметить, что в по-
следние годы Эквадор сталки-
вается с невиданным уровнем 
насилия. Страна стала крити-
чески важным пунктом тран-
зита наркотиков (ежегодно 
полиция конфискует порядка 
200 тонн, но это капля в море 
по сравнению со всем пото-
ком), идет война банд за пра-
во контролировать маршру-
ты поставок, преступников не 
останавливают даже аресты. 
Столкновения продолжают-
ся внутри тюрем, и каждое из 
них заканчивается десятками 
жертв. При этом лидеры кар-
телей находятся в привилеги-
рованном положении. Напри-
мер, тот же Фито успешно ру-
ководил «Лос-Чонерос» из 
своей камеры. Как обращает 
внимание The New York Times, 
там было больше розеток, чем 
в стандартном гостиничном 
номере. По мнению некото-
рых экспертов, около четверти 
всех тюрем Эквадора контро-
лируют преступники.

Избранный осенью прошло-
го года Нобоа обещал «восста-
новить страну, пораженную на-
силием, коррупцией и ненави-
стью». Было объявлено о созда-
нии нескольких тюрем особо 
строгого режима. Побег Фито, 
спровоцировавший беспоряд-

ки, мог быть связан как раз с 
планами властей перевести его 
в одно из таких учреждений.

Прежде правительство Эк-
вадора не раз экстрадирова-
ло опасных преступников в 
другие страны, в первую оче-
редь в США. Однако для этого 
они должны были иметь гра-
жданство этих стран или быть 
объявленными в розыск их 
властями. Тогда как граждане 
самого Эквадора оставались 
в тюрьмах республики. В ито-
ге это привело к их перепол-
нению. Все исправительные 
учреждения страны рассчи-
таны только на 30 тысяч чело-
век, тогда как в них содержатся 
порядка 40 тысяч преступни-
ков. Попытку исправить ситу-
ацию предпринял предыдущий 
президент Эквадора Гильермо 
Лассо. В 2021 году он помило-
вал ряд осужденных за мелкие 
правонарушения, а также за-
ключенных, страдающих неиз-
лечимыми заболеваниями. В 

итоге на свободу вышли около 
2 тысяч человек. Ряд иностран-
ных граждан был депортиро-
ван. Однако эти шаги не сильно 
помогли.

По оценкам экспертов, чис-
ленность действующих в Эква-
доре банд сопоставима с чис-
ленным составом вооружен-
ных сил и полиции страны. В 
рядах правоохранительных ор-
ганов служат порядка 46 ты-
сяч человек, в армии — около 40 
тысяч. Но этого явно недоста-
точно для борьбы с наркокар-
телями.

Сложившейся ситуацией 
озабочены и в других странах 
Латинской Америки. Власти со-
седнего с Эквадором Перу вве-
ли чрезвычайное положение в 
пяти приграничных регионах: 
Тумбес, Пьюра, Кахамарка, 
Амасонас и Лорето. По распо-
ряжению главы МВД Перу Вик-
тора Торреса Фалькона, туда 
уже направлены дополнитель-
ные силы. Президент Колумбии 

Густаво Петро выразил готов-
ность помочь Эквадору в борь-
бе с беспорядками, если полу-
чит соответствующую прось-
бу. Аналогичное заявление сде-
лала глава министерства без-
опасности Аргентины Патри-
сия Буллрич. По ее словам, си-
туация в Эквадоре — проблема 
для всего континента. «Мы го-
товы помочь и при необходи-
мости направить силы безопас-
ности», — указала Буллрич.

МИД России со своей сторо-
ны назвал методы преступных 
группировок в Эквадоре «тер-

рористическими». Представи-
тель внешнеполитического ве-
домства Мария Захарова выра-
зила надежду на то, что руко-
водство южноамериканского 
государства сможет поставить 
«эффективный заслон разгу-
лу преступных элементов» 
без вмешательства извне, вер-
нуть контроль над ситуацией 
и восстановить спокойствие и 
правопорядок.  

РЕЗОНАНС  

Снимут ли 
с должности 
главу 
Пентагона?

СЕКРЕТНАЯ 
БОЛЕЗНЬ 
Александр Гасюк 

Интрига вокруг тайной госпи-
тализации министра обороны 
США Ллойда Остина, о которой 
начиная с 1 по 5 января не были 
проинформированы Белый 
дом, конгресс и американская 
общественность, стремитель-
но перерастает в громкий поли-
тический скандал. Отсутствие 
на рабочем месте назначенно-
го лично Байденом высшего 
военного руководителя в пе-
риод острейшего кризиса на 
Ближнем Востоке и на Украине, 
а также чехарда с запоздалой 
передачей Остиным временных 
полномочий находившемуся в 
отпуске заместителю не толь-
ко нарушили дисциплинарный 
устав, но и в целом поставили 
под сомнение наличие контро-
ля со стороны 81-летнего пре-
зидента США над вооруженны-
ми силами. Оппозиция в лице 
конгрессменов-республикан-
цев немедленно воспользова-
лась этим обстоятельством, 
чтобы нанести Байдену макси-
мальный электоральный урон 
в преддверии ноябрьских вы-
боров президента США. Вопрос 
теперь заключается лишь в том, 
отправит ли «старина Джо» 
проштрафившегося шефа Пен-
тагона в отставку в попытке ку-
пировать волну критики или же 
попытается сохранить своего 
назначенца.

Как выяснилось спустя не-
делю после секретной госпи-
тализации Остина в Нацио-
нальный военно-медицинский 
центр Уолтера Рида, причина 
тайного недомогания главы 
минобороны США была связа-
на с хирургической операци-
ей из-за выявленного у него на 
ранней стадии онкологическо-
го заболевания. Несмотря на 
уважительную причину отсут-
ствия 70-летнего министра на 
работе, сокрытие этого факта 
и непрохождение соответству-
ющей крайне чувствительной 
для национальной безопасно-
сти информации «по цепочке» 
до верховного главнокоманду-
ющего США нарушили ста-
тью 86 кодекса американской 
военной юстиции, сообщило 
издание Military Times. Такой 
проступок, квалифицируемый 
армейским трибуналом в ка-
честве «прогула без разреше-
ния», для обычных военнослу-
жащих карается максималь-
ным наказанием в шесть меся-
цев тюрьмы либо увольнением 
за неподобающее поведение.

Однако, по мнению аме-
риканских юристов, наруше-
ние протокола со стороны гла-
вы оборонного ведомства не-
льзя полностью приравнять к 
«самоволке». «Остин является 
политическим назначенцем, 
и поэтому данная тема — меж-
ду ним и президентом», — пи-
шут СМИ. Согласно данным ин-
формагентства Reuters, Байден 
«сделает только выговор» свое-
му темнокожему министру. Его 
политическое значение для гла-
вы Белого дома трудно переоце-
нить — первый в истории США 
афроамериканец и отстав-
ной четырехзвездный генерал 
Ллойд Остин был назначен на 
должность главы Пентагона в 
январе 2021 года. Тогда многие 
обозреватели увидели в этом 
откровенный реверанс в сто-
рону «цветного» электората, 
который массово поддержал 
демократа Байдена, а не его со-
перника — борца за права белых 
американцев Дональда Трампа. 
Сегодня, когда рейтинги Байде-
на дома существенно уступа-
ют трамповским, досрочное 
увольнение Остина несет се-
рьезные риски для стремящей-
ся остаться у власти Демпартии 
США. По этой причине адми-
нистрация Байдена делает все, 
чтобы «потушить» скандал, от-
вергнув возможность отставки 
главы минобороны США.   

«Все овощи съели Шольц и Зеленский» — такие саркастические надписи 
появляются на пустующих прилавках немецких магазинов. Во время проте-
стов фермеров и забастовки железнодорожников поставка новых товаров 
в торговлю серьезно затруднена. 

Руководители 
Минобороны 
Украины 
воруют давно 
и изобретательно. 
Но в стране 
это стало нормой

Действия главы 
минобороны 
нельзя 
приравнивать 
к «самоволке»

А К Ц Е Н Т

В Гуаякиле произошло около 
30 нападений преступных банд, в том 
числе на больницы и студию местного 
телеканала. Во время беспорядков были 
убиты не менее 13 человек

А К Ц Е Н Т

В Германии отменено более 80% 
поездов дальнего следования

Военные подразделения с бронетехникой введены в Кито для борьбы с преступными группировками.
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Миллионы сардин выбросились на побережье Филиппинских 
островов. Гигантский косяк рыб практически полностью 
накрыл участок пляжей в провинции Сарангани протяженно-
стью около четырех километров. Часть местных жителей уви-
дели в этом благословение и охотно набирали десятки кило-
граммов нежданных «даров природы» в ведра и тазы. Другие 
отнеслись к этому как к дурному знаку и не ошиблись — вско-
ре неподалеку от островов произошло сильное землетрясе-
ние. Впрочем, обошлось без жертв.
Такие случаи фиксировались и ранее. Примерно месяц назад 
масштабный выброс сардин и других рыб произошел в 
японской префектуре Хоккайдо. По разным версиям, причи-
ной гибели нескольких тысяч тонн рыбы могло быть пониже-
ние температуры воды или преследование косяка хищниками.
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— Как прошла забастовка 
фермеров в Германии — 
фото и видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/2717925

—  Видео и фото из Эквадора 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/2719005
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Градусом не вышли
 По результатам Иссле-

довательского центра 
«Зарплата.ру» 43 про-

цента граждан России отмеча-
ют, что работодатели не соблю-
дают температурный режим 
и не сокращают рабочий день.  
Согласно опросу рекрутингово-
го портала hh.ru, 80 процентов 
работодателей не отпускают 
раньше с работы своих подчи-
ненных в жаркие дни. 

Тем не менее, по мнению 
многих экспертов, если на прак-
тике есть проблемы, дело не в 
законе. Значит, надо не нормы 
менять, а отлаживать правовые 
механизмы.

«Следует отметить, что в со-
ответствии со статьей 22 Ко-
декса работодатель обязан 
обеспечивать работникам без-
опасность и условия труда, со-
ответствующие государствен-
ным нормативным требовани-
ям охраны труда, в том числе 
реализовывать мероприятия и 
принимать меры по предупре-
ждению и профилактике опас-
ностей, а также в целях мини-
мизации повреждения здоровья 

работников, — говорится в пра-
вительственном отзыве. — Со-
гласно статье 214 Кодекса ра-
ботодатель обязан создать без-
опасные условия труда исходя 
из комплексной оценки техни-
ческого и организационного 
уровня рабочего места, а так-
же факторов производственной 
среды и трудового процесса, ко-
торые могут привести к нане-
сению вреда здоровью работ-
ников».

Кроме того, напоминают в 
правительстве, в соответствии с 
нормами Трудового кодекса ра-
ботник имеет право отказаться 
от выполнения работ в случае 
возникновения опасности для 
его жизни и здоровья в связи с 
нарушением требований охра-
ны труда до устранения такой 
опасности. 

Причем такие правила ка-
саются и жары, и холода. Как 
пояснили правительственные 
эксперты, допустимые диапа-
зоны температуры воздуха на 
рабочих местах установлены 
санитарными правилами с уче-
том категорий работ. При этом 

соблюдение санитарных норм 
обязательно для работодателя.

«Таким образом, законода-
тельством Российской Федера-
ции вопрос организации рабо-
чего процесса при выполнении 
работ в условиях повышенной 
температуры воздуха урегули-
рован в достаточной степени и 
внесение предлагаемых законо-
проектом изменений избыточ-
но», — подчеркивается в прави-
тельственном отзыве.

Например, как пояснил кан-
дидат юридических наук, адво-
кат Вячеслав Голенев, к кате-
гории 1а (сидячая работа) от-
носятся офисные работники, 
рабочие швейного и часового 
производства. 

«Для них оптимальная тем-
пература в холодное время года 
в помещении должна быть в 
пределах от +22 °С до +24 °С, — 
рассказывает адвокат. — Если 
температура на рабочем ме-
сте понижается на градус ниже 
нормы, работник вправе требо-
вать сократить время работы на 
час. При температуре в помеще-
нии +12 °С офисные сотрудники 
вправе не работать,  при темпе-
ратуре +1б °С — работать не бо-
лее часа».

Чтобы начальник не уво-
лил замерзшего работника за 
прогул, адвокат рекоменду-
ет, прежде чем уйти, написать 
заявление, в котором необходи-
мо описать ситуацию и причи-
ны, заставляющие уйти домой.  
Также на слишком жаркие иди 
чрезмерно холодные условия 
работы юристы советуют жало-

ваться в трудовую инспекцию и 
Роспотребнадзор.

Член Ассоциации юристов 
России Мария Спиридонова от-
метила, что защита трудовых 
прав граждан является вопро-
сом повышенной социальной 
значимости. 

«Трудовое законодательство 
предусматривает систему за-
щиты прав работников. Важно, 
чтобы граждане не только зна-
ли свои права, но и умели их за-
щищать, — подчеркнула она. — В 
частности, согласно Трудовому 
кодексу, работодатель обязан с 
письменного согласия работ-
ника, нуждающегося в перево-
де на другую работу в соответ-
ствии с медицинским заключе-
нием, перевести такого работ-
ника на другую имеющуюся у 
него работу. В том числе может 
быть использован дистанцион-
ный формат».  

Также, по ее словам, работо-
датель обязан обеспечить опти-
мальную температуру на рабо-
чем месте, для чего должен уста-
новить отопительные и венти-
ляционные системы. 

«Нарушение государствен-
ных нормативных требований 
охраны труда влечет за собой 
административную ответствен-
ность», — пояснила Мария Спи-
ридонова.

Кстати, напомним, что не-
давно правительство страны 
сделало еще одно принципи-
ально важное разъяснение: в 
период аллергий сотрудники 
вправе просить перевода на ди-
станционную работу. Еще в это 

время можно уйти в плановый 
отпуск. Поэтому дополнитель-
ная законодательная защита 
по данному вопросу также не 
нужна.

С предложением внести ан-
тиаллергенные поправки в Тру-
довой кодекс выступил один из 
депутатов Госдумы. Он напра-
вил соответствующий проект 
для отзыва в правительство.

Многие, даже слишком мно-
гие, знают, насколько остро 
стоит проблема. Время от вре-
мени отдельным людям на 
улицах становится невозмож-
но дышать. Виной тому  — пол-
линоз.

«Это заболевание, вызван-
ное аллергической реакци-
ей на пыльцу деревьев и трав, - 
рассказывают в Роспотребнад-
зоре. — Время, когда в возду-
хе появляется пыльца расте-
ния-аллергена, становится на-
стоящим испытанием для лю-
дей, страдающих от поллиноза. 
Основными проявлениями се-
зонной аллергии являются на-
сморк, заложенность носа, при-
ступы чихания, покраснение, 
отечность и зуд век».

Правительственные экспер-
ты напомнили, что согласно 
нормам Трудового кодекса ра-
ботодатель обязан с письменно-
го согласия работника, нужда-
ющегося в переводе на другую 
работу в соответствии с меди-
цинским заключением, переве-
сти такого работника на другую 
имеющуюся у него работу, не 
противопоказанную работнику 
по состоянию здоровья. 

«Следует отметить, что по-
ложения указанных статей Ко-
декса в полной мере распро-
страняются на работников, 
имеющих сезонную аллергию, 
в связи с чем внесение в Кодекс 
дополнительных изменений, 
регулирующих организацию 
дистанционной работы в пери-
од сезонной аллергии, не тре-
буется», сказано в правитель-
ственном отзыве.   

КОШЕЛЕК 

Верховный суд 
объяснил, 
как следует 
платить за свет

ЛИШНИЙ 
КИЛОВАТТ
Наталья Козлова

Верховный суд ответил на вол-
нующий многих вопрос: «Мож-
но ли не платить за электриче-
ство, которое используется для 
общественных нужд?»

Для жителей дачных посел-
ков и многоквартирных домов 
такая постановка вопроса — обя-
зана ли управляющая компания 
оплачивать электричество для 
общедомовых нужд, если соб-
ственники  дач и квартир платят 
за свет непосредственно ресур-
соснабжающей организации — 
исключительно актуальна.

Разъяснения по этому пово-
ду вынужден был дать  Верхов-
ный суд РФ, когда до него до-
шел спор региональной сетевой 
компании и коммунальщиков, 
которые обслуживали несколь-
ко многоквартирных домов на 
территории одной российской 
области.

Итак, областная сетевая 
компания поставляла элек-
тричество в многоквартирные 
дома поселка. Компания произ-
водила расчет и выдавала соб-
ственникам квитанции на опла-
ту в том числе потребленной на 
общедомовые нужды электри-
ческой энергии. 

Но однажды собственники 
квартир на общем собрании 
приняли решение — подыскать 
для дома других коммунальщи-
ков, которые  и следили бы за 
домом внимательнее, и убира-
ли бы вокруг него лучше, чем 
это делали прежние.

В итоге собственники за-
ключили договор  управления с 
неким местным коммерческим 
обществом. Работа новой фир-
мы у граждан вопросов не вы-
зывала, в отличие от энергети-
ков. Дело в том, что энергетики 
произвели перерасчет платы за 
электроэнергию и предъяви-
ли этой фирме требования об 
оплате объемов, превышаю-
щих установленный норматив. 
Коммунальщики платить отка-
зались, так как никакого дого-
вора с энергетиками у них нет 
и не было. И облэнерго пошло в 
суд. Спор заметил портал «Пра-
во.ru».

Первая инстанция удовле-
творила требование энергети-
ков и записала в своем реше-
нии, что отсутствие договора 
ресурсоснабжения не является 
основанием для освобождения 
обслуживающей компании от 
оплаты стоимости полученной 
энергии. И если собственники 
помещений платят за комму-
нальные услуги непосредствен-
но в облэнерго, это также не 
освобождает компанию от воз-
ложенной на нее обязанности 
по оплате поставленных ресур-
сов, «не подлежащих оплате по-
требителями».

Апелляция, напротив, пошла 
навстречу коммунальщикам. 
Суд заявил о  недопустимости 
«возложения на обслуживаю-
щую компанию обязанности 
по оплате электроэнергии в 
большем объеме, чем анало-
гичные коммунальные ресурсы 
подлежали бы оплате в случае 
получения ресурса гражданами 
напрямую от ресурсоснабжа-
ющей организаций, минуя по-
средничество управляющей ор-
ганизации».

Энергетики  пожаловались в 
Верховный суд. По их мнению, 
у апелляции не было основа-
ний для освобождения от опла-
ты электроэнергии, поставлен-
ной обществом на общедомо-
вые нужды в объеме, превыша-
ющем норматив потребления 
этой услуги, компании, обслу-
живающей дома. С этим согла-
силась коллегия по экономиче-
ским спорам ВС. Она призна-
ла законным решение первой 
инстанции.  

Определение Верховного суда 
РФ № 306-ЭС18-10584

АВТОМОБИЛИ За чей счет хранить на штрафстоянке машину, 
задержанную как вещественное доказательство

Наезд с доплатой

Владимир Баршев 

П
осле смертельного 
наезда машину за-
держали и отправи-
ли на штрафстоян-
ку в качестве веще-
ственного доказа-
тельства. Кто должен 
платить за ее хране-
ние? Привлечен-

ный к ответственности автовла-
делец? Или, все-таки, МВД, по-
скольку машина была задержана 
именно как вещдок? В такой не-
простой истории пришлось раз-
бираться многим судам. В конеч-
ном итоге точку в деле поставил 
Верховный суд, разъяснив, как 
устанавливается оплата хране-
ния в подобных случаях.

Итак, некто Сергеев, будучи 
в нетрезвом состоянии, превы-
сил скорость и наехал на вело-
сипедиста, который от получен-
ных травм скончался на месте. 
От медосвидетельствования 
Сергеев отказался. Инспектор 
оформил протокол и задержал 
машину виновника. Она была 
отправлена на штрафстоянку. 
Однако спустя неделю в отно-
шении Сергеева было возбу-
ждено уголовное дело о причи-
нении смерти по неосторожно-

сти. Административное произ-
водство было закрыто по факту 
возбуждения уголовного произ-
водства. И его автомобиль был 
признан вещественным доказа-
тельством. 

Как следует из материалов 
дела, владелец штрафстоянки 
не знал о том, что машина уже 
перестала быть задержанной по 
административному делу и ста-
ла вещдоком.

Через четыре месяца Сер-
геев был приговорен к двум го-
дам лишения свободы. При этом 
суд постановил вернуть автомо-
биль законному владельцу. А в 
случае невостребованности ма-
шины в течение 6 месяцев после 
вступления приговора в силу — 
уничтожить ее. 

Вопрос о судебных издерж-
ках, связанных с перемещени-

ем и хранением вещественных 
доказательств, в приговоре не 
был решен. 

Автомобиль, судя по да-
там, хранился на штрафстоян-
ке почти год. Счет за это хране-
ние штрафстоянка предъявила 
управлению МВД, сотрудник 
которого задерживал машину. 
Поскольку ответа на претензию 
не было, то штрафстоянка обра-
тилась в арбитражный суд. Ко-
торый и признал требования в 
размере почти 900 тысяч руб-
лей законными. Апелляция это 
решение поддержала. По мне-
нию судей, процессуальные из-
держки в виде расходов на хра-
нение вещественного доказа-
тельства в рамках уголовного 
дела подлежат возмещению из 
казны Российской Федерации в 
заявленном размере.

При этом суды отклонили до-
вод представителя МВД о том, 
что расходы на хранение веще-
ственных доказательств по уго-
ловному делу подлежат возме-
щению исключительно в поряд-
ке уголовного судопроизводства.

Верховный суд с таким реше-
нием не согласился. Он указал, 
что спецификой дела стало на-
личие обвинительного приго-
вора, вынесенного по уголов-
ной статье. Суммы, израсходо-
ванные на хранение вещдоков в 
ходе производства по уголовно-
му делу, признаются процессу-
альными издержками.

Решение суда о возмеще-
нии процессуальных издер-
жек за счет средств федераль-
ного бюджета или о взыскании 
их с осужденного должно быть 
мотивированным. Если в отно-
шении обвиняемого уголовное 
дело или уголовное преследова-
ние прекращается, в том числе 
по нереабилитирующим осно-
ваниям, то процессуальные из-
держки возмещаются за счет 
средств федерального бюджета.

Вопрос о процессуальных из-
держках подлежит разрешению 
в приговоре, где указывается, 
на кого и в каком размере они 
должны быть возложены. Если 

этот вопрос не был решен при 
вынесении приговора, он по хо-
датайству заинтересованных 
лиц разрешается этим же судом 
как до вступления в законную 
силу приговора, так и в период 
его исполнения.

Если суд при решении вопро-
са о взыскании процессуаль-
ных издержек придет к выводу 
об имущественной несостоя-
тельности осужденного, то они 
возмещаются за счет средств 
федерального бюджета. Но ни 
один суд не дал оценки матери-
альному положению осужден-
ного. А также не учел, что дело 
о возмещении издержек должен 
рассматривать тот же суд, кото-
рый вынес приговор. Поэтому 
дело вернули в первую инстан-
цию для рассмотрения с учетом 
всех этих требований. 

Кстати,  судьба машины 
неизвестна. Ни в каких матери-
алах дела она не проясняется. 
Но, скорее всего, была возвра-
щена собственнику, поскольку 
уничтожение тоже требует за-
трат. А требований их компен-
сации ответственный за хране-
ние не предъявлял.   

Если машина попала на штрафстоян-
ку как вещдок, вопрос о плате за ее 
хранение должен решать суд.

При температуре в офисе плюс 12 градусов и ниже сотрудники вправе напи-
сать заявление и не работать.

А К Ц Е Н Т

Если уголовное дело прекращается, 
в том числе по нереабилитирующим 
обстоятельствам, издержки выплачива-
ются из федерального бюджетаЭнергетики сдела-

ли перерасчет 
платы за электро-
энергию и попро-
сили фирму опла-
тить объемы, пре-
вышающие норма-
тив. Она платить 
отказалась, так 
как никакого дого-
вора у нее с энер-
гетиками не было 

А К Ц Е Н Т

Если температура на рабочем месте 
невыносима из-за жары или холода, 
сотрудник вправе отказаться от работы, 
написав заявление

ОБРАЗОВАНИЕ Известный 
юридический вуз получил 
новое название

Ступени 
защиты

Борис Ямшанов

Российская академия адвокатуры и нотариата реор-
ганизована в «Российский университет адвокатуры и 
нотариата имени Г. Б. Мирзоева» (РУАН им. Г. Б. Мирзо-
ева). Реорганизация проведена по решению главного 
управления Министерства юстиции РФ по Москве, вуз 
прошел госрегистрацию как автономная некоммерче-
ская организация высшего образования.

С ректором учебного заведения, доктором юриди-
ческих наук, профессором, заслуженным юристом РФ 
Гасаном Мирзоевым встретился корреспондент «РГ».

Гасан Борисович, начинать следует, наверное, с по-
здравлений. Чувства гордости переполняют?

ГАСАН МИРЗОЕВ: За поздравление спасибо, а грудь напол-
няет не столько гордость, сколько ответственность, ко-
торая выросла вдвойне. Наш вуз, недавно отметивший 
свое 25-летие, уже создал себе имя в стране и за рубе-
жом, и нельзя допустить,чтобы его имидж потускнел.

 Держать марку будет не просто среди таких имени-
тых университетов, как экономический имени Пле-
ханова, медицинский имени Сеченова, юридический 
имени Кутафина. Чем дополните эксклюзивную ли-
нейку?

ГАСАН МИРЗОЕВ: Уникальность нашего университета в том, 
что он является единственным специализированным 
вузом в России, 
осуществляющим 
подготовку специ-
алистов от средне-
го звена до высшей 
квалификации в об-
ласти правозащит-
ной деятельности, с 
профилями обуче-
ния «адвокатура» и 
«нотариат». Феде-
ральная служба по 
надзору в сфере об-
разования и науки 
минобрнауки выда-
ла нам в 2015 году бессрочную лицензию на право ве-
дения образовательной деятельности, а в 2022 году — 
бессрочную государственную аккредитацию. 

  Что изменится в учебной практике и каких специа-
листов будет готовить вуз, ставший университетом?

ГАСАН МИРЗОЕВ: Для студентов и преподавателей не меня-
ется ничего, кроме повышения ответственности и от-
ношения к учебе. Учебные программы разработаны с 
учетом новейших вузовских достижений и мировых 
стандартов в профессии. Бакалавры получают фунда-
ментальные знания в области юриспруденции, жилищ-
ного и наследственного права, права интеллектуаль-
ной собственности и консультационных практик, осо-
бенностей адвокатской и нотариальной деятельности. 
Им выдается диплом государственного образца о выс-
шем юридическом образовании.

Абитуриенты приходят со школьной скамьи или уже 
с профильным образованием?

ГАСАН МИРЗОЕВ: Поступить могут все желающие, име-
ющие базовое общее среднее или среднее профес-
сиональное, а также высшее образование. Для каж-
дой категории — свои вступительные испытания. Те, 
кто закончил наш колледж и получил квалификацию 
юриста, поступают в университет на льготных усло-
виях. Вузу выделяются места, финансируемые за счет 
федерального бюджета, льготы по оплате обучения 
предоставляются участникам Специальной военной 
операции, а также инвалидам войны и труда и детям-
сиротам.

Система непрерывного образования предполагает и 
последующие ступени обучения. Каковы они у вас?

ГАСАН МИРЗОЕВ: Бакалавры, а также лица, имеющие ди-
плом магистра по непрофильной специальности, мо-
гут продолжить обучение в нашей магистратуре по 
профилю адвокатской и нотариальной деятельности 
или корпоративного юриста. Подготовка научно-педа-
гогических кадров высшей квалификации по направ-
лению «Юриспруденция» осуществляется в аспиран-
туре университета.

 Есть известная формула: не спрашивай, чему учат, 
спроси — кто учит…

ГАСАН МИРЗОЕВ: За годы работы у нас сложился высоко-
профессиональный профессорско-преподавательский 
коллектив ученых и практиков. В университете суще-
ствуют две научные школы: теория и история права и 
государства, ведутся фундаментальные научные ис-
следования. Функционирует также институт действи-
тельных членов (академиков) и членов-корреспонден-
тов, в числе которых известные ученые и практики, 
вице-президенты РУАН: президент Федеральной пала-
ты адвокатов РФ и проректор РУАН Светлана Володи-
на, представитель правительства РФ в высших судах 
Михаил Барщевский, президент Федеральной нотари-
альной палаты РФ Константин Корсик, президент Ад-
вокатской палаты Московской области Алексей Гало-
ганов и, конечно же, президент нашего университета, 
доктор юридических наук, профессор Геннадий Григо-
рьевич Черемных. Такой состав позволил нам открыть 
Высшие курсы повышения квалификации адвокатов 
и нотариусов, создать Институт медиации и Инсти-
тут судебного представительства. Сейчас открыва-
ем Центр подготовки налоговых консультантов, уже 
действует Центр исследования юридической науки и 
практики, активно работают студенческая юридиче-
ская клиника и городская школа студенческого актива. 
Словом, университет живет и продолжает современ-
ное развитие.  

Получение статуса университета стало праздником и для его 
ректора Гасана Мирзоева, и для студентов.

Льготы предостав-
ляются участни-
кам СВО, а также 
инвалидам войны 
и труда и детям-
сиротам
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СТИХИЯ Туристов просят 
любоваться льдом Байкала 
с берега

Озеро 
волнуется

Екатерина Дементьева, «Российская газета», 
Иркутск

Теплые дни и сильный ветер отодвинули сроки ледо-
става на Байкале. По оценке регионального управле-
ния МЧС, выходить даже на прибрежный лед сейчас 
опасно.

В ФГБУ «Заповедное Прибайкалье» еще в пер-
вые дни года надеялись, что озеро покроется ледо-
вым панцирем в первой декаде января. Однако спу-
стя несколько дней сотрудники нацпарка констати-
ровали: лед в проливе Малое Море разметало ветром. 
Там же, где лед остался, его толщина не превышает 
15 сантиметров. «Открытая вода просматривается 
даже невооруженным взглядом. Единственно воз-
можный транспорт — суда на воздушной подушке. Но 
и им непросто. Переправа на привычном маршруте 
«Поселок Куркут — залив Хул» сейчас затруднена», — 
рассказывает сотрудник отдела охраны территорий 
ФГБУ «Заповедное Прибайкалье» Гала Сибирякова. 
«Хивусы» — так местные жители называют суда-ам-
фибии — вынуждены менять маршруты.

Штормы поломали лед и в Листвянке — поселке, по-
пулярном у туристов. Как сообщили в ГУ МЧС по Ир-
кутской области, во время январских каникул сильные 
порывы ветра оторвали припой от берега, разрушили 
ледяное поле, образовавшееся за несколько дней шти-
ля. И хотя природа берет свое и ледостав продолжает-
ся, выходить на забереги все еще опасно. В МЧС напо-
мнили, что и выезжать на лед вне специально разре-
шенных мест нельзя. Сотрудники ведомства следят, 
чтобы туристы не подвергали себя опасности в погоне 
за развлечениями и красивыми фото. Впрочем, долгий 
ледостав со штормами — явление на Байкале обычное. 
Обычно только во второй половине января озеро вста-
нет, то есть замерзнет накрепко. Главное — набраться 
терпения и не спешить на неверный лед.   

Телемедицинский сервис работает во всех взрослых и детских 
поликлиниках Москвы.

ЗДОРОВЬЕ 
Более 1,2 миллиона 
телемедицинских 
консультаций получили 
москвичи 

На приеме 
у монитора

Ангелина Зеленькова

После обращения в поликлинику и выхода на больнич-
ный москвичи с ОРВИ или легким течением COVID-19 
могут наблюдаться у врача из дома, заказав телемеди-
цинскую консультации. Сообщение с логином и паро-
лем для доступа в систему придет от врача еще в каби-
нете на первичном приеме.

Детская поликлиника на Саратовской улице. Трех-
летнего Ваню осмотрел дежурный педиатр. В сезон 
простуд и вирусов случай ординарный: «Симптомы 
ОРВИ, легкие чистые, нужно лечить горло, тест на ко-
вид можно не делать». Врач назначил лечение, но но-
чью сухой кашель не давал покоя и у мальчика под-
нялась температура. Утром мама вспомнила, что еще 
в кабинете на телефон пришло сообщение: «Вы мо-
жете воспользоваться сервисом телемедицинских 
консультаций врача поликлиники», где была ссыл-
ка на приложение «ЕМИАС. Телемедицина» и пароль. 
Сервис работает 
просто: на главном 
экране кнопка за-
писи на консульта-
цию, нажимаем и 
выбираем предпо-
чтительный способ 
связи — звонок, со-
общение на телефон 
или видеосвязь.

В техподдержке 
уточняют, что врач 
может позвонить в 
любое время в течение дня. Пропустить важный зво-
нок не страшно, консультацию можно заказать повтор-
но. Ване повезло, педиатр Анна Тменова перезвонила 
почти сразу, осмотр не потребовался, поэтому обо-
шлось без включения камеры. Выслушав жалобы, она 
моментально скорректировала лечение и дала реко-
мендации, которые остались в заключении в электрон-
ной медицинской карте. В некоторых случаях, говорит 
педиатр, телеконсультации недостаточно. Например, 
пациентам с температурой или острой болью требу-
ется вызывать помощь на дом. Телемедицинский сер-
вис работает во всех взрослых и детских поликлиниках 
Москвы и стал стандартной практикой для пациентов. 
Но прежде чем получить к нему доступ, врач должен 
поставить пациенту диагноз на очном приеме. Повтор-
ную консультацию в период болезни можно получить 
онлайн неограниченное число раз. О том, что горожа-
не доверяют телемедицинским врачам, говорят циф-
ры: в прошлом году москвичи получили более 1,2 мил-
лиона консультаций. Если на онлайн-приеме  выясня-
ется необходимость лечения рецептурными препа-
ратами,  это не  проблема — врач выпишет электронный 
рецепт и добавит его в электронную медкарту. За боль-
ничным листом тоже не нужно ходить в поликлинику 
— за прошлый год москвичи удаленно закрыли свыше 
650 тысяч больничных.  

ПРОЕКТ Более 94 километров дорог построят в столице в 2024 году

Ставка на связки
Любовь Проценко

П
рорывным в дорожном 
строительстве назвал 
мэр Москвы Сергей Со-

бянин минувший 2023 год. И 
дело даже не в том, что в течение 
него было построено 115 кило-
метров новых дорог — пример-
но столько город строит ежегод-
но все последние двенадцать лет. 
Свежие  масштабные магистра-
ли, которые появились в городе, 
улучшили   транспортную ситу-
ацию  не только для москвичей, 
но и связь столицы со всей Рос-
сией. Но власти не собираются 
останавливать развитие дорож-
но-транспортной сети и в насту-
пившем году.

В планах города на 2024 год 
построить 94 километра дорог, 
30 искусственных сооружений 
и 15 пешеходных переходов, со-
общил в своем личном блоге гла-
ва города. Он напомнил, что но-
вый транспортный каркас сто-
лицы в основном сформирован. 
Для этого Москве потребовалось 
построить более 1, 3 тысячи ки-
лометра магистралей, что со-
ставляет 25 процентов от улич-
но-дорожной сети, сформиро-
вавшейся за 876 лет существо-
вания города. Из мегапроектов 
прошлого года самым знаковым 
стало завершение строитель-
ства Московского скоростно-
го диаметра. По бесплатной для 
горожан трассе теперь появи-
лась возможность пересечь всю 
Москву за 40 минут без единого 
светофора. Ее строительство на 
северном направлении в райо-
не Некрасовки и на юге в преде-
лах МКАД закончилось только в 
сентябре, но дорога уже успела 
встать одной из самых востре-
бованных. Мониторинг пока-
зывает, что перераспределение 
транспортных потоков  снижает 
нагрузку на МКАД, ТТК и Садо-
вое кольцо до 30 процентов. Свя-
зали основной участок МСД и с 
федеральной трассой М-12. Та-
ким образом, дорога соединила 
две столицы — Москву и Санкт-
Петербург, а также пять регио-
нов — Московскую, Владимир-

скую и Нижегородскую области, 
а также республики Чувашию и 
Татарстан. Еще больше транс-
порта уйдет на МСД, когда на 
юге диаметр соединится с доро-
гой Солнцево — Бутово — Варшав-
ское шоссе, а также с трассой 
М-2 «Крым».  Как сообщил «РГ» 
руководитель департамента 
строительства Москвы Рафик 
Загрутдинов, работы на этом 
участке планируется завершить 
в текущем году. 

Улучшит транспортное сооб-
щение 24 районов города ввод 
в строй Южной рокады. Трасса 
длиной 40 километров проходит 
от развязки Рублевского шоссе с 
МКАД до улицы Верхние Поля в 
Капотне. Она построена уже на 
90 процентов. Работы сейчас ве-
дутся на участках: от улицы Ка-
спийской до 1-го Котляковского 
переулка, от улицы Подольской 
до Курьяновской набережной, 
от улицы Марьинский Парк до 
МКАД. 

Завершатся и глобальные ра-
боты по реконструкции транс-
портных развязок МКАД. На 20 
из них устаревшие пересечения 
в виде клеверных развязок уже 
модернизированы. На очереди 
завершение работ еще на двух 
развязках — с улицами Верхние 
Поля и Алтуфьевским шоссе. Их 
обновление увеличит пропуск-
ную способность магистрали.

Важным элементом транс-
портного каркаса Новой Моск-
вы, подчеркивает мэр, станет 
строящийся дублер Калужского 
шоссе. Он пройдет между Калуж-
ским и Киевским шоссе от посел-
ка Мосрентген (станция метро 
«Тютчевская») до Троицка. Обе-
щают строители ввести в строй 
также участок магистрали Солн-
цево — Бутово — Варшавское шос-
се до трассы Середнево — Марьи-
но — Десна. Эта дорога улучшит 
сообщение жителей поселений 
Мосрентген, Сосенское, Фили-
моновское и Десеновское, а еще 

обеспечит удобный подъезд к 
станции метро «Прокшино».

Еще одна особенность до-
рожного строительства в этом 
году, как рассказал «РГ» замм-
эра Москвы по вопросам гра-
достроительной политики и 
строительства Андрей Бочка-
рев, состоит в запланирован-
ном большом количестве не-
больших по протяженности до-
рог. Они призваны улучшить 
связанность разных районов го-
рода с помощью тоннелей, путе-
проводов и других инженерных 
сооружений. «Конфигурация 
у них будет разная, но главное, 
что их строится много — десятки 
в разных концах Москвы. И это 
поможет улучшить движение не 
только автомобилистов, но и  об-
щественного транспорта, так как 
именно он в Москве, как и в лю-
бом другом  крупном городе, яв-
ляется основой транспортного 
каркаса», — подчеркнул Андрей 
Бочкарев.  

ТРАНСПОРТ На МЦД откроются 
новые городские вокзалы

Диаметры растут

Александр Мелешенко

Сразу два новых Московских 
центральных диаметра — тре-
тий и четвертый — получила 
столица за прошлый год. Элек-
трички, которые ходят каждые 
пять минут по всему столично-
му региону, изменили жизнь 
к лучшему для тысяч жителей 
Москвы и Подмосковья. Впере-
ди — работа по дальнейшему 
обустройству МЦД, повыше-
нию их комфорта и доступно-
сти для пассажиров.

По словам мэра Москвы 
Сергея Собянина, городские 
власти вместе с РЖД и ЦППК 
планируют в 2024 году завер-
шить строительство нового го-
родского вокзала Митьково на 
МЦД-3. Сейчас поезда проходят 
мимо этой станции — от Элек-
трозаводской до следующей 
Останкино. Но скоро в Митько-
ве откроют настоящий мини-
вокзал с эскалаторами, лифта-
ми, туалетами, теплыми кассо-
выми залами и т.д. Станция 
находится неподалеку от пар-
ка «Сокольники» и одноимен-
ных станций Сокольнической и 
Большой кольцевой линий мет-
ро, так что недостатка в пасса-
жирах там не будет.

Планируется завершить так-
же реконструкцию станции 
Щербинка в Новой Москве на 
МЦД-2. Этот диаметр запусти-
ли еще в 2019 году, но станция 
там оставалась старая, не от-
вечающая современным стан-
дартам. Новой — с современным 
конкорсом, нависающим над 
путями, смогут пользовать-
ся как городские жители, так и 
обитатели ближайших населен-
ных пунктов.

Еще один важный проект в 
этом году сделает более доступ-
ными для пассажиров небоскре-
бы делового комплекса «Моск-
ва Сити». Там на станции Те-
стовская МЦД-4 достроят север-
ный вестибюль с выходом к Му-
комольному проезду и Большо-
му Сити. Сейчас там открыт 
только южный вестибюль.

«Северный вестибюль очень 
нужен сотрудникам и жителям 
Большого Сити, а еще жителям 
района со стороны Москвы-ре-
ки, — говорят в столичном де-
партаменте транспорта. — В нем 
оборудуем комфортные лиф-
ты и эскалаторы. Улучшим так-
же пересадку с D4 на МЦК: она 
станет ближе и удобнее. Также 
значительно улучшится связь 
жилого квартала с Сити. Про-
должаются работы и на самой 
Тестовской D1, здесь тоже 
строим городской вокзал».

Новый вестибюль в этом 
году появится и на Белорус-
ском вокзале, он сделает бо-
лее удобной пересадку с МЦД-
1 на МЦД-4. Дополнительный 
вестибюль в виде надземного 
перехода через улицу Ленина 
откроется в составе вокзала Зе-
леноград-Крюково на МЦД-3. 
Он будет вторым, первый за-
работал в канун Нового года. И 
теперь пассажиры там выходят 
с железнодорожного вокзала 
сразу на остановку наземного 
транспорта. Для этого останов-
ку впервые в Москве разме-
стили на действующей автомо-
бильной эстакаде.

Кроме того, завершится 
строительство стеклянного мо-
ста, соединяющего метро с го-
родским вокзалом Кутузовская 
МЦД-4, а также откроется но-
вый вестибюль станции «Дело-
вой центр» МЦК, который обес-
печит интеграцию с МЦД-4, и 
южный вестибюль вокзала Лиа-
нозово МЦД-1.  
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РАКУРС 
Как защититься  
от телефонных 
спам-атак

НЕЖДАННЫЙ 
ЗВОНОК
Сергей Жуков

По данным МТС, москвичи в 
минувшем году чаще осталь-
ных в стране страдали от 
спам-звонков. Даже утром вы-
ходного дня телефон не умол-
кает — трезвонят рекламщики, 
не дают покоя ни себе,  ни лю-
дям мошенники.  Как оградить 
себя и близких от ненужных со-
беседников?

— Анна Васильевна, есть ми-
нутка? Вам звонят из страховой 
компании, мы хотим предло-
жить …

— Я похож на Анну Васи-
льевну?!

— Нет, но для вас у нас тоже 
есть уникальное предложение!

Похожие звонки россия-
нам поступают регулярно. 
Судя по статистике 2023 года, 
Москва в этом смысле лиди-
рует. Часто надоедают и жите-
лям Санкт-Петербурга, Крас-
нодара, Уфы, Новосибирска, 
Екатеринбурга, Казани, Росто-
ва-на-Дону, Самары и Перми. 
Эти города вместе со столицей 
приняли на себя 63 процента 
звонков с признаками спама. 

Эксперты, опрошенные 
«РГ», советуют заносить «не-
чистые» номера в черный спи-
сок. Главный специалист отдела 
комплексных систем защиты 
информации «Газинформсер-
виса» Дмитрий Овчинников 
советует подключить услугу 
по блокировке спам-звонков 
от оператора связи, а еще уста-
новить на смартфон антиспам-
программу. Если звонки с не-
знакомых номеров поступают 
через мессенджеры, отвечать 
на них не стоит. А в настройках 
можно разрешить принимать 
звонки только от тех, кто есть 
в списке контактов.  По словам 
исполнительного директора IT-
компании HFLabs Константина 
Степанова, нужно аккуратнее 
относиться к собственным пер-
сональным данным: утечки слу-
чаются регулярно. Оптималь-
ный вариант — использовать 
отдельный номер телефона для 
регистрации на сайтах, предла-
гающих услуги и товары. На 
спам-звонки и сообщения, под-
черкнул Степанов, можно по-
жаловаться в ФАС, распростра-
нение рекламы по сетям элек-
тросвязи допускается только 
при условии предварительного 
согласия абонента или адресата 
на ее получение.   

ОТДЫХ Где В Москве искать безопасные горки для катания 
на тюбингах

Улетный спуск

Ирина Огилько 

К
атание с горок — одно 
из популярных, но не 
безопасных развле-
чений. Например, в 
феврале прошлого 
года на необорудо-
ванной горке погиб 
восьмилетний маль-
ч и к ,  в р е з а в ш и с ь 

на тюбинге в столб. До этого в 
2020—2022 годах было до де-
сятка подобных происшествий. 
Перед началом этого зимнего 
сезона столичные власти поста-
рались максимально обезопа-
сить места зимнего развлече-
ния. Многие опасные склоны за-
садили деревьями. Чтобы моск-
вичам в парках было неповадно 
искать «дикие» склоны, обору-
довали более трех десятков без-
опасных горок. Расскажу о са-
мых необычных.

Самая большая горка в горо-
де обустроена в парке «Яуза» 
рядом с Ростокинским акведу-

ком (улица Бажова, 5). На гор-
ке более 20 дорожек. Регулярно 
ее обновляют с помощью ратра-
ка, что разглаживает все бугры. 
Ширина склона — 240 метров, 
протяженность самого длинного 
ската — 150 метров. Что приятно, 
в вечерние часы кататься мож-
но при точечном освещении, ко-
торое не бьет в глаза, но отлич-
но освещает спуск и места для 
подъема. Каждый спуск безопа-
сен: с ограждениями по бокам, а 
финишная прямая для лучшего 
торможения присыпана песком. 
Работает горка с 12.00 до 21.00, в 
выходные и праздники — с 10.00 
до 22.00. Аренда «ватрушек» 
стоит в будни 500 руб./час, в вы-
ходные — 700 руб./час.

Вторая по протяженности 
тюбинговая горка находится в 
музее-заповеднике «Царицы-
но». Официальных горок здесь 
несколько, но стоит обратить 
внимание на расположенную у 
Большого моста. Длина ее скло-
на — 120 метров. Особенность 
спуска здесь в том, что он напо-
минает желоб. Такой спуск без-
опасен даже для тех, кто катает-
ся впервые. На горку пускают 
со своим тюбингом, но есть и 
прокат. Из минусов — в вечерние 
часы и в выходные горка ста-
новится платной. Также она за-
крыта по понедельникам. Часы 
работы со вторника по пятни-
цу — с 11.00 до 20.00, в выход-
ные и праздничные дни — с 10.00 

до 21.00. Входная цена — от 100 
руб./30 мин. Прокат — от 100 
руб./30 мин.

Популярная горка распо-
ложена в парке имени 50-ле-
тия Октября неподалеку от 
центрального входа. По вече-
рам с подсветкой выг Телеме-
дицинский сервис работает во 
всех взрослых и детских поли-
клиниках Москвы лядит очень 
необычно. Основа этой горки 
— деревянная, а внутри два же-
лоба отделаны толстым сло-
ем снега и льда. Длина спус-
ка — 110 метров. Для подъема 
с двух сторон предусмотрены 
деревянные лестницы. Из ми-
нусов — пускают сюда только с 
надувными тюбингами, имею-
щими твердое дно. Если такого 
нет, придется инвентарь брать 
напрокат. График работы по 
будням — с 12.00 до 20.00, по вы-
ходным — с 10.00 до 20.00. Цена 
катания на своей «ватрушке» — 
200 руб./час, на прокатной — до-
роже на 100 руб.

Для катания малышей подой-
дут небольшие деревянные гор-
ки. Их можно найти во многих 
парках. Например, в Бабуш-
кинском (ул. Менжинского, 6, 
стр. 3), у Джамгаровского пру-
да (Стартовая улица, дом 10), в 
парке «Фили» (Большая Филев-
ская ул., 22) и прочих. Катание 
там бесплатное, но и пунктов 
проката рядом нет.

Новые горки на двух есте-
ственных склонах оборудова-
ли в ландшафтном парке «Ми-
тино» со стороны Пенягинской 
улицы, напротив дома 16. В ка-
честве крутых, но безопасных 
склонов посоветовать мож-
но горки в парке «Кузьминки» 
около Шибаевского пруда. На 
трассах для спуска там расстав-
лены защитные барьеры, есть 
обозначенные места подъема и 
спуска. Из минусов — нет пункта 
проката.   

Паровозики из тюбингов безопас-
ны, когда на горке много места 
и спуск пологий.

А К Ц Е Н Т

В столице обустроено более трех десят-
ков безопасных горок для катания
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Пропустив 
важный звонок, 
консультацию 
можно заказать 
повторно

— Парки Москвы и Подмосковья: 
до каких из них можно доехать 
на МЦД-3 и МЦД-4 — узнайте на 
сайте
rg.ru/art/2655303

Новые мини-вок-
залы будут 
комфортны для 
всех пассжиров
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ИСТОРИЯ Александр Чубарьян: Почему так важно сегодня 
напомнить миру о знаковых датах года

Невыученные уроки

Елена Новоселова 

В 
2024 году Россия от-
м е т и т  н е с к о л ь к о 
очень важных герои-
ческих дат, включая 
80-летие снятия бло-
кады Ленинграда и 
победы под Сталин-
градом. Но есть не ме-
нее значимые для ис-

торической самооценки страны 
события, которые, с точки зре-
ния академика РАН и научного 
руководителя Института всеоб-
щей истории Александра Чуба-
рьяна, должны выстроить науч-
ный профиль нового года.  
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: В новом году 
будет много интересных юби-
леев и дат, но я в этом огром-
ном списке помимо общего для 
всех ученых 300-летия Россий-
ской академии наук обязатель-
но отметил бы 300-летний юби-
лей Иммануила Канта. Это ве-
личайший философ мирово-
го уровня, который, напомню, 
имел российское гражданство. 
И похоронен он в Калинин-
граде.

Среди военных дат есть 
четыре, которые тесно связа-
ны с современной международ-
ной политикой. 85 лет с начала 
Второй мировой войны, а в этом 
контексте и 85 лет Советско-
финской войне. 80 лет начала 
освобождения Европы Красной 
Армией. И 80 лет открытия Вто-
рого фронта. Дискуссии на эти 
темы продолжаются, причем 
очень острые. Думаю, что мы 
должны заранее к ним готовить-
ся и тщательно продумать кон-
цептуальный подход к этим со-
бытиям.

Среди всего перечисленно-
го я бы особо выделил Совет-
ско-финскую войну, учитывая 
поведение нынешнего финско-
го руководства и вступление 
страны в НАТО. Думаю, будет 
нелишним напомнить, как на-
чалась эта война и чем закончи-
лась. Мне кажется, очень важ-
но показать, сколько преиму-
ществ получила Финляндия 
благодаря своей нейтральной 
позиции, какой международ-
ный авторитет и какие префе-
ренции экономического плана 
ей достались. И это при том, что 
во время войны страна была в 
гитлеровской коалиции. Не за-
будем и о личной роли Иоси-
фа Сталина в том, что Финлян-
дия не была занята советски-
ми войсками. Мой отец воевал 
на Ленинградском фронте. Он 
рассказывал, что наши войска 
подошли к финской границе и 
через несколько дней были бы 

в Хельсинки, но пришел при-
каз остановиться. Была догово-
ренность между главами наших 
стран, что Финляндия получит 
иной статус, нежели, скажем, 
Венгрия, Румыния, Болгария, 
тоже сражавшиеся на стороне 
Гитлера. Страна пошла по пути 
нейтралитета, что имело для 
нее большое позитивное зна-
чение.

Александр Оганович, европей-
ские политики опять загово-
рили об «оккупации» Европы 
Красной Армией. У них появи-
лись новые аргументы?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Мы сталки-
ваемся в новом варианте с по-
пытками обвинить Россию в 
оккупации европейских стран. 
Те государства, от которых мы 
это слышим, зачеркивают це-
лый период своей истории, 
когда они довольно энергично 
развивались, накапливая эко-
номический потенциал и полу-
чая международный авторитет, 
все вышли на мировую арену, 
все стали крупными субъекта-
ми мировой политики. Об ок-

купации смешно говорить. Я в 
этом рассматриваю некий по-
литический, даже предвыбор-
ный маневр. Ну а нам нужно де-
ликатно и с опорой на докумен-
ты попытаться донести правду 
особенно до молодого поколе-
ния европейцев, которое вооб-
ще мало что знает о роли нашей 
страны в освобождении евро-
пейских стран от фашизма. К 
сожалению, в программах евро-
пейских вузов, которые мне хо-
рошо знакомы, об этом практи-
чески ничего нет.

А как нам можно донести до 
Европы свою правду, когда слу-
шать попросту не желают?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Через между-
народные конференции (их уда-
ется собирать). И размышляя об 
историческом значении откры-
тия Второго фронта, не прини-
жать роли наших тогдашних со-
юзников в войне. Но видеть не 
только свет, но и тени: нельзя 

сравнивать поражение Герма-
нии в северной Африке и Ста-
линград!

Я оптимист и думаю, что 
аномалия, когда у нас мало кон-
тактов с коллегами из Европы, 
должна пройти. Но и евразий-
ские контакты нужно усили-
вать. Международная встреча 
по учебникам истории, которая 
состоялась осенью 2022 года в 
Москве, показала, что это очень 
перспективное дело. В новом 
году будет еще одна — с участи-
ем стран Африки и Азии. 

В сентябре минувшего года 
в школы России поступили 
новые учебники для 10—11-х 
классов. По поводу них подня-
лась целая буря мнений. Один 
из авторов учебника по исто-
рии России ректор МГИМО 
Анатолий Торкунов заявил, 
что критика в адрес нового 
учебника поступала и из-за 
границы, но оказалась слиш-
ком политизирована, что-
бы ее всерьез учитывать. 
Но объективные замечания 
учли?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Кстати, в 2024 
году исполняется 90 лет поста-
новлению ЦК ВКП(б) «О пре-
подавании истории в школе». 
Это может быть дополнитель-
ным поводом, чтобы обратить-
ся к советскому опыту препо-
давания истории в школе, с его 
плюсами и минусами. Работа 
над новыми учебниками пере-
шла и в новый год. Мы уже на-
чали получать первые отзывы 
от учителей. Сегодня видно, что 
первые издания — это не конец 
истории. Учебники были сдела-
ны очень быстро, вероятно, им 
уделили недостаточно времени, 
но была поставлена задача, что-
бы они появились в школах к 1 
сентября. Сейчас эти учебни-
ки свою миссию выполняют, но 
нужно думать об их совершен-
ствовании. 

Заканчивается работа и над 
серией учебников для 5—9-х 
классов. Я внимательно изучил 
все подготовленные материа-
лы и думаю, что этот курс тре-
бует несколько иного подхода. 
Сейчас новые учебники выйдут 
в полном соответствии с дей-
ствующими образовательны-
ми программами. Но я убежден, 
что Минпросвещения России 
должно заняться пересмотром 
этих программ. В них слишком 
большое количество материа-
ла, слишком много подробно-
стей, которые мало что дают и 
никогда не будут запоминать-
ся. Нужно более концептуально 
подойти к содержанию учебни-
ков, думая о новых программах. 
И больше внимания уделить 
Востоку. Это важно.

В учебниках, которые я ви-
дел, например, не достаточ-
но раскрыто, что такое «коло-
ниализм» и «географические 
открытия». Они выйдут, по-
скольку сегодня очень нужны 
школе, но надо думать и о бу-
дущем.

Помощник президента и один 
из авторов нового учебника 
по истории России Влади-

мир Мединский, выступая на 
встрече с учителями в Рос-
сийском государственном пе-
дагогическом университете 
(РГПУ) имени А.И. Герцена, 
сообщил, что в школьный курс 
в ближайшее время будут до-
бавлены часы по региональной 
истории. То есть это будут 
обязательные уроки, отдель-
ные от единого предмета 
«История»?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Да, это так. 
И этот предмет будет препода-
ваться во всех классах начиная с 
пятого. Региональная история — 
очень сложная тема. Я убежден, 
что, несмотря на то что каждый 
регион имеет свои особенности, 
нужна какая-то рамка, схема 
для преподавания. И это требу-
ет очень тщательного обдумы-
вания. Акцент должен быть сде-
лан на культурно-этнографиче-
скую составляющую, не на по-
литические сюжеты. Например, 
нынешние уже существующие 
учебники по-разному трактуют 
присоединение своего региона 
к России. Но такие вопросы — 
это прерогатива федерального 
учебника. Региональным нуж-
но оставить вопросы культуры, 
уклада жизни и нравов, моды, 
вкусов, традиционных блюд.

Важная реформа ждет курс 
обществознания. Или это 
только слухи?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Минпросве-
щения собирается убрать обще-
ствознание из курса шестого, 
седьмого и восьмого классов. 
Этот предмет останется толь-
ко в старших классах. Главный 
аргумент: для средних школь-
ников общие вопросы филосо-
фии и социологии даются слиш-
ком подробно, детям они непо-
нятны. 

Я считаю, что это правиль-
ное решение. Но не нужно с во-
дой выплескивать и ребенка. 
Боюсь, что возобладает выска-
зываемая некоторыми идея, что 
это должен быть исключитель-
но прикладной курс. Но ведь об-
ществознание — предмет, кото-
рый учит мировоззрению, дол-
жен быть оставлен ценностный 
подход, чтобы дети понимали 
не только, что такое наше госу-
дарство, Конституция, россий-
ская идентичность. Но и на ка-
ких ценностях это все держится.

В 2023 году не стало амери-
канского государственного 
деятеля Генри Киссинджера, 
который признал, что одно-
полярная мировая система 
во главе с США отмирает. С 
этим согласились и участни-
ки международной конферен-
ции, посвященной истории 
международных политиче-
ских систем. Планируете про-
должать эту тему?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Да, это важ-
ная научная проблема. Кроме 
участников упомянутой вами 
конференции ее поднимали на 
Примаковских чтениях и на 
заседаниях клуба «Валдай». 
Я с большим удовлетворени-
ем могу сказать, что иностран-
цы — гости этих международных 
совещаний согласны продол-
жать нашу совместную работу. 
Причем об этом у меня были и 
отдельные переговоры с исто-
риками, которые в ушедшем 
году приезжали к нам из Вели-
кобритании и Франции. Мы на-
мечаем новую встречу на конец 
апреля — начало мая, где обсу-
дим концепцию нашего пони-
мая нового миропорядка.

В Москве месяц назад побы-
вали и историки из Бразилии, 
к общему разговору о месте 
БРИКС в новом многополярном 
мире онлайн подключились 

коллеги из ЮАР и Китая. Есть 
планы провести круглый стол 
и по роли ООН, которая остает-
ся единственной на сегодняш-
ний момент полностью универ-
сальной организацией, которая 
включает все страны мира.

Но есть острый вопрос: како-
ва будет роль Европы и США в 
этой конфигурации? 

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Да, новый мир 
сложно построить без понима-
ния их роли. Сегодня мы ограни-
чены в возможности обсуждать 
это с нашими американскими и 
европейскими коллегами. Я не 
сомневаюсь, что западное науч-
ное сообщество готово к этим 
дискуссиям. Но политики Евро-
пейского союза и США препят-
ствуют ученым. Думаю, что на 
встрече в Москве в конце апре-
ля коллеги из Европы выскажут 
свою точку зрения. Если прие-
дут, как и обещали. 

Александр Оганович, в сво-
ем обращении к участникам 
заседания Совета глав пра-
вительств Содружества Не-
зависимых Государств прези-
дент России Владимир Путин 
заявил о важности борьбы с 
фальсификацией истории и 
сохранения памяти о нашем 
общем прошлом. Но единое ли 
у нас понимание правды?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Я возглавляю 
Ассоциацию директоров инсти-
тутов истории и архивистов 
СНГ и знаю, что позиции здесь 
разные. Во всех странах вышли 
многотомные издания по наци-
ональной истории, где есть и 
спорные, с моей точки зрения, 
трактовки. Я внес предложение 
и уже обсудил его с директора-
ми институтов истории стран 
СНГ провести весной этого года 
большое совещание с участием 
ведущих специалистов и моло-
дых ученых по теме общей ис-
тории. На очереди консульта-
ции с представителями Казах-
стана, Узбекистана и Армении. 
Нам необходимо выработать 
приемлемые для всех подходы, 
например, к пониманию терми-
на «империя», к оценке совет-
ского периода нашей общей ис-
тории. 

Это будет сложный разговор? 
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Уже хорошо, 
что поговорить и встретиться 
все согласны. Думаю, нам пона-
добится терпение и терпимость: 
надо быть готовым к тому, что 
существуют другие взгляды на 
прошлое. Но, с другой стороны, 
очевидно, что у нас есть насле-
дие, которым можно гордиться 
и которое имеет непреходящую 
ценность. Например, индустри-
альное развитие всех стран в со-
ставе СССР, общая победа в Ве-
ликой Отечественной войне и 
целый ряд других событий. На 
этой почве мы должны, мне ка-
жется, прийти к пониманию. 

В ряде учебников в респуб-
ликах оценивается период, 
когда они были в составе Рос-
сийской империи, как колони-
альный. Поэтому так важно для 
нас сформулировать, что такое 
империя и колония. И насколь-
ко российская империя, ска-
жем, отличалась от британской 
или французской.

А недавно появилась тенден-
ция распространять претензии 
к «империи» и на советский пе-
риод. И это, с моей точки зре-
ния, уже нонсенс. Какие же это 
были колонии, если во главе 
республик стояли местные ли-
деры с большим авторитетом и 
полной властью?  

Ленинград, 24 января 1944. Надпись, 
предупреждающая об артобстреле 
города, больше не нужна.

А К Ц Е Н Т

В программах европейских вузов, 
которые мне хорошо знакомы, 
о роли России в освобождении 
европейских стран от фашизма 
практически ничего нет

Александр Чубарьян: Евразийские контакты нужно усиливать. 
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Только 
половина 
соискателей 
не имеют 
работу

С МЕСТА 
В КАРЬЕРУ
Ирина Жандарова

Половина россиян ищут рабо-
ту, числясь безработными, сле-
дует из данных Росстата. Среди 
сотрудников без профессио-
нального образования их доля 
доходит до 70%. А обладатели 
вузовского диплома предпочи-
тают подбирать новое место, 
имея текущее. Более трети из 
них ищут работу будучи трудо-
устроенными.

Наиболее уверенно на рын-
ке труда чувствуют себя соиска-
тели с высшим образованием. 
Они чаще других ищут работу по 
специальности. Также среди них 
самая высокая доля кандидатов 
на удаленную работу — 20%. Об-
ладатели среднего профессио-
нального образования претен-
дуют на надомную работу по-
чти в четыре раза реже. Однако 
они чаще всех остальных кате-
горий рассчитывают получать 
высокую зарплату. Также сре-
ди них самый высокий процент 
работников, удовлетворенных 
найденной работой. 

Проще всего сегодня трудо-
устроиться россиянам в воз-
расте 33—35 лет или чуть мо-
ложе — 30—32 лет, выяснили в 
SuperJob. «Это уже сформиро-
вавшиеся, энергичные и мо-
бильные люди с опытом работы, 
легко адаптирующиеся к изме-
нениям внешней и внутренней 
среды», — поясняет Фарида Мир-
забалаева, к.э.н., доцент Базовой 
кафедры ТПП РФ «Развитие че-
ловеческого капитала» РЭУ им. 

Г.В. Плеханова. Пик соискатель-
ской формы у представителей 
обоих полов совпадает — это воз-
раст от 30 до 35 лет. 

В возрасте после 40 лет у жен-
щин и мужчин шансы на трудо-
устройство разные. Женщинам 
сложнее найти работу в период 
от 42 до 53 лет. А мужчины чув-
ствуют себя неуверенно на рын-
ке труда после 60 лет. Мужчинам 
категории 60+ изначально слож-
нее найти подходящую работу. 
Зарплатные ожидания и карьер-
ные траектории у них изначаль-
но выше. «Женщин меньше на 
высокооплачиваемых должно-
стях, часто они больше ориенти-
рованы на семью и детей, неже-
ли на карьерный рост, поэтому 
менее притязательны к высоким 
условиям трудоустройства», — 
поясняет Фарида Мирзабалаева. 

Соискатели 60+ обоих по-
лов оценивают свои шансы на 
трудоустройство как наиболее 
низкие среди возрастных групп. 
«Можно сказать, что рынку тру-
да свойственен некоторый эй-
джизм», — отмечает Мирзабала-
ева. «В условиях дефицита кад-
ров работодатели вынуждены 
брать работников старших воз-
растных групп, но оплачивать 
их труд высоко не всегда хотят», 
— поясняет Фарида Мирзабалае-
ва. Но многие возрастные работ-
ники обладают уникальными 
навыками, которые необходи-
мо передать молодежи. Однако в 
этой категории нередко встреча-
ются сотрудники, которые вме-
сто развития выбирают «почи-
вание на лаврах», что довольно 
быстро делает их не такими вос-
требованными.

На выбор работодателей и 
оценку своих шансов соискате-
лями давят стереотипы, с кото-
рыми тяжело проститься каж-
дой из сторон. Так, работода-
тели хотят нанимать людей до 
40 лет, хотя демографическая 
кривая не оставляет для этого 
шансов — в ближайшие годы бо-
лее половины населения будет 
в возрасте 40+, говорит Екате-
рина Каштанова, к.э.н., доцент 
кафедры управления персо-
налом Государственного уни-
верситета управления. В свою 
очередь, соискатели старшего 
возраста оценивают свои шан-
сы как невысокие. При этом в 
ряде случаев работодатели вы-
ставляют возрастной ценз от 35 
лет, отмечает Екатерина Каш-
танова. В основном на таких 
должностях, как финансовый 
директор, главный инженер на 
производстве, врач, преподава-
тель/бизнес-тренер, инженер 
по охране труда. Для таких спе-
циальностей возраст становит-
ся не барьером, а даже преиму-
ществом, считает она.  

Соискатели с выс-
шим образовани-
ем чувствуют себя 
наиболее уверен-
но и чаще работа-
ют по профессии

ТЕХНОЛОГИИ Хакеры могут 
украсть данные с телефона 
через публичный
USB-разъем всего 
за минуту

Близкие 
контакты

Юлия Гуреева

Сегодня в общественных местах — в парках или метро 
— появляется все больше зарядных стоек. При этом ве-
роятность заражения девайса через них довольно вы-
сока. Скомпрометировать девайс после подключения 
к вредоносному зарядному устройству можно всего 
лишь за одну минуту.

USB-кабель используется в том числе для передачи 
данных — через него можно загружать и вирусы, объяс-
нили в МВД. К примеру, злоумышленники могут уста-
новить программу для удаленного управления, расска-
зал руководитель направления по анализу безопасно-
сти «Криптонит» Борис Степанов.

«В USB присутствуют контакты, которые отвеча-
ют за передачу данных и передачу тока для зарядки. 
Пользователь, как правило, не знает, активна ли пере-
дача данных в пуб-
личных зарядных 
устройствах», — 
подчеркнул руко-
водитель отдела 
исследования ки-
беругроз PT Expert 
Security Center Де-
нис Кувшинов.

Есть правила, ко-
торые позволяют 
обезопасить гаджет. 
В первую очередь 
при подключении не следует разблокировывать экран 
смартфона, а сообщение о «доверии этому устрой-
ству» нужно игнорировать, сказал Степанов. В ином 
случае хакер может эмулировать внешнюю клавиату-
ру и с помощью нее управлять смартфоном.

«Лучше всего использовать собственные устрой-
ство и провод. Однако такая возможность есть не все-
гда, поэтому можно использовать специальные кабе-
ли, которые поддерживают только зарядку и не под-
держивают передачу данных. Существуют и специаль-
ные переходники, позволяющие обезопасить подклю-
чение телефона», — добавил руководитель направле-
ния исследований безопасности аппаратных решений 
компании Positive Technologies Алексей Усанов.

Как отметил Кувшинов, в современных смартфонах 
есть функция беспроводной зарядки. Активировав ко-
торую, можно снизить вероятность заражения.

«Ничто не мешает злоумышленнику вскрыть па-
нель с USB-портами и оставить в ней мини-компью-
тер», — резюмировал Степанов.  

СУД Курьер телефонных 
мошенников выслушал 
приговор

Штрафом 
не отделался

Наталья Козлова

В Мордовии завершился суд над курьером телефонных 
мошенников. Аферист прибыл из Смоленской области 
зарабатывать на местных жителях, которых смогли об-
мануть.

В МВД рассказали, что 30-летний житель города Ро-
славль, что в Смоленской области, признан виновным 
в совершении преступлений по уголовной статье о мо-
шенничестве. По словам полиции, в июле прошлого 
года двум жительницам Ковылкинского района, 1932 
и 1949 годов рождения, позвонили домой. Одной пен-
сионерке звонила якобы дочка, а другой — внучка. Эти 
лжеродственники сквозь слезы поведали стандарт-
ную лживую историю, что стали виновницами аварий. 
И чтобы уйти от ответственности и оплатить лечение, 
нужны деньги. Их нужно спрятать в пакет с личны-
ми вещами. Одна бабушка нашла 300 тысяч, а другая 
— 100 тысяч руб-
лей. Забрать паке-
ты приезжал один и 
тот же молодой че-
ловек. А после это-
го через несколько 
часов выяснилось, 
что не было ни ава-
рии, ни пострадав-
ших. А родные живы 
и здоровы.

Полиция не 
медлила. Сотрудни-
ки уголовного ро-
зыска региональ-
ного МВД нашли того, кто приехал за деньгами. К тому 
моменту он уже перечислил часть денег через банко-
мат, расположенный в Ковылкино. Себе оставил по 5 
процентов от каждой суммы. После этого на автомо-
биле уехал из Мордовии. Ориентировку с приметами 
курьера полиция отправила в другие регионы .В ре-
зультате гражданин был задержан в Туле после совер-
шения аналогичного преступления. 

Уже в полиции рассказал типичную историю, что 
нашел работу в интернете. От куратора ему на мобиль-
ный поступали указания, в какой регион ехать. А уже 
по прибытию, он получал адрес. По рассказам задер-
жанного, первое преступление он совершил в Пензен-
ской области. Говорит, что хотел отказаться, но кура-
тор пригрозил ему, что сообщит о нем в полицию. В той 
же Мордовии он обманул четырех человек, взяв с них 1 
миллион 300 тысяч рублей. На время следствия курье-
ра отправили под стражу. И вот суд огласил решение — 
по совокупности преступлений он получил 4 года при-
нудительных работ с удержанием 10% заработной пла-
ты в доход государства.

В МВД напомнили, что курьеров телефонных мо-
шенников задерживают ежедневно по несколько чело-
век в разных регионах страны. Весь прошлый год шли 
суды над теми, без кого такого вида мошенничества 
просто бы не существовало. И пока ни один из таких за-
держанных еще не получил условного срока или был 
наказан только штрафом. Им вменяется, как правило, 
только крупное мошенничество, и поэтому суд приго-
варивает их исключительно к реальному наказанию. 
Пока максимальный срок для курьеров — семь лет.  

Ориентировку 
с приметами 
курьера полиция 
отправила в дру-
гие регионы, и его 
задержали в Туле

Активация функ-
ции беспроводной 
зарядки снизит 
вероятность
заражения

— В полиции и ЦБ рассказали о самых распространенных 
уловках мошенников — читайте на сайте 
rg.ru/art/2715236
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Именем Российской Федерации

  Постановление   Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности статьи 809 Гражданского кодекса Российской Федерации и части 3 статьи 69 Арбитражного процессуального кодекса Российской Федерации 

в связи с жалобой гражданина С.В. Филатова
город Санкт-Петербург  25 декабря 2023 года

Конституционный Суд Россий-
ской Федерации в составе Председа-
теля  B.Д.Зорькина, судей А.Ю.Бушева, 
Л.М.Жарковой, С.М.Казанцева,  C.Д.Кня-
зева, А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчиковой, 
М.Б.Лобова, С.П.Маврина, Н.В.Мельнико-
ва, В.А.Сивицкого,

руководствуясь статьей 125 (пункт 
«а» части 4) Конституции Российской Фе-
дерации, пунктом 3 части первой, частями 
третьей и четвертой статьи 3, частью пер-
вой статьи 21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 
97 и 99 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации»,

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конститу-
ционности статьи 809 ГК Российской Фе-
дерации и части 3 статьи 69 АПК Россий-
ской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданина С.В.Филатова. 
Основанием к рассмотрению дела яви-
лась обнаружившаяся неопределенность 
в вопросе о том, соответствуют ли Консти-
туции Российской Федерации оспаривае-
мые заявителем законоположения.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика С.Д.Князева, исследовав представ-
ленные документы и иные материалы, 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации

установил:
1. Гражданин С.В.Филатов оспаривает 

конституционность следующих положе-
ний законодательства:

статьи 809 «Проценты по договору 
займа» ГК Российской Федерации в ре-
дакции, действовавшей до вступления 
в силу Федерального закона от 26 июля 
2017 года № 212-ФЗ «О внесении измене-
ний в части первую и вторую Гражданско-
го кодекса Российской Федерации и 
отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации», устанавливавшей, в 
частности, что, если иное не предусмотре-
но законом или договором займа, займо-
давец имеет право на получение с заем-
щика процентов за пользование займом 
в размерах и в порядке, определенных 
договором, и не содержавшей условий 
уменьшения судом их размера в случае 
чрезмерной обременительности таких 
процентов для должника;

части 3 статьи 69 «Основания осво-
бождения от доказывания» АПК Россий-
ской Федерации, согласно которой всту-
пившее в законную силу решение суда 
общей юрисдикции по ранее рассмотрен-
ному гражданскому делу обязательно для 
арбитражного суда, рассматривающего 
дело, по вопросам об обстоятельствах, 
установленных решением суда общей 
юрисдикции и имеющих отношение к 
лицам, участвующим в деле.

 1.1. С.В.Филатов (заемщик) и гражда-
нин Н. (займодавец) 17 мая 2013 года за-
ключили на срок до 31 декабря того же 
года договор займа на сумму 16 892 000 
руб. под 15 процентов в месяц с услови-
ем о сложном проценте. До 2018 года 
С.В.Филатов производил частичное по-
гашение задолженности по договору. Ре-
шением Дзержинского районного суда го-
рода Волгограда от 28 февраля 2019 года 
Н. отказано — со ссылкой на пропуск 
срока исковой давности — в удовлетво-
рении предъявленных к должнику требо-
ваний о взыскании суммы долга и про-
центов по договору. Суд, руководству-
ясь разъяснениями, содержащимися в 
пункте 20 постановления Пленума Вер-
ховного Суда Российской Федерации от 
29 сентября 2015 года № 43 «О некото-
рых вопросах, связанных с применением 
норм Гражданского кодекса Российской 
Федерации об исковой давности», исхо-
дил из того, что уплата части долга не сви-
детельствует о признании долга в целом 
(поскольку иное не оговорено должни-
ком) и не прерывает течение срока иско-
вой давности. Апелляционным определе-
нием судебной коллегии по гражданским 
делам Волгоградского областного суда 
от 19 июня 2019 года указанное решение 
отменено, требования Н. удовлетворены.

В июле 2019 года С.В.Филатов подал 
заявление о признании его банкротом, 
которое определением Арбитражного 
суда Волгоградской области от 30 июля 
2019 года признано обоснованным, 
в связи с чем в его отношении введе-
на процедура реструктуризации долгов. 
Определением того же суда от 3 октября 
2019 года требование Н., вытекающее из 
договора займа и подтвержденное апел-
ляционным определением судебной 
коллегии по гражданским делам Волго-
градского областного суда от 19 июня 
2019 года, включено в третью очередь 
реестра требований кредиторов в разме-
ре 71 379 217 руб. 17 коп. Решением Ар-
битражного суда Волгоградской области 
от 2 марта 2020 года С.В.Филатов признан 
банкротом, введена процедура реализа-
ции имущества.

По жалобе С.В. Филатова апелляци-
онное определение судебной коллегии 
по гражданским делам Волгоградско-
го областного суда от 19 июня 2019 года 
отменено (определение судебной кол-
легии по гражданским делам Четвертого 
кассационного суда общей юрисдикции 
от 23 декабря 2019 года) с направлением 
дела на новое апелляционное рассмотре-
ние, по результатам которого определе-
нием судебной коллегии по гражданским 
делам Волгоградского областного суда от 
6 августа 2020 года в силе оставлено из-
начальное решение суда первой инстан-
ции об отказе кредитору в иске по мотиву 
пропуска срока исковой давности, с чем 
согласился вышестоящий суд (кассаци-
онное определение Четвертого кассаци-
онного суда общей юрисдикции от 19 ноя-
бря 2020 года).

На основании апелляционного опре-
деления судебной коллегии по гра-
жданским делам Волгоградского об-
ластного суда от 6 августа 2020 года опре-
деление Арбитражного суда Волгоград-
ской области от 3 октября 2019 года пере-
смотрено по новым обстоятельствам: 
определением того же арбитражного суда 
от 3 сентября 2020 года, оставленным без 
изменения постановлением Двенадцато-
го арбитражного апелляционного суда от 
1 декабря 2020 года, во включении требо-
вания Н. в реестр требований кредиторов 
отказано. Два последних акта отменены 
постановлением Арбитражного суда По-
волжского округа от 5 февраля 2021 года, 
и обособленный спор направлен на новое 
рассмотрение; при этом суд кассацион-
ной инстанции, сославшись на часть 3 ста-
тьи 69 АПК Российской Федерации, обра-
тил внимание нижестоящих арбитражных 
судов на то, что они не связаны выводом 
судов общей юрисдикции о пропуске кре-
дитором срока исковой давности и обяза-
ны проверить наличие оснований для та-
кого вывода самостоятельно.

По результатам нового рассмотрения 
заявления Н. о включении основанного 
на договоре займа требования в реестр 
требований кредиторов должника в его 
удовлетворении отказано определением 
Арбитражного суда Волгоградской обла-
сти от 24 мая 2021 года, оставленным в 
силе постановлением Двенадцатого ар-
битражного апелляционного суда от 9 ав-
густа 2021 года, вновь в связи с пропус-
ком срока исковой давности с учетом упо-
мянутых разъяснений, данных Пленумом 
Верховного Суда Российской Федерации 
в постановлении от 29 сентября 2015 года 
№ 43. Эти судебные акты в очередной раз 
отменены постановлением Арбитражно-
го суда Поволжского округа от 21 октября 
2021 года, указавшим, что при разреше-
нии вопроса о пропуске кредитором срока 
исковой давности подлежат учету дей-
ствовавшие на момент заключения дого-
вора займа разъяснения, которые содер-
жатся в пункте 20 совместного постанов-

ления Пленума Верховного Суда Россий-
ской Федерации от 12 ноября 2001 года 
№ 15 и Пленума Высшего Арбитражного 
Суда Российской Федерации от 15 ноя-
бря 2001 года № 18 «О некоторых вопро-
сах, связанных с применением норм Гра-
жданского кодекса Российской Федера-
ции об исковой давности». Поскольку к 
моменту вынесения акта суда кассаци-
онной инстанции производство по делу 
о банкротстве было прекращено ввиду 
погашения всех требований кредиторов, 
включенных в реестр (определение Ар-
битражного суда Волгоградской области 
от 16 декабря 2020 года), заявление Н. 
оставлено без рассмотрения.

Принятое Арбитражным судом По-
волжского округа постановление от 
21 октября 2021 года послужило основа-
нием для отмены определения о прекра-
щении производства по делу о банкрот-
стве С.В.Филатова по новым обстоятель-
ствам и для возобновления производства 
по делу с введением в отношении долж-
ника процедуры реализации имущества 
(решение Арбитражного суда Волгоград-
ской области от 13 декабря 2021 года и 
определение того же суда от 16 марта 
2022 года).

Определением Арбитражного 
суда Волгоградской области от 1 июня 
2022 года, оставленным без изменения 
судами апелляционной и кассационной 
инстанций (постановления Двенадцато-
го арбитражного апелляционного суда 
от 10 августа 2022 года и Арбитражно-
го суда Поволжского округа от 25 ноя-
бря 2022 года), требование Н. признано 
обоснованным и включено в реестр тре-
бований кредиторов должника, но уже 
в размере 400 798 764 руб. 95 коп. При 
этом суды, руководствуясь статьей 9 Фе-
дерального закона от 26 июля 2017 года 
№ 212-ФЗ «О внесении изменений в части 
первую и вторую Гражданского кодекса 
Российской Федерации и отдельные за-
конодательные акты Российской Федера-
ции», не нашли оснований для примене-
ния вводящего понятие «ростовщические 
проценты» пункта 5 статьи 809 ГК Россий-
ской Федерации (в редакции названного 
Федерального закона) к спорному дого-
вору займа, заключенному до введения 
указанной законодательной новеллы в 
действие. Одновременно они сочли уста-
новленные сторонами проценты допу-
стимыми, сославшись на свободу дого-
вора, при заключении которого заемщик 
имел возможность оценить его условия 
и своим согласием признал их для себя 
приемлемыми, в том числе в части платы 
за пользование заемными средствами и 
ответственности, подлежащей примене-
нию при нарушении условий договора, и 
не посчитали себя связанными выводом 
судов общей юрисдикции о пропуске кре-
дитором срока исковой давности, придя к 
заключению, что течение данного срока 
прерывалось действиями должника, сви-
детельствующими о признании долга. В 
итоге, учитывая конкретные обстоятель-
ства дела, его особенности, поведение 
заемщика, суды не нашли оснований для 
уменьшения размера требований креди-
тора и снижения взыскиваемых им про-
центов по договору займа.

Определением судьи Верховного 
Суда Российской Федерации от 13 янва-
ря 2023 года, с которым согласился заме-
ститель Председателя этого суда (пись-
мо от 16 марта 2023 года), С.В.Филатову 
отказано в передаче кассационной жало-
бы на судебные акты арбитражных судов 
для рассмотрения в судебном заседании 
Судебной коллегии по экономическим 
спорам Верховного Суда Российской Фе-
дерации.

 1.2. Как следует из статей 74, 96 и 97 
Федерального конституционного зако-
на «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», проверяя по жалобе 
гражданина конституционность положе-
ний, примененных в его деле, в отноше-
нии которого исчерпаны все другие вну-
тригосударственные средства судебной 
защиты, и затрагивающих конституцион-
ные права и свободы, на нарушение кото-
рых гражданин ссылается, Конституцион-
ный Суд Российской Федерации прини-
мает постановление по предмету, указан-
ному в жалобе, оценивая как буквальный 
смысл рассматриваемых положений, так 
и смысл, придаваемый им официальным 
и иным толкованием, в том числе в реше-
ниях по конкретному делу, или сложив-
шейся правоприменительной практикой, 
исходя из их места в системе правовых 
норм; при принятии решения Конституци-
онный Суд Российской Федерации не свя-
зан основаниями и доводами, изложен-
ными в жалобе.

По мнению С.В.Филатова, оспари-
ваемые положения законодательства не 
соответствуют статьям 2, 7 (часть 1), 19 
(части 1 и 2), 45 и 55 (часть 2) Конститу-
ции Российской Федерации в той мере, в 
какой:

статья 809 ГК Российской Федера-
ции — в примененной судами в его деле 
редакции — допускает взыскание ничем 
не ограниченных и экономически не обо-
снованных процентов за пользование 
займом, влекущих несправедливое обога-
щение займодавца;

часть 3 статьи 69 АПК Российской Фе-
дерации позволяет арбитражным судам 
игнорировать выводы судов общей юрис-
дикции, содержащиеся во вступивших в 
законную силу судебных актах и касаю-
щиеся истечения срока исковой давности 
по заявленным в суд требованиям, при 
условии применения одних и тех же пра-
вовых норм к тем же самым обстоятель-
ствам дела.

 1.3. Конституционность статьи 809 
ГК Российской Федерации подвергает-
ся сомнению в редакции, действовавшей 
до вступления в силу Федерального за-
кона от 26 июля 2017 года № 212-ФЗ, что 
не может быть основанием для отказа в 
принятии жалобы к рассмотрению, по-
скольку данная статья (норма) продол-
жает применяться в оспоренной (преж-
ней) редакции к правоотношениям, воз-
никшим в период ее действия, а потому 
согласно пункту 4 части первой статьи 43 
Федерального конституционного зако-
на «О Конституционном Суде Российской 
Федерации» она может быть провере-
на Конституционным Судом Российской 
Федерации на соответствие Конституции 
Российской Федерации.

Не является причиной для отказа в 
проверке конституционности статьи 809 
ГК Российской Федерации в оспорен-
ной редакции и то, что вопрос о ее соот-
ветствии Конституции Российской Фе-
дерации уже ставился перед Конститу-
ционным Судом Российской Федерации, 
который, отвечая на него, не раз указы-
вал, что положение ее пункта 1 о возмож-
ности установить размер процентов на 
сумму займа по соглашению сторон не 
расходится с вытекающим из Конститу-
ции Российской Федерации принципом 
свободы договора и, рассматриваемое в 
системной связи с иными нормами дан-
ного Кодекса, в том числе его статьей 10 
о пределах осуществления гражданских 
прав, не может расцениваться как нару-
шающее конституционные права и свобо-
ды (определения от 23 октября 2014 года 
№ 2482-О, от 23 июня 2015 года № 1449-О, 
от 19 декабря 2017 года № 2957-О и др.).

Несмотря на такую оценку оспари-
ваемого положения гражданского зако-
нодательства, содержащуюся в решени-
ях Конституционного Суда Российской 
Федерации, сохраняющих свою обяза-
тельную силу, нельзя не принять во вни-
мание, что она была высказана до введе-
ния в действие Федерального закона от 
26 июля 2017 года № 212-ФЗ. Как след-
ствие, в силу того, что часть вторая ста-
тьи 74 Федерального конституционного 

закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации» закрепляет в числе 
требований, предъявляемых к конститу-
ционному судопроизводству, необходи-
мость при принятии решения учитывать, 
помимо прочего, сложившуюся право-
применительную практику и место оспа-
риваемого положения в системе право-
вых норм, это не является препятствием 
для принятия Конституционным Судом 
Российской Федерации к рассмотрению 
жалобы С.В.Филатова на статью 809 ГК 
Российской Федерации в редакции, при-
мененной судами в его деле, в контексте 
действующего правового регулирования, 
в том числе во взаимосвязи с содержа-
щимся в нем понятием (институтом) ро-
стовщических процентов.

 1.4. Таким образом, предметом 
рассмотрения Конституционного Суда 
Российской Федерации по настоящему 
делу являются:

статья 809 ГК Российской Федерации 
в редакции, действовавшей до вступления 
в силу Федерального закона от 26 июля 
2017 года № 212-ФЗ, в той мере, в какой 
на ее основании в системе действующего 
правового регулирования, в том числе во 
взаимосвязи с введенным данным Феде-
ральным законом положением о ростов-
щических процентах, суд решает вопрос 
об уменьшении размера процентов за 
пользование займом, предусмотренного 
договором, заключенным до вступления в 
силу данного Федерального закона;

часть 3 статьи 69 АПК Российской Фе-
дерации в той мере, в какой на ее осно-
вании в системе действующего пра-
вового регулирования арбитражный 
суд, рассматривающий в рамках дела о 
банкротстве гражданина заявление кре-
дитора о включении требования в реестр 
требований кредиторов должника, раз-
решает вопрос об истечении срока иско-
вой давности по заявленному требова-
нию, вытекающему из договора займа, 
в случае, когда вступившим в законную 
силу решением суда общей юрисдикции 
по ранее рассмотренному между теми же 
сторонами, по тем же обстоятельствам и с 
применением тех же правовых норм гра-
жданскому делу заявителю (кредитору) 
отказано в удовлетворении его требова-
ния, вытекающего из указанного догово-
ра, в связи с истечением срока исковой 
давности.

2. Согласно Конституции Россий-
ской Федерации в России как в демо-
кратическом правовом государстве га-
рантируются единство экономического 
пространства, свободное перемещение 
товаров, услуг и финансовых средств, 
поддержка конкуренции, свобода эко-
номической деятельности; признают-
ся и защищаются равным образом част-
ная, государственная, муниципальная 
и иные формы собственности; каждый 
имеет право на свободное использова-
ние своих способностей и имущества для 
предпринимательской и иной не запре-
щенной законом экономической дея-
тельности; право частной собственно-
сти охраняется законом; каждый вправе 
иметь имущество в собственности, вла-
деть, пользоваться и распоряжаться им 
как единолично, так и совместно с дру-
гими; никто не может быть лишен свое-
го имущества иначе как по решению суда 
(статьи 1 и 8; статья 34, часть 1; статья 35, 
части 1 — 3).

Право собственности и свобода до-
говора, будучи неотъемлемыми элемен-
тами конституционного статуса лично-
сти, образующими одну из основ консти-
туционного строя России, не являются, 
как последовательно подчеркивается в 
решениях Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации, абсолютными, не 
предполагают их осуществления с нару-
шением прав и свобод иных лиц, не долж-
ны приводить к отрицанию или умалению 
других общепризнанных прав и свобод и 
могут быть ограничены федеральным за-
коном в той мере, в какой это нужно для 
защиты основ конституционного строя, 
нравственности, здоровья, прав и за-
конных интересов иных лиц, обеспече-
ния обороны страны и безопасности го-
сударства (статья 16; статья 17, часть 3; 
статья 55, части 1 и 3, Конституции Рос-
сийской Федерации). Во исполнение тре-
бований Конституции Российской Фе-
дерации, в том числе ее статей 2, 18, 19 
(части 1 и 2), 71 (пункты «в», «ж», «о»), 
751 и 76 (часть 1), на федерального за-
конодателя возлагается особая ответ-
ственность, в силу которой он, соблю-
дая принципы юридического равенства, 
справедливости и поддержания взаим-
ного доверия государства и общества, 
должен обеспечить адекватное правовое 
регулирование на основе оптимального 
согласования законных интересов упра-
вомоченных субъектов, их контрагентов и 
иных участвующих в гражданском оборо-
те лиц. Одновременно ему надлежит про-
являть заботу о том, чтобы вводимые им 
ограничения права собственности, сво-
боды предпринимательской деятель-
ности и свободы договора предопреде-
лялись объективной необходимостью в 
охране конституционно значимых ценно-
стей, были обоснованными и соразмер-
ными, носили общий и абстрактный ха-
рактер, не нарушали автономию воли 
и имущественную самостоятельность 
участников соответствующих отноше-
ний, не допускали неправомерного пуб-
личного вмешательства в частные дела 
собственников, кредиторов и должников 
и во всяком случае не были избыточны-
ми и не вступали в противоречие с зада-
чей поддержания баланса законных ин-
тересов общества и личности, обуслов-
ленного разумным сопряжением пресле-
дуемых целей и средств их достижения 
(постановления от 22 ноября 2000 года 
№ 14-П, от 24 февраля 2004 года № 3-П, 
от 14 мая 2012 года № 11-П, от 10 дека-
бря 2014 года № 31-П, от 15 февраля 
2016 года № 3-П, от 12 мая 2020 года 
№ 23-П, от 11 ноября 2021 года № 48-П, от 
27 декабря 2022 года № 58-П и др.).

 2.1. Опираясь на конституционные 
положения, Гражданский кодекс Россий-
ской Федерации в статье 1 провозглаша-
ет основные начала гражданского законо-
дательства. Так, в соответствии с ней оно 
основывается на признании равенства 
участников регулируемых им отношений, 
неприкосновенности собственности, сво-
боды договора, недопустимости произ-
вольного вмешательства в частные дела, 
необходимости беспрепятственного осу-
ществления гражданских прав, обеспе-
чения восстановления нарушенных прав, 
их судебной защиты (пункт 1). Граждане 
и юридические лица приобретают и осу-
ществляют свои гражданские права своей 
волей и в своем интересе, они свободны 
в установлении своих прав и обязанно-
стей на основе договора и в определе-
нии любых не противоречащих законода-
тельству условий договора (пункт 2). При 
установлении, осуществлении и защите 
гражданских прав и при исполнении гра-
жданских обязанностей участники гра-
жданских правоотношений должны дей-
ствовать добросовестно (пункт 3), никто 
не вправе извлекать преимущество из 
своего незаконного или недобросо-
вестного поведения (пункт 4).

В качестве одного из источников 
обязательств Гражданский кодекс Рос-
сийской Федерации закрепляет договор 
займа, предусматривая следующее. По та-
кому договору займодавец передает или 
обязуется передать в собственность заем-
щику деньги, вещи, определенные родо-
выми признаками, или ценные бумаги, а 
заемщик обязуется возвратить займодав-
цу такую же сумму денег или равное коли-
чество полученных им вещей того же рода 
и качества либо таких же ценных бумаг; 
если займодавцем является гражданин, 

договор считается заключенным с мо-
мента передачи суммы займа или другого 
предмета договора заемщику или указан-
ному им лицу (пункт 1 статьи 807). Если 
иное не предусмотрено законом или дого-
вором займа, займодавец имеет право на 
получение с заемщика процентов за поль-
зование займом в размерах и в порядке, 
определенных договором, а при отсут-
ствии в договоре условия о размере про-
центов их размер определяется ключевой 
ставкой Банка России, действовавшей в 
соответствующие периоды; размер про-
центов может быть установлен в догово-
ре с применением ставки в процентах го-
довых в виде фиксированной величины, 
с применением ставки в процентах годо-
вых, величина которой может изменяться 
в зависимости от предусмотренных дого-
вором условий, в том числе в зависимости 
от изменения переменной величины, либо 
иным путем, позволяющим определить 
надлежащий размер процентов на момент 
их уплаты; при отсутствии иного соглаше-
ния проценты выплачиваются ежемесяч-
но до дня возврата займа включительно 
(пункты 1—3 статьи 809). Заемщик обя-
зан возвратить займодавцу полученную 
сумму займа в срок и в порядке, которые 
предусмотрены договором займа (пункт 1 
статьи 810).

Такое регулирование в совокупно-
сти со статьями 3171 и 421 ГК Российской 
Федерации об исполнении обязательств 
и о свободе договора в принципиальном 
плане согласуется с установленными 
гражданским законодательством общи-
ми положениями о неприкосновенности 
собственности, автономии воли и имуще-
ственной самостоятельности субъектов 
гражданских правоотношений, недопу-
стимости произвольного вмешательства 
в частные дела, в том числе связанные с 
определением договором займа размера 
процентов.

 2.2. Наделение заемщика и займо-
давца правом самостоятельно опреде-
лять в договоре размер процентов, ко-
торые подлежат начислению за пользо-
вание заемными средствами, в систе-
ме действующего правового регулиро-
вания не может быть интерпретировано 
как обладание ими ничем не ограничен-
ной свободой в этом вопросе. Статья 1 
ГК Российской Федерации прямо требу-
ет от участников гражданских правоот-
ношений действовать добросовестно при 
установлении, осуществлении и защите 
гражданских прав и при исполнении гра-
жданских обязанностей и запрещает из-
влекать преимущество из своего неза-
конного или недобросовестного поведе-
ния (пункты 3 и 4), а его статья 10 в числе 
общих положений гражданского зако-
нодательства специально оговаривает, 
что не допускается осуществление гра-
жданских прав исключительно с намере-
нием причинить вред другому лицу, дей-
ствия в обход закона с противоправной 
целью, иное заведомо недобросовестное 
осуществление гражданских прав, и вво-
дит правило, согласно которому при не-
соблюдении указанных требований суд, 
арбитражный или третейский суд с уче-
том характера и последствий допущен-
ного злоупотребления отказывает лицу в 
защите принадлежащего ему права пол-
ностью или частично либо применяет 
иные меры, предусмотренные законом 
(пункты 1 и 2). К тому же статья 307 на-
званного Кодекса возлагает на стороны 
любого обязательства требование при 
его установлении, исполнении и после 
прекращения действовать добросовест-
но, учитывая права и законные интересы 
друг друга, взаимно оказывая необхо-
димое содействие для достижения цели 
обязательства, а также предоставляя 
друг другу необходимую информацию 
(пункт 3).

Исходя из этого — еще до вступ-
ления в силу Федерального закона от 
26 июля 2017 года № 212-ФЗ, дополнив-
шего статью 809 ГК Российской Федера-
ции пунктом 5, согласно которому раз-
мер процентов по договору займа, заклю-
ченному между гражданами или между 
юридическим лицом, не осуществляю-
щим профессиональной деятельности 
по предоставлению потребительских 
займов, и заемщиком-гражданином, в 
два и более раза превышающий обычно 
взимаемые в подобных случаях процен-
ты и поэтому являющийся чрезмерно об-
ременительным для должника (ростов-
щические проценты), может быть умень-
шен судом до размера процентов, обычно 
взимаемых при сравнимых обстоятель-
ствах, — в судах сформировалась устой-
чивая практика, основанная на том, что 
возможность установить размер процен-
тов на сумму займа по усмотрению сто-
рон договора не подразумевает полную 
свободу в определении такого размера и 
не освобождает их от соблюдения запрета 
злоупотреблять правом, вытекающего из 
статьи 17 (часть 3) Конституции Россий-
ской Федерации и конкретизирующих ее 
норм данного Кодекса. В судебных актах 
традиционно обращалось внимание на от-
сутствие безграничной договорной сво-
боды в определении процентов за поль-
зование займом и на то, что в сочетании 
с принципом добросовестного поведения 
участников гражданских правоотноше-
ний соответствующая норма не исключа-
ет обязанность суда оценить условия кон-
кретного договора с точки зрения разум-
ности и справедливости. С одной стороны, 
эти условия не должны быть явно обреме-
нительными для заемщика, а с другой — 
не могут игнорироваться и интересы кре-
дитора. Как следствие, суды приходили к 
выводу, что встречное предоставление не 
может быть основано на несправедливых 
договорных условиях, наличие которых 
надлежит квалифицировать как недобро-
совестное поведение, а в случае очевид-
ной несоразмерности требований креди-
тора о взыскании процентов по договору 
займа такие требования должны рассмат-
риваться в качестве попытки получить не-
основательное обогащение и не подлежат 
удовлетворению (определение Высше-
го Арбитражного Суда Российской Фе-
дерации от 19 декабря 2012 года № ВАС-
16905/12 по делу № А32-5274/2011, опре-
деления Верховного Суда Российской 
Федерации от 29 марта 2016 года № 83-
КГ16-2 и от 28 февраля 2017 года № 16-
КГ17-1, постановление Арбитражного 
суда Северо-Кавказского округа от 18 ян-
варя 2018 года № Ф08-10323/2017 по делу 
№ А32-38485/2016 и др.).

Федеральным законом от 26 июля 
2017 года № 212-ФЗ в дополнение к гаран-
тиям защиты прав заемщика, вытекаю-
щим из общих положений гражданского 
законодательства, в статью 809 ГК Рос-
сийской Федерации внесена норма о том, 
что размер процентов по договору займа, 
заключенному, в частности, между гра-
жданами, когда он является чрезмерно 
обременительным для должника, может 
быть уменьшен судом до размера процен-
тов, обычно взимаемых при сравнимых 
обстоятельствах. Данная норма по своему 
смыслу, не предопределяя решение суда 
по заявленному требованию, в том числе 
в части снижения процентов (что относит-
ся к дискреции суда и зависит от факти-
ческих обстоятельств конкретного дела), 
тем не менее предполагает обязанность 
суда оценить заявленную кредитором ко 
взысканию сумму процентов с точки зре-
ния ее справедливости и отсутствия в дей-
ствиях кредитора признаков злоупотреб-
ления правом.

 2.3. Как следует из пункта 2 статьи 4 
и пункта 2 статьи 422 ГК Российской Фе-
дерации, если после заключения дого-
вора принят закон, устанавливающий 
для его сторон иные правила, чем те, ко-
торые действовали при заключении до-
говора, условия заключенного догово-

ра сохраняют силу, за исключением слу-
чаев, когда принятым законом преду-
смотрено распространение его действия 
на отношения, возникшие из ранее за-
ключенных договоров. Это согласует-
ся с общим принципом действия зако-
на во времени, согласно которому толь-
ко законодатель вправе распространить 
новые нормы на факты и порожденные 
ими правовые последствия, которые воз-
никли до введения этих норм в действие, 
т.е. придать закону обратную силу (опре-
деления Конституционного Суда Россий-
ской Федерации от 1 декабря 2009 года 
№ 1549-О-П, от 24 сентября 2012 года 
№ 1747-О, от 29 января 2015 года № 211-О 
и др.). Потому предусмотренное ча-
стью 3 статьи 9 Федерального закона от 
26 июля 2017 года № 212-ФЗ правило о 
том, что положения данного Кодекса в 
редакции данного Федерального закона 
применяются к договорам, заключенным 
после дня его вступления в силу, не выхо-
дит за рамки дискреционных полномочий 
законодателя.

Вместе с тем, поскольку пункту 5 ста-
тьи 809 ГК Российской Федерации фор-
мально не придана обратная сила, в су-
дебной практике, ранее ориентированной 
в аналогичных ситуациях на применение 
общих положений статей 1 и 10 данного 
Кодекса, создается возможность интер-
претировать такое решение законодате-
ля как указание на то, что вопрос о спра-
ведливости (соразмерности) процентов 
за пользование займом не входит — с 
учетом принципа свободы договора — в 
предмет судебной оценки при рассмот-
рении судами требований из догово-
ров займа, заключенных до вступления 
в силу Федерального закона от 26 июля 
2017 года № 212-ФЗ. Соответственно, 
ставится под сомнение возможность 
заемщика воспользоваться гарантиями, 
предусмотренными общими положения-
ми гражданского законодательства, для 
защиты от несправедливых притязаний 
кредитора в части требования об уплате 
процентов.

Однако само по себе отсутствие не-
посредственного указания законо-
дателя на возможность применения 
пункта 5 статьи 809 ГК Российской Феде-
рации с обратной силой не должно вос-
приниматься как введение ограничений 
права заемщика, заключившего договор 
займа до вступления в силу Федерального 
закона от 26 июля 2017 года № 212-ФЗ, на 
судебную защиту и вовсе не препятствует 
ему использовать в целях защиты от явно 
несправедливых процентов, установлен-
ных соглашением с займодавцем, ограни-
чение ростовщических процентов, в том 
числе с учетом судебной практики, сло-
жившейся до внесения изменений в эту 
статью. Вытекающие из статей 8 (часть 1), 
17 (части 1 и 3), 34 (часть 1), 55 (часть 3) 
и 751 Конституции Российской Федерации 
запрет злоупотребления правом, принцип 
добросовестности при осуществлении 
гражданских прав и требование сбаланси-
рованности прав и обязанностей сторон в 
договоре на основе принципов равенства 
и справедливости изначально не предпо-
лагали абсолютной свободы сторон до-
говора займа в определении процентов 
за пользование заемными средствами, 
а потому дополнение статьи 809 ГК Рос-
сийской Федерации пунктом 5 о ростов-
щических процентах на самом деле не по-
влекло установления неизвестных ранее 
правил уменьшения размера процентов 
за пользование займом, а фактически 
уточнило порядок такого уменьшения. 
Введя в регулирование договора займа 
категорию ростовщических процентов, 
законодатель лишь обеспечил развитие 
уже выработанного судебной практикой 
подхода, корреспондирующего конститу-
ционным предписаниям.

Внесенные в статью 809 ГК Россий-
ской Федерации изменения направлены 
на усиление гарантий прав заемщика от 
взыскания с него явно чрезмерных про-
центов. В связи с этим и с учетом принципа 
поддержания доверия к закону и действи-
ям государства сам по себе вывод суда о 
необходимости применить к спору ранее 
действовавшую редакцию этой статьи не 
может препятствовать полноценной су-
дебной защите интересов должника и по 
договорам займа, заключенным до вступ-
ления Федерального закона от 26 июля 
2017 года № 212-ФЗ в силу, по крайней 
мере когда предусмотренные ими про-
центы с очевидностью имеют экономи-
чески не обоснованный характер. Отказ 
же суда снизить несправедливо высокие 
проценты исключительно по мотиву того, 
что договор займа заключен до внесения 
изменений в эту статью, не отвечал бы за-
даче обеспечить надлежащий баланс прав 
и обязанностей сторон, заключивших до-
говор, а также препятствовал бы каждой 
из них пользоваться правом на полную и 
эффективную судебную защиту и пра-
вом защищать свои права всеми способа-
ми, не запрещенными законом (статья 45, 
часть 2; статья 46, часть 1, Конституции 
Российской Федерации).

Следовательно, статья 809 ГК Россий-
ской Федерации в редакции, действовав-
шей до вступления в силу Федерального 
закона от 26 июля 2017 года № 212-ФЗ, не 
противоречит Конституции Российской 
Федерации в той мере, в какой в системе 
действующего правового регулирования 
она не может служить формальным осно-
ванием для отказа — при наличии к тому 
объективных обстоятельств — в рассмот-
рении судом вопроса об уменьшении раз-
мера процентов за пользование займом, 
предусмотренного договором, заключен-
ным до вступления в силу данного Фе-
дерального закона, признавшего их ро-
стовщическими. Придание названному 
законоположению иного значения расхо-
дилось бы с государственными гаранти-
ями судебной защиты права собственно-
сти и свободы договора, установленными 
статьями 17 (часть 3), 18, 19 (части 1 и 2), 
34 (часть 1), 35 (часть 1), 45 (часть 2), 46 
(часть 1) и 751 Конституции Российской 
Федерации.

3. Конституция Российской Федера-
ции устанавливает, что человек, его права 
и свободы являются высшей ценностью, 
а признание, соблюдение и защита прав 
и свобод — обязанностью государства 
(статья 2); будучи непосредственно дей-
ствующими, права и свободы человека и 
гражданина определяют смысл, содержа-
ние и применение законов, деятельность 
законодательной и исполнительной вла-
сти, местного самоуправления и обеспе-
чиваются правосудием (статья 18); все 
равны перед законом и судом (статья 19, 
часть 1); каждому гарантируется судеб-
ная защита его прав и свобод, а решения и 
действия (бездействие) органов государ-
ственной власти и местного самоуправле-
ния, общественных объединений и долж-
ностных лиц могут быть обжалованы в суд 
(статья 46, части 1 и 2).

Ценность права на судебную защиту 
как важнейшей конституционной гаран-
тии всех других прав и свобод соотно-
сится с особым местом судебной власти 
в системе разделения властей, ее преро-
гативами, вытекающими из статей 10, 11 
(часть 1), 18, 118, 120 — 122, 123 (часть 3), 
125, 126 и 128 (часть 3) Конституции Рос-
сийской Федерации, по осуществлению 
правосудия посредством конституци-
онного, гражданского, арбитражного, 
административного и уголовного судо-
производства, а также значением приня-
тых судами решений как государственных 
правовых актов, имеющих общеобяза-
тельный характер. Этим, в свою очередь, 
детерминирована необходимость полно-
ценного обеспечения справедливости, не-
зависимости и беспристрастности судеб-
ной защиты, что является безусловной 
целью государства при построении меха-

низма судебной власти и при определе-
нии порядка отправления правосудия.

Раскрывая природу права на судеб-
ную защиту, Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации неизменно под-
черкивал (постановления от 25 декабря 
2001 года № 17-П, от 11 мая 2005 года 
№ 5-П, от 21 декабря 2011 года № 30-П, от 
13 апреля 2017 года № 11-П, от 28 октября 
2021 года № 46-П, от 31 января 2023 года 
№ 5-П и др.), что оно:

предполагает наличие институцио-
нальных и процессуальных механизмов, 
которые позволяли бы реализовать дан-
ное право в полном объеме и обеспечить 
эффективное восстановление в правах 
посредством правосудия, отвечающего 
требованиям справедливости, не нарушая 
при этом надлежащий баланс между част-
ными и публичными интересами;

означает предоставление каждо-
му доступа к суду, включая определение 
условий и порядка реализации права на 
судебное обжалование, что не должно от-
менять или умалять права и свободы че-
ловека и гражданина, ограничения кото-
рых могут быть признаны допустимыми, 
только если они являются соразмерными 
и вызываются необходимостью защиты 
конституционных ценностей;

подразумевает — независимо от вида 
судопроизводства — обеспечение после-
довательной государственной защиты 
прав, свобод и законных интересов гра-
ждан и их объединений, направленной на 
достижение стабильности, определенно-
сти и предсказуемости правовых состоя-
ний (статусов) субъектов правоотноше-
ний с учетом специфики категорий спо-
ров;

диктует потребность в оптимальном 
согласовании отдельных видов процесса, 
которое применительно к разным спосо-
бам и процедурам судебной защиты ис-
ключало бы отступление от конституци-
онных принципов, лежащих в основе ор-
ганизации судов и их деятельности по 
осуществлению правосудия, включая об-
щеобязательный характер судебных ре-
шений.

Закрепляя право на судебную защиту 
и единые, универсальные принципы ор-
ганизации судебной власти и отправле-
ния правосудия, Конституция Российской 
Федерации непосредственно не устанав-
ливает процессуальных правил. Ответ-
ственность за их урегулирование, в силу 
ее статей 71 (пункты «в», «г», «о») и 76 
(часть 1), возложена на федерального за-
конодателя, который, опираясь на консти-
туционные цели и ценности, полномо-
чен — исходя из объективных особенно-
стей отдельных видов судопроизводства 
и в пределах предоставленной ему дис-
креции — определить присущие каждому 
из них дифференцированные процедуры 
организации и осуществления, не допус-
кая при этом отступления от общих прин-
ципов справедливого правосудия.

 3.1. Арбитражный процессуальный 
кодекс Российской Федерации, регла-
ментируя порядок арбитражного судо-
производства, предусматривает, что пра-
восудие в сфере предпринимательской и 
иной экономической деятельности осу-
ществляется арбитражными судами, об-
разованными в соответствии с Консти-
туцией Российской Федерации и феде-
ральным конституционным законом, 
путем разрешения экономических спо-
ров и рассмотрения иных дел, отнесен-
ных к их компетенции данным Кодексом 
и другими федеральными законами, по 
правилам, установленным законодатель-
ством о судопроизводстве в арбитраж-
ных судах (статья 1); порядок судопроиз-
водства в арбитражных судах определя-
ется Конституцией Российской Федера-
ции, Федеральным конституционным за-
коном от 31 декабря 1996 года № 1-ФКЗ 
«О судебной системе Российской Феде-
рации», Федеральным конституционным 
законом от 28 апреля 1995 года № 1-ФКЗ 
«Об арбитражных судах в Российской 
Федерации», данным Кодексом и при-
нимаемыми в соответствии с ними дру-
гими федеральными законами (часть 2 
статьи 3).

Одним из таких законов, содержа-
щих — наряду с Арбитражным процес-
суальным кодексом Российской Федера-
ции — дополнительные (специальные) 
правила судопроизводства в арбитраж-
ных судах, является Федеральный закон 
от 26 октября 2002 года № 127-ФЗ «О не-
состоятельности (банкротстве)», который 
предусматривает, что дела о банкротстве 
как юридических, так и физических лиц 
рассматриваются арбитражным судом 
(пункты 1 и 2 статьи 6), и оговаривает, 
что дела о банкротстве юридических лиц 
и граждан, в том числе и индивидуаль-
ных предпринимателей, рассматривают-
ся по правилам, предусмотренным дан-
ным Кодексом, с особенностями, уста-
новленными данным Федеральным за-
коном (пункт 1 статьи 32). Из сказанного 
безусловно следует, что при рассмотре-
нии дел о банкротстве, включая дела о 
банкротстве граждан, применению подле-
жат общие нормы данного Кодекса, если 
только названным Федеральным законом 
не закреплены особенности их реализа-
ции. Это означает, что при рассмотрении 
дела о банкротстве гражданина на арбит-
ражный суд в полной мере распространя-
ется глава 7 «Доказательства и доказыва-
ние» АПК Российской Федерации, в кото-
рой, в частности, содержится статья 69, 
предусматривающая в части 3, что всту-
пившее в законную силу решение суда 
общей юрисдикции по ранее рассмотрен-
ному гражданскому делу обязательно для 
арбитражного суда, рассматривающего 
дело, по вопросам об обстоятельствах, 
установленных решением суда общей 
юрисдикции и имеющих отношение к 
лицам, участвующим в деле.

Освобождение от доказывания по во-
просу об обстоятельствах, установлен-
ных вступившим в законную силу реше-
нием суда общей юрисдикции и имею-
щих отношение к лицам, участвующим 
в деле, рассматриваемом арбитражным 
судом, основано на признании преюди-
циальности вступивших в законную силу 
судебных актов, обладающих также свой-
ствами обязательности, неопровержимо-
сти, исключительности и исполнимости. 
В противном случае не исключалась бы 
ситуация, когда акты арбитражных судов 
выносились бы с отрицанием обстоя-
тельств, ранее установленных решениями 
судов общей юрисдикции, что, впрочем, 
не предполагает придания преюдициаль-
ности судебных решений безграничного 
значения.

 3.2. По смыслу правовых позиций, 
сформулированных Конституционным 
Судом Российской Федерации в Поста-
новлении от 21 декабря 2011 года № 30-П 
и Определении от 6 ноября 2014 года 
№ 2528-О, при оценке преюдициальности 
судебных актов нужно иметь в виду сле-
дующее:

действующие во всех видах судо-
производства общие правила распреде-
ления бремени доказывания предусмат-
ривают освобождение от доказывания 
входящих в предмет доказывания обстоя-
тельств, к числу которых процессуальное 
законодательство относит обстоятель-
ства, установленные вступившим в закон-
ную силу судебным решением по ранее 
рассмотренному делу (статья 90 УПК Рос-
сийской Федерации, статья 61 ГПК Рос-
сийской Федерации, статья 69 АПК Рос-
сийской Федерации и статья 64 КАС Рос-
сийской Федерации), что обусловлено 
вытекающим из прерогатив судебной вла-
сти наделением судебных решений закон-
ной силой;

признание преюдициального значе-
ния судебного решения, будучи направ-
ленным на исключение конфликта, 

обеспечение стабильности и общеобя-
зательности судебных актов, предпола-
гает, что факты, установленные судом 
при рассмотрении одного дела, впредь 
до их опровержения принимаются дру-
гим судом по другому делу в этом же или 
в ином виде судопроизводства, если они 
имеют значение для разрешения данного 
дела, что служит средством поддержания 
непротиворечивости судебных актов и 
обеспечивает действие принципа право-
вой определенности;

наделение судебных решений, всту-
пивших в законную силу, свойством пре-
юдициальности — сфера дискреции фе-
дерального законодателя, который мог 
бы прибегнуть и к другим способам обес-
печения непротиворечивости судебных 
актов в правовой системе, но не вправе не 
установить те или иные институты, необ-
ходимые для достижения данной цели;

введение института преюдиции тре-
бует соблюдения баланса между такими 
конституционно защищаемыми ценно-
стями, как общеобязательность и не-
противоречивость судебных решений, с 
одной стороны, и независимость суда и 
состязательность судопроизводства — с 
другой; такой баланс достигается путем 
установления пределов действия прею-
дициальности, а также порядка ее опро-
вержения;

пределы действия преюдициально-
сти судебного решения объективно опре-
деляются тем, что установленные судом 
в рамках его предмета рассмотрения по 
делу факты в их правовой сущности могут 
иметь иное значение в качестве элемен-
та предмета доказывания по другому 
делу, поскольку предметы доказывания в 
разных видах судопроизводства не совпа-
дают, а суды в их исследовании ограниче-
ны своей компетенцией в рамках конкрет-
ного вида судопроизводства;

в силу объективных и субъективных 
пределов действия законной силы су-
дебного решения не могут иметь прею-
дициального значения обстоятельства, 
установленные судебными актами дру-
гих судов, если этими актами дело по су-
ществу не было разрешено или если они 
касались таких фактов, которые не явля-
лись предметом рассмотрения и потому 
не могут быть признаны установленными 
вынесенным по его результатам судеб-
ным актом;

федеральный законодатель впра-
ве предусматривать различные способы 
опровержения преюдиции, которые при 
этом не могут исключаться из сферы су-
дебного контроля с точки зрения их со-
ответствия конституционным принципам 
независимости суда и обязательности су-
дебных решений, вступивших в законную 
силу.

Соответственно, часть 3 статьи 69 
АПК Российской Федерации предполага-
ет, что обстоятельства (факты), установ-
ленные вступившим в законную силу ре-
шением суда общей юрисдикции по ранее 
рассмотренному гражданскому делу, не 
нуждаются в повторном доказывании в 
рамках арбитражного судопроизводства 
и не могут быть отвергнуты арбитраж-
ным судом, если они имеют отношение к 
лицам, участвующим в рассматриваемом 
арбитражным судом деле.

 3.3. Гражданский кодекс Российской 
Федерации устанавливает, что исковой 
давностью признается срок для защиты 
права по иску лица, право которого на-
рушено (статья 195); общий срок иско-
вой давности составляет три года со дня, 
определяемого в соответствии со ста-
тьей 200 данного Кодекса (пункт 1 ста-
тьи 196); требование о защите нарушен-
ного права принимается к рассмотрению 
судом независимо от истечения срока ис-
ковой давности; исковая давность приме-
няется судом только по заявлению сто-
роны в споре, сделанному до вынесения 
судом решения, а истечение срока ис-
ковой давности, о применении которой 
заявлено стороной, служит основанием 
к вынесению судом решения об отказе в 
иске (пункты 1 и 2 статьи 199).

В совокупности с положениями гра-
жданского процессуального законо-
дательства, включая прежде всего ста-
тьи 133, 134, 152, 194 и 198 ГПК Россий-
ской Федерации, это подразумевает, что 
в случае обращения истца в суд общей 
юрисдикции с требованием о защите на-
рушенного права, вытекающим из гра-
жданско-правового договора (например, 
как это имело место в деле С.В.Филато-
ва, договора займа), суд не правомочен 
отказать ему в принятии искового заяв-
ления по мотиву истечения срока иско-
вой давности, даже если ответчик заявил 
об этом до начала рассмотрения дела. 
Суд во всяком случае обязан в предва-
рительном судебном заседании или в су-
дебном заседании исследовать все об-
стоятельства, имеющие значение для 
решения вопроса об истечении срока ис-
ковой давности, в том числе предусмот-
ренные статьями 202, 203 и 205 ГК Рос-
сийской Федерации, и только после того, 
как убедится в обоснованности соответ-
ствующего заявления ответчика, — отка-
зать в иске.

Следовательно, решение суда общей 
юрисдикции об отказе в иске в связи с 
пропуском срока исковой давности не 
может быть вынесено без установления 
фактических обстоятельств дела, сви-
детельствующих о наступлении соответ-
ствующего юридического факта (истече-
ния срока исковой давности). Без этого 
судебное решение будет вступать в про-
тиворечие с требованиями законности и 
обоснованности, согласно которым оно 
во всяком случае должно быть основано 
только на исследованных в судебном за-
седании доказательствах (статья 195 ГПК 
Российской Федерации).

Это, помимо прочего, означает, что 
арбитражный суд, рассматривая в рам-
ках дела о банкротстве должника-заем-
щика заявление кредитора-займодавца о 
включении его требований, вытекающих 
из заключенного между ними договора 
займа, в реестр требований кредиторов, 
не может не быть связан вступившим в за-
конную силу решением суда общей юрис-
дикции, ранее отказавшего ввиду истече-
ния срока исковой давности займодавцу 
в иске, предъявленном к этому же заем-
щику, о взыскании с него задолженно-
сти за пользование займом, т.е. решени-
ем, по сути вынесенным по спору, возник-
шему между теми же лицами и касающе-
муся того же предмета и тех же фактиче-
ских обстоятельств. И хотя решение суда 
общей юрисдикции о пропуске срока ис-
ковой давности может быть обусловле-
но оценкой им фактов, с которыми зако-
нодательство связывает его течение, оно 
не предполагает обращения арбитражно-
го суда к иным обстоятельствам. Поэтому 
связанность арбитражного суда выводом 
суда общей юрисдикции об установле-
нии юридического факта пропуска срока 
исковой давности не может расценивать-
ся в качестве ограничения предоставлен-
ных арбитражному суду нормами Феде-
рального закона «О несостоятельности 
(банкротстве)» полномочий, связанных 
с проверкой обоснованности требований 
кредиторов в иных аспектах.

Преюдициальное значение вступив-
шего в силу решения суда общей юрис-
дикции об истечении срока исковой дав-
ности будет распространяться на установ-
ленные таким судебным актом фактиче-
ские обстоятельства. Данная же судом 
общей юрисдикции их правовая квалифи-
кация (определение юридической сущно-
сти), отражающая итоговый вывод соот-
ветствующего решения, также не может 
быть отвергнута арбитражным судом — 
исходя из обязательности и исключитель-
ности решения суда общей юрисдикции 
(о том же денежном требовании того же 

истца к тому же ответчику), вступивше-
го в законную силу. Определяя ее свой-
ства, Гражданский процессуальный ко-
декс Российской Федерации, в частности, 
предусматривает, что после вступления 
в законную силу решения суда стороны, 
другие лица, участвующие в деле, их пра-
вопреемники не могут вновь заявлять в 
суде те же исковые требования, на том же 
основании, а также оспаривать в другом 
гражданском процессе установленные 
судом факты и правоотношения (часть 
вторая статьи 209). Базируясь на при-
менении одних и тех же норм Гражданско-
го кодекса Российской Федерации, она не 
допускает взаимоисключающих, проти-
воречащих друг другу итоговых выводов, 
полученных в порядке гражданского и ар-
битражного судопроизводства по одному 
и тому же вопросу, связанному с доступ-
ностью заявителю (займодавцу, кредито-
ру) мер судебной защиты с точки зрения 
истечения предусмотренного законом 
срока исковой давности.

Следовательно, после вступления 
в законную силу решения суда общей 
юрисдикции, которым в иске отказано 
по мотиву пропуска кредитором (истцом) 
срока исковой давности, арбитражные 
суды в производстве по делу о банкрот-
стве должника не вправе преодолевать 
вывод суда общей юрисдикции об истече-
нии срока исковой давности в споре тех 
же сторон по поводу того же требования, 
т.е. в споре, по сути тождественном тому, 
который уже рассмотрен судом общей 
юрисдикции.

Пересмотр вступивших в законную 
силу ошибочных судебных актов в целях 
их исключения из правовой системы, как 
неоднократно отмечал Конституционный 
Суд Российской Федерации, предпола-
гает установление таких особых проце-
дур, которые отвечали бы прежде всего 
требованиям правовой определенности, 
обеспечиваемой признанием законной 
силы судебных решений, их неопровер-
жимости, что применительно к решени-
ям, принятым в ординарных судебных 
процедурах, может быть поколеблено, 
если какое-либо новое или вновь открыв-
шееся обстоятельство или обнаружен-
ные фундаментальные нарушения не-
оспоримо свидетельствуют о судебной 
ошибке, без устранения которой компе-
тентным судом невозможно восстанов-
ление нарушенных прав сторон соот-
ветствующего спора (постановления от 
11 мая 2005 года № 5-П, от 5 февраля 
2007 года № 2-П, от 17 марта 2009 года 
№ 5-П, от 26 февраля 2010 года № 4-П 
и др.). До тех пор пока обязательность 
вступившего в законную силу судебного 
решения, содержащего итоговый вывод 
об истечении срока исковой давности, не 
преодолена в порядке, установленном за-
конодательством о конкретном виде су-
допроизводства, никто, включая сами 
суды, не вправе уклоняться от ее соблю-
дения, а потому реализация арбитраж-
ным судом, рассматривающим дело о 
банкротстве, полномочий, обусловлен-
ных статьями 16, 71 и 100 Федерального 
закона «О несостоятельности (банкрот-
стве)» и связанных с проверкой обосно-
ванности требований кредиторов, во вся-
ком случае не должна влечь переоценку 
данного юридического факта.

Таким образом, часть 3 статьи 69 АПК 
Российской Федерации не противоречит 
Конституции Российской Федерации в 
той мере, в какой по своему конституци-
онно-правовому смыслу в системе дей-
ствующего правового регулирования она 
не может расцениваться как позволяю-
щая арбитражному суду, рассматрива-
ющему в рамках дела о банкротстве гра-
жданина вопрос о включении в реестр 
требований кредиторов должника требо-
вания, вытекающего из договора займа, 
преодолеть итоговый вывод об истечении 
срока исковой давности, содержащийся 
во вступившем в законную силу решении 
суда общей юрисдикции по гражданскому 
делу, ранее рассмотренному между теми 
же сторонами, по поводу того же требова-
ния и в связи с теми же фактическими об-
стоятельствами.

Иное приводило бы к отступлению от 
конституционных гарантий справедливо-
го правосудия, что было бы несовместимо 
со статьями 15 (часть 2), 46 (части 1 и 2), 
118 (части 1 и 2) и 120 Конституции Рос-
сийской Федерации.

Исходя из изложенного и руко-
водствуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 
78, 79 и 100 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации», Конституцион-
ный Суд Российской Федерации

постановил:
 1. Признать статью 809 ГК Российской 

Федерации в редакции, действовавшей до 
вступления в силу Федерального закона 
от 26 июля 2017 года № 212-ФЗ, не про-
тиворечащей Конституции Российской 
Федерации в той мере, в какой по своему 
конституционно-правовому смыслу в си-
стеме действующего правового регули-
рования она не может служить формаль-
ным основанием для отказа в рассмотре-
нии судом вопроса об уменьшении раз-
мера процентов за пользование займом, 
предусмотренного договором, заключен-
ным до вступления в силу данного Феде-
рального закона, признавшего их ростов-
щическими.

 2. Признать часть 3 статьи 69 АПК Рос-
сийской Федерации не противоречащей 
Конституции Российской Федерации в 
той мере, в какой по своему конституци-
онно-правовому смыслу в системе дей-
ствующего правового регулирования она 
не может расцениваться как позволяю-
щая арбитражному суду, рассматрива-
ющему в рамках дела о банкротстве гра-
жданина вопрос о включении в реестр 
требований кредиторов должника требо-
вания, вытекающего из договора займа, 
преодолеть итоговый вывод об истечении 
срока исковой давности, содержащийся 
во вступившем в законную силу решении 
суда общей юрисдикции по гражданскому 
делу, ранее рассмотренному между теми 
же сторонами, по поводу того же требова-
ния и в связи с теми же фактическими об-
стоятельствами.

 3. Выявленный в настоящем Поста-
новлении конституционно-правовой 
смысл статьи 809 ГК Российской Фе-
дерации в редакции, действовавшей до 
вступления в силу Федерального закона 
от 26 июля 2017 года № 212-ФЗ, и части 3 
статьи 69 АПК Российской Федерации яв-
ляется общеобязательным, что исключа-
ет любое иное их истолкование в право-
применительной практике.

 4. Судебные акты, вынесенные в от-
ношении гражданина Филатова Сергея 
Владимировича на основании статьи 809 
ГК Российской Федерации в редакции, 
действовавшей до вступления в силу Фе-
дерального закона от 26 июля 2017 года 
№ 212-ФЗ, и части 3 статьи 69 АПК Рос-
сийской Федерации в истолковании, рас-
ходящемся с их конституционно-право-
вым смыслом, выявленным в настоящем 
Постановлении, подлежат пересмотру в 
установленном порядке.

 5. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опубли-
кования, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органа-
ми и должностными лицами.

 6. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании зако-
нодательства Российской Федерации» и 
на «Официальном интернет-портале пра-
вовой информации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 60-П
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ТЕАТР Какие спектакли ждут зрителей в новом году

Вор багдадский, дочка капитанская
Инга Бугулова

К
аких премьер ждать в но-
вом году? Вопрос не та-
кой простой и с долей ин-

триги, ведь театральный год — 
не то же самое, что год обык-
новенный: начинается он, как 
правило, в сентябре, а к лету 
артисты разъезжаются — кто в 
отпуска, кто на гастроли. Часть 
нынешнего сезона уже позади, 
но даже из известных к сего-
дняшнему дню планов на бли-
жайшие несколько месяцев 
есть на что обратить внимание.

Важный акцент театрально-
го репертуара по всей стране в 
2024 году — юбилей Александра 
Сергеевича Пушкина, который 
будет отмечаться на государ-
ственном уровне. К 225-летию 
великого поэта его строки будут 
звучать практически с каждой 
сцены, а режиссеры уже сейчас 
соревнуются в выборе матери-
ала и нетривиальном подходе к 
классику. Так, на основной сце-
не Театра им. Евгения Вахтанго-
ва его главный режиссер Анато-
лий Шульев представит «Пове-
сти Пушкина». Премьера — 26 и 
27 марта.

«Мы объединим в одном про-
странстве четыре пушкинские 
истории, я их очень люблю — 
они настолько простые и житей-
ские, но одновременно в каждой 
можно открыть огромную глу-
бину», — рассказывал он.

«Евгения Онегина» начи-
нают репетировать в Театре 
им. Маяковского. Ставит худ-
рук Егор Перегудов. Журнали-
стам он признавался, что за-
нятие это рискованное, но уве-
рен, что «Александр Сергеевич 
с его внутренней свободой нам 
сегодня необходим». Спектакль 
выйдет в следующем сезоне.

В «Табакерке» представят 
две постановки по Пушкину — 
«Сальери» (пьесу готовит Олег 
Антонов, в тандеме с которым 
Владимир Машков создал хиты 
— фильм «Сирота Казанская» и 
спектакль «Смертельный но-
мер»), а еще «Арапа Петра Вели-
кого». Кто сядет в режиссерское 
кресло, как и даты премьер, — 
пока тайна.

В Московском Губернском 
театре Сергей Безруков при-
ступил к «Капитанской доч-
ке», премьера которой состо-
ится осенью 2024 года: «Я по-

пытаюсь сохранить текст Пуш-
кина — все, что обычно уходит 
за кадр. «Капитанская дочка» — 
по сути, история Ромео и Джу-
льетты. Мне особенно важен 
18-летний Петруша Гринев, 
мальчишка, который не стру-
сил и остался верен долгу и 
присяге. Мужество его в итоге 
и спасает».

Еще одна интересная и, без 
сомнения, радостная тенденция 
последнего времени — новые 
детские и семейные спектакли, 
от которых большие режиссеры 
больше не отмахиваются, как 

от чего-то второсортного. Так, 
Алексей Франдетти поставит в 
«Ленкоме» сказку Вильгельма 
Гауфа «Калиф-аист»; еще одну 
волшебную восточную исто-
рию — «Багдадский вор и черная 
магия» — в «Маяковке» ставит 
Егор Перегудов по текстам и му-
зыке Давида Тухманова и Юрия 
Энтина; в Театре на Бронной 
Константин Богомолов анон-
сировал «Красную Шапочку» 
на основе советского детского 
фильма. Все постановки — ис-
ключительно музыкальные.

Весной особое внимание 
обратим на МХТ им. Чехова — 
специально для театра новую 
пьесу написал известный дра-
матург и писатель Дмитрий Да-
нилов («Человек из Подольска», 
«Саша, привет»), ставит ее Ма-
рат Гацалов. А Евгений Марчел-
ли совсем скоро — 24 февраля — 
представит в Театре Моссовета 
«Замужнюю невесту».

В Театре Наций следим за 
международными проектами, 
которыми зритель сегодня не 
избалован: японский режиссер 
Мотои Миура репетирует «Дру-
зей» Кобо Абэ (премьера 10 и 11 
февраля), а сербский режиссер 

Синиша Цветич поставит исто-
рию о свободе в современном 
мире, вдохновленную Эдвар-
дом Сноуденом. Дин Йетенг из 
Китая работает над спектаклем 
«Я не убивала своего мужа» по 
роману Лю Чжэньюня.

Любопытные названия гря-
дут и в РАМТЕ: Алексей Бородин 
начал работу над спектаклем по 
пьесе Бориса Зайцева «Усадьба 
Ланиных», а Марина Брусни-
кина представит свою версию 
произведения Ивана Шмелева 
«Лето Господне». В «Современ-
нике» небезынтересно будет 
последить за «Симоном» (по 
книге Наринэ Абгарян, режис-
сер Алина Кушим).

Понемногу театры начинают 
осваивать и непростую тему о 
сегодняшнем дне: в «Табакерке» 
создают спектакль, в основе ко-
торого реальный опыт участни-
ков спецоперации. Продолжит 
эту линию и Театр Армии, где 
уже выпустили премьеру «Дань-
кина каска» — о современном Ва-
силии Теркине, а теперь интерес-
но будет наблюдать за названи-
ями, которые предложит новый 
главный режиссер Александр 
Лазарев.  

КИНО Российские новогодние фильмы снова собрали рекордную кассу. 
Чего нам еще надо? 

Сказка ЗОЖ, да в ней намек
Максим Васюнов 

П
очти шесть милли-
ардов рублей оста-
вили россияне в 
кассах кинотеатров 
в минувшие ново-
годние каникулы. 
Это на 1,3 милли-
арда больше, чем 
в прошлые январ-

ские праздники. То есть впору 
говорить о тенденции — успех 
российского кино после 2020 
года измеряется исключитель-
но десятизначными цифрами. И 
это вопреки тому, что пару лет 
назад прогнозы были совсем 
неутешительными — после за-
тяжного карантина зрители, ка-
залось, в кинозалы не вернутся. 
Но случилось чудо.

С л у ч а й н о  л и ?  С у д я  п о 
списку самых успешных филь-
мов прошедшего года, нашу ки-
ноиндустрию вытянули прежде 
всего сказки (при всей услов-
ности сюда можно включить и 
«Вызов», космическую сказку-
быль) под незабытые мелодии 
эпохи ламповых ТВ. И правы 
оказались критики, которые от-
метили: да, Чебурашка и Емеля, 
и богатыри, и даже космонавты 
сняты и раскручены «по-голли-
вудски», по канонам мировой 
киноиндустрии, но именно они 
и помогли завоевать кинозри-
телей нашими «супергероями». 

Безусловным лидером ны-
нешней зимы стала вторая 
часть «Холопа». Формально — 
не сказка, но сюжет, в котором 
для преображения герою надо 
пройти несколько кругов ада, 
— совершенно фольклорный. К 
тому же «Холоп-2» — это же «Зо-
лушка» наоборот: героиня-ма-
жорка превращается в «тыкву». 
Плюс сказочные путешествия 
во времени — и коммерческий 
хэппи-энд неизбежен. Что еще 
в коктейле успеха? Любимые 
шлягеры советских времен, до-
бротный юмор и, конечно, бле-
стящий актерский состав. Ми-

лош Бикович, Иван Охлобы-
стин, Александр Самойленко и 
Мария Миронова дружно пере-
шли из первой части во вторую, 
только исполнительница глав-
ной женской партии на сей раз 
новая — Аглая Тарасова.

Режиссер Клим Шипенко 
признается: продолжений рань-
ше не снимал, работать было тя-
жело, но постарались, «чтобы 
получилось лучше первой ча-
сти». Псковские деревни допол-
нили «золушкиными дворца-
ми». Так романтично, что полу-
ченная касса — два миллиарда и 
почти уже 700 миллионов руб-
лей — похоже, не предел. 

Еще один лидер новогодне-
го проката — семейный музы-
кальный фильм «Бременские 
музыканты». Сборы превы-
сили два миллиарда. Первый 
миллиард сорвали за четыре 
дня проката — феноменально. 
И все то же сочетание — сказоч-
ный сюжет, советские мелодии 
и голливудские подходы. Вро-
де бы штампов в картине даже 
больше, чем в «Холопе». Но 
ведь сказки часто похожи друг 

на друга — главное, чтобы их 
слушали (смотрели) и верили в 
мечту. К счастью, сказки для на-
шего кинематографа по-преж-
нему — святое: их не опошля-
ют. Как на премьере мюзикла 
сказал один из зрителей, наши 
сказки — «про ЗОЖ, здоровый 
образ жизни»: есть мораль, про 
совесть вспоминают.

Но справедливо было бы 
напомнить: началось все два-
дцать лет назад, в 2004-м, когда 
режиссер Константин Брон-

зит (киностудия «Мельница» и 
компания «СТВ») снял фильм 
«Алеша Попович и Тугарин 
Змей». Тогда и нащупали тот са-
мый путь успеха, который ока-
зался для российской киноин-
дустрии спасительным. Этой 
зимой в кинотеатрах — уже две-
надцатый фильм франшизы, 
«Три богатыря и Пуп Земли». 
Он замыкает тройку лидеров: 
600 миллионов рублей.

Еще одна киносказка, сборы 
которой превысили два милли-
арда рублей, — «По щучьему ве-
лению». Никита Кологривый 
в роли Емели сказочно обая-
телен. Танцуют все под знако-
мую «Песню о счастье», пере-
петую на новый лад... Да почему 
бы и нет. Вдруг сможем «пере-
петь» когда-нибудь и советские 
рекорды — тогда ведь мерили 
успех количеством билетов.

Для понимания: к примеру, 
комедию Гайдая «Иван Василье-
вич меняет профессию» посмот-
рело более 60 миллионов чело-
век. Нынешние новогодние ки-
ноаншлаги — это пока что лишь 
14,8 миллиона зрителей.  

В роли Трубадура в новых «Бременских музыкантах» — Тихон Жизневский. За масками животных тоже известные артисты: Дмитрий Дюжев (Осел), Ирина Горбачева (Кошка), Роман Курцын (Пес). 

Год начался с «Приключений Маши 
и Вити» у «Фоменок», а впереди — 
новые семейные спектакли от 
больших режиссеров.  

А К Ц Е Н Т

Наши Чебурашка и Емеля сняты 
и раскручены «по-голливудски»
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ОТЧЕГО ЧЕРНО-БЕЛЫЕ ЯРЧЕ ЦВЕТНЫХ?

Игорь Вирабов

В новогоднем телевизоре мелька-

ли «Чебурашка» (скоро обещают 

второго), «Конек-горбунок», пер-

вый «Холоп», все три «Последних 

богатыря» и богатырские мульт-

фильмы. Новое успешное россий-

ское кино — причем действитель-

но хорошее, добротное. По 

крайней мере — доброе. Вон Чебу-

рашка же не зря нам напомнил: 

«Знаешь, Ген, мне кажется, вы та-

кие грустные, потому что не умее-

те прощать ни себя, ни других».

Я и не грущу. Вот только — замеча-

ли? — репортажи о премьерах все 

как под копирку: зрители после се-

анса говорят одно и то же. Как 

правило, у них бегут мурашки, нра-

вится до слез. Какой бы фильм ни 

показали.

А вот потом все начинают обсу-

ждать: где-то мы все это уже виде-

ли. Взять того же «Чебурашку» — 

сколько в нем от голливудских 

«Чарли и шоколадной фабрики» 

или «101 далматинца»? Так с лю-

бой картиной: их почти не от-

личишь. Я рад, что стали наконец 

снимать кино, которое пытается 

хоть как-то «чувства добрые» в нас 

пробуждать. Смущает только: по-

чему все режиссеры делают те-

перь кино, подсматривая в щелоч-

ку — как там у них, как бы сделать 

по шаблону и получить в прокате 

миллионы (извините, миллиарды)?

Вот вопрос: который год, которое 

десятилетие показывают древние, 

классические фильмы-сказки — 

все вроде бы знакомо, а начнешь 

смотреть, опять не оторвешься. В 

чем секрет? Не страшно, что Жей-

мо в той самой «Золушке» снима-

лась 37-летней, — дыхание пере-

хватывает, какая она там волшеб-

ная. Милляр, сыгравший много раз 

Бабу Ягу, и вот в «Морозко» — ни-

кого ужасней и смешней не может 

быть. Там все такие, настоящие, 

воздушные или шершавые. Черно-

белый фильм или цветной — каж-

дый раз можно увидеть новое.

Захочется смотреть второй раз 

«Чебурашку» или же «Холопа»? 

Дай-то бог — но там технологично, 

предсказуемо, там замечательные 

выкройки, фасоны голливудские, 

коммерческий стандарт. Там чудо 

— одноразовое.

Перед самым Новым годом удиви-

тельно сошлись две даты: полвека 

со дня смерти режиссера Роу и 

120-летие режиссера Калатозова. 

Их фильмы тоже шли, конечно, в 

телевизоре все эти дни. К слову, 

новый фильм «По щучьему веле-

нию» идет в кинотеатрах — а в 

1930-х эта сказка была первой у 

Александра Роу. Черно-белая, а в 

мировом прокате — как за океаном 

написали рецензенты — затмила 

вышедший тогда же красочный 

голливудский мюзикл «Багдадский 

вор». В годы войны Роу снял и 

«Конька-горбунка», и «Кащея 

Бессмертного». Его «Морозко» в 

1966 году был награжден в Вене-

ции, американцы выдали ему 

Award of Excellence. Всех впечат-

ляли спецэффекты: печка само-

ходная, щука говорящая, Иван 

превращался в живого медведя, 

Василиса из лягушки — в девицу-

красавицу, 11-метровым Змеем Го-

рынычем управляли 20 человек. 

Спилберг считал: из «Морозко» 

взяли подсказки для многих ужа-

стиков и голливудских триллеров.

А Калатозов? Посмотрел как раз 

за эти дни его первый великий 

фильм «Соль Сванетии» — Коппола 

(который «Крестный отец» и «Апо-

калипсис сегодня»), между про-

чим, называл эту картину одной из 

любимых, как и «Летят журавли». 

В Великую Отечественную Калато-

зов снял с Герасимовым «Непобе-

димых»: там настоящее все, чер-

но-белое, документальное — пер-

вые месяцы блокады Ленинграда, 

Кировский завод, техника, рабо-

чие и ополченцы — причем они со-

всем не похожи на тех, что появ-

ляются в сегодняшних цветных, 

успешных фильмах о блокаде. 

Еще вот удивительное: в 1946-м 

Калатозов возглавил советскую 

делегацию на 1-м Каннском фести-

вале. Кто-нибудь вспоминает, что 

самый первый фестиваль в тех са-

мых Каннах торжественно 

открылся советской документаль-

ной картиной «Берлин»? А завер-

шился тем, что советские фильмы 

получили больше всех, восемь 

премий. Американцы —  три и де-

монстративно покинули зал.

Фильм-сказка «Каменный цветок» 

Александра Птушко на фестивале 

был единственным цветным совет-

ским фильмом — американцы при-

везли четыре, англичане два, сня-

тых по передовому способу «тех-

николор». Но приз «за лучшую 

цветную картину» дали Птушко. 

В 1952 году тот же Птушко снял 

сказку «Садко» — кинокомпания 

«Америкэн Интернешнл» просто 

украла фильм. Назвали «Волшеб-

ным путешествием Синдбада». Ис-

полнителя роли Садко, Сергея Сто-

лярова не стали вырезать, но сде-

лали из новгородского купца 

Синдбада, в титрах назвали Эдвар-

дом Столаром. Лидия Вертинская 

стала Люсиль Вертицией, а Алла 

Ларионова — Анной Лэрион. Ре-

жиссера Птушко заменили Аль-

фредом Поско. Сценаристом 

«переделки» был тот самый моло-

дой Фрэнсис Форд Коппола.

В 1961 году вышел фантастиче-

ский советский фильм «Планета 

бурь» Павла Клушанцева. Спецэф-

фекты для американцев были не-

виданными, героиня Маша парила 

в невесомости, человекоподоб-

ный робот, вездеход на воздуш-

ной подушке (созданный умельца-

ми на «АвтоВАЗе»). Все то же. Сти-

брили, перемонтировали, кое-что 

досняли. Жженова превратили в 

Курта Бодена, вместо Кюнны Иг-

натовой вставили американскую 

актрису Фэйт Домерг. Назвали 

«Путешествием на доисториче-

скую планету». Потом создатель 

«Звездных войн» Лукас, как и со-

здатель «Титаника» Кэмерон, дол-

го благодарили советского режис-

сера Клушанцева — столько идей!

К чему это? К тому, что было, что 

подсматривать, тащить у нас — и 

без зазрения. Дела давно минув-

ших дней? Да не совсем. Фильм 

«Искупление» Джо Райта по рома-

ну Макьюэна в 2007 году получил 

и «Оскаров», и «Глобусы». Внима-

тельные зрители легко могли 

узнать сюжетные ходы, прямые 

параллели и даже внешнее 

сходство главной героини в юно-

сти (Сирша Ронан) с чудесной ге-

роиней советского детского филь-

ма «Дубравка», которую играла де-

вочка Лина Бракните. 

Было ли чему у нас учиться? Было. 

Никто не против новых «Чебура-

шек» — хорошо, что появились на-

конец. Речь о другом. Наше кино 

когда-то умело и учиться, и оста-

ваться уникальным, самим собой.

Может быть, когда мы это вспо-

мним, вот тогда у нас и будет снова 

по-настоящему великое свое 

кино?

ПРОЕКТ Дни 
Александринки прошли 
в Республике Сербской 

Онегин 
в Баня-Луке

Инга Бугулова

В Республике Сербской (Босния и Герцеговина) во вто-
рой раз прошли Дни Александринского театра — про-
славленная петербургская труппа вновь приехала с га-
стролями в город Баня-Лука. Продлился визит недолго, 
всего два дня — 9 и 10 января, зато в программе был не 
только спектакль, но и образовательная сессия.

Ровно год назад, 9 января 2023 года, Алексан-
дринский театр впервые побывал в столице Республи-
ки Сербской — городе Баня-Лука. Тогда на сцене Нацио-
нального театра был показан спектакль «Охота жить!». 
И вот петербургские артисты снова здесь, и это, конеч-
но, не случайно: каждый год в начале января отмечает-
ся национальный праздник — День Республики Серб-
ской. К нему и приурочены столь ожидаемые гастроли.

«Вот уже второй год Дни Александринского теат-
ра в Республике Сербской открывают цикл наших за-
рубежных гастрольных проектов и становятся доброй 
традицией для национальных театров России и Рес-
публики Сербской», — отметил директор Александрин-
ки Сергей Емельянов.

Он напомнил, что в прошлом году это сотрудниче-
ство породило целый ряд важных проектов.

«Наше творческое движение навстречу друг другу 
продолжится и в этом году. Национальный театр Рес-
публики Сербской приглашен к участию в XV Между-
народном театральном фестивале «Александринский» 
осенью 2024-го в Санкт-Петербурге», — подчеркнул 
Сергей Емельянов.

Пока же в Республике Сербской представили моно-
спектакль народного артиста Петра Семака «Евгений 
Онегин. Главы из романа». А кроме того, в рамках Дней 
Александринского театра Петр Семак провел мастер-
класс для студентов Академии искусств Университета 
Баня-Луки. Состоялось и подписание соглашения о со-
трудничестве этих двух институций.  

УТРАТА Не стало 
народной артистки СССР 
Тамары Милашкиной

Голос 
на все времена

Мария Бабалова

Выдающаяся оперная певица второй половины XX 
века Тамара Милашкина умерла на 90-м году жизни в 
своей венской квартире. Уходят те, кто составлял вели-
кую славу нашего искусства.

Тамара Андреевна Милашкина была олицетворени-
ем эпохи «золотых голосов» Большого театра огром-
ной страны, которой уже нет на карте мира. Спектак-
ли с ее участием всегда становились событием, на них 
стремились попасть любой ценой. Ее образы Татьяны, 
Наташи Ростовой, Лизы, Аиды, Волховы, Ярославны, 
Тоски, Леоноры, Иоланты, Амелии, Дездемоны, Сан-
туццы были неповторимы, ее голос — неизменно узна-
ваем. Жизнь и сцену 
певица разделяла с 
феноменальным те-
нором Владимиром 
Атлантовым, кото-
рому сегодня весь 
оперный мир вы-
ражает соболезно-
вания.

Как часто быва-
ет, нарождающееся 
дарование заметил 
и, можно сказать, 
благословил дру-
гой великий талант: 
юную студентку музыкального училища, поющую в 
хоре, заметила Мария Максакова, приехавшая в род-
ную Астрахань.

Так, в 20 лет Тамара была зачислена вместе с 
несколькими другими абитуриентами из пятисот пре-
тендентов в Московскую консерваторию, где ее на-
ставницей стала знаменитая певица Елена Катульская. 
Свою любимую ученицу она звала Милашкой, отсюда 
и родился псевдоним будущей певицы.

И уже на четвертом курсе консерватории в 1958 
году Тамара Милашкина становится стажером 
Большого театра. В мае она исполняет партию Та-
тьяны в своем дебютном спектакле «Евгений Оне-
гин» Чайковского. Три года спустя певица становит-
ся участницей стажировки группы молодых совет-
ских артистов в миланском театре «Ла Скала», на под-
мостках которого исполняет партию Лиды в опере 
Верди «Битва при Леньяно», никогда не ставившейся 
в СССР. В качестве награды за успешное выступление 
«Ла Скала» дарит Тамаре сценический костюм герои-
ни и предлагает контракт — партию Леоноры в опере 
Верди «Трубадур», но Госконцерт накладывает вето, 
сославшись на ее занятость в Большом театре.

По сути, весь свой талант она отдала Большому. По-
следнее выступление певицы состоялось на его сце-
не 9 марта 1990 года. После Милашкина и Атлантов 
переехали в Вену. Там и состоится прощание. Певица 
будет похоронена на Русском кладбище.  

Лирико-драматическое сопрано Тамары Милашкиной, трогаю-
щее до глубины души, навсегда останется в истории оперы.

Спектакли с ее 
участием всегда 
становились 
событием, на них 
стремились 
попасть 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЭКСКЛЮЗИВ Лидер хоккейного «Спартака» о сомнениях 
в себе, знаках судьбы и задачах на сезон

Все по полочкам 
у Порядина
Илья Соболев 

М
о с к о в с к и й 
« С п а р т а к »  — 
одно из главных 
от к р ы т и й  н ы -
нешнего сезона 
Континенталь-
ной хоккейной 
лиги. Клуб, кото-
рый в прошлом 

году не пробился даже в плей
-офф, сейчас — в числе лидеров 
лиги и ставит перед собой са-
мые высокие задачи.

В последних матчах «крас-
но-белые» немного затормози-
ли. Выход из мини-кризиса бу-
дет зависеть в первую очередь 
от действий лидеров команды. К 
ним относится и 27-летний фор-
вард Павел Порядин. Он пере-
шел в «Спартак» в минувшее 
межсезонье из нижнекамского 
«Нефтехимика» и сформировал 
вместе с Николаем Голдобиным 
и Иваном Морозовым ударную 
тройку команды, ставшую од-
ной из самых результативных в 
текущей «регулярке». 

В интервью «РГ» Павел вспо-
мнил, почему в молодости ду-
мал о завершении карьеры, 
рассказал, что значит для него 
переход в «Спартак», чему 
можно научиться у знаменитой 
«русской пятерки» и поведал о 
задачах на нынешний сезон.

Паша, ты давно на слуху, 
неоднократно вызывался в 
сборную, но сменил нижне-
камский «Нефтехимик» 
на более амбициозный клуб 
только в минувшее межсезо-
нье. Почему так вышло?

 ПАВЕЛ ПОРЯДИН: Об этом можно 
много говорить. Контрактные 
обязательства, регламент. Ко-
нечно, было много разговоров, 
много хотелок, но всегда нужно 
играть и полностью отдавать-
ся той команде, в которой ты 
находишься. Сейчас я в любом 
случае очень рад, что перешел 
в «Спартак», меня здесь абсо-
лютно все устраивает.

Отмотаем время назад. 
Правда, что твоей маме при-
шлось бросить свою работу, 
чтобы возить тебя, ребенка, 
на хоккейные тренировки?

 ПАВЕЛ ПОРЯДИН: Да, возили меня, 
но я только сейчас понимаю, ка-
кой это был труд и как я им за 
этот труд благодарен. А тогда я, 
бывало, и отпрашивался, мол, 
давай не поедем: ехать-то при-
ходилось далеко. Но постепенно 
все пошло, закрутилось. Только 
сейчас, опять же с рождением 
сына, я осознаю, что родители 
хотели для меня только лучшего 
и очень много вложили в меня.

Они прямо верили в твое хок-
кейное будущее, раз шли на 
такие жертвы, как твоя 
мама?

 ПАВЕЛ ПОРЯДИН: Я думаю, верили, 
но не было такого: только хок-
кей и все. Бывает так, что роди-
тели очень заряженные, чтобы у 
их ребенка получилась какая-то 
карьера. Меня все-таки не тро-
гали. Да, создавали условия для 
занятий хоккеем, но, уверен, 
поддержали бы меня и в том 
случае, если бы мне не захоте-
лось дальше играть.

Года четыре назад, когда ты 
играл в Высшей хоккейной 
лиге, у тебя были мысли за-
кончить с профессиональным 
хоккеем. Это действитель-
но так?

 П А В Е Л  П О Р Я Д И Н :  Думаю, такие 
мысли бывали у многих. В том 
возрасте я был максималистом. 
Когда меня отправляли в фарм-
клубы в Высшей лиге, я воспри-
нимал это как наказание, счи-
тал что я лучше, я должен играть 
в КХЛ. Случались моменты в ка-
рьере, когда мне казалось, что 
ничего не получается, и вооб-
ще, зачем мне все это нужно. Но 

сейчас, отматывая время назад, 
я понимаю: такие черные поло-
сы нужно перетерпеть, потом 
обязательно наступит белая. 
Белая полоса — зона комфор-
та, черная — выход из нее. Надо 
уметь перестраиваться. Сейчас 
мне ясно, что те мысли были не-
нужными, я был неправ, но, воз-
можно, именно благодаря тому, 
что я перетерпел, я стал тем, кем 
являюсь сейчас.

«Нефтехимик» стал твоим 
первым клубом в КХЛ. Ты из-
начально рассматривал его 
как трамплин для будущей 
карьеры или тогда об этом не 
думал?

 ПАВЕЛ ПОРЯДИН: Конечно, для меня 
это была ступенька вверх. В ка-
кой-то момент Нижнекамск стал 
для меня зоной комфорта со сво-
ей теплой, уютной атмосферой. 
И тогда пришло понимание: если 
хочешь развиваться, нужен но-
вый вызов. Нужно показать, что 
я могу играть не только в Нижне-
камске, где для меня все родное, 
но и в другом клубе с более се-
рьезными амбициями.

Ты поработал в Нижнекамске 
с колоритными специалиста-
ми. Например, с Владимиром 
Крикуновым. Занятия со зна-
менитыми баллонами были?

 ПАВЕЛ ПОРЯДИН: Конечно, были. 

Все это нормально. Хотя, ко-
нечно, иногда приходилось 
тяжело…

Еще ты пересекался с Андреем 
Назаровым. Кажется, у всех, 
кто с ним работал, остались 
какие-то истории…

 П А В Е Л  П О Р Я Д И Н :  Помню, когда 
меня спустили в ВХЛ, он меня 
замотивировал: Паша, если 
станешь лучшим бомбардиром 
в плей-офф, выпишу тебе пре-
мию. Я там до последнего фи-
нального матча в лидерах шел, 
но, кажется, Андрей Кузьменко 
обогнал меня.

Вернемся к «Спартаку». По-
мнишь, кому ты забросил пер-
вую шайбу в КХЛ?

 П А В Е Л  П О Р Я Д И Н :  «Спартаку», 
причем дубль сделал. Очень 
много таких моментов,  на 
самом деле.  Первая шайба  
«Спартаку». Супруга объявила, 
что ждет пополнения после мат-
ча со «Спартаком», когда я еще 
за Нижнекамск играл.

В «Нефтехимике» тебе помо-
гал освоиться Максим Рыбин, 
тоже воспитанник «Спар-
така»…

 ПАВЕЛ ПОРЯДИН: Да, видимо, надо 
обращать внимание на такие 
моменты. Интересно полу-
чается.

Сейчас у вас суперзвездный 
тренерский штаб: Алексей 
Жамнов, Алексей Ковалев... 
Как работается с легендами?

 ПАВЕЛ ПОРЯДИН: С ними очень ин-
тересно. Они профессионалы с 
большой буквы, дают много ню-
ансов. Кажется, вроде все уже 
умеешь, все знаешь, но все рав-
но находятся мелочи, которые 
они подсказывают. Это здорово, 
ведь хочется что-то новое впи-
тывать. Коммуникация тренер-
ского штаба с игроками очень 
классная у нас получается.

Твой партнер по звену Нико-
лай Голдобин сказал, что вы 
мечтали играть в одном зве-
не. Это правда?

 П А В Е Л  П О Р Я Д И Н :  Конечно, так-
то мы ничего не планировали. 
Но мы с Колей давно знакомы, 
раньше тренировались вместе. 
Когда ему предложили перейти 
в «Спартак», он позвонил мне. 
Мне кажется, мы чем-то подхо-
дим друг к другу. Мы и в жизни 
много общаемся, семьями дру-
жим. Когда есть такая связь, это 
большой плюс.

Ты говорил, что ориентиру-
ешься в своей игре на Сергея 
Макарова. А из действующих 
игроков кто-то импонирует?

 ПАВЕЛ ПОРЯДИН: Да много отлич-
ных было и есть ребят. Вот, 
например, как-то показывали 
видео, как играла «русская пя-
терка». Вдохновляешься тем, 
как они двигались. Хоккей ме-
няется, но, думаю, перенеси их в 
наше время, они все равно были 
бы на высшем уровне. По пово-
ду действующих игроков труд-

но определиться. У многих есть, 
что почерпнуть. У того же Мэт-
тьюса бросок, у Панарина что-
то и так далее. Но в целом, мне, 
конечно, больше нравятся кре-
ативные игроки.

Подожди, тренеры вам пока-
зывали нарезки с игрой «рус-
ской пятерки»? То есть от-
туда и сегодня есть, что по-
черпнуть?

 ПАВЕЛ ПОРЯДИН: Конечно! Как они 
двигаются с шайбой, как можно 
играть. Разбирай их не разби-
рай, ребята играли. Думаю, со-
перники их досконально изуча-
ли, а они все равно добивались 
своего. Повторюсь, да, многое 
изменилось, но слаженность 
движений, работы с шайбой — 
все это будет работать и сейчас.

Тебе 27 лет, контракт со 
«Спартаком» — на три года. 
Вопрос с НХЛ можно считать 
закрытым?

 ПАВЕЛ ПОРЯДИН: Честно, сейчас об 
этом не думаю. Возможно, буду 
потом жалеть, что когда были 
какие-то предложения, а я не 
попробовал. Так или иначе, сей-
час я в «Спартаке» и получаю 
здесь наслаждение.

Цель — Кубок Гагарина?
 ПАВЕЛ ПОРЯДИН: Аппетит приходит 
во время еды. Думаю, у нас сей-
час есть большая возможность. 
Нам есть, где добавить, но у нас 
хорошая команда, я верю в ре-
бят. Если каждый будет друг в 
друга верить, все получится.  

В этом сезоне Павел Порядин забро-
сил уже 23 шайбы. Он четвертый 
в списке лучших снайперов лиги.

По словам Павла Порядина, у главного тренера «Спартака» Алексея Жамнова налажена коммуникация с игроками.

А К Ц Е Н Т

У «Спартака» сейчас есть большая воз-
можность. Нам есть, в чем добавить, 
но у нас — хорошая команда. Если каждый 
будет верить друг в друга, все получится

ТЕННИС Павлюченкова вернется в топ-50 
мирового рейтинга

Забрала свой кусок 
корта

ГАНДБОЛ Отстранение России и Беларуси 
привело к падению общего уровня ЧЕ-2024

Чьих рук дело

ФУТБОЛ «Зенит» подписал 
Ильзата Ахметова из лидирующего 
в Премьер-лиге «Краснодара»

Поживились 
у конкурента

Анна Козина

Ф
иналистка Открытого чемпионата 
Франции 2021 года, олимпийская 
чемпионка Токио в миксте, россий-

ская теннисистка Анастасия Павлюченко-
ва впервые с мая 2022-го вернется в топ-50 
мирового рейтинга.

По итогам сезона-2021 Павлюченко-
ва заняла самое высокое место в карьере — 
11-е. Но следующий год прошел под знаком 
травмы колена. Пришлось делать опера-
цию и долго восстанавливаться. Так что се-
зон-2023 Анастасия начала на 367-й строч-
ке, но завершила его на 58-й, дойдя до чет-
вертьфинала «Ролан Гаррос», полуфинала 
турнира WTA-500 в Токио и четвертьфина-
лов в Страсбурге и Гонконге. Павлюченкова 
даже получила  награду от Федерации тен-
ниса России в номинации «Возвращение».

Формально новый год Анастасия начала 
неудачно. В первом круге на турнире WTA-
250 в Окленде (Новая Зеландия) россиянка 
со счетом 5:7, 4:6 проиграла 22-летней аме-
риканке с русскими корнями Аманде Аниси-
мовой. Однако на турнире WTA-500 в Адела-
иде (Австралия) все поменялось. 

На старте соревнований Павлюченкова, 
разыгравшаяся в квалификации, неожидан-
но для многих выбила из борьбы 11-ю ракет-
ку мира, представительницу Бразилии Беат-
рис Хаддад-Майю — 6:3, 6:4.

— Если дать ей хотя бы небольшой шанс, 
она им воспользуется. И Беатрис как раз 
пыталась сделать это во втором сете, — ци-

тирует Павлюченкову пресс-служба WTA. 
— Против нее нужно выкладываться на 200 
процентов. Рада, что у меня все получилось.

Во втором круге Павлюченкова одоле-
ла Катерину Синякову, которая также сто-
ит выше в рейтинге (49), со счетом 2:6, 6:3, 
6:2. Матч складывался непросто. Анаста-
сия сразу отдала подачу и так и не смогла 
найти свою игру в первом сете. Вторая пар-
тия тоже получилась нервной. Павлюченко-
ва повела 3:0, но Синякова смогла вернуть 
брейк и сравнять счет. Насте, однако, уда-
лось собраться и вернуть преимущество. 
Третий сет она уже забрала уверенно. Имен-
но эта волевая победа позволит 32-летней 
россиянке подняться в топ-50. Хотя главное 
достижение для Насти в другом. 

— Многие, наверное, думают: «Она до сих 
пор играет? Что она творит?» Я счастлива, 
что у меня все еще получается бороться за 
каждое очко. Я все еще та самая маленькая 
девочка, которая любит теннис, — сказала 
Павлюченкова в интервью на корте. — Когда 
я только начинала выступать в Туре, было 
много давления, потому что приходилось 
сражаться с топ-игроками. Но если вспоми-
нать то время, было очень здорово, не нуж-
но было торопить события. Я и сейчас насла-
ждаюсь каждым моментом на корте.

В четвертьфиналы Аделаиды вышли еще 
две россиянки. Екатерина Александрова 
(21-я в рейтинге WTA) обыграла Веронику 
Кудерметову (16) со счетом 6:4, 6:4. А Дарья 
Касаткина (15) оказалась сильнее Анны Ка-
линской (75) — 5:7, 6:4, 7:5.  

Илья Трисвятский

В 
Германии вчера стартовал чемпионат 
Европы среди мужских команд, игры 
которого в прямом эфире показывают 

телеканалы холдинга «Матч ТВ».
Россия и Беларусь из-за временного от-

странения от выступлений в международ-
ных турнирах по политическим причинам 
не были допущены к отбору на Евро-2024, в 
результате чего произошло резкое падение 
общего уровня участников финального тур-
нира континентального первенства. Среди 
24 команд сразу три слабеньких дебютан-
та — Греция, Грузия и даже совсем экзоти-
ческая сборная Фарерских островов (насе-
ление около 55 тысяч). Заметим, что на пре-
дыдущем чемпионате Старого Света в 2022 

году россияне финишировали девятыми, а 
белорусы — 17-ми.

В Германии на первом этапе сборные 
разделены на шесть квартетов. Во втором 
раунде будут образованы две шестерки, да-
лее — полуфиналы. Матч за золото состоится 
28 января в Кельне на 20-тысячной арене.  
Действующие чемпионы — шведы, до этого 
два раза подряд побеждали испанцы.

Если бы наша сборная была допущена к 
турниру, то ничего хорошего от нее ждать 
не приходилось бы. На первой неделе ян-
варя на «Кубке Дружбы» в Москве нацио-
нальная дружина потерпела поражения и 
от скромного Ирана, и от белорусов. Дегра-
дация мужского гандбола в стране продол-
жается, вот уже 20 лет россияне не подни-
мались на пьедесталы главных турниров.  

Илья Соболев

Д
ействующий чемпион России «Зенит» 
объявил о переходе полузащитни-
ка «Краснодара» Ильзата Ахметова. 

Контракт с 26-летним футболистом подпи-
сан до конца сезона-2025/26 с опцией про-
дления еще на один сезон.

Ахметов не самый последний игрок 
отечественного чемпионата: до перехода в 
«Краснодар» он поиграл за ЦСКА, вызывал-
ся в сборную России, за которую провел де-
вять матчей. В 2018 году Ахметов был при-
знан лучшим молодым игроком Премьер-
лиги. Но трансфер привлек внимание об-
щественности не только ввиду профессио-
нальных заслуг футболиста. «Краснодар» 
ушел на зиму лидером Премьер-лиги. «Зе-
нит» идет вторым и отстает от южан всего 
на два очка. С такими вводными переход Ах-
метова выглядит как минимум неожиданно.

Более того, не далее как в минувшем сен-
тябре, Ильзат признавался, что хочет вы-
играть в составе «Краснодара» трофей, а за-
тем продолжить карьеру в европейском клу-
бе. К первой цели «быки» шли вполне уве-
ренно. Что же заставило изменить приорите-
ты игрока, который, согласно официальному 
сайту южан, активировал опцию в контракте 
и расторг соглашение с «быками»?

По неофициальной информации, дело в 
деньгах. Ахметова не устраивала зарплата в 
«Краснодаре», где он получал меньше мил-
лиона евро в год. В «Зените» Ильзату якобы 
предложили значительно больше. Правда, 
и конкуренция в составе «сине-бело-голу-
бых» защитника ждет куда более жесткая. 
Он и в «Краснодаре» не был железным игро-
ком старта, а тут придется бороться за ме-
сто под солнцем с сильными зенитовскими 
легионерами. 

По словам самого Ахметова, он осознает 
«в какую команду перешел, с каким мен-

талитетом. Это большой шаг, серьезный вы-
зов. Конечно, я понимаю значимость клу-
ба, его эмблемы. Хочется добиваться здесь 
только максимальных результатов. Уверен, 
каждый, кто работает здесь, думает только о 
больших задачах и целях».

Кстати, российский полузащитник — не 
первое приобретение «Зенита» в зимнее 
трансферное окно. Питерцы подписали еще 
двух бразильцев: хавбека «Палмейраса» 
Артура и защитника «Флуминенсе» Нино, о 
котором на родине отзываются в очень хва-
лебных тонах. За южноамериканцев «си-
не-бело-голубые» отдали в совокупности 
20 миллионов евро. Компенсация за Ахме-
това составила 850 тысяч евро.  
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Досье «РГ»

Павел Порядин родился 21 июля 1996 года в Зеленограде. В КХЛ дебю-

тировал за нижнекамский «Нефтехимик» 30 августа 2015 года. В сезоне 

2022/23 стал лучшим бомбардиром команды в «регулярке», набрав 37 

(22 шайбы +15 передач) очков  в 67 матчах. 2 мая 2023 года был обме-

нян в «Спартак». За сборную России дебютировал в 2019 году, сыграв 

на финском этапе Евротура «Кубке Карьяла».

Топ-10 бомбардиров сезона 2023/24 КХЛ
игрок страна клуб матчи шайбы передачи очки

Николай 
Голдобин

Россия «Спартак» (Москва) 50 30 32 62

Никита Гусев Россия «Динамо» (Москва) 49 17 45 62

Рид Буше Канада «Авангард» (Омск) 46 34 26 60

Владимир 
Ткачев

Россия «Авангард» (Омск) 44 16 44 60

Джордан Уил Канада «Динамо» (Москва) 48 18 38 56

Райан Спунер Канада «Авангард» (Омск) 45 17 34 51

Павел 
Порядин

Россия «Спартак» (Москва) 50 23 26 49

Кирилл 
Пилипенко

Россия «Северсталь» (Череповец) 45 25 22 47

Максим 
Летунов

Россия «Торпедо» (НН) 48 21 23 44

Александр 
Хмелевский

США «Салават Юлаев» (Уфа) 48 21 22 43

Первую часть сезона 
Ахметов провел 
в «Краснодаре», с кото-
рым «Зенит» борется 
за чемпионство.
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Один из лучших нападающих мира нор-

вежец Эрлинг Холанн летом может 

перейти  из английского «Манчестер Сити» 

в «Барселону». На этом настаивает  в соцсетях 

журналист Франсуа Галлардо. По его инфор-

мации,  «сине-гранатовые» заплатят за сканди-

нава 100 миллионов евро. В то же время 

«Сити» предлагает Эрлингу продлить действу-

ющее соглашение на улучшенных финансовых 

условиях.
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